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 महोदय  पीठासीन

 के  मौखिक  उत्तर

 उर्वरकों  के  समय

 बडा

 रामकृष्ण  गीत  :

 |
 श्री  महती

 ऐ  ४४.  ४  थ
 हेम  went

 डा०  विजय  श्रीनगर  :

 ie  मणियंगाडन
 :

 बया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की
 पा  करेंगे

 कि

 (*)  न  के संचालन के दौराः

 aaah नीति  पर  विचार  किया  गया  है  ;

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला  ?

 तथा  उद्योग  उपमंत्री  सतीश चख  )  :  हां
 ।
 ्

 यह  निश्चय  किया  गया  है  कि  जब  तक  केन्द्रीय  उर्वरक  पूल  चलता  है
 तब

 ही

 हीक  कैग  Wil  उवेरक  खरीदे  जायेंगे  ।  इसके  वही

 a  दिया  जायगा  जोकि  सरकारी  क्षेत्र  की  फैक्टरियों  के  उसी  प्रकार  के  vars के  लियें  fear

 ह  |

 fart  रास कृष्ण गप्त  :  राज्यों  को  दिये  जाने  वाले  ate  उपभोक्ताओं को  दिये  घने  वाले

 के  मूल्यों  में  क्या  अन्तर  होगा
 ?

 a
 trait x  जे

 में

 र८६५

 1686  (1)



 ८६६  मौखिक  उत्तर  १६  १९६०

 fat  सतीश
 चन्द्र  :

 इस  का  निर्णय  समय  समय  पर  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  द्वारा किया  जाता

 मोटे  तौर  पर  इसका  उर्वरक
 का  कारखाना

 सभी  उर्वरकों का  ‘gee’  भाड़ा

 तथा  sawn  में  फसल  पोषक  तत्व  होता  है  |

 fat  रंगा
 :

 पूल  किये  गये  दामों  पर  जब  सरकार  अपना  स्टाक  बेच  लेती  है  तो  जो

 फालतू  बचता  उसके  सम्बन्ध  में  उस  की  नीति  क्या  रहती  है  ?

 fat  सतीश  जो  उर्वरक  यहां  निर्माण  किये  जाते  हैं  ate  जो  विदेशों  से  होते

 हैं  उन  दोनों  को  मिला  कर  भी  इन  की  देश  की  मांग  पूरी  नहीं  होती  ।  स्टाक  के  जमा  होने  का

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।  कभी-कभी  परिवहन  सम्बन्धी  कठिनाइयों  के  कारण  स्टाक  ज़रूर

 जमा  हो  जाता  है  ।

 श्री  रंगा
 :

 मेरे  माननीय  मित्र  ने  मेरी  बात  ठीक  तरह  से  समझी  नहीं  है  ।  मैंने  ही  vet को

 ठीक  ढंग  से  प्रस्तुत  नहीं  किया  ।  पूल  किये  गये  मूल्यों  पर  स्टाक  को  बेच  कर  जो  अतिरिक्त  ara  होगी

 में  इसे  नफा  नहीं  कहना  उसका  क्या  किया  जायेगा
 ?

 pat  सतीश  चन्द्र
 :

 समय  समय  में  इस  बारे  में  समायोजन  होता  रहता  है  |  परन्तु  इस  मंत्रालय

 का  सम्बन्ध  केवल  के  उत्पादन  से  है  ।  हम  तो  उर्वरक  | 1  को  निर्धारित  नया  पर  बेच  देते

 हैं  ।  बाकी  का  हिसाब  किताब  करने  का  काम  का  है  ।  इस  प्रदान  का  सविस्तार  उत्तर  प्राप्त  करने

 के  लिये  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  को  अलग  प्रदान  का  नोटिस  देना  चाहिय े।

 डा०  राम  सुभग  सिह  माननीय  मंत्री
 ने  कहा  है  कि  हम  sees  कारखाना-मूल्य पर

 बेचते  हैं  |  सिंदरी  में  उर्वरक  पर  प्रति  टन  क्या  उत्पादन  व्यय  फैलता  है  किसानों  को  यह  किस

 भाव  पर  प्राप्त  होता  है
 ?

 श्री  सतीश  चख  :  सिंदरी  से  सिंदरी  का  हलबरट  REo  रुपये  प्रति  टन  के  दर  पर  प्राप्त  होता  है  ।

 किसानों  को  वितरण  करने  के  लिये  मूल्य  .

 राम  gum  सिंह
 :

 यह  २६०  रुपये  प्रति  टन  के  हिसाब  से  बिकता  यह  तो  में  जानता

 परन्तु  fad  में  प्रति  टन  उत्पादन  व्यय  क्या  होता  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं
 ?

 जरी  सतीश  चन्द्र  :  जहां  तक  उत्पादन  व्यय  का  सम्बन्ध  इस  सम्बन्ध में  सभी  हानि

 लाभ  का  सविस्तार  हिसाब  किताब  तैयार  होते  ही  सभा  पटल  पर  समय  समय  पर  रख  दिया  जाता

 है  ।  इसके  लिये  मैं  माननीय  सदस्य  का  ध्यान  सिंदरी  फर्टिलाइजर्स  लिमिटेड  के  अन्तिम  प्रतिवेदन

 की  प्राकृत  करना  चाहता  हूं  ।

 राम  सुलग  सिंह  :  मैं  ने  इस  प्रतिवेदन  में  इस  प्रकार  की  कोई  बात  नहीं  देखी
 ।  यदि

 माननीय  मंत्री  जानते  हों  तो  वह  यह  जानकारी  दे  दें  ।

 pueaer  महोदय  :  माननीय  मंत्री  इस  मामले  पर  कभी  प्रकाश  डालने
 की

 स्थिति  में  हैं
 ?

 श्री  सतीश  चन्द्र  :  मे  प्रभी  बताने  की  स्थिति  में  नहीं  हूं  न  इस  प्रकार  उत्पादन  व्यय

 बताना ठीक  ही  है  ।

 डा०  राम  qua  सिह  :  तब  वह  यह  क्यों  कहते  हैं  कि  प्रतिवेदन में  है
 ।

 मल  ंप्रेजी
 में
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 port  acta  चख  :  इस  सम्बन्ध  में  जो  जानकारी  उपलब्ध  हो  सकती  है  वह  उस  में  दी  गई  है  ।

 सहित  :  मुझे  इस  पर  श्राइचयं  होता  है  ।  यह  सरकारी  निकाय  है  कौर  सदन
 उसका

 स्वामी  है  ।  इस  सदन  से  कोई  बात  छिपाई  नहीं  जानी  जब  तक  कि  उस  का  गोपनीय  रखना

 जन-हित  के  लिये  आवश्यक  न  हो  कौर  उस  के  बताये  जाने  से  सारा  राष्ट्र  खतरे  में
 न

 पड़ता  दो
 ।

 fat  ao  qo  तारिक  :  यह  लौह  आवरण  होना  ही  चाहिये
 ।

 महोदय  :  यदि  मंत्री  महोदय  का  विश्वास  किया  जा  सकता  है  तो  उस  से  कहीं  अधिक

 विश्वास  सदन  का  किया  जाना  चाहिये  ।  माननीय  सदस्य  यह  जानना  चाहते  &  कि  आखिर कृषि  के

 fea  में  इस  से  नफा  क्यों  कमाया  जाय
 ?

 गजी  सतीश  चख  :  मुझे  खेद  है  कि  मेरा  आशय  ठीक  प्रकार  से  समझा  नहीं  गया  ।  मैं  ने  यह

 कहा  है  कि  इस  दिशा  में  लाभ  इत्यादि  का  सारा  विवरण  सभा-पटल  पर  रख  दिया  जाता  है
 ।

 में  एक  दम  उत्पादन  व्यय  नहीं  बता  सकता  क्योंकि  उसका  कुमार  वर्ष  के  प्रीत  में  लगाया  जाता

 इसका  श्रीमान  सप्ताहों  मासों  के  श्राघार  पर  तो  लगाया  नहीं  जा  सकता  ।  में  इतना  झा दवा सन

 दे  सकता  हूं  कि  वर्तमान  म्रवस्था  में  सिंदरी  कारखाना  कोई  नफा  वहीं  निकाल  रहा
 |

 faut  गजराज  fag:  एक  औचित्य seq  है  ।

 सहो  दय  :  किसी  औचित्य  sea  की  आवश्यकता नहीं  ।
 इस  बात  का  निपटारा  मैं  करता

 हूं  ।  क्या  विदेशों  से  उवंरकों  का  झायात  किया  जाता  है
 ?

 कुड  माननीय  सदस्य  :  जी  हां  ।

 महोदय  :  हम  जानते  हैं  कि  उसका  मूल्य  क्या  है  कौर  वह  किस  दर  पर  बिकता  है  ।

 जहाज  के  खर्चे  का  भी  हमें  पता  है  भ्र ौर  भी  उस  पर  प्रफुल्ल  इत्यादि  देना  पड़ता  है  उसको  जोड़  कर

 प्रत्येक  व्यापारी  यह  प्र नमा चप  लगा  लेता  है  कि  उसे  क्या  भाव  पर  कोई  वस्तु  मिली  उसमें  THT

 मिला  लेने  पर  यह  बेचने  का  दाम  बन  जाता  है  ।  पर  को  यह  तो  पता  होना  बड़ा  ग्रा वस् यक  है  कि  जों

 चीज  उत्पादित  होती  है  उसका  मूल्य  क्या  है  ।  उस  वस्तु  का  उत्पादन  भी  यहां  होता  है  ।  क्या

 नीय  मन्त्री  यह  कहते  हैं  कि  प्रति  टन  मूल्य  प्रतिवेदन  में  सविस्तार  दिया  है
 ?

 पन्नी  सतीश  च्  :  हां  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रतिवेदन में  ही

 fat  सती द्य  चन्द्र  हां  ।

 गंश्नप्यकष  महोदय  :  तो  स्थिति  यह  है  कि  मन्त्री  महोदय  इसके  बारे  में  इस  समय  कुछ  नहीं  बता

 झर  उन्होंने  सदन  को  प्रतिवेदन  का  हवाला  दिया  है  |  बस  मामला  यहां  खत्म  होता

 श्री  सतीजा  चन्द्र
 :  गत  ae  का  चालू  वर्ष  का  मैं  नहीं  दे  सकता  ।

 महोदय  :  मैं  पिछले अथवा  चाल  at  का  नहीं  पूछ  रहा  ।  यदि  कोई  संसदीय  सचिव

 प्रदान  का  उत्तर  दे  रहा  हो  तो  हो  सकता  है  कि  वह  सारी  बातों  का  सविस्तार  उत्तर  न  दे  सके  ।  यहां

 वाणिज्य  मदिरालय  के  चार  मन्त्री  हैं  और  उनके  बड़े  मंत्री  हैं  वह  एक  उपक्रम  को  चला  रहे  ran

 मूल  अंग्रेजी  में
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 मामले  में  राजनीति  का  रही  है  कौर  हम  एक  प्रकार  के  व्यापारिक  राज्य  बनाते  जा  रहे  हैं  ।  हमने  तो

 समाज  दी  समाज  का  सिद्धान्त  समक्ष  रखा  है  |  मन्त्री  महोदय  को  सारी  स्थिति  का  शादी  तरन्त

 पाता  न  हो  कि  वह  किस  भाव  बिकती  है  कौर  किस  भाव  ard  तो  यह  बड़े  आश्चर्य की  बात  है  |

 शो  सतीश  चन्द्र
 :

 मैंने  बताया  है  कि  २९७  रुपये  प्रतिशत  के  भाव  से  इसे  बेचा  जाता है  ।

 गम्रध्यक्ष  महोदय
 :

 मुझे  भय  है  कि  युवक  मन्त्री  समय  से  पूर्व  ही  वद्ध  हो  रहे  हैं
 ?

 उद्योग  मंत्री  सनुभाई  :  में  यह  स्पष्ट  कर  दूं  कि  मेरे  सहयोगी  का  मतलब  था  कि

 उत्पादन  व्यय  में  समय  समय  पर  कमी  बढ़ती  होती  रहती  है  ।  यह  भी  स्वाभाविक  है  कि  सदन

 के  ०» यह  जानना  चाहेगा

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 कया  प्रतिदिन  इसमें  अन्तर  झा  जाता  है  ?

 शनी  मनुभाई  शाह  :  नहीं  ;  बात  यह  है  कि  सिंदरी  फैक्टरी  में  नफा  होता  रहा  है  लागत

 का  भी  अनुमान  लगाया  जा  रहा  है  ।  यदि  माननीय  सदस्य  चाहते  हैं  कि  किसी  समय  अ्रवधि  की  लागत

 बतायी  जाये  तो  हम  उसे  बताने  को  तैयार  हैं  ।  व्यापारिक  उपक्रमों  में  लोकहित  की  दृष्टि  से  ही  उत्पादन

 व्यय  नहीं  बताया  जाता  परन्तु  श्रापका  कहना  सत्य  है  कि  यह  परियोजना  सारे  राष्ट्र  की  है  कौर  माननीय

 सदस्यों  को  यह  श्रषघिकार  है  कि  वह  उत्पादन  व्यय  के  बारे  में  जानकारी  प्राप्त  कर  सके  ।  जिस  काल  के

 उत्पादन  व्यय  को  बताने  के  लिये  कहा  जायेगा  उसका  उत्पादन  व्यय  हम  बता  देंगे  |

 fat  रामानन्द  चेट्टियार  :  एक  औचित्य  प्रदान  है  ।  माननीय  उद्योग  उपमंत्री  ने  कहा है  कि

 सिंदरी  कारखाना  घाटे  वाला  उपक्रम  है  परन्तु  उद्योग  मन्त्री  कहते  हैं  कि  उससे  नफा  होता  है  ।  किस  बात

 को  सत्य  माना  जाय  ?

 pat  सतीश  चन्द्र
 :

 यह  सारी  भ्रान्ति  चालू  वर्ष  कौर  गत  वर्ष  के  हिसाब  किताब  के  सम्बन्ध  में

 है
 ।

 गत  वर्ष  के  बारे  में  हमें  पूरी  जानकारी  है  कौर  प्रतिवेदन  को  लोक-सभा  पटल  पर  रख  भी  दिया  गया

 था  ।  उसमें  हानि  लाभ  का  ब्यौरा  भी  दिया  गया  था  ate  यह  भी  बताया  गया  था  कि  किस  मूल्य  पर

 को  उर्वरक  बेचे  जाते  हैं  ।  चालू  वर्ष  के  बारे  में  कठिनाइयां  हैं  ।  सिंदरी  जो  नफा  निकाला  करती

 थी  ra  वह  नहीं  निकाल  रही  ।  स्थिति  में  काफी  ग्रन्तर  गया  हे  कौर  इसका  लेखा  जोखा  भी

 अनुसार  सदन  के  समक्ष  जायेगा  |

 ची  त्यागी  :  wit  ait  मानदीय  मन्त्री  ने  कहा  है  कि  सिंदरी  ने  कुछ  नफा  दिया  अरन्य  मंत्री

 कहते  हैं  कि  नफा  नहीं  होता  रहा  ।  क्या  सिंदरी  कारखाने  के  उच्चतम  की  सीमा  निर्धारित  की  है  ।

 यह  हो  सकता  है  कि  नफे  की  मात्रा  अघिक  कौर  कम  हो  जाय  परन्तु  उसके  उच्चतम  नफे  की  सीमा
 तो

 होगी ?

 वी  सतीश  कन्द  उच्चतम  सीमा  कोई  निर्धारित  नहीं  है  ।  परन्तु  सिंदरी  में  जो  नफा  लिया

 जाता
 है  वह  अन्य  श्रौद्योगिक  निकायों  के  मुकाबले  में  बहुत  ही  थोड़ा  है

 ।
 ये  सब  बातें

 प्रतिवेदन  में  दी

 गयी  हैं  कौर  वह  प्रतिवेदन  संसदीय  पुस्तकालय  में  उपलब्ध  है
 ।

 ची  त्यागी  :  कारखाने  के  व्यवस्थापक  उर्वरक  को  जिस  मलय  पर  वे  बेच  देते  हैं

 a
 अथवा  कोई  मलय  निर्धारित है  ?

 मूल  भंप्रेजी  में
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 श्री  सती दा  चख
 :

 एक  है  जिसका  संचालन  खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्रालय  के  हाथ  है
 ।

 उनके

 परामर्श  से  मूल्य  निर्धारित  कर  दिये  जाते  हैं  |

 श्री  हेम  की  कमी  कौर  काला  बाजार  के  बढ़  जाने  के  कारण  क्या
 सरकार

 ने  इस  बात  की  काई  यवस्था की कि की  कि  जो  निर्धारित दर  है  उसी दर  पर  aaa को  उर्वेरक

 उपलब्ध  हो  उनकी  कोटि  भी  खराब  न  हों  ?

 श्री  सतीश  चन्द्र
 :

 मेरे  विचार  में  ये  प्रदान  खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्रालय  से  पूछे  जाने  चाहियें
 ।

 वही

 मन्त्रालय  इसके  का  संचालन  करता  है  ।  हम  तो  saa  के  उत्पादन  का  कार्य  करते  हैं

 फैक्टरी के के  दाम  पर  उनको  दे  देते  हैं  ।

 कुछ  माननीय  सदस्य

 महोदय
 :

 सभी  प्रतिवेदन  सभा-पटल  पर  रख  दिये  जाते  हैं  ।  माननीय  संसदीय  कार्य

 मन्त्री  ने  यह  बात  स्वीकार  की  थी  कि  प्रत्येक  सप्ताह  हम  दो  प्रतिवेदनों  पर  चर्चा  करेंगे  ।  हम  ऐसा  कर

 भी  रहे  हैं  ।  किसी  माननीय  सदस्य  ने  यह  नोटिस  नहीं  दिया  कि  सिंदरी  heed  सम्बन्धी  प्रतिवेदन

 पर  भी  विचार  किया  जाये  ।  परन्तु  जब  कोई  प्रस्तुत  हो  जाता  है  तो  सब  माननीय  सदस्य  प्रदन  पर

 प्रदान  पूछने लगते  हैं  ।  मेंने  काफी  पूछने  की  प्रनर्मा च्  दे  दी  है  ।

 श्री  रामकृष्ण  गुप्त
 :

 यह्  प्रदान  मेरे  नाम  पर  भी  था  ।

 प्रसारित  किये  जाने  वाले  लेखों  के  लेक

 म्  ४५.  श्री  भक्त  दर्शन
 :

 कया  सुचना  कौर  प्रसारण  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  इस  तरह  की  शिकायतें  मिली  हैं  कि  श्राकादवाणी  के  लिये  अंग्रेजी

 के  लेखकों  को  जो  पारिश्रमिक  दिया  जाता  है  उससे  कहीं  कम  पारिश्रमिक  हिन्दी  व  wer  भारतीय

 भाषाओं के  लेखकों को  दिया  जाता  है  i

 यदि  तो  क्या  झाकादावाणी  की  विभिन्न  यूनिटों  के  लिये  विभिन्न  भाषियों  में  लिखने

 के  लिये  निर्घारित  पारिश्रमिक  की  दरों  पर  प्रकाश  डालने  वाला  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा

 कौर

 यदि  कोई  wae  तो  उसे  दूर  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही  है
 ?

 सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  के  सभा-सचिव  श्मा  ई - हू ५  :  (*)  से  नहीं  ।

 भ्रंग्रेजी  अथवा  भारतीय  भाषाओं  की  रचनायों  के  प्रसारण  के  लिए  उनके  लेखकों  को  दी  जाने  वाली

 फ़ीस  में  कोई  भेद  नहीं  किया  न  इस  सम्बन्ध  में  कोई  विशिष्ट  शिकायतें  ही  मिली  हैं  ।  सभा

 की  मेज़  पर  रखें  गये  विवरण  में  लेखकों  को  दी  जाने  वाली  फ़ीस  की  जो  सीमाएं  निर्धारित  की  गई

 वे  बिना  भाषा  के  भेदभाव  के  सभी  लेखकों  को  लागू  हैं  ।  परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या  ५६]

 हर  लेखक  के  लिये  फ़ीस  गुणा धार  पर  तै  की  जाती  है  ।

 श्री  भक्त  दर्शन
 :

 शासन  की  से  जो  स्पष्टीकरण  किया  गया  है  उसके  बावजूद

 भी  क्या  यह  सत्य  नहीं  है  कि  अधिकांश  मामलों  में  जो  हिन्दी  तथा  भारतीय  areal  के  लेखक

 व्यवहार  में  यह  देखा  गया  है  कि  उनको  कम  पारिश्रमिक दिया  जा  रहा  है  कौर  क्या  इसके  सम्बन्ध

 में  कुछ  प्रकाश  डालने  की  कोशिश  की  जायेगी
 ?

 थी  दास  चं०  जोगी
 :

 यह  सही  नहीं  है

 मूल  ait में
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 eft  भक्त  दर्शन
 :

 चूंकि  इस  सम्बन्ध  में  काफी  क्रम  फैला  दुरा  है  तो  क्या  माननीय  मंत्री  इस

 बारे  में  कोई  नया  रादेश  प्रसारित  करने  की  कृपा  करेंगे  ताकि  जो  भी  भ्रम  इस  तरीके  का  वह  दूर  दो

 जाये  भौर  जहां  कहीं  भी  इस  तरह  की  गलतफहमी  हो  वह  दूर  हो  जाये  ?

 डा०
 केसकर

 :
 कुछ  लोग  भ्रम  फलाते  हैं  तो  उसके  लिये  हर  बार  इसका  निराकरण

 करना  बड़ा  lent  है  लेकिन  जो  भ्र भी  जवाब  दिया  गया  उसमें  यह  स्पष्ट  किया  गया  है  कि  फ़ीस

 लेखक  को  विद्वता  wie  उसकी  योग्यता  पर  निर्धारित  की  जाती  है  उसकी  भाषा  पर  निर्धारित  नहीं

 की  जाती है

 श्री  सूप कार :  यह  जो  १०  रुपये  से  लेकर  ७५  रुपये  तक  का  फीस  क्रम  यह  कब  निर्धारित

 किया  गया  था
 ?

 क्या  इसके  अन्तिम  पुनरीक्षण  किये  जाने  के  बाद  ऐसी  कोई  शिकायत  प्राप्त  हुई  है  कि

 यह  फ़ीस  काफ़ी  नहीं  है  ?

 डा०  केसकर
 :

 यह  तो  शिकायत  हुई  थी  कि  फ़ीस  काफ़ी  नहीं  है  ।  यह  भी  मैं  नहीं  कह  सकता

 कि  इसका  अन्तिम  पुनरीक्षण  किस  तिथि  amt  दुम
 ।

 पहले  यह
 ४०

 से  ५०  रुपये  तक  थी  इसे  बढ़ा

 कर  ७५  रुपये  कर  दिया  गया  था  ।  यह  भी  परिपाटी  है  कि  राष्ट्रीय  कार्यक्रम  प्रसारणों  पर  लगभग

 १००  रुपये  की  विशेष  फ़ीस  दी  जाती  है  ।  इसमें  भाषा  का  कोई  नहीं  होता  ।

 श्री  हंडा  गत  वर्ष  में  १००  कौर  ७५  रुपये  की  अधिकतम  राशि  प्राप्त  करने  वाले  अंग्रेजी

 कौर  क्षेत्रीय  भाषाओं  के  लेखकों  की  अलग-प्रलय  संख्या  क्या  है  ?

 महोदय  :  ये  आंकड़े  उनके  पास  Fa  हो  सकते  हैं  ?

 डा०  कसर  :
 सेकड़ों  लोग  प्रसारण  करते  इसकी  संख्या  बताना  सम्भव  नहीं  है  ।  बद

 भी  ठीक  नहीं  है  कि  लेखकों  के  व्यक्तिगत  गुण-दोषों  पर  यहां  चर्चा  की  जाये  ।

 डा०  गोविन्द  अभी  मंत्री  जी  ने  यह  कहा  कि  यह  पुरस्कार  लेखक  की  योग्यता  के  अनुसार

 दिया  जाता  है  तो  क्या  यह  बात  सही  नहीं  है  कि  एक  विशिष्ट  विषय  के  ऊपर  भ्रंग्रेजी  में  ak  उसी

 विषय  के  ऊपर  हिन्दी  या  दूसरी  जो  भारतीय  भाषाएं  उनमें  ग्रुपस  में  अन्तर  पड़ता  है  प्रंग्रेजी

 बाले  को  भ्रमित  मिलता  वह  श्रमिक  योग्य  माना  जाता  है  कौर  उसी  विषय  पर  दूसरी  भाषा  में  लिखने

 वाला  व्यक्ति  क्रम  योग्य  माना  जाता  है  ?

 डा०  केसकर :  मेंने  पहले  भी  कहा  कि  विषय  की  योग्यता  पर  फ़ीस  नहीं  दी  जाती  लेखक

 की  योग्यता  पर  फ़ीस  दी  जाती  है  कौर  मैं  समझता  हूं  कि  wet  सिद्धान्त  ठीक  है  क्योंकि  भाषा  के  ऊपर

 या  विषय  के  ऊपर  फ़ीस  को  निर्धारित  करना  ठीक  नहीं  है  ।

 डा०  गोविन्द  दास  :  श्रेय  प्रश्न  यह  है  कि  उसी  विषय  पर  एक  कन प्रंग्रे ज  वाले  से

 लिखवाया  जाता  है  ate  उसी  विषय  पर  कौर  दूसरी  भाषाओं  वाले  से  लिखवाया  जाता  है  तो  उनमें  से

 कौन  योग्य  है  इसके  निर्णय  करने  का  कौन  सा  मापदंड  है
 ?

 डा०  केसकर
 :

 ate  इंडिया  रेडियो  तय  करेगा
 कि

 उनमें  से  कौन  भ्रमित  योग्य  है
 ?

 थी
 प्र ०

 मु०  तारिक  कया  म  जान  सकता  हूं  कि  क्या  यह  हकीकत  है  कि  लेखकों  को

 ही  नहीं  बल्कि  श्राल  इंडिया  रेडियो  में  जो  हिन्दुस्तानी  जबानों  के  स्टाफ  श्रार्टस्ट  हैं  उनकी  तनख्वाहें

 कौर  उनकी  फ़ीस  उन  लोगों  के  मुकाबले  में  कम  है  जो  कि  गे  र-मुल्की  जबानों  में  काम  करते  हैं
 ?

 ns

 मिल  dist  में
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 अध्यक्ष  महोदय  :  लेखकों  को  waar  प्रसारणों  को
 ?

 ao  | («|  तारिक :  दोनों को  ।  आकाशवाणी के  स्टाफ  श्राटिस्ट्स  मी
 इसमें  जाते  हैं

 ।

 डा०  केसकर
 :

 यह  प्रदान  बिल्कुल  भिन्न  है  ।  माननीय  सदस्य  इसकी  पूर्व  सूचना  दें
 तो  मैं

 इसका  उत्तर  दे  सकूंगा  ।

 महोदय  :  माननीय  सदस्य  उन  कलाकारों  के  बारे  में  पूछ  रहे  हैं  जो  वहां  नौकर  हैं  ।

 fat  wo  qo  तारिक :  वे  लोग  भी  जो  साहित्यिक  चर्चा  में  भाग  लेते  हैं  ।

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 यह  बड़ा  मामला  है  ।  इस  प्रश्न  के  श्रन्तगंत  उसे  नहीं  लिया  जा  सकता  ॥

 fait  लाचार  :
 विवरण  में  कहा  गया  है  कि  फ़ीस  कम  ate  अधिक  होना  के  गुण-दोषों

 पर  भ्राघारित होता  है  ।  इस  प्रकार  के  गुण-दोषों  की  कोटि  का  निर्धारण  करने  की  क्या  व्यवस्था  है
 ?

 क्या  इस  मामले  में  विभिन्न  भाषाओं  के  निर्णायक  हैं  ?

 केसकर
 :

 | ह 1 स्क्र्प्ट  की  छानबीन  करने  वाले  सलाहकार  विशेषज्ञ  होते  हैं  ।  लेखक  की

 सलाह  से  भी  कई  बार  स्क्रिप्टਂ  का  पुनरीक्षण  किया  जाता  है  ।

 थी  प्रकादावीर  शास्त्री
 :

 क्या  मे  यह  जान  सकता  हूं  कि  झ्राकाशवाणी  से  जो  लेख  प्रसारित  किये

 जाते  हैं  उनमें  आकाशवाणी  के  केन्द्रों  पर  कार्य  करने  बाले  वैतनिक  कार्यकर्ताओं  के  लेख  भी  प्रसारित

 किये  जाते  यदि  तो  क्या  उनको  कुछ  अतिरिक्त  पारिश्रमिक  दिया  जाता है  ak  उसका  प्रतिशत

 क्या  कुछ  निर्धारित किया  गया  है
 ?

 डा०  केसकर :  आकाशवाणी  में  जो  कर्मचारी  काम  करते  हैं  वे  यदि  कुछ  लेख  प्रसारित  करेंगे

 तो  उसके  लिये  उन्हें  कुछ  नहीं  दिया  जा  स.ता  ।  जो  सरकारी  कर्मचारी  आकाशवाणी  के

 कर्मचारी  न  यदि  वे  प्रजाति  करते  तो  उनका  फिनांस  मिनिस्ट्री  के  रेग्युलेशन  के

 मुताबिक  afar  से  प्रतीक  रकम  दी  जा  सकती  है
 ।

 वहू  बहुत  कम  होती  हैं  कौर  यह  नियम  स्टेट

 गवर्नमेंट  सेंट्रल  गवर्नमेंट  दोनों  के  कंचा  रियों  पर  लागू  हूँ  ।

 पथी  श्र०  ao  तारिक
 :

 यदि  माननीय  मंत्री  इस  प्रश्न  का  उत्त
 र

 दे  सकते  तो  मेरे  का

 उत्तर  देने  में  क्या  कठिनाई  यह  वही  प्रश्न  है  जिसे  माननीय  सदस्य  ने  थोड़े  के  साथ  प्रस्तुत

 कर  दिया है  ।

 मध्यक  महोदय  :  बस  यहीं  तो  अन्तर  है  ।

 श्री  लंगा मणि :  विवरण  में  केवल  नाटकों  ak  स्क्रिप्ट ों  का  ही  उल्लेख  में  यह  जानना

 चाहता  हुं  कि  जो  लोग  विशेष  विषयों  पर  अंग्रेजी  प्रिया  प्रादेशिक  areal  में  प्रसारण  करते

 फ़ीस  के  मामले में  उनमें  कोई  भेद-भाव  किया  जाता  यदि  तो  इस  मामले  में  भारिक से  अधिक

 क्या  दिया  जाता  है
 ?

 हमें  बताया  गया  है  कि  नाटकों  और  रूपकों  के  लिये  ७५  से  १००  रुपये  तक

 दिया  जाता  है  ।

 डा०  केसकर  :  मेंने  बताया  है  कि  यह  बात  व्यक्ति  विशेष  के  व्यक्तित्व  तथा  योग्यताओं  को

 देख  कर  निर्धारित की  जाती  है  ।  इसमें  भाषा  इत्यादि  का  कोई  प्रशन  नहीं  होता  ।  यदि  सार्वजनिक

 जीवन  का  कोई  व्यक्ति  भाषण  प्रसारित  करता  है  तो  भाषा  के  श्राघार  पर  उसकी  फ़ीस  में  अन्तर

 ae
 नहीं  होगा  ।  ae  यह  सिद्धान्त  लगभग  सभी  पर  लागू  होता  है  ।

 मल  waist  में
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 झौदोगिक  डिजाइन  संस्था

 श्री  रामकृष्ण  गप्त

 श्री  रामेश्वर  टाटिया

 a  at  पांगरकर

 कया  वाणिज्य  TAT  उद्योग  मंत्री  १  RE Ko  के  भ्र तारांकित wer  संख्या  २७  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 (*)  क्या  सरकार  ने  प्रौद्योगिक  डिजाइन  संस्था  की  स्थापना  के  बारे  में  फोड  फाउन्डेशन  के

 जरिये  प्रस्तुत  योजनाओं  पर  इस  बीच  अन्तिम  निर्णय  कर  लिया  है  ;  प्रौढ़

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है
 ?

 उद्योग  मंत्री  सुभाष  :  )  और  औद्योगिक  डिजाइन  संस्था  के

 exif  rt  कीन  fate): (a) A Yt wearer fazatt  सलाहकारों ने  प्रस्तुत  की  थीं  वे  भ्र भी  विचा

 राघीन हैं  ।

 fat  रामकृष्ण  गुप्त  :  इस  दिशा में  जिन  विदेशी  विशेषज्ञों  की  सेवायें  प्राप्त  की  गयी  हैं

 उनके माम  क्या  हैं  ?

 fat  चक  शाह  :  श्री  श्र  श्रीमती शम्स  ।

 श्री  रामकृष्ण  गुप्त  :  कया  सरकार  को  पंजाब  सरकार  से  कोई  प्राचीन  प्राप्त  war  है  जिसमें

 यह  कहा  गया  है  कि  यह  संस्था  पंजाब  में  स्थापित  की  जाये
 ?

 fat  wong  दाह  :  ऐसा  नहीं  था  ।  वास्तव में  सलाहकारों ने  qa  फिर  कर  यह  देखा

 कि  किस  स्थान  पर  औद्योगिक  डिजाइन  ठीक  तरह  के  प्रबन्धक  उपलब्ध  हो  सकेंगे  ।  उनकी

 fer  है  कि  यह  भ्रहमदाबाद  में  स्थापित  की  जाये  ।

 दिल्ली  में  ग्रामोद्योग  संग्रहालय

 1६४८.  शी  प्र०  के०  देव  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  दिल्ली  में  एक  ग्रामोद्योग  संग्रहालय  स्थापित  किया  जा  रहा  है  ;

 यदि  तो  इसे  बनाने  में  कितना  aa  होगा  ;  कौर

 इस  संग्रहालय  में  कौन  कौन  सी  चीजें  प्रदर्शित  की  जायेंगी
 ?

 उद्योग  मंत्री  सुभाष  :  से  अपेक्षित  विवरण  नीचे  दिया  जाता  है  ।

 विवरण

 द्वारा  राजघाट  के  गांघी  राष्टीय  स्मारक  भवन  में  एक  खादी  कौर  ग्रामोद्योग  प्रदर्शनी

 का  आयोजन किया  गया  है  ।  इस  सम्बन्ध में  १०  हजार  रुपये  की  राशि  व्यय  के  लिये  स्वीकृत

 की
 गयी

 थी  ।  परन्तु  वास्तव  में  व्यय  कया  gat  इसकी  झ्र भी  जांच  पड़ताल  नहीं  हुई
 ।  प्रदर्शनी

 का

 उद्देश्य  दादी  सगा  nT  को  ददा  faa  es  AP  प्रदर्शित  करना  था

 ऑर

 गह

 मूल  अंग्रेजी  में
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 भी  बताना  था  कि  मजूरी  ae  रोजगार  पर  प्रभाव  डालने  की  इसकी  क्षमता  कया  होगी
 ।  प्रदर्शनी

 का  उद्घाटन  १९६०  में  गांधी  जयन्ती  के  पर  1.0  था  |

 fait  प्र०  के०  क्या  विदेशों में  ake  देश  के  विभिन्न  भागों  में  इसी  प्रकार

 के  संग्रहालय  स्थापित  किये  जा  रहे  हैं  ?

 श्री  मनु भाई  शाह
 :

 प्रभी  तो  यह  देश  के  कुछ  महत्वपूर्ण  स्थानों  तक  ही  सीमित  परन्तु

 खरादी  उद्योग  का  विचार  खादी  के  छींट  श्र  रंगदार  खादी  के  निर्यात  को  प्रोत्साहन  देने  का  है  ।  इसके

 लिये  जहां  भी  विदेशों  में  हमारी  दूकानें  अथवा  प्रदर्शनालय  हैं  वहां  इन  चीजों  को  प्रदर्शित  किया

 जायेगा  |

 fato  रगवीर  सिह  कया  ग्रामोद्योग द्वारा  उत्पादित  चीजों  के  स्थायी  प्रदर्शन  करने  के  लिये

 नथी  दिल्ली  में  कोई  प्रबन्ध  करने  की  प्रस्थापना है  ?

 fet  सुभाष  शायद  माननीय  सदस्य  को  पता  इसका  प्रबन्ध  पहले ही  नयी

 दिल्ली  में  है  ।

 crate  सिह  संग्रहालय  कौर  प्रदर्शनालय  में  अन्तर  होता  है  ।

 श्री  सन  भाई  जाह  :  माननीय  सदस्य  जानते  ही  होंगे  कि  नयी  दिल्ली  के  कनाट  प्लेस  में  हमारा

 बहुत  बड़ा  एम्पोरियम  जहां  इस  प्रकार  की  सभी  चीजों  का  प्रदर्शन  किया  जाता  दूसरा  कोई

 एम्पोरियम  स्थापित  करने  का  विचार  नहीं  है  ।  कनाट  प्लेस  के  पास  ही  एक  हथकरघा  एम्पोरियम

 पे  सभी  चीजें  वहां  भी  रखी  रहती  हैं  ।

 मछली  का  तल

 1४  BE  श्री  कौडियाल  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 अभी  फिल  हाल  कितने  कारखाने  मछली  से  तेल  fi  re काम  में  लगे

 हुए  हैं

 ?

 इन  कारखानों  ने  कुल  कितना  मछली  का  तेल  निकाला  है  ;

 क्या  मछली  का  तेल  निकालने  के  लिए  तीसरी  पंचवर्षीय  थोजना में  कुछ  atc

 कारखाने  खोलने  की  सरकार  की  कोई  योजना  है  ;

 यदि  तो  कितने  कारखाने  खोले  जायेंगे  ;  ak

 नये  कारखानों  की  अनुमानित  लागत  कितनी  होगी  ?

 उद्योग  मंत्री  मनु भाई
 :

 से  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा

 जाता है  ।

 विवरण

 राज्य
 सरकारों  द्वारा

 चलाये
 जा  रहे  तीन  कारखानों में  फार्मास्युटिकल  ग्रेड  का  शार्क

 पलाव  का  उत्पादन
 ही  रहा  है  ।

 wast  में
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 १६५८  में  कुल  उत्पादन  ६०,५४१  लिटर  (te, see  था  ।  १९५६  में

 यह  उत्पादन  ६३,४३१  लिटर  (२०,५३४  था  की  प्रति  ग्राम  विटामन  एक्टिविटी

 की  ६,०००  भाई०  Jo  के

 से  (#)  तीसरी
 योजना  sonia  मछली के  तेल  के  उद्योग के  सुधार  के  लिए

 निम्न  राज्यों  द्वारा  निम्नलिखित  योजनाभों  की  प्रस्थापना  है  ।

 १८

 कालीकट  की  सरकारी  तेल  फैक्टरी  का  विस्तार  ate  ४  लाख  रुपये
 करण

 कालीकट के  सरकारी  तेल  कारखाने  में  मछली के  तेल का  जमाना  १५  लाख  रपये

 २.

 २.१६ लाख  रुपये

 3 क  महाराष्ट्र

 शार्क  लिवर  mae  निकालने  के  कारखाने  की  स्थापना तथा  ‘fess  मीलਂ
 तक

 १.०१  लाख  रुपये

 ४.
 परिश्रमी  बंगाल

 पश्चिमी  बंगाल में  शाक  लिवर  धरातल  ate  फ़िदा-मील के  उत्पादन  २.६७  लाख

 की  वर्तमान दर  में  वृद्धि  करना

 ४.  भ्र डम सान

 are  लिवर  घायल  ate  मीलਂ  का  उत्पादन  २,  लाख  रुपये

 इन  योजना गों  को  तीसरी  योजना  में  सम्मिलित  करना  स्वीकार  कर  लिया  गया

 श्री  कौडियाल  :  विवरण  से  पता  चलता  है  कि  इस  उद्योग के  विकास  के  व्यापक  क्षेत्र

 परन्तु  इसे  राज्य  सरकारों पर  ही  छोड़  दिया गया  है  केन्द्रीय  सरकार का  इस  उद्योग के

 विकास में  क्या  भ्रंश है  कौर वह  इसके  लिए  राज्य  सरकारों की  क्या  सहायता  कर  रही है  ?

 fet  मनु भाई  शाह
 :  यह  तो  बताया  गया  है  कि  यह  मध्यम  ढंग  के  उपक्रम  इन  उपक्रमों

 को  राज्य  सरकारें  चला  रही हैं  कुछ  मामलों  में  गैर-सरकारी  निकाय  भी  इस  उद्योग  को

 चला  रहे  हम  इसके  लिए  राज्य  सरकारों और  कुछ  मामलों  में  गर-सरकारी निकायों  को  भी

 सहायता देते  इन  तेल  आधारित  उद्योगों  का  विकास  करने  के  लिए  हम  अन्य  प्रकार  के

 प्रशिक्षण  की  सुविधायें  भी  इनको  प्रदान  करते

 श्री  जोखिम  wear
 :

 क्या  सरकार  को  पता  है  कि  महाराष्ट्र  सरकार  बहुत  अच्छा

 उच्च  कोटि का  a  सस्ता  शाक  लिवर  घायल  उत्पादित  कर  रही  हैं  ;  यदि  तो  क्या  सरकार

 a ने  उसके  देश  में  aaa  किये  जाने  पर  रोक  लगा  दी  है
 ?
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 fot  सन भाई  थोड़ी  सी  मात्रा  में  प्रोपराइटरी  प्रॉडक्ट्स को  ale  कर  लगभग

 सभी  शाख़ें लिवर  ट्रायल  के  रायात पर  प्रतिबन्ध है  महाराष्ट्र ने इस ने  इस  दिदा  में  जो
 प्रगति

 की है  उसे तो  विवरण में  भी  दिखाया  गया  है  ।

 ी  कौडियाल  :  इस  प्रकार  के  तेल  के  सरकार  ने  धन्य  प्रकार  के  मछली

 के  तेल  को  भी  श्रौद्योगिक  see  के  लिए  प्रयोग  में  लाने  की  गुंजाइश  पर  विचार  किया

 जेसे  कि  वनस्पति  इत्यादि  के  निर्माण  पर
 ?

 tat  सुभाष  वनस्पति के  सम्बन्ध  जैसा  कि  सदन  को  पता  लोगों
 को

 इस  बारे  में  बहम  है  कि  वनस्पति  तेल  भ्रमणा  खाने  वाले  तेल  भ्रच्छे  होते  हैं  |  यही  बात  साबुन

 निर्माण के  बारे  में  भी  कही  जा  सकती  है  ।  wea  औद्योगिक  कार्यों  के  लिए  अरन्य  प्रकार  के

 मछली  के  तेल  प्रयोग में  लाये  जाते हैं  ।

 fort  वारियर :  aa  इन  तेलों की  मांग  के  बारे में  भारत में  स्थिति क्या

 श्री  सुभाष  इसका  अनुमान  नहीं  लगाया  गया  ।
 यह  हम  बता  चुके  हैं

 कि

 texe F में  इस  बारे में  उत्पादन €  ३३४१  लिटर  gar  amt  भी  उत्पादन के  बढ़ने की

 सम्भावना है  ;

 fot  नंजप्प  :  क्या  केन्द्र  में  तीसरी  योजना  के  प्रत्तगंत  कौर  संयंत्र  नहीं  लगाया  जा  रहा

 यदि  तो  इसका  विस्तार  से  कारण  क्या

 fat  apg  ae  प्रदेश  की  कौर  से  कोई  प्रस्थापना  प्राप्त  नहीं  यदि

 धाये तो  हम  निश्चित उसका  स्वागत

 fait  तंगामणि  :  विवरण  में  बताया  गया  है  कि  १६  लाख  रुपये  केरल  सरकार  को  दिये

 जा  क्या  यह  सारी  राशि  केन्द्रीय  सरकार  ही  देगी  waar  इसमें  राज्य  सरकार  का

 भी  कुछ  ster  होगा  ?  क्या  अन्य  सरकारें  भी  जिनके  पास  इस  दिशा  की  प्रस्थापना यें  इसमें  सम्मिलित

 की  क्योंकि  विवरण  में  केवल  ५  ही  राज्य  सरकारों का  उल्लेख

 श्री  सुभाष  यह  दो  अलग-अलग  भाग  कारखाने का  जहां तक  सम्बन्ध

 हम  केवल ऋण  देते  हैं  कोई  भ्रनुदान  नहीं  परन्तु  प्रशिक्षण  wa  भ्रमरी  परियोजनाओं के

 लिए  भ्रनदान  भी  दिये  जाते  हैं  ।

 निर्वात  व्यापार

 थी  Jo  चे  पर्दा :

 थी  पांगरकर :

 थी  सरजू  पाण्डेय :

 क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  निर्यात  संवद्ध॑न-निदेशालय
 ने  हमारे  निर्यात

 व्यापार
 की  मुख्य-मुख्य

 के  बारे  में  कोई  निर्यात  योजना  बनायी  है  ;  at

 (=)
 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है  ?

 मल
 भ्रंग्रेजी  में
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 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  सती  :  ak  qY  वस्तुप्नों

 के
 लिये  जिन

 में
 भारत  का  लगभग  €०  प्रतिशत  निर्यात  होता  है  ,  28R0-G 2 FAT में  संभव  नियों

 का  एक  अगम  अनुमान  निर्यात  संवर्धन  पदार्थ  बोर्डों  शादी  के  परामर्श  से  किया  गया

 देश  में  उत्पादन  के
 संभव  उपभोग  तथा  विदेशों  में  होने  वाली  मांग  को  ध्यान  में

 रखते  हुए  यह  लगाया  गया  है  |

 चची  प्र०  चे  बरपा  क्या  निदेशालय  ने  चाय  को  भी  सूची  में  लिया है  at  यदि

 तो  उसका  लक्ष्य  कितना  दर  यह  किन  देशों  को  भेजी  जायेंगी  ?

 श्री  सतीश  चन्द्र
 जेसा  मैंने

 कहा  यह  ae  वर्ष के  श्रारम्भ में  किये  गये

 हम  ने  इस
 वर्ष  के  निर्यात  के  लिये चाय  बोर्ड  कौर  अन्य  संबद्ध  पक्षों के  परामर्श से  ४,८००  लाख

 पौंड  का  भ्र तु मान किया  था  ।  किन्तु ae  हम  देखत ेहैं  कि  वर्ष  के  others
 भाग  में  सूखा

 की
 स्थिति  के  कारण  यह  लक्ष्य  पूरा  होने  की  संभावना  नहीं  है  |

 श्री प्र०  चे  क्या  सरकार  चाय  उद्योग  को  कुछ  प्रौढ़  उर्वरक देने  का  विचार

 रखती  है  ताकि  वे  निर्यात  की  कमी  को  पूरा  करने  के  लिये  भ्र पना  उत्पादन  बढ़ा  सके ं?

 चन्द्र
 :

 साल  में  उत्तर  पूर्व  क्षेत्र  को  १५०००  टन  प्रतिष्ठित  उर्वरक  आवंटन

 करने  का  फैसला किया  गया है  |

 fat  दामानी
 :  माननीय मंत्री  ने  कहा  है  कि  १६५  वस्तुभ्नों के बारे में के  बारे  में  निर्यात  dada

 का  प्रबन्ध  किया  जा  रहा  है  |
 इनका  कुल  निर्यात  लक्ष्य  क्या

 शी  सतीश  लग  भग  ६००  करोड़  रुपये

 श्री  दामानी  :  ६००  करोड़  रुपये  में  हम  wa  तक  कितना  निर्यात  कर  सके

 हैं ?

 श्री  सतीश  oa  तक  का  निर्यात  पिछले  वर्ष  की  बेहतर  रहा  परन्तु

 सूखा  की  स्थिति
 के  पटसन  माल  कौर  सूती  वस्त्र

 की
 फसल  में

 कमी  होने

 के  att  तिलहनों  के  निर्यात  पर  कुप्रभाव  पड़ा  परन्तु  इस  वर्ष  में  पिछले  वर्ष

 की  अधिक  निर्यात  होने  की  संभावना  है  |

 fort  इंद्रजीत  गुप्त
 :  क्या  पटसन  जो  अकेला  ही  सब  से  अधिक  विदेशी  मुद्रा

 कमाता  उस के  लिये  पुराने  बाजारों  के  अतिरिक्त  नये  बाजार  ढूंढने  कोई  योजना

 ट

 श्री  सतीश  चन्द्र  :  पटसन  माल  के  लिये  नए  बाजार  ढूंढने  का  लगातार  प्रयत्न  हो

 है  |  सीमित  करने  का  कारण  बाजार  नही ंहै  बल्कि  sar में  फसलों  मौर  whew  उत्पादन

 की  उपलब्धि  हाल  ही  में  हम  बहुत से  देशों  को  रुपया  भूगतान  व्यवस्था के  मुकाबले में

 पटसन  बेच  सके  हैं  र  अफ्रीका  में  भी  नये  बाजार  ढंढे  गये  हैं  |

 पथी  प्र०  चं०  क्योंकि  चाय से  हमें  सबसे
 ates  विदेशी  मुद्रा  मिलती

 देना  से  कितने
 मूल्य का  चाय  का  निर्यात

 होता  है  !  niet

 में
 ७०

 fe  प्रंग्रेजी
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 श्री  सतीश  चन्द्र  इस  वर्ष  निर्यात  का  मूल्य  कम  निर्यातों  के  कारण  पिछले  वर्ष  की

 mer  कम  होगा  क्योंकि  पिछले  वर्ष  की  तुलना  में  चाय  की  फसल  SYo  लाख  पौण्ड  कम  थी

 परन्तु  फिर  भी  मुल्य  में  कमी  उतनी  मात्रा  तक  नहीं  होगी  क्योंकि इस
 वर्ष  मूल्य  गत

 वर्ष से  भ्रच्छे हैं  ।

 श्री  मुरारका :  निर्यात  संवर्धन  के  इस  नवीन  निदेशालय की  स्थापना से  लेकर

 हमारे  निर्यात  में  कितनी  वृद्धि  हुई  है  किन-किन  देशों  को
 ?

 श्री  सतीश  चल  :  माननीय  सदस्य  को  विदित  है  कि  पिछले  वर्ष  में  निर्यात  उससे  पिछले  वर्ष

 की  भ्र पे क्षा  ६५  करोड़  रुपये  के  मूल्य  तक  अधिक  था  ।  हमा  मुख्य  वाहनों  के  मामले  में

 सब  कठिनाइयों  के  इस  वर्ष  निर्यात  पिछले  वर्ष  की  तुलना  में  कम  होने  की  संभावना

 है  ।

 fet  रामनाथन  चेट्टियार  :.  पिछले  वर्ष  निर्यात ६२२  करोड़  रुपये  में  समझता

 हूं  कि  इस  वर्ष  निर्यात  ६०७  करोड़  रुपये  का  sir  फिर  मंत्री  जी  कसे  कहते  हैं  कि  निर्यात

 में  वृद्धि  हुई  है
 ?

 fait  सतीश  यह  वर्ष  wit  समाप्त  नहीं  हुआ

 थी  राम नाथन चदर  चेट्टियार  :
 में  पिछले  लेखा  ह  का  उल्लेख  कर  रहा  हूँ  ।

 महोदय
 :

 यह  पूरा  होगा  ।

 रामनाथन  चेट्टियार  :  मेरा  अभिप्राय पिछले  वर्ष  से

 थी  पलीद  चख
 :

 में  नहीं  जानता  कि  माननीय  सदस्य  ने  कैसे  हिसाब  लगाया  है  ।

 fet  राम ना वन  चेट्टियार  REXE-Ko  ॥

 fat  सती दा  परन्तु  तथ्य  यह  है  कि  पिछला  ad उस  से  पहले  पिसे  बेहतर

 चालू  ag  पिछले  वर्ष  जैसा  है  |

 के  रात्रा

 1
 b

 ait  हेम  बसना :

 T¥exe.  sit  ware  fag  :

 थी  मोहन  स्वरूप  :

 क्या  बान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  बरकरार  feat  यह  सच  है  कि  नेपाल  में  aw
 के

 स्थानीय  राजा  के  लड़के  श्रोमजंग  जिसने  नेपाल  के  विरुद्ध  विद्रोह  किया  भारत

 में  पनाह ली  है  ?

 वैदेशिक-कार्यो  मंत्री  के  सभा-सचिव
 सादत  चली  at):  जात  हुमा  है  कि

 झोमजंग  जि  १९६० में  लखनऊ  पहुंचे
 थे  ake

 उसके  बाद  वह  बंगलौर चले  गये

 ee नेपाल  से  भारत  खाने  जाने  पर  नेपाली  व्यक्तियों  पर  कोई  प्रतिबन्ध  नहीं  है
 ।

 मिल  अंग्रेजी  में
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 श्रीहीन  क्या  :.  क्या  यह  सच  है  कि  यह  राजकुमार  भजंग  की  रियासत में  हुए
 स्थानीय  विद्रोह के  कारण  ही  यहां  करायें  क्या  **,,  eee

 महोदय  :.  इस  प्रकार के  शब्दों  का  इस्तेमाल करने  से  क्या  लाम  केस

 इसलिये कि  हमें  इस  सभा  में  कुछ  भी  कह  देने  का  विशेषाधिकार  प्राप्त  हमें  at

 में  ही  इस  प्रकार  की  भाषा  का  प्रयोग  नहीं  करना  वे  नेपाल  के  एक  राजकुमार

 हमें  उनके  प्रति  अनादर  दिखाना  चाहिये  atc  फिर  चादर  प्राप्त  करना  किसी

 माननीय  सदस्य  की  यह  नहीं  समझना  चाहिये  कि  उसे  उस  प्रकार  के  wer  कहने  का

 प्राप्त  है
 ।  a

 इसकी  अनुमति  नहीं  दे  सकता
 ।

 मैं  चाहता  हूं  कि  इस  सभा

 को  बाहर  भी  यथासंभव  से  श्रमिक  बरादर  प्राप्त  हो  ।  उक्त  शब्द  उचित  नहीं  हैं  ।  भरत

 माननीय  सदस्य  से  निवेदन  wer  कि  दे  स्वयं  ही  इन  शब्दों  को  वापिस  ले  लें  अ्रन्यथा

 में इन  को  निकलवा दूंगा  ।

 श्री हेम  बरमा  :.  मुझे  इस  बात  का  खेद  है  ।

 कशी  गजराज  परन्तु  वे  नेपाल  के  राजकुमार  नहीं  यह  याद  रखना

 चाहिये

 महोदय  :.  वह  चाहे  कोई  भी  हों  ।  आखिर  वे  भी  wa  भारतीय  नागरिकों

 के  समान  ही  भारतीय  नागरिक  यदि  वे  भारतीय  नागरिक  नहीं  हैं  कौर  विदेशी  हैं  तो

 उस  स्थिति में  उनका  areca भी  भ्रघधिक करना  चाहिये  हम  ara  में  भले  ही  झगड़

 परन्तु  दूसरों  का  प्राइस  अवस्य  करना  चाहिये  |

 श्री  हेम  बदगा  :  मुझ  इस  बात  का  खेद  है  कि  मेंने  वे  शब्द  बोले  परन्तु  जेसा  कि

 मेंने  पहले  भी  एक  बार  निवेदन  किया  था  भ्रंग्रेजी  मुझे  बहुत  श्रच्छी  नहीं  कराती  ।

 focus  agar:  तो  wa  में  माननीय  सदस्य  से  श्रासामी  भाषा
 में

 बोलने  के  लिये

 कहा  करूंगा  ।

 fot  हेम  बुरा
 :

 तो  कया  मैं  seat  भी  ava  भाषा  में  पूछ  सकता  हुं
 ?

 गश्रध्यक्ष  महोदय  :  शान्ति  ।

 श्री हेम  बुरा  :  क्या  यह  सच  है  fe
 पश्चिमी  नेपाल

 के
 भजंग

 रियासत  में

 eat  यह  स्थानीय  विद्रोह  वर्तमान  नेपाली  राज्य  शासन  परिवर्तन का  ही  एक
 भाग  था  जिसके

 ढारा  सम्पूर्ण  साम्राज्य  कोਂ  बागडोर  अपने  हाथ  में  ले  ली  यदि
 तो  क्या इस

 राजकुमार  को  यहां पर  रहने  की  अनुमति  दे  कर  हम  पड़ौसी  देश  में  प्रतिक्रियावादी

 शक्तियों का  प्रमथन  नहीं  कर  रहे

 facet  महोदय  :  वे  दाऊद  कार्यवाही  में  से  निकाल  दिये  जायेंगे  |

 प्रधान  मंत्री  तथा  वेदेदिक-कार्ये  मंत्री  जवाहरलाल  माननीय  सदस्य

 ने  अपने  दो  तीन  वाक्यों
 में  ही  भारत  सरकार  के  विरुद्ध  कुछ  ATT  लगाये  हैं

 मिल॒  wit में

 |  ननिया  गंदा  अध्यक्ष  के  ह  से
 निकाल  दिया  गया  |
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 कुछ  artsy  नेपाल  सरकार  पर  भी  किये  में  नहीं  समझता  कि  इनकी  यहां  पर  क्यां

 संगतता  हमारा  इन  सभी  बातों  से  कुछ  भी  सम्बन्ध  सिवाय  इसके  कि  एक
 व्यक्ति

 यहां  पाया  है  ,  उनके  लिये  यहां  के  लिये  किसी  विशेष  पारपत्र  की  आवश्यकता  नहीं

 वे  यहां  हमने  उनको  रोकने  के  सम्बन्ध  में  कोई  आदेश  जारी  नहीं  किये  थे
 ।  वें

 wat  हमारे  देश  में  वे  इस  समय  बंगलौर  में  बस  इसके  अतिरिक्त  हमें  शौर  कुछ
 भी

 जात  नहीं  है  कि  किस  ने  उन्हें  यहां  भेजा  यहां  कसे  कराये  हैं  कौर  किस  प्रयोजन के  लिये

 wa हैं  ।

 fat  aa  want  मैं  ने  कुछ  भी  आक्षेप  नहीं  किये  1  मैं  तो  केवल  यही  जानना

 चाहता  था  कि  क्या  नेपाल  की  वर्तमान  स्थिति  इन  राजकुमार  के  भाग  कर  यहां
 धा

 थाने  में  कोई  सम्बन्ध है  ?

 श्री  जवाहरलाल  नहरू  में  इसका  उत्तर  कसे  दे  सकता  वे  तो  कुछ  समय

 ही  यहां  श्री  गये  थे  श्र  नेपाल  में  यह  स्थिति  aa  पैदा  हुई

 fet  ब्रज राज सिह  :  क्योंकि कल  ही  नेपाल  में  एक  अत्यन्त  असाधारण घटना  घटी

 तो  क्या  सरकार  wa  इस  सम्बन्ध  में  जांच  करेगी  कि  क्या  भजंग  के  राजकुमार का  इन

 घटनाओं से  कोई  सम्बन्ध था  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  हमारे  कार्यक्षेत्र में  नहीं  यह  तो  केवल  एक  सुझाव

 राजा  महेन्द्र  wa  जब  कि  नेपाल  की  स्थिति  में  पूर्णतया  परिवर्तन  प्रा  चुका

 देती  बे  नेपाल  वापिस  लौट  जायें  ak  नेपाल  के  नरेश  की  सेवा  में  arg

 तो  क्या  हमारी  सरकार  के  लिये  यह  उचित
 न

 होगा  कि  वह  इन  राजकुमार से  कह

 fara  महोदय
 :

 यह  भी  केवल  रक  सुझाव  है  ।

 राम  सुभग सिह  :  क्या  यह  सच  हें  कि  इस  राजकुमार  के  पिता  हजारीबाग

 जिले में  भ्रामक  का  व्यापार  करते  रहे  हैं  ?

 श्रिया  महोदय
 :

 माननीय  सदस्य  सरकार  कौर  इस  सभा  को  जानकारी दे  रहे

 प्राकृतिक  रबड़

 1*९€५२. श्री  वॉरियर  :
 क्या

 वाणिज्य
 तथा  उद्योग  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 प्राकृतिक  रबड़  की  पैदावार  इस  वर्ष  बढ़ी  है  या  घटी  है  ;

 यदि  तो  कितनी  बढ़ी है  या  घटी है  ;  atk

 प्राकृतिक  रबड़  की  अधिक  घनी  खेती  कौर
 सम्पूर्ण  उत्पादन  में  वृद्धि  को  प्रोत्साहन

 देने  के  लिए  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  है  |
 मत

 मल  अंग्रेजी में
 ्
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 वाणिज्य  मंत्री  :  प्रौर  इस  वर्ष  के  दुरू के  नौ  महीनों

 में  प्राकृतिक  रबड़  के  उत्पादन
 में  १९५४  की  उक्त  प्रविधि  के  उत्पादन की  तुलना में  ११५२३

 मीट्रिक  टनों की  वृद्धि  हुई  है  ।

 सभा-पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता है

 विवरण

 देवा  में  रबड़  के  उत्पादन  को  बढ़ाने  के  लिये  निम्नलिखित  कायवाहियां  की  गयी  हैं

 (१)  रबड़  बोर्ड  द्वारा  १०  वर्षों की  अवधि में  कम  उत्पादन  की  ७०,०००  एकड़

 भूमि  में  उनके  स्थान पर  अधिक  उत्पादन  की  किस्मों के  पौधे  लगाने

 की  योजना  Rex  से  कार्यान्वित  की  जा  रही  है  ।  उस  योजना के  घिन

 काइतकारों  को  २५०  से
 ४००

 रुपये  प्रति  एकड़  राजकीय  सहायता  देने

 की  व्यवस्था  लगभग  १०,६४५  एकड़  की  भूमि में  फिर से  पौधे  लगाये

 जा  चके  हैं  इस  योजना  के  adie  erased  को  रबड़  बोर्ड  द्वारा

 RO,RV,9ak  रुपये  दिये  जा  चुके  हैं  ।  इस  योजना  को  श्रमिक

 बनाने  के  लिये  इस  वर्ष  से  राजकीय  सहायता  की  राशि  को  बढ़ा कर  १,०००

 रुपये  प्रति  एकड़  कर  दिया  गया

 रबड़  बोड़  द्वारा  प्रति  वष॑  काइतकारों  को  राजकीय  सहायता  प्राप्त  दरों  पर

 धिक  उत्पादन  के  बीज  भी  संभरित  किये  जाते

 (३)  घ्तेमान  छोटे  उत्पादकों  को  अपने  क्षेत्रों  को  लाभप्रद  स्तरों  तक कथित

 इसे  १५  एकड़  के  क्षेत्र  तक  बढ़ाने  के  लिये  ७५०  रुपये  प्रति  एकड़  का

 ब्याज  रहित  ऋण  देने के  सम्बन्ध में  एक  योजना  मंजूर  कर  दी  गई  है  ।  वृक्षों

 से  रबड़  पैदा  होने  लगने  के  बाद  उनसे  वह  ऋण  सुविधाजनक  किस्तों  में

 after लिया  जायेंगी

 (४)  अन्दमान  कौर  निकोबार  द्वीपों  में  रबड़  की  कारत  को  विकसित  करने  की  संभावनायें

 पर  भी  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 (५)  केरल  राज्य  में  रबड़  की  काश्त  के  विस्तार  के  सम्बन्ध  में  केरल  सरकार  द्वारा  मेजी  गई

 योजना  योजना  आयोग  के  विचाराधीन  है  ।

 fat  वारियर  :  विवरण  में  यह  बताया  गया  है  कि  इस  योजना  के  अधीन  राजकीय

 के  लिये  व्यवस्था की  गई  है  ।  तो  क्या  यह  राजकीय  सहायता  यूरोपीय बागान  मालिकों  को  भी

 दी  जायेगी  या  कि  केवल  भारतीयों  को  ही  दी  जायेगी ?

 tat  कानूनगो  :
 यह  राजकीय  सहायता  रबड़  के  नय  पौधे  लगाने  के  लिये  है  कौर  वह  रबड़

 are  की  स्वेच्छा  के  अनुसार ही  दी  जायेगी  ।

 श्री  वारियर  :  क्या  अभी  तक  वास्तव  में  किसी  भी  यूरोपीय  को  कोई
 राजकीय  सहायता

 गई  है  ?

 मूल  sist  में
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 fat  कानूनगो  :  में  इसका  उत्तर  नहीं  दे  सकता  क्योंकि  हम  इस  प्रकार  नहीं  रखते

 हैं  ।  यदि  माननीय  सदस्य  इसके  लिये  अलग  प्रश्न  की  पूवे  सूचना  दें  तो  मैं  इसकी  जांच
 करूंगा

 |

 श्री  वॉरियर  :  विवरण  के  शभ्रन्तिम  पैरे  से  यह  ज्ञात  होता  है  कि  केरल  सरकार  ने  रबड़  की  काइत

 के  विस्तार  के  सम्बन्ध  में  कोई  योजना  भेजी  है  ।  कया  उस  सरकार  ने  इस  योजना  के  किसी star  को

 काय

 ह
 .
 ial  le

 दय  कौर  उस  योजना  की  मुख्य-मुख्य बातें

 श्री  कानूनगो  :  पुनरारोपण के  सम्बन्ध  में  है  ।  श्र  केरल  सरकार  द्वारा  भेजी  गई

 योजना  नयें  पौधें  लगाने  के  सम्बन्ध में  है  ।  वह  wil  योजना  आयोग के  विचाराधीन  है  ।

 श्री  तंगामणि  :  कभी  जिन  १०,६४५  एकड़  मि  में  पुन  करारोपण  हो  चुका  क्या  उनके  बारे

 में  सरकार  को  यह  पता  है  कि  केरल  के  क्षेत्र में  उनमें  से  कितने  एकड़  भूमि  में  पौधे  लगाये गये  हैं  सनौर

 तामिलनाड में  कितने  एकड़  भूमि  में  पौधे  लगाये  गये  हैं  ?

 श्री  कानूनगो  :  मेरे  पास इस  बारे  में  अ्रलग-ग्रलग gies  नहीं  हैं  ।  परन्तु  रबड़  ae

 से  ये  भ्रांकड़े  प्राप्त  किये जा  सकते  हैं  ।

 श्री  जीनचन्द्रन  :  इस  समय  हम  लगभग  १०  करोड़  रुपयों  के  रबड़  का  निर्यात  कर  रहे

 तो  बड़े  काइतकारों को  ऋण  शादी  दे  कर  पुनरारोपण  को  प्रोत्साहन देने  के  सम्बन्ध  में  क्या

 कार्यवाही  की  जा  रही  है  ?

 श्री  कानूनगो  :
 जी  नहीं  ।  हमारे  पास  केवल  छोटे  काश्तकारों  को  प्रोत्साहन  देने  के  लिये

 इसे  १५  करोड़  रुपयों  के  सम्बन्ध  यो  जना  बड़े  काश्तकारों  के  सम्बन्ध  में  नहीं  |

 श्री  वॉरियर  :  मे  समझता  हु  कि  केरल  सरकार  ने  अपने  राज्य  में  वन  काटने  तौर  नये

 पौधे  लगाने की  योजना  को  कार्यान्वित भी  करना  प्रारम्भ कर  दिया  है  ।  क्या  सरकार  का  ध्यान

 इस  जोर  ऑ्राकृष्ट  किया  गया  है  ?

 ी  कानूनगो  :  मुझे  इस  बारे  में  ज्ञात  नहीं  भारत  सरकार  पुनरारोपण  के
 सम्बन्ध

 में  एक  ऐसी  योजना  पर  विचार  कर  रही  है  जो  कि  केवल  छोटे  काश्तकारों  तक  ही  सीमित  है  ।  बड़े

 काश्तकारों  को  राजकीय  सहायता  अथवा  ऋण  देने  के  सम्बन्ध  में  भारत  सरकार  की  कोई  योजना

 नहीं है
 ।  केरल  सरकार  की  योजना  TT  बागान  लगाने  के  सम्बन्ध  में  एक  महान  योजना  है  ।

 वे  अपनी धन  राशि  से  किसी  भी  योजना  को  कार्यान्वित कर  सकते  हैं  ।  मेरे  पास  इस  सम्बन्ध  में

 इस  समय  कुछ  भी  जानकारी  नहीं  है  ।

 fat  जीनवन्द्न  :
 क्या  यह  सच  नही ंहै  कि  सरकार ने  नये  बागानों के  लिये  मान  में

 २०००  एकड़  तक  की  भूमि के  लिये  ७५०  रुपये  प्रति  एकड़  धन  राशि  देना  स्वीकार  कर  लिया है  ?

 श्री  कानूनगो  :  नहीं  ।  अन्दमान की  योजना  तक  विचाराधीन है  ।

 कारों  की  पोच

 से  इस  सम्वत

 म

 को  TAT  मही  ह

 AA =  में

 1686  (Ai)
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 साड़ियों  का  निर्यात

 FEY 3  श्री  प्रकाशा वीर  झा स्त्री
 :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 क्या  इंग्लैंड  में  भारतीय  साड़ी  लोकप्रिय  हो  रही  है  ;

 गत  वह  भारत  से  इंग्लंड  को  कितनी  साड़ियों  का  निर्यात  gar  झर  उनका  मूल

 क्या  था

 क्या  इंग्लैंड  में  साड़ियों  की  लोक-प्रियता  को  बढ़ावा  देने  के  लिये  सरकारी  स्तर  पर  भी

 कुछ  प्रयत्न किए  जा  रहे  और

 इंग्लैंड  के  अतिरिक्त  किन-किन  देशों  में  भारतीय  साड़ी  लोकप्रिय  हो  रही

 है
 ?

 वाणिज्य  मंत्री  कानूनगो )  से
 ST erinarit
 AUT  चय  ई  जानकारी वाला  एक  विवरण

 सभा  की  मेज  पर  रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 भारत
 से  इंग्लैंड  को  सूती  साड़ियों  के  निर्यात  १९६० के  पहले  नौ  महीनों

 में  १६५९ की  इसी  अवधि  की  तुलना  में  काफी  वृद्धि  हुई है  |

 PeUs  में  इंग्लैंड को  १०  हज़ार  गज  का  निर्यात  किया  गया  जिनका र्ल्ड  १०  हजार

 रु०  aT |

 कोई  जानकारी उपलब्ध  नहीं है  ।

 भारतीय
 साड़ियों  की  मांग  seis  के  झ्र लावा

 सऊदी  पूर्वी  सूडान  तथा  अमरीका  में  भी  होने  लगी  है  ।

 थ्री  प्रकाश वीर  शास्त्री  :.  उद्योग  मंत्री  जी  के  इस  वक्तव्य  से  प्रतीत  होता  है  कि  इंग्लैंड के

 अतिरिकत  नौ  देश  ऐसे  हैं  जहां  भारतीय  साड़ी  पर्याप्त  लोकप्रिय  हो  रही  न  केवल  औद्योगिक  दुष्टि

 हमारे  जो  उद्योग  प्रतिनिधि  दुसरे  देशों  में  रहते हैं  क्या  उनको  इस  प्रकार  के  freer दिए  गए

 हैं  उन  कठिनाइयों  के  बारे  में  जो  व्यापारी  प्रभुत्व  करते  हैं  कि  यद्यपि  साड़ी  लोकप्रिय  हो  रही  है  लेकिन

 वहां  की  देवियां  उनको  पहनने  की  कला  से  परिचित  नहीं  हैं

 श्री  कान नगों  :  ये  आंकड़े जो  दिए  गए  हैं  वे  व्यापार  के  सिलसिले  में  दिए  गए  हैं  ।  हम  यह

 नहीं कह  सकते  कि  य०  के ०  को  जो  साड़ियां  जाती  हैं  वह  रि-एक्सपोर्ट  होती  हैं  या  नहीं
 यू

 ०  Fo

 में  कितनी  साड़ियां  पहनी  जाती  हैं  ।

 यादव  नारायण  जाघव  :  क्या  इंग्लंड  को  भेजी  गई  साड़ियां  सुपरफाइन  किस्म  की  थीं

 ax  उनसे  कितनी  विदेशी  मुद्रा  की  ore  हुई  थी
 ?

 श्री  कान नगों  मेंने  निर्यात  की  गई  साड़ियों  के  कुल  गज़  तो  बता  दिये  हैं  परन्तु  मेरे  पास

 उस  सम्बन्ध में  अन्य  ग्रां कड़े  नहीं हैं  ।  यह  स्मरण  रखना  चाहियें  कि  ब्रिटेन  एक  ऐसी  मार्केट  है  जो

 मल  प्रंग्रेजी  में
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 कि  विभिन्न  प्रकार  के  कपड़ों  का  पुरनिया  करती  है  ।  में  इस  बारे  में  निश्चित  नही हूं
 कि  उन  साड़ियों

 का  उपयोग  उसी  देश  में  ही  किया  गया  है  या  कि  उनका  पुर्ननिर्माण  किया  गया  है  |

 श्री  प्रकाशित  झा स्त्री  में  ने  मंत्री  महोदय  से  यह  प्रश्न  पूछा  था  कि  साड़ी  का  व्यापार

 पर्याप्त  उन्नति  पर  है  जेसा  कि  उनके  विवरण  से  प्रतीत  होता  परन्तु  उसमें  एक  बहुत  बड़ी  बाघा  यह

 है  कि  विदेशों  की  देवियां  जो  साड़ी  पहनता  चाहती  जिससे  इस  व्यापार  की  और  उन्नति

 वह  उस  कला  से  अपरिचित हैं  ।  तो  क्या  कोई  ऐसी  व्यवस्था की  जाएगी  कि  जिससे  इस  व्यापार

 की  उन्नति  हो  सके  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  ):  साड़ी  पहनने की  कल
 सीखने

 का  जहां  तक  सवाल  इसमें  तो  प्रिक  कठिनाई  नहीं  होनी  चाहिये  ।  अगर  उन  देशों  की  देवियां

 चाहें  तो  यह  कला  उन  भारतीय  देवियों  से  सीख  सकती  हैं  जो  वहां  रहती  हैं  ।  वे  उनसे  झ्रासानी

 से  सीख  सकती हैं  ।  अगर  थोड़ा  सा  कष्ट  करें  |

 थ्रो  प्रकाश वीर  शास्त्री  :  क्या  सरकारी  स्तर  पर  सिखाने  का  कोई  प्रबन्ध  नहीं  किया  जा

 रहा है  ?

 श्रीमती  इला  पालचौवरी  :  क्या  यह  सच  है  कि  ब्रिटेन  में  साड़ियों  बहुत  ज्यादा  मांग

 परन्तु  हमारे  यहां  के  निर्माता  व्यर्थ  किस्म  की  साड़ियां  बनाते  हैं  कौर  प्रगति  किस्म
 की  साड़ियों का

 निर्माण  नहीं  करते  हैं  ?  क्या  सरकर  साड़ियों  की  किस्म  को  सुधारने  तथा  उन  पर  नियंत्रण  रखते

 का  विचार  रखती  हैं  ?

 श्री  कानूनों  :  में  माननीय  सदस्य  के  इस  कथन  से  पूर्णतया  सहमत  नही ंहूं  क्योंकि

 भारत  में  जो  साड़ियां  तैयार  की  जा  रही  हैं  वे  विभिन्न  किस्मों की  कई  बहुत  ही  बढ़िया

 हैं  जिनकी  कीमत  भी  बहुत  भ्रमित  है  ।  उनकी  कीमतों के  बारे  में
 भी

 कोई  शिकायत नहीं  है  ।

 अमरीका में  जिन  साड़ियों  की  ग्रसित  मांग  वे  कथिकांश  ड्रेस  पीस  के  रूप  में  इस्तेमाल  के  लिये  होती

 साड़ियों  के  रूप  में  इस्तेमाल  के  लिये  नहीं  ।

 श्री  विवरण  में  यह  लिखा  gars  कि  हमने  लगभग  १०  हजार  रुपयों की  कीमत  की

 लगभग  १०  हजार  गज़  साड़ियों  का  निर्यात  किग्रा  है  ।  तो  इससे  यह  areas  है  कि  हमने  ५  रुपये

 साड़ी  के  हिसाब  से  निर्यात  किया  है  ।  तो  मैं  पूछना  चाहता  हूं  कि  हम  इतने  कम  दाम  की

 किस  प्रकार  की  साड़ियां  इंग्लैंड  निर्यात  कर  रहे  हैं  ?  वहां  बढ़िया  किस्म  की  बनारसी  साड़ियां  कयों

 नहीं  भेजी जा  रही  हैं  ?

 fay  कानूनगो  यहां  पर  दिये  गये  अंकड़े  हथकरघा  तथा  मिल  दोनों  प्रकार  की  साड़ियों

 के  सम्बन्ध  में  जैसा कि  मेंने  पहले  भी  बताया  है  यह  सम्भव है  कि  उन  साड़ियों का  वहां  से

 पूनिया  किया  जाता  हो  ॥
 )

 श्री  जयपाल  सिंह  :  प्रेस में  यह  रिपोर्ट  aah  है  कि  महारानी  के  भारत  अ्रागमन के  सम्बन्ध

 में  वहां  एक  काफी  हुई  बनारसी  साड़ी  भेजी  जा  रही  है  ।  क्या उस  साड़ी  के  चुनाव  में  तीनों  मंत्रियों

 ने  परिषदों दिया  है  ?

 5.0
 +  थ्री  कानूनगो  :  नही ं।

 se

 मल  भ्रंग्रेजी  में
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 केन्द्रीय  सरकार  के  क्यारियों  को  मकान  बनाने  के  लिए  पेशगी

 1*€४७.  श्री  तेंगा मणि  :  क्या  श्रीवास  कौर  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि

 क्या  यह  सच  है  कि  दूसरे  वेतन  mate  ने  केन्द्रीय  सरकार के  किसी  भी  कर्मचारी  को

 मकान
 बनाने  के  लिये  कम  से

 कम  Caoc
 रुपये  की  रकम  पेशगी  देने  की  सिफारिश  की

 क्या
 इस

 बात  की  are  सरकार  का  ध्यान  दिलाया  गया  है  कि  मूल  वेतन  के  २४  गुने
 रकम

 के  वर्तमान  ऋण  से  अ्रधिकतर  कर्मचारियों  को  कोई  लाभ  नहीं

 यदि  तो  केन्द्रीय  सरकार  के  कर्मचारियों  को  खासकर  कम  oe  वाले  वर्ग  के
 चोरियों

 को  लाभ  पहुंचाने के  लिये  ate  दूसरी  क्या  व्यवस्था की  जा  रही  है  ?

 श्रीवास  शौर  संभरण  उपमंत्री  कु०  हां  ।

 हाँ  ।

 भारत  सरकार  ने  केन्द्रीय  सरकारी  कर्मचारियों  विशेषतया  अल्प  ara  वर्ग  के

 चोरियों को  सहायता  देने  की  दृष्टि  से  द्वितीय  वेतन  आयोग  की  सिफारिशों को  यहां  तक  स्वीकार

 कर  लिया  है  कि  जिन  कमेंचारियों  को  दी  जाने  वाली  पेशगी  राशि  २४  महीने  के  वेतन  के  हिसार  से

 वेतन  Yaoo  रुपयों  से  कम  बनता  उन्हें  ४८००  तक  की  राशि  दे  दी

 परन्तु पट  यह  हैकि Ql  उन  केन्द्रीय  कर्मचारियों  को  दी  जाने  वाली  यह  सम्पूर्ण  राशि  तथा  ब्याज-राशि

 उसके  वेतन  तथा  उपदान/मृत्यु-तथा-निवृत्ति  उपदान  ae  से  सुविधाजनक  मासिक  किस्तों  में

 वसूल  की  जा  सके

 शी  तंगा मणि  सरकार  का  यह  नया  fara  किस  तिथि  से  लागू  हुमा  है  ?

 ी  ग्रसित  go  चन्दा  :  तिथि  के  बारे  में  मुझे  इस  समय  ज्ञात  नहीं है  ।;  मेरा  अनुमान है  कि

 यह  निर्णय  तीन  चार  महीने  पहले  लाग  किया  गया  था

 श्री  तंगामणि  :
 क्या  सरकार  को  ज्ञात  है  कि  गृह-निर्माण  सहकारी  समितियों  में  केन्द्रीय  सरकारी

 कर्मचारियों  को  उतनी  अधिक  राशि  नहीं  दी  जाती  जितनी  कि  राज्य  सरकारों  के  कर्मचारियों  को

 दी  जाती  है  ।  क्या  सरकार  राज्य  सरकारों  से  यह  निवेदन  करेगी  कि  वे  इस  संबंध  में  भेद  भाव  न

 fat  क़तील कु०  चन्दा  :
 जहां  तक  केन्द्रीय  सरकारी  कर्मचारियों  का  संबंध  उनके  बारे

 में

 कोई  भेद  भाव  नहीं  है  ।  केन्द्रीय  कर्म चारियों  के  बारे  में  इस  योजना  में  स्पष्ट  नियम  निर्घारित  हैं  ।  २४

 मास  तक  का  वेतन  दिया  जा  सकता  है  शोरभरा  वेतन  कम  होने  पर  भी  ४८००  की  न्यूनतम  राशि

 निर्धारित  कर  दी  गयी  है  ?

 चो  यादव  नारायण  जाया  :  क्या  इस  संबंध  में  विभिन्न  उद्योगों  के  लियें  कोई  विशेष  राशि

 निर्धारित  की  गयी  है  ।

 श्री  ग्रसित  कु०  चन्दा  :  नहीं  ।  प्रत्येक  व्यक्ति  के  आवेदन  पत्र  पर  गुणावगुण ों  के  आधार

 पर  विचार  जाता  है  ।  उसके  संबंध  में  संबंधित  मंत्रालय  से  सिफारिश  wat  आवश्यक है  |

 tort  तंगामणि  :  क्या  सरकार का  ध्यान  इस  बात  की  कौर  आकृष्ट  किया  गया  है  कि  केन्द्रीय

 सरकारी  कर्मचारियों  को  गृह-निर्माण
 सहकारी

 समितियों  को  पूंजी  के  अवार  पर
 अधिक

 से  अधिक

 मल ८  प्रंप्रेजी में
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 ५  गुणा  राशि  दी  जाती  है  जबकि  राज्य  सरकारों  के  कर्मचारियों  की  उक्त
 प्रकार

 की  समितियों  को

 प॑  आधार
 पर  १०  गुणा  राशि  दी  जाती

 क्योंकि  केंद्रों  सरकार  ली  जाने  वाली  राशि  के

 संबंधमें  गारण्टी  नहीं  देती  ?

 fat  प्रतीत  go  चन्दा
 :

 मुझे  इस  बारे  में  बिल्कुल  जानकारी  प्राप्त  नहीं  यदि  वे  इसके

 लिये  अलग  प्रश्न  की  सूचना  तो  मैं  उत्तर  दे  सकता  हूं  ।

 श्री  नंजर  :  क्या  पेशगी  राशि  प्राप्त  करने  से  पहले  मकान  का  नक्ता  भी  देना

 पड़ता  है  ?

 fait  अनिल  go  चन्दा  :  जी  नहीं  ।  परन्तु  उसे  सरकार  से  नक्शा  पास  कराना  पड़ेगा  |

 श्री  राम  कृष्ण  गीत
 :

 क्या  केन्द्रीय  सरकारी  उपक्रमों  के  कर्मचारियों को  भी  यह  सुविधा

 दी  गयी है  ?

 16. !]  प्रतीत  go  चन्दा
 :

 यह  केन्द्रीय  सरकारी  कर्मचारियों  के  लिये  ही  है  क्योंकि  यह  राशि

 केन्द्रीय  सरकार  से  ही  प्राप्त  होती  है  ।

 गोदी  कर्मचारियों  के  लिये  मकान

 1६४५८.  श्री  एंटनी  पिल्ले  :  कया  श्रम  कौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि ः

 गोदी  श्रमिक  बोर्डो ने  कितने  मकान  तैयार  किये हैं  ;

 स्वीकृत  योजनाकारों  के  अधीन  ah  ate  कितने  मकान  बनायें  जायेंगे  ;  कौर

 vara  मकान  बनाने  के  लिये  सहायता  देने  की  सरकार  की  कोई  योजना
 ?

 fara  उपमंत्री  आबिद  अली  ५७१  मकान--सभी मकान  बम्बई  गोदी  श्व मिक

 बोर्ड  द्वारा  तैयार  किये  गये  हैं  |

 प्रशन  उत्पन्न नहीं  होता
 क्योंकि

 फिलहाल  कोई
 भी  स्वीकृत  योजना

 नहीं  है  ।

 तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  गोदी  श्रमिक  बोर्डों
 द्वारा  ऋण  देने  की  योजनायें

 विचाराधीन हैं  |

 श्री  एयर  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  श्रम  मंत्रालय  ने  बम्बई  गोदी  श्रमिक  बोर्ड  को

 गृह-निर्माण योजना  को  कार्यान्वित  करने  के  लिये जो  ्  दिया था  उसमें  यह  वचन  दिया  गया

 था  कि  वह  श्रौद्योगिक  गृह-निर्माण
 यो

 जना  के  et
 राजकीय  सहायता या  ऋण  परन्तु  बाद

 में  वह  मंत्रालय  वचन  से  मुकर  गया  है
 ?

 श्री  श्राबिद  चली  :
 बम्बई  गोदी  श्रमिक  ae  ने  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  काल में  B¥oo

 मकान  बनाने  का  विचार  किया  है  जिन  पर  लगभग  १९७  लाख  रुपयों  का  खर्च  भरायेगा  ।  उसके

 लिये  केन्द्रीय  सरकार  से
 ५  लाख  रुपयों  की  सहायता  मांगी  गयी है  ।  वह  मामला

 धीन  है  ।

 श्री  मन्थनी  पिल्ले  :  वहां  पर  बनाये  गये  मकान  भश्रपर्याप्त  संख्या  में  हैं  उनके  लिये ४०

 रुपये  प्रति  मकान  किराया  लिया  जा  रहा  है  ।  तो  क्या  गोदी  श्रमिक  ats  ने
 भारत

 सरकार  से  यह

 मूल  wast  में
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 प्रतिवेदन  नहीं  किया  है  कि  जब  तक  इनके  लिये  राजकीय  सहायता  नहीं दी  जाती  तब  तक  किराये

 काफी कम  नहीं  किये  जा  सकेंगे  ?

 श्री  ध्राबिद  sett  :  वर्तमान  निर्माण  लागत  उन  मकानों  के  स्थान  को  ध्यान  में  रखते

 हुये  यह  किराया  कोई  ज्यादा  नहीं  ह  ।  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  में  हम  इस  प्रयोजन  के  लिये  लगभग
 २  करोड़  रुपयों  की  राशि  रक्षित  रखने  के  बारे  में  विचार कर  रहे  हैं  ।

 श्री  पलनियाण्डी  :  इस  योजना  के  अधीन  गोदी  श्रमिकों  को  संबंधी  राहा यता  दी

 जा  रही  है  |
 क्या  सरकार  झवोगिक  गृह  निर्माण  योजना  बागान  श्रमिक  गृह-निर्माण योजनाओं

 से  उत्पन्न  होने  वाली  कठिनाइयों  पर  भी  विचार  करेगी  ?

 श्री  प्राचीन  चली  हां  उनक  wat  को  सम्बद्ध  विभागों  द्वारा  अवश्य  ध्यान  में

 रखा  जायगा  ।

 श्री  wart  पिल्ले  :  क्या  सरकार  विभिन्न  पत्तनों  के  गोदी  श्रमिकों को  भी  औद्योगिक

 गुह-निर्माण  योजना  के  समान  ही  wad  वेतन  न  देकर  राजकीय  सहायता  देने  के  संबंध में  विचार

 करेगी

 श्री  afar  वली  :  सरकार  द्वारा  पहले  कुल  लागत  की
 ८०

 प्रतिशत  राशि  उचित  ब्याज  की
 दरों पर  ऋण  के  रूप  में  दी  जायेंगी ।

 सुती  कपड़े  क  मूल्य

 T¥ego.  श्री  ब्रज राज  fag  :  क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 |

 इस  सत्र  के  आरम्भ  में  मंत्री  महोदय  A  लोक-सभा में  जब  अपना  वक्तव्य  दिया तब

 से  सूती  कपड़े  के  मूल्य  घटाने  के  लिये  क्या  सरकार  ने  कोई  नयी  कार्यवाही की  है

 यदि  तो  क्या  कार्यवाही की  गयी  है  कौर  सुती  कपड़े  के  मलय  घटाने  में  उसका

 क्या  प्रभाव पड़ा  है

 क्या  यह  सच  है  कि  सूती  कपड़े  के  मूल्य  अब  भी  बहुत  ऊंचे  हैं  सभा  में  मंत्री  महोदय

 के  पिछले  वक्तव्य  से  प्रभी  तक  मूल्य  में  कोई  परिवर्तन नहीं  दिखायी  पड़ा है  ;

 यदि  तो  सरकार  का  इस  संबंध  में  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार है  ?

 मंत्री  से
 वाणिज्य

 तथा
 उद्योग  मंत्री इस  सत्र

 समाप्ति  से  पहले  कपड़े  के  मूल्यों  के  संबंध  में  एकਂ  वक्तव्य  देंगे  ।

 श्री  गजराज  सिंह  :
 श्रीमन्

 महोदय  उन्हें  पहले  वक्तव्य  तो  दे  देने  उसके  बाद  जा  सकेंगे

 fat  गजराज  सिंह  श्राप फो  स्मरण  होगा  कि  झ्रापने  पहल  इसी  सत्र  में  यह  कहा

 था  कि  यदि  इस  मास  के  अन्त  तक  मूल्य कम  न  हुये तो  सभा  में  इंस  बार  में  चर्चा  क  लिए

 अनुमति  दे  देंगे  ।  रब  वे  इस  बारे  में  वक्तव्य  सत्र  के  अन्तिम सप्ताह  में  दे  रहे  तो  हम  इस  पर

 चर्चा कब  करेंगे  ?

 मिल  अंग्रेजी  में
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 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  )  :  यदि  सत्र  की  समाप्ति  से  दो  तीन
 दिन  पहले  चर्चा  की  mania दी  जाये तो  मझे  कोई  afer  न  होगी ।

 गश्रध्यक्ष  महोदय  :  पहले  वक्तव्य  दे  दिया  जाये  फिर  यदि  कौर  अधिक  स्पष्टीकरण  की  जरूरत
 तो  माननीय  सदस्य  प्रशन  पूछ  सकते  हैं  या  चर्चा  भी  की  जा  सकती है

 श्री  चिन्तामणि  पाणि प्र हो  :  यह  तो  एक  संगत  प्रश्न  है  कि  क्या  मूल्य  कभी  तक  बढ़  रहे  हैं
 ?

 र्स  बारे  में  माननीय मंत्री  की  FAT  जानकारी है  ?

 लाल  बहादुर शास्त्री  :  में  समझता  हूं  कि  माननीय  सदस्य  को  वक्तव्य  की  प्रतीक्षा  करनी

 चाहिये  ।  कुछ  किस्म के  कपड़ों  के  मुल्य  कम  हो  गये  कुछ  के  मूल्य  स्थिर  उनके  व्योरे  में  इस

 समय  जाने  से  कोई  लाभ  नहीं  है  ।

 चीन

 को  चोरी  छिपे  मोटरगाड़ियां  भजा  जाना

 श्री  wer
 प

 ्  थ्री  स०  है ५  मेहदी :

 क्या  प्रदान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  किसी  विदेशी फर्म  का  कोई  बहुत  ऊंचा  पदाधिकारी भारत  से  होकर  थोड़ी  थोड़ी

 करके  सेकड़ों  मोटरगाड़ियों  के  चोरी  छिपे  चीन  भेजे  जाने  की  खबर  की  जांच  करने  के  लिये  प्रभी  हाल

 भारत  था

 क्या  सरकार  ने  उसकी  जांच  पड़ताल  में  सहयोग  दिया  ;  कौर

 यदि  तो  उसस  क्या  निष्कर्ष  निकला  ?

 पबेदेशिक-कार्ये  उपमंत्री  लक्ष्मी  नहीं

 प्रश्न  उत्पन्न नहीं  होता

 wet  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 श्री  मिलती  :  सरकार  का  ध्यान  कलकत्ता  के  दिनांक  २६  १९६०  के  भ्रमित  बाजार

 पत्रिका में  का  बड़े  पर  ग  लगाया  शीर्षक  के  झ्न्तगंत  प्रकाशित  समाचार  की

 भोर  दिलाया  गया  है  जिसमें  ag  बताया  गया  था  कि  काफी  मात्रा  में  मोटरगाड़ियां चोरी  से  भारत

 होकर  तिब्बत  मेजी गई  हैं  ?

 श्रीमती  लक्षमी  मेनन  :  हमारा  ध्यान  इस  कौर गया  है  कौर  हमने  इन  आरोपों  के  बारे में

 जांच  कराई  हमारी  सारी  रिपोर्टे  बताती  हैं  कि  ऐसा  नहीं  gar  है  ।

 श्री  मिलती  :  भारत  सरकार  ने  किन  स्रोतों  से  जांच  पड़ताल  की  है
 ?

 महोदय  :  मुझे  श्नाइचये  है  कि  माननीय  सदस्य  समाचारपत्र  में  प्रकाशित  एक  खबर

 में  ज्यादा  विश्वास रख  रहे  हैं  प्रौर  भारत  सरकार  द्वारा  इस  मामले  में  जो  जांच  की  गई  है  उसमें

 विश्वास नहीं  रख  रहे  हैं  ।

 श्री  मिलती  :  इसमें  श्रामण्य  करने  की  कोई  बात  नहीं  है  ।  समाचारपत्र पर  विश्वास

 दिखाने का  कोई  प्रश्न  नहीं  मैंने  एक  प्रदान  पूछा  माननीय  मंत्री  ने  कहा  नहीं  '  ।  यह
 ह  प  अ

 ye  अंग्रेजी  में
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 समाचार पत्र  की  खबर  है  |  सरकार  यह  कह  सकती  है  कि  समाचार  में  जिन  झा या तकों  शादी  का

 उल्लेख  है  उनसे  उसने  पूछताछ  की  है  |

 अध्यक्ष
 :

 किन्तु  क्या  माननीय  सदस्य  ने  अख़बार  से  पूछा  है  कि  उन्हें  यह  खबर  कहां  से

 मिली ?  सरकार  जिम्मेदार  है  ate  वह  जानती  उसने  विश्वस्त  सूत्रों  से  जांच  पड़ताल  कर  ली  है

 माननीय  सदस्य  का  कहना  है  कि  सरकार  को  भ्र पने  किसी  कमेंट्री  को  भेजना  चाहिये  waar

 कुछ  करना  चाहिये  ।

 fat  गोरे  :  समाचार  पत्र  में  जिसका  उल्लेख  किया  गया  स्पष्ट  रूप  से  बताया  गया  है  कि

 मोटरगाड़ी  उद्योग  की  इस  फर्म  ने  भ्रपने  प्रतिनिधि  यहां  भेजे  थे  कौर  प्रारम्भिक  पूछताछ
 के

 बाद

 उन्होंने  केन्द्रीय  सरकार  से  सहायता  मांगी  थी  ate  केन्द्रीय  सरकार  ने  भी  जांच  पड़ताल  करने  के

 लिये  उनकी  मदद  की  |  क्या  यह  सच  है  या  नहीं
 ?

 श्रिया  महोदय  :  क्या  केन्द्रीय  सरकार  से  मदद  मांगी  गई  थी
 ?

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन  :  ये  सारे  गलत  हैं  ।

 जैसाकि  उत्तर  में  बताया मंत्री  तथा  व  दैनिक  काय  मंत्री  जवाहरलाल  :

 गया  हमारे  पास  जानकारी  प्राप्त  करने  के  तो  सामान्य  सूत्र  उनसे  हमने  मालूमात  की

 निर्यात  तथा  आयात  नियंत्रक तथा  सिक्किम में  हमारे  राजनैतिक  पदाधिकारी  से  तो  हमें

 जानकारी  प्राप्त होती  ही  उसके  प्रतिष्ठित  यदि  य  चीजें जाती  तो  वे  नीला  के  दरें  से  होकर

 ही  जाती हैं  ।  वे  आसानी से  छिप  नहीं  सकतीं  ।  मुझे  नहीं  मालूम  किन्तु  यह  रिपोर्ट  कुछ  समय  पहले

 की

 fait गोरे  ’ gy  R—— YY |  यह  बताया  गया  है  कि  इन  दो  वर्षों  में  मोटरगाड़ियां  टुकड़े  टुकड़े

 करके  वहां  ले  जाई  गई  ।

 fait  जवाहरलाल  नेहरू  :  मुझे  नहीं  मालूम  किन्तु  wee  में  वर्ष  का  उल्लेख  नहीं  है
 ।

 सात  वर्ष

 पूर्वे  यह  संभव  ent  fe  कारों  के  कुछ  पुर्जे  अथवा  पुर्जों  के  रूप  में  कारें  वहां  ले  जाई  गई  हों
 ।

 किन्तु  गत

 बहुत  समय  से  इस  प्रकार  की  कोई  घटना  नहीं  हुई  यह  खबर  बिल्कुल गलत  बात  बताई गई

 उसमें  सेकड़ों  कारों  का  उल्लेख  है  ।  यदि  कोई  कल्पना  भी  करे  कि  उस  दर  म  से  होकर  सैकड़ों  कारें

 कैसे जा  सकती  तो  वह  एकदम  निष्कर्ष  पर  पहुंच  सकता  ERR  में  यह  संभव  है
 कि

 वहां  कारों  के  कुछ  पुर्जे  गये  हों
 ।

 महोदय  :  यदि  मुझे  मालूम  होता  कि  यह  केवल  १९५३-५५  के  संबंध में  तो  में

 इस  को  स्वीकार  ही  नहीं  करता  |

 Taher  बरुआ  :  इस  रिपोर्ट  में  यह  कहा  गया  है
 कि  PEXR—UNA TEHL SATA FAI में  तस्कर  व्यापार  हुआ

 |

 इसमें  श्रागे  बताया  गया  है  कि  विदेशी  फर्म  द्वारा  एक  प्रकार  का  निरीक्षण  सा  किया  गया  था  श्र

 सरकार  उसका  सहयोग  दे  रही  थी
 ।  क्या  राज्य  सरकार  उसका  सहयोग  दे  रही  है  अथवा  केन्द्रीय

 सरकार ?  उनका  इस  बारे  में  बहुत  ही  निश्चित  मत  है  ।

 महोदय
 :
 माननीय सदस्य  केवल  वही  बता  रहे  हैं  तो  बताया  जा  चुका

 माननीय

 मंत्री  ने  कहा  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  का  उससे  कोई  सरोकार  नहीं  है
 ।

 उसने  तो  जांच  पड़ताल
 की

 Soh
 eg

 Sear  eat  है

 रल

 mare faraa :  भी  नहीं  avat t  ate  मह
 मर

 है

 पव  कोक  मे
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 तो  माननीय  सदस्य  को  बता  देना  चाहिये  ।  हम  प्रदान  काल में  केवल  वर्तमान  area  पर
 विचार

 करना  चाहते  हैं  ।

 गयी  मह  ग  :
 कुछ  समय  माननीय  प्रधान  मंत्री  ने  सभा  में  कहा  था  कि  भारत  से  चोरी  से

 खाद्यान्न  चीन  भेजा  जा  रहा  है
 ।

 यह  एक  ऐसा  मामला  है  जो  बराबर  जारी  श्राप
 देखते

 हैं

 कि  भारत से  प्रत्यक्ष  प्रावस्था  चीजें  भी  चोरी  से  बाहर  भेजी  जा  रही हैं  ।

 seat  के  लिखित  उत्तर

 ग्राम  श्रावास  परियोजनाएँ

 पि  ४६.  gm
 स०  च०  सामन्त

 श्री  gata  हंसना

 क्या  आवास  श्र  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ग्राम  परियोजनाओं  की  योजना
 के

 लिये  प्रादेशिक  अनुसंधान  तथा
 प्रशिक्षण

 केन्द्रों  से  कितने  टेक्नीकल  व्यक्तियों  को  संस्था वार  प्रशिक्षण  दिया  गया  है  ;

 इस  योजना  sara  से  प्रत्येक  वर्ष  श्र  प्रत्येक  राज्य  से  कितने  गांव  चुने  गये  हैं  ;

 a  |

 क्या  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  लिये  ५०००  गांवों  का  लक्ष्य  पूरा  हो  जायेगा
 ?

 श्रीवास  सनौर  संभरण  उपमंत्री  कु
 ०  :  .

 पटल  पर  अपेक्षित जानकारी  देने  वाला  एक  विवरण  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध

 संख्या  ५७]  |

 जम्मू  और  केरल  तथा  मद्रास  को  छोड़कर  सभी  राज्य  चालू  वित्तीय

 वर्ष  के  अन्त  तक  द्वितीय  योजना  काल  के  लिये  ग्राम  mara  परियोजनाओं  की  योजना के  अन्तरगत

 विकास  के  लिये  उनके  लिये  आवंटित  सारे  ग्राम  चुन  लेंगे
 ।

 दुग्ध  चुप  )

 1४५४.  श्री  हरविन्द  घोषाल  क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि :

 क्या  भारत  में  कोई  दुग्ध  aor  तैयार  किया  जाता है  ;

 यदि  तो  कहां  पर  ate  प्रतिवर्ष  कितना  तैयार  किया  जाता  है  ?

 उद्योग  मंत्री  मनुभाई  :  श्रीमान् ।

 च प्रतिवर्ष  ७००  टन  दुग्ध
 न् ण के उत्पा

 दन  के
 लिये  संगठित  क्षेत्र

 में
 आनन्द  |

 मूल  भ्रंग्रेज़ी  में
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 व्यापार  नियंत्रण

 Trex,
 श्री  कालिका  fag  :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 (#)  आयात  व्यापार  नियंत्रण  के  प्रयोजन  के  लिये  लाइसेंस  देने  की  प्रणाली  के  अन्तर्गत  कोटा

 रजिस्ट्रेशन  योजना  में  से  (१)  सेफटी रेजर  के  (२)  कांच  की  चादरें  (३)  कांच के

 को  छोड़कर  कांच  के  खाने  पीने  के  (४)  कांच  ake  कांच  की  चीजें  जो  अन्यथा  निर्दिष्ट

 नहीं  भ्र  सुनहरी काम  का  (५)  साइकिलें ate  (६)  मोटरगाड़ियों  के  पुर्जे  हटा  लेने के
 क्या  कारण

 १९५३  में  कोटा  रजिस्ट्रेशन  योजना  के  कार्य  के  पुनर्विलोकन  के  बाद  वह  किस  प्रकार

 चली है  ;  कौर

 क्या  यह  योजना  भविष्य  में  भी  चलती  रहेगी  ?

 वाणिज्य  मंत्री
 :

 कोटा  रजिस्ट्रेशन योजना  में  से  इन  चीजों को  हटाने

 के  कारण  चालू  रड  बुक  के  सेक्शन  १  के  पैरा  २८  में  दिये गये  हैं  ।

 गौर
 -  PEXR  के  बाद  से  इस  योजना  की  कार्य-प्रणाली  का  नई  तरीके  से  पुनर्विलोकन

 किया  जा  रहा  है
 ।

 इस  संबंध  कि  क्या  योजना  को  जारी  रखा  उस  पुनर्विलोकन  के
 ara  दिया  जायेगा  ।

 खादी  तथा  ग्रामोद्योग

 1९५६.  श्री  सोहन  नायक  :
 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 भारत
 के

 विभिन्न
 राज्यों  में  कितने  खादी  तथा  ग्रामोद्योग  प्रशिक्षण  केन्द्र  स्थापित

 किये  गये  हैं  ;

 इन केन्द्रों  की  संख्या  बढ़ाने  के  लिये  कया  कार्यवाही की  गयी  है  ?

 उद्योग  मंत्री  सुभाष  :  Rx  ।

 नये  प्रशिक्षण केन्द्र  चालू  करने  के  लियें  भ्रायोग  वित्तीय  सहायता  संविहित  राज्य  जोडों

 तथा  मान्य  को  देता  है  ।  नये  केन्द्र  तभी  खोले  जात ेहैं  जब  उनकी  वास्तविक  आवश्यकता

 होती
 है  ।

 सिगरेटों  का  आयात

 t
 क  क  [९५९

 श्री  बीरेन्द्र  बहादुर  सिंहजी  :  क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि

 क्या  यह  सच  है  कि  पिछले  कुछ  वर्ष  में  देश  में  श्रायात  की  हुई  सिगरेटों  की  खपत  बहुत

 atria बढ़  गयी

 पिछले  तेरह  वर्षों  में  विभिन्न  देशो ंसे  कितनी  सिगरेटों
 का  आयात  किया  गया

 ह्

 इस  कारण  देश  को  कितनी  विदेशी  मुद्रा  की  हानि  हुई  ;  प्रौढ़
 com.  oe

 wast  में
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 यदि  सरकार  का  उन  सिगरेटों  के  आयात  पर  अधिक  कड़ा  प्रतिबन्ध लगाने  के  लिये

 कोई  उपाय  करने  का  विचार  है  तो  वे  उपाय  क्या  हैं  ?

 वाणिज्य  मंत्री  श्रीमान्  ।

 ate  गत  १३  वर्षों  में  भारत  में  मंगाई  गई  सिगरेटों  की  मात्रा  तथा  मूल्य  का  विवरण

 सभा-पटल  पर  रखा  जाता है  ।  परिशिष्ट  २,  प्रनूबन्घ  संख्या  ५८]

 १९५७  से  सिगरेटों  के  ara  पर  प्रतिबन्ध  है  ।  बहुत  ही  सीमित  मात्रा  में

 सिगरेटों  के  के  लिये  विद्वेष  रूप  से  पर्यटक  संवर्धन  योजना  के  अन्तर्गत  श् तदथे

 लाइसेंस  दिये  गये  हैं  ।

 संयुक्त  राष्ट्र  संघ  के  मानचित्रों  में  काइसीर

 (  श्री  रामकृष्ण  गुप्त

 श्रीमती  रण  चक्रवातों  :

 T¥ERR  थ्री  इज़्ज़त  गुप्त  :

 |
 भो  हो०  ना०  मुकर्जी  :

 |_ att
 दी०  फार्मा

 क्या  प्रधान  मंत्री  २२  REKo  के  तारांकित  संख्या  RYXo  के  उत्तर  के  संबंध  में

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार को  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  के  मानचित्रों  में  काश्मीर  की  स्थिति  गलत  चित्रित

 किये  जाने  के  संबंध  में  संघ  क्त  राष्ट्र  संघ  सचिवालय  से  इस  बीच  कोई  उत्तर  प्राप्त  GTS  ;

 यदि  तो  क्या  उत्तर  प्राप्त  हुआ
 ?

 वैदेशिक  कार्य  मंत्री  क ेसभा  सचिव  सादत  श्रली  खां  )
 :  (#)  नहीं  ्  ।

 इस  विषय  पर  भेजे  गये  पूर्वे  पत्रों  की  ae  महासचिव का  ध्यान  दिलाने  तथा  उनसे  विशिष्ट  मानचित्रों

 कौर  प्रकाशनों में  संशोधन  करने  के  लिये  निवेदन करने  के  हेतु  २६  १९६०  को  एक  कौर  विस्तृत

 पत्र  उन्हें  भेजा  गया  था  ।  उत्तर की  प्रतीक्षा  की  जा  रही है  ।

 एनकों  क  1110-71  का  कारखाना

 ( att  भक्त  दर्शन

 |  श्री  इद्रीस  गुप्त
 |  श्रीमती  इला  पाल चौधरी

 Teg
 J  श्री  विद्याचरण  शुक्ल
 ]

 att  रामकृष्ण गुप्त  :

 हवा  ato  तिवारी  :

 att  ao  म०  देव

 क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग
 ४  Rego  के  अतारांकित  we  संख्या  २५८

 के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  सोवियत  रूस  की  सहायता  से  ऐनकों के

 कांच  का
 कारखाना  खोलने  की  fear

 में  अब  तक
 क  प्रगति

 हुई  है
 ?

 मूल  sisi  में



 Vsk2  लिखित  उत्तर  MAIN,  ह  प  १९६६०

 उद्योग  मंत्री  मनु भाई  :  सभा  की  मेज पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 सोवियत  अधिकारियों  के  पास  से  पुनरीक्षित  विस्तृत  प्रायोजना  रिपोर्ट  अगले  सात

 महीनों  में  मिल  जाने  की  ara  है  ।

 ११  EXE  को  कोयला खनन  तथा  दूरबीनों कौर  ऐनकों  के  कांच  बनाने  की

 प्रायोजनाओं  के
 लिये  निश्चित  250.0  ७  एकड़  भूमि  दुर्गापुर  उद्योग  बो  ने  निगम  को  निःशुल्क

 दे  दी  थी  ।  दुर्गापुर  उद्योग  ats  कोयला  खनन  तथा  ऐनकों  के  कांच  की  प्रायोजनाओं  इन

 दोनों  की  बस्ती  बसाने
 के

 लिये  Xoo  एकड़  भूमि  प्राप्त  करने का  प्रबन्ध  भी  कर  रहा  है  ।

 जल  संभरण  के  लिये  प्रबन्ध  जिसमें  कारखाने  तथा  प्रायोजनाओं  के  लिय बस्ती  बसाना  भी  शामिल

 के  प्रश्न  पर  दुर्गापुर  उद्योग  ats  से  बातचीत  की  जा  रही  है  जो  अपनी  जल  सम्भरण

 की  योजना  को  बढ़ाने  का  विचार  कर  रहा है  ।  कारखाने  तथा  बस्ती  दोनों  के  लिये  जितनी

 बिजली की  आवश्यकता  पड़ेगी  उसके  बारे  में  दुर्गापुर  उद्योग  बोर्ड  ने  भ्राइवासन दे दे  दिया

 दुर्गापुर  उद्योग  बोड़े  आपस  में  तय  की  att  aah  के  अनुसार  प्रायोजना -  के  लियें  श्रावक

 साइडिंग  की  व्यवस्था  करेगा  ।

 बेबी  फूड

 1४६४.  को  रवीन्द  कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कपा

 करेंगे  कि

 ar  बेबी फूड  तैयार  करने  के  लिये  भारत  में  कोई  कारखाना  खोला  गया  है  ;

 कौर

 यदि  तो  कहां  कौर  वह  कितनी  मात्रा  में  तैयार  किया  जायेगा
 ?

 उद्योग  मंत्री  मदुराई  श्रीमान् ।

 ars

 (२)
 नाभा

 (३)  अ्रलीगढ़

 अ्रगले  १२  वर्षों  में  लगभग  १,०००  टन  बेबी फूड  के  उत्पादन  की  है  |

 भारतीय  चाय  के  साथ  प्रतियोगिता

 1*  ९६५.  श्री  wo  - ५  बर्पा  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  लन्दन  के  बाजार  में  भारतीय  चाय को  श्रजेन्टाइना  की  चाय

 से  भारी  मुकाबला  करना  पड़  रहा  है

 क्या  इस  वर्ष  की  पहली  तिमाही  में  लगभग  दस  लाख  डालर  चाय '  बेची

 गयी

 इस  गंभीर  प्रतियोगिता  का  सामना  करने  के  लिये  कया  कार्यवाही  करने का  सरकार

 का  विचार है  ?

 में
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 पवाशिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  सतीश  श्रीमान ।

 Reo  की  प्रथम  तिमाही  में  लन्दन  के  बाजार  में  श्रर्जन्टाइना  की  RE,Xoo

 डालर  की  केवल  ७८,६००  पौंड  चाय  की  बिक्री

 ब्रिटेन  में  भारतीय  चाय  की  बिक्री  बढ़ाने  के  लिये  हाल  ही  में  लन्दन  में  एक

 पदाधिकारी  नियुक्त  किया  गया  है  ।

 जापान  में  भारतीय  टेक्निशियनों  का  प्रशिक्षण

 1६६६.  श्री  रामकृष्ण गीत  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  २  .  REgo  के

 अतारांकित  प्रश्न  संख्या  १४८६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  घड़ियां  बनाने  के  सम्बन्ध  में  जापान में  प्रदिक्षण  प्राप्त  करने  के  लिये  भारतीय

 टेक्नीशियनों का  इस  बीच  हो  चका  है  ;  ak

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  कया  है
 ?

 उद्योग  मंत्री  सुभाष  :  शौर  ).  हिन्दुस्तान मशीन  टूल्स  लिमिटेड

 जो  घडियां  प्रविषिक  कर्मचारियों  के  लिये  विज्ञापन  दिया  है  ।  शीघ्र  ही  फैक्टरी

 के  प्राधिकारी व्यक्तियों  का  चुनाव  करेंगे  ।

 फिल्म  इंस्टीटयूट

 श्री  प्र०  च०  बुरा

 थ्री  दी  च०  फार्मा

 T¥FERV.  श्रीਂ  जगदीश  अवस्थी

 श्री  स०  Alo  बनर्जी

 {st  तंगामणि

 कपा  सुचना  प्रौढ़  प्रसारण
 मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे
 कि

 भारत  में  फिल्म  इंस्टीट्यूट  स्थापित  करने  के
 विषय  में

 कया  प्रगति  हुई  है

 क्या  इस  प्रयोजन  के  लिये  किन्हीं  विदेशी  विशेषज्ञों  की  सेवायें  प्राप्त  की  गयी  हैं

 और  वे  किन  किन  देशों  के  विशेषज्ञ  हैं  ;  झ्र

 इत  इंस्टीट्यूट  के  क्या  उद्देश्य  हैं
 ?

 और  प्रसारण  मंत्री  भारत  के  फिल्म  इंस्टीट्यूट का

 कार्यालय  पूना  में  स्थापित  fear  गया  है  तथा  अध्यापकों  झर  wer  कर्मचारियों  की  भर्ती

 की  जा  रही  है  तथा  प्रशिक्षण  पाठ्यक्रम  तैयार  किया  जा  रहा  है  ।  अस्थायी

 प्रॉस्पेक्ट्स  तैयार  हो  गया  है  ।  फिल्म  उद्योग  में  काम  करने  वाले  व्यक्तियों  के  लिये  ¢

 १९६१  में  प्रत्या स्मरण  पाठ्यक्रम  चाल  करने  का  विचार  है  |  जन  अथवा  १९६१ से

 नियमित  पाठ्यक्रम  चाल  कर  दिये  जायेंगे

 wal  तक  श्रीमान ्
 ।

 भारत  फ्रांस  प्रविधिक  सहयोग  कार्यक्रम  के  श्रन्तगंत

 फ्रांस  से  दो  विशेषज्ञ
 बुलाने

 की
 कोशिका  की

 जा  रही  है  ।
 es

 faa  अंग्रेजी  में
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 इस  संस्था  फिल्म  उद्योग  के  विभिन्न  veal  उदाहरणतः  फिल्मी

 कहानी  सिनेमाघरों ग्रा  अ्रावाज  को  रिकार्ड  करने  तथा  सम्पादन  की  प्रविधिक  शिक्षा  दी

 जायेगी

 चाप  को  प्लाईवुड  की  पेटियां

 1₹€£००.  श्री  मुरारका  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  सभा-पटल  पर  एक  ऐसा

 विवरण  रखने  की  कृपा  करेंगे  जिसमें यह  बताया  गया  हो  कि  :

 PELo—RQ  में  चाय  की  प्लाईवुड  की  कितनी  पेटियां  बनाई गई  ;

 प्रथम  पंचवर्षीय योजना  का  लक्ष्य  क्या  इस  अवधि  में  कितनी  सफलता  प्राप्त

 हुई  at  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  कितना  घन  नियत  किया  गया  तथा  कितना

 व्यय  किया  गया  ?

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना का  लक्ष्य  क्या  है  ;  wa  तक  कितनी  सफलता  प्राप्त  हुई

 है  कौर  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना में  कितना  धन  नियत  किया  गया  ग्रोवर  अब  तक

 कितना  व्यय  किया  गया  है  ;

 वास्तविक  लक्ष्यों  की  प्राप्ति  में  यदि  कमी  रही  तो  उसका  क्या  कारण  है
 ?

 उद्योग  मंत्री  सप्लाई  :  से  |  \  a).  विवरण  संलग्न है  ।

 |

 PEYO-K  में  बनाई  गई  चाय  की  प्लाईवुड  की  ४  ४६.४  लाख  वर्ग  फुट

 पेटियां  ।

 ~
 (१)  प्रथम  पंचवर्षीय  ये  जन  Ts  लिये  लक्ष्य  Qooo,o  लाख  ay  फुट

 (२)  प्रथम  योजना
 में

 सफलता  &  ३५.७ लाख  वर्ग  फुट

 योजना  के  अन्त

 द
 fa) \  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  प्रदान  उत्पन्न नहीं  क्योंकि चाय  की

 जो  धन  नियत  किया  गया  तथा  प्लाईवुड  की  पेटियां  गैर-सरकारी

 कितना  व्यय  किया  क्षेत्र  में  बनाई  गई  हैं  ।

 (१)  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना के  लिये  लक्ष्य  १०००  लाख  वर्ग  फुट

 (२)  द्वितीय  योजना
 में  सफलता  PEuE  में  ९८६.७  लाख  वर्ग  फुट

 बनाई  १९६०  में  १०३०

 लाख  वर्ग  फुट  तक  पहुंचने  की

 आशा है  ।

 (१)  द्वितीय  योजना  में  नियत  प्रश्न  उत्पन्न नहीं  क्योंकि  चाय

 धन  तथा  कितना  वास्तविक  व्यय  हुआ  की  प्लाईवुड  की  पेटियां

 सरकारी  क्षेत्र  में  बनाई  गई  हैं  ।

 मल  अंग्रेजी
 में
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 प्रथम  पंचवर्षीय  योजना में  वास्तविक  लक्ष्य  की  प्रथम  योजना  काल  में  चाय  बागानों

 में  कमी  का  कारण  ।  में  बाहर  से  भराये  हुए  चाय  की

 पेटियों  चौखटे  बहुत  बड़ी

 मात्रा
 में  पड़े  हुए  थे

 ;  जिनसे

 कुछ  हद  तक  मांग  की  पूति  नहीं

 हो  सकी  |

 वाणिज्यिक  congas

 1१६०१.  श्री  मु  तारका  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  सभा-पटल पर  एक  ऐसा  विवरण

 रखने  की  कृपा  करेंगे  जिसमें  यह  बताया  गया  हो

 में  वाणिज्यिक  प्लाईवुड  का  कितना  उत्पादन  gar  ;

 प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  का  लक्ष्य  कया  इस  अवधि  में  कितनी  सफलता  प्राप्त

 हुईं  शर  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  कितना  धन  नियत  किया  गया  तथा

 कितना  व्यय  किया  गया

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  का  लक्ष्य  क्या  अब  तक  कितनी  सफलता  प्राप्त

 हुई  है  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  कितना
 धन  नियत  किया

 गया  कौर  we  तक

 कितना  व्यय  किया  गया  है  ;

 वास्तविक  लक्ष्यों  की  प्राप्ति में  यदि  कमी  रही  तो  उसका  क्या  कारण  है  ?

 उद्योग  मंत्री  मनुभाई  :  स  ]  Nt (=a\  से

 परिशिष्ट  ३,  श्रीगन्ध  संख्या  yes  |

 नमक

 1१९०२.  श्री  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  सभा-पटल  पर  एक  ऐसा  विवरण

 रखने की  कृपा  करेंगे  कि  जिसमें  यह  बताया  गया  हो

 १६५०-५१  में  नमक  का  कितना  उत्पादन  gar  ;

 प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  का  लक्ष्य  क्या  इस  में  कितनी  सफलता

 प्राप्त हुई  प्रथम  पंचवर्षीय  काल  में
 कितना

 घन
 नियत  किया  गया  तथा

 द्वितीय  पंचवर्षीय योजना  का  लक्ष्य  कया है  ;  wa  तक  कितनी  सफलता  प्राप्त  हुई

 है  at  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  कितना
 धन

 नियत  किया  गया  कौर  अब  तक  वस्तुतः

 कितना  व्यय  किया  गया  है  ;  ai

 i)  arent  लक्ष्यों

 की

 बासित  में  करीं
 सीती

 गया  ere  2?

 मिल  writ  में
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 योग  मंत्री  ws  :  से  विवरण  संलग्न  है  ।

 विवर

 ७१०  लाख  मन  |

 शर

 उत्पादन-का  लक्ष्य  fart  टिप्पणी

 re at  ener

 नियत  किया  tat  प्राप्त  किया  गया  नियत  किया  व्यय  किया

 गयां  गया

 प्रथम  योजना  ८३७  लाख  मन  ८३०  लाख  कोई  विशिष्ट  धन

 नियत  नहीं  किया

 गया  |

 द्वितीय  योजना  १०००  लाख  मन  १०४५०  लाख  मन*  १८९, ३  लाख  ३३.७६

 ३१.३  VEO

 तक

 ovo  लाख  मन  **

 *
 १९५८-४९  में

 १९४९-६०  में
 |

 d

 दोनों  aA & fara के  लिये  नियत  किये  गये  उत्पादन  के  वास्तविक  लक्ष्य  प्राप्त  कर

 लियें  गये

 दियासलाई

 1१४०३.  श्री  म्हारा  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  सभा-पटल  पर  एक  ऐसा  विवरण

 रखने  की  कृपा  करेंगे  जिसमें  यह  बताया  गया  हो  कि  :

 में  दियासलाई  का  कितना  उत्पादन  gat  ;

 प्रथम  पंचवर्षीय  योजना
 का  लक्ष्य  इस  में  कितनी

 सफलता  प्राप्त

 हुई  mie  प्रथम  पंचवर्षीय  .  योजना  काल  में  कितना  धन  नियत  किया  गया  तथा  कितना

 व्यय  किया  गया ;

 द्वितीय  पंचवर्षीय योजना  का  लक्ष्य  क्या  है  ;  wa  तक  कितनी  सफलता  प्राप्त

 हुई है  श्रौरद्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  कितना  धन  नियत  किया  गया  ak  oe  तक

 वस्तुतः  कितना  व्यय  किया  गया  है  ;

 वास्तविक  लक्ष्यों  की  प्राप्ति  में  यदि  कमी  रही  तो  उसका  क्या  कारण

 मिल  भ्रंग्रेज़ी  में
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 उद्योग  मंत्री  मनुभाई
 :

 से  विवरण  संलग्न  है  ।

 विवरण

 PRK KR  में  दियासलाई  का  उत्पादन  YVo  .  २५  लाख  ६०

 तीलियों  वाले  ।

 >  fon
 (१)  प्रथम  योजना  क॑  लिय  लक्ष्य  ३५३  लाख  ग्रुप  बाक्स  ६०  तीलियों

 वाले  |

 (2)  प्रथम  योजना  के  गत  वर्ष  में  वास्तविक  ३४३ ०५  लाख  ग्रस  बाक्स  ६०

 उत्पादन  तीलियों  वाले  |

 प्रथम  योजना  में  दियासलाई  उद्योग  के  लिये (3)  दियासलाई उद्योग  कैं  बड़े  तथा  लघु

 नियत किया  गया  धन  क्षत्रो ंमें  इस  उद्योग  के  लिये  कोई

 धन  नियत  नहीं  किया  गया  |

 कुटीर  दियासलाई उद्योग  के  लिये

 २०.६०  लाख  रुपये  नियत  किये

 गये  थे  ।

 प्रथम  योजना  में  दिया  गया  घन  कुटीर  दियासलाई  उद्योग  के  लिये (w)

 १€.८२  लाख  |

 द्वितीय  योजना  के  लिये  लक्ष्य  24.3 ३  लाख  बक्से  ६०  तीलियों (2)

 ताले

 (2)  द्वितीय  योजना  के  चौथे  ag  में  वास्तविक  R08  ८५  लाख  बक्से  ६०  तीलियों

 उत्पादन  ॥  वाले

 (3)  द्वितीय  योजना  में  दियासलाई  उद्योग  के  लिये  दियासलाई  उद्योग  के  बड़े  तथा  लघु

 नियत किया  गया  घन  उद्योगों में  दियासलाई  उद्योग

 के  लिये  कोई  धन  नियत  नहीं

 किया  गया  ।  कुटीर  दियासलाई

 उद्योग के  लिये  १.१०  करोड़

 रुपयें  नियत  किये  गये  हैं  |

 (४)  द्वितीय  योजना  में  दिया  गया  घन  REKE  के  अन्त  तक  कुटीर

 दियासलाई  उद्योग  लिये

 ३३.७२  लाख  रुपये  ।

 वास्तविक  लक्ष्यों  की  प्राप्ति  में  कमी  का  कारण  लक्ष्यों  की  प्राप्ति  की  जा  रही  है  ।

 ऊनी  कपड़े

 1१६०४.  थी  म्रारका :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  सभा-पटल  पर  एक  ऐसा  विवरण

 रखने  की  कृपा  करेंगे  जिसमें  यह  बताया  गया  हो  कि  :

 में  ऊनी  कपड़ों
 का  कितना  उत्पाद

 मूल  अंग्रेजी  में

 1686  (Ai)  LSD.  3.



 Robs  लिखित  उत्तर  १६  Rego

 प्रथम  पंचवर्षीय  योजना का  लक्ष्य  क्या  इस  अवधि  में  कितनी  सफलता  प्राप्त

 हुई
 wie

 प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  कितना  धन  नियत  किया  गया  तथा  कितना  व्यय

 किया  गया

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना का  लक्ष्य  कया  है  ;  श्री  तक  कितनी  सफलता  प्राप्त  हुई  है

 और  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  कितना  धन  नियत  किया  गया  wit  श्री  तक  वस्तुत  :  कितना  व्यय

 किया गया  अर

 वास्तविक  लक्ष्यों  की  प्राप्ति  में  यदि  कमी  रही  तो  उसका  क्या  कारण है  ?

 मंत्री  कानूनगो  )
 :  से

 विवरण  संलग्न  परिशिष्ट

 अनुभव  संख्या  ६०

 ऊनी  बर्नाड  धागा

 1१६०५.  श्री  मुरारका  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  सभा-पटल  पर  एक  ऐसा  विवरण

 रखने  की  कृपा  करेंगे  जिसमें  यह  बताया  गया  हो  कि  :

 REHonkd B  में  ऊनी  शरर  ी. थ वसटड  धागे  का  कितना  उत्पादन  हुआ  ;

 प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  का  लक्ष्य
 क्या  इस  अवधि  में  कितनी  सफलता  प्राप्त  हुई

 श्र  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  कितना  धन  नियत  किया  गया  तथा  कितना व्यय  किया

 गया  ;

 द्वितीय  पंचवर्षीय
 योजना  का  लक्ष्य  है  ;  अब  तक  कितनी  सफलता  प्राप्त हुई  है

 ar  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  कितना  धन  नियत  किया  गया  कौर  त्र  तक  कितना  व्यय

 किया गया  शरर

 वास्तविक  लक्ष्यों  की  प्राप्ति  में  यदि  कमी  रही  तो  उसका  क्या  कारण  है  ?

 वाणिज्य  मंत्री  :  से  विवरण  संलग्न  है  ।

 विवरण

 १९५०  में  San €  लाख  पौंड  ऊनी  वसटेड  धागे  का  उत्पादन  जैसा  कि  भारतीय

 निर्माताओं की  पांचवी  REXo  में  बताया गया  है  ।  PEYo-¥2  के  वित्तीय वर्ष  के  ्य

 उपलब्ध  नहीं  हैं  ।

 प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  के  लिये  २५०  लाख  पौंड  ऊनी  माल  के  उत्पादन  का  लक्ष्य
 निर्धारित  किया  गया  था  ।  ऊनी  तथा  वांटेड  सुत  के  लिये  पृथक-पृथक  लक्ष्य  निर्धारित  नहीं  किया  गया

 था |  PEAKE  में  ऊनी  वांटेड  धागे का  उत्पादन  २१६  लाख  पौंड  हुंग
 |  इस  उद्योग पर

 व्यय  के  लिये  कोई  धन  नियत  नहीं  किया  गया  क्योंकि  यह  उद्योग  गैर-सरकारी  क्षेत्र  में  है  ।

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना काल  के
 लिये  ३७०  लाख  पौंड  वर्सटेड  तथा  ऊनी

 सहित  धागे  के  उत्पादन  का  लक्ष्य  नियत  किया  गया  |  PEXE-Fo  में  २६०.७  लाख  पौंड

 उत्पादन  हुजरा
 ।  इस  उद्योग  पर  व्यय  के  लिये  कोई  धन  नियत  नहीं  किया  गया

 लक्ष्य  की  प्राप्ति  में  कमी  का  मुख्य  कारण  यह  है  कि  विदेशी  मुद्रा
 की

 कठिन  स्थिति

 के  कारण  बाहर  से  कच्चा  माल  भेजने  में  कमी  रही  ।

 मल  ist  में



 २५  १८८२  लिखित  उतर  २८९८९

 नकली  रई

 1१६०६.  श्री  मुरारका  :  क्या  वाणिज्य
 तथा

 उद्योग  मंत्री  सभा-पटल  पर  एक  ऐसा  विवरण

 रखने  की  कृपा  करेंगे  जिसमें  यह  बताया  गया  हो  कि  :

 १९५०-५१  में  नकली  रुई  का  कितना  उत्पादन  हुआ  ;

 प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  का  लक्ष्य  क्या  इस  अवधि  में  कितनी  सफलता  प्राप्त

 हुई  प्रौढ़  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  कितना  धन  नियत  किया  गया  तथा  कितना  व्यय

 किया

 दंतीय  पंचवर्षीय  योजना  का  लक्ष्य  कया  wat  तक  कितनी  सफलता  प्राप्त  हुई  है

 कौर  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  कितना  धन  नियत  किया  गया  ate  ae  तक  कितना  व्यय

 श्र किया  गया

 वास्तविक
 लक्ष्यों  की  प्राप्ति  में  यदि  कमी  रही  तो  उसका  क्या  कारण

 वाणिज्य  मंत्री  :  से  विवरण  संलग्न  है  ।

 कुछ  नहीं  ।

 प्रम  पंचवर्षीय  योजना  के  लिये  लक्ष्य  २८०००  ०५.  अथवा  222

 लाख  पौंड  वार्षिक |

 PEXY-KE
 में  उत्पादन  १४०  लाख  प्रति  वर्ष

 कोई  घन  नियत  नहीं  किया  गया  |

 द्वितीय  योजना  काल  के  लिये  लक्ष्य  ३२०  लाख  पौंड

 लाख  पौंड द्वितीय  योजना  कालके  अन्त  में  ग्र नमा नित  उत्पादन

 कोई  पाक-धत  नियत  नहीं  किया  गया  |

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  star  |

 रेयन  का  पतला  धागा

 1१९०७.  शी  मुरारका  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  सभा-पटल  पर  एक  ऐसा  विवरण

 रखने की  करेंगे  जिसमें  यह  बताया  गया  हो  कि  :

 PE Yooh?  में  रेयन  के  पतले  धागे  का  कितना  उत्पादन  ;

 प्रथम  पंच  वर्षीय  योजना  का  लक्ष्य  क्या  इस  अवधि  में  कितनी  सफलता  प्राप्त

 हुई  ग्रोवर  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  कितना  घन  नियत  किया  गया  कितना  व्यय

 किया  गया  ;

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  का  लक्ष्य  क्या  अब  तक  कितनी  सफलता  प्राप्त  हुई

 है  पौर  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  कितना  धन  नियत  किया  गया  कौर  अरब  कितना

 om  किया  गया  है  ;  कौर

 दाक  तनी  ही  पप्  से  जाद  करी  रहा  हो  उसको  कया  कारण

 ard  में

 Staple  Fibre.



 REoo  लिखित  उत्तर  १६  १९६०

 वाणिज्य  मंत्री  व
 :  से  एक  विवरण  संलग्न  है  ।

 विवरण

 १९५०-५१  में  रेयन  के  पतले  धागे  का  उत्पादन
 ४

 लाख  पौंड  हुमा ।

 ak  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  के  लिये  लक्ष्य  १८०  लाख  पौंड  प्रतिवर्ष

 PEYY-¥G  में  उत्पादन  १६०  लाख  पौंड

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना
 के  लिये  मल  अक्षय  ६८०  लाख

 पौंड
 का  था  ।  बाद में  इसे  १०००  लाख  पौंड  कर  इस

 में  नाइलोन  कौर  रेयन  टायर  काड  जैसे  हस्तलिखित

 रेशे
 भी  सम्मिलित हैं  ।  वर्ष  १९६०-६१  में  केवल

 रेयन  के  धागे  का  मानिए  उत्पादन  ४७०  लाख  पौंड  का

 यद्यपि  ७५६  लाख  पौंड  प्रतिवर्ष  की  कुल  क्षमता  के  लिये

 लाइसेंस दिया  गया  था

 प्रथम  तथा  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजनाकारों  में  व्यय  के  लिये  कोई  रकम  नियत  नहीं  की  गई  ।

 उत्पादन  में  कमी  इसलिए  रही  क्योंकि  जिन  एककों  को  लाइसेंस  दिये  गये  हैं  उनमें

 से  कुछ  में  अभी  उत्पादन  कार्य  आरम्भ  नहीं  gat  है  ।

 पटसन  की  खोजें

 1१६०८.  श्री  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  सभा-पटल  पर  एक  ऐसा  विवरण

 रखने  की  कृपा  करेंगे  जिसमें  यह  बताया  गया  हो  कि  :

 १९५०-५१  में  पटसन  की  चीज़ों  का  कितना  उत्पादन  ga  ;

 प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  का  लक्ष्य  क्या  इस  प्रगति  में  कितनी  सफलता  प्राप्त

 हुई  भर  प्रथम  पंचवर्षीय  काल  में  कितना  धन  नियत  किया  गया  तथा  कितना  व्यय

 किया  गया  ;

 द्वितीय  पंचवर्षीय योजना  का  लक्ष्य  क्या  है  ;  wa  तक  कितनी  सफलता  प्राप्त  हुई  है

 कौर  द्वितीय  पंच  वर्षीय  यो  जना  में  कितना  धन  नियत  किया  गया  कौर  श्री  तक  कितना  व्यय

 किया  गया  है  ;

 वास्तविक  लक्ष्यों  की  प्राप्ति  में  यदि  कमी  रही  तो  उसका  कया  कारण है  ?

 बाशणिज्य  मंत्री  :  से  एक  विवरण  संलग्न  है  |

 विवरण

 PEL O-Y 2  )  में  ८२२,५००  टन  का  उत्पादन |

 प्रथम  योजना  का  लक्ष्य  १२,००,००० टन  का  था  |  PEYY—UE A Lo में  १०  ५३,६००  टन

 का  उत्पादन  ।  विशिष्ट  रूप  से  कोई  धन  नहीं  नियत  किया  गया  ।

 द्वितीय  योजना  का  लक्ष्य  ११,००,०००  टन  का  FEXE—Ko  में  20,%%,200  टन

 का  उत्पादन
 |

 विशिष्ट  रूप  से  कोई  धन  नहीं  नियत  किया  गया  है
 ।

 मल  tat  में



 १८८२  लिखित  उत्तर  VEO?

 प्रथम  योजना  के  लक्ष्य  की  प्राप्ति  नहीं  हो  सकी  क्योंकि  विदेशों  में  पटसन  की  चीज़ों  की

 मांग  उतनी  नहीं  हो  सकी  जितनी  वादा  थी  ।  द्वितीय  योजना  के  लक्ष्य  की  प्राप्ति  की  भी  are  नहीं

 है  क्योंकि  कच्चे  माल  की  कमी  के  कारण  उत्पादन  में  कमी  करनी  पड़ी  ।

 कपड़ा

 1१६०६.  श्री  मुरारका
 :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  सभा-पटल  पर  एक  ऐसा
 विवरण

 रखने  की  कृपा  करेंगे  जिसमें  यह  बताया  गया  हो  कि  :

 PEYorL  में  सुती  कपड़े  के  बने  )  का  कितना  उत्पादन  हुआ  ;

 प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  का  लक्ष्य  क्या  इस  में  कितनी  सफलता  प्राप्त

 हुई  ate  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  कितना धन  नियत  किया  गया  तथा  कितना

 व्यय  किया गया  ;

 द्वितीय  पंचवर्षीय योजना  का  लक्ष्य  कया  है  ;  श्री  तक  कितनी  सफलता  प्राप्त  हुई  है
 शर  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  कितना  धन  नियत  किया  गया  कौर  अब  कितना

 व्यय  किया  गया  है  ;

 वास्तविक  लक्ष्यों  की  प्राप्ति  में  यदि  कमी  रही  तो  उसका  क्या  कारण

 वाणिज्य  मंत्री  कानूनगो  )
 :  29,250 We TT लाख  गज  कपड़ा--मिल का  ।

 से  एक  विवरण  संलग्न है  ।  परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या  ६१]  |

 सूत

 1१९१०.  श्री  मुरारका :  क्या  क्या
 वाणिज्य

 तथा  उद्योग  मंत्री  सभा-पटल  पर  एक  ऐसा

 विवरण  रखने  की  कृपा  करेंगे  जिसमें  यह  बताया  गया  हो  कि  :

 LEY oo  में  सूत  का
 कितना

 उत्पादन  हुआ |

 प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  का  लक्ष्य  क्या  इस  प्रविधि  में  कितनी  सफलता  प्राप्त

 उई  at  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना .  काल  में  कितना  धन  नियत  किया  गया  कितना

 व्यय  किया  गया ;

 द्वितीय  पंचवर्षीय योजना  का  लक्ष्य  क्या  जब  तक  कितनी  सफलता  प्राप्त  हुई

 है  ग्र  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  कितना  धन  नियत  किया  गया  कौर  aa  तक  कितना

 व्यय  किया  गया  कौर

 वास्तविक  लक्ष्यों  की  प्राप्ति  में  यदि  कमी  रही  तो  उसका  क्या  कारण

 वाणिज्य  मंत्री  :  22,080 AS Ws लाख  पौंड  के  उत्पादन  के  लिये

 मिलों  द्वारा  काम  में  लाये  गये  सूत  को  ।

 से  एक  विवरण  संलग्न  है  ।  परिशिष्ट  ४,  श्रतुबन्ध  संख्या  ६२]

 औद्योगिक  तथा  शाक्ति  मद्यसार

 1१६११.  शी  मुरारका :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  सभा-पटल  पर  एक  ऐसा  विवरण

 रखने  की  कृपा  करेंगे  जिसमें  यह  बताया  गया  हो  कि  :

 re
 PENO-¥  में  प्रौद्योगिक  तथा  शक्ति  मद्यसार  का  कितना  उत्पादन  हुआ

 नशए

 अंग्रज़ी में
 tIndustrial  and  Power  Alchol.

 t



 २९०२  लिखित  उतर  १६  १९६०

 प्रथम  पंचवर्षीय योजना  का  लक्ष्य  क्या  इस  अवधि  में  कितनी  सफलता  प्राप्त  हुई

 गौर  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  कितना  धन  नियत  किया  कितना  व्यय  किया
 गया

 द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  का  लक्ष्य  क्य  है  ;  wa  तक  कितनी  सफलता  प्राप्त  हुई  है

 श्र  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  कितना
 धन

 नियत  किया  गया  अब  तक  कितना  ae

 किया  गया  कौर

 वास्तविक  लक्ष्यों  की  प्राप्ति  में  यदि  कमी  रही  तो  उसका  क्या  कारण  है  ?

 उद्योग  मंत्री  सुभाष  REYo  शौर  १९५१  में  प्रौद्योगिक  तथा  शक्ति

 मद्यसार
 का  उत्पादन

 ८०.  ३  भ्र ौर  १०८.  २  लाख  गैलन  |

 प्रथम
 पंचवर्षीय  योजना  के  लिये  उत्पादन  का  लक्ष्य  १८०  लाख  गैलन  था  कौर  इसी

 mater में  १५३  लाख  गैलन  का  उत्पादन  हुमा  ।  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  कोई  धन  नियत  नहीं  किया  गया

 क्योंकि  यह  उद्योग  ग  र-सरकारी  क्षेत्र  में  था  |

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  लिये  क्षमता  तथा  उत्पादन  के  लक्ष्य  गैर-सरकारी

 सरकारी  दोनों  क्षेत्रों  के  लिये  ३६०  लाख  गलन  ३००  गैलन  थे  ।  इस  अवधि में

 बम्बई महाराष्ट्र  )  शर  मध्य  प्रदेश  की  राज्य  यो  जोरों  में  दो  मद्यसार  शभ्रासवनियां  सम्मिलित

 थीं  ।  इन  दोनों  मामलों  में  ७७.  २४  लाख  रुपये  नियत  किये  गये  we  ८२.४४  लाख

 रुपये  व्यय  हुये  ।

 तक  स्थापित  क्षमता  लगभग  Yoo  लाख  गलन  की  १९५६-६०  में  » qe

 लाख  गलन  का  उत्पादन  झा  शौर  १९६०-६१  का  अनुमानित  उत्पादन  २५०  लाख  पौंड  गैलन

 है  ।

 इस  उद्योग  में  उतना  ही  उत्पादन  किया  जा  रहा  है  जितनी  वास्तविक  मांग  हे  यह  मांग

 कम  होती  जा  रही  है  घौर  इसलिये  उत्पादन  निर्धारित  लक्ष्य  से  कम  हुजरा  है  किन्तु  अब  तालीमे  थी  लीन

 अर  कृत्रिम  रबड़  जैसे  मद्यसार  को  काम  में  लाने  वाले  कारखाने  सामने  रह  हैं  जो  बड़ी  मात्रा

 में  मद्यसार  का  उत्पादन  करने  में  सहायक  सिद्ध  होंगे
 ।

 सिमट

 1१६१२.  श्री  मुरारका :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  सभा-पटल  पर  एक  ऐसा  विवरण

 रखने  की  कृपा  करेंगे  जिसमें  यह  बताया  गया  हो  कि  :

 PEXO-KL  में  सीमेंट  का  कितना  उत्पादन  हुआ  ;

 प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  का  लक्ष्य  क्या  इस  में  कितनी  सफलता  प्राप्त

 हुई  कौर  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  कितना  धन  नियत  किया  गया  तथा  कितना  व्यय

 किया

 द्वितीय  पंचवर्षीय योजना  का  लक्ष्य  क्या  है  ;  तक  कितनी  सफलता  प्राप्त  हुई  है

 ar  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  कितना  धन  नियत  किया  गया  कौर  श्री  तक  कितना  व्यथ

 किया  गया  अभ्र

 वास्तविक  meat
 की

 दत

 में  यदि  कमी  रही

 तो

 उसका  क्या  कारण

 ari  में
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 उद्योग  मंत्री  मनु भाई  Pe Kony  में  २६.६  लाख
 टन  सीमेन्ट  का

 उत्पादन  हुआ  |

 प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  ५३.  १  लाख  टन  की  उत्पादन  क्षमता  का  लक्ष्य

 निर्धारित  किया  गया  था  कौर  योजना  के  अन्त  ४€  .  ३  लाख  टन  की  क्षमता
 की

 स्थापना की  गई  ।  प्रथम  योजना  में  १७.७  करोड़  रुपये  का  भ्र नुमा नित पूंजी
 व्यय

 हुआ  ।  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  लगभग  १७. ५  करोड़  रुपये  सीमेंट  उद्योग

 में  नये  एककों  पर  तथा  विस्तार  योजनाओं  पर  लगाया  गया  ।

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  १६०  लाख  टन  का  लक्ष्य  निर्धारित  किया  गया  |  बाद

 में  इसे  १००  लाख  टन  का  कर  दिया  गया  ।  सीमेंट  उद्योग  की  adam  क्षमता  ८५.७  लाख  टन

 (a9. 0 ०  लाख  मीट्रिक है  कौर  facts  योजना  काल  के  अन्त  तक  CR.  0  लाख  टन  (EX. २

 लाख  मीट्रिक टन  )  की  कुल  क्षमता  की  कार्यान्विति की  आशा  है  ।  द्वितीय  योजना  काल  में  सीमेंट

 उद्योग  के  विस्तार  पर  कुल  पूंजी  व्यय  लगभग
 ४०

 करोड़  रुपये  होगा  |

 प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  में  सीमेंट  का  तो  लक्ष्य  निर्वारित  किया  गया  था  उसकी

 करीब प्राप्ति हो  गई  ।  यह  देखते हुए  कि  १९५८  के  मध्य  में  सीमेंट
 की

 उत्पादन  के  मुकाबले

 में  कम  होती  जा  रही  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना में  बाद में  १००  लाख  टन  (१०१.६

 मीट्रिक
 की  क्षमता  की  कार्यान्वित  के  बारे  में  सोचा  गया  ।  यह  क्षमता  लगभग  ठीक  ह

 रही  है  ।

 लादी  तथा  ग्रामोद्योग  बो  महाराष्ट

 1१९१३.  पांगरकर :  नया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि

 राष्ट्र  के  खादी  तथा  ग्रामोद्योग  बोर्ड  की  केन्द्रीय  सरकार  PEK ox-g  में  कितनी  घन-राशि

 wafer  की  गयी  शौर  की  जाने  का  विचार है  ?

 उद्योग  मंत्री  मनुभाई  :  LEQ o-R  में  खादी  शौर  ग्रामोद्योग  आयोग  ने

 पुना  पुर्व  खानदेश  में  खादी  (  पुरानी  किस्म  की  प्रौढ़  भ्रमर चरखे  तथा  ग्रामोद्योग

 array  को  क्रियान्वित  करने  के  लिए  संविहित  खादी  शौर  ग्रामोद्योग  महाराष्ट्र  को  अस्थायी

 रूप  से  WX, Vo,oo  रु०  का  आवंटन  किया  जिस में  २६,०५,६ RX  रु०  अनुदान  के  रूप  में  ग्रोवर

 €,१४,०१५  रु०  ऋण  के  रूप  में  है ं।

 महाराष्ट्र का  प्रौद्योगिक  fare

 1१९१४.  श्री  क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 महाराष्ट्र  सरकार  को  PEK 0-8  में  राज्य  का  औद्योगिक  विकास  करने  के  लिए  aa  तक  कितना

 धन  दिया गया  ?

 उद्योग  मंत्री  मनु भाई  विभिन्न  राज्यों को  (  महाराष्ट्र  ER 0-|R  में

 औद्योगिक  विकास  के  लिए  धनराशि  चालू  वित्तीय  वर्ष  के  अन्त  में  मंजूर  की  जायेगी  ।  इस

 राज्यों  को  पंचवर्षीय  योजना  के  ava  योजनाओं  को  क्रियान्वित  करने  के  लिए  श्रर्वोपाय  अग्रिम

 दिये  जा  रहे  हें  यह  श्रवनीय  धनराशि
 पिसी  विशेष  योजना  wear  विकास  शिक्षक के  लिए  नहीं  है

 सनौर  इसका  समायोजन  अन्तिम  रूप  से  मंजूर  की  जाने  वाली  धन-राशि  के  अन्तर्गत  किया  जाता  है  ।

 मूल  में
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 पंजाब  क  बारे  में  प्रलेखित  चलचित्र

 TRE.  शी  से०  छ्०  कुमारन  :  कया  सुचना  शौर  प्रसारण  मंत्री  १  ReKo  के

 अतारांकित  प्रश्न  संख्या  १६  के  उतर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  पंजाब  के  बारे  में

 प्रलेखित  चित्र  बनाने  के  सम्बन्ध में  क्या  प्रगति  हुई  है
 ?

 सुचना  सनौर  प्रसारण  मंत्री  केसकर )
 :  नामक  प्रलेखीय  चित्र  तैयार  किया

 जा  रहा है  |

 राजस्थान  में  स्थानीय  विकास  कार्य

 1१९१६.  श्री  कर्णों  सिंहजी  :  क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 केन्द्रीय  सरकार  ने  राजस्थान  सरकार  को  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  की  अवधि  में

 Rego  तक  स्थानीय  विकास  कार्य  के  लिए  कितना  धन  दिया

 उक्त  अवधि  में  सरकार  के  पास  कितना  ate  धन  बचा  जो  व्यय  नहीं  किया  गया  ?

 उपमंत्री  इया०  नं०  :  राजस्थान  सरकार  को  दुसरी  पंच  वर्षीय

 योजना  की  aah  में  १९६०  तक  स्थानीय  विकास  काय  योजना  के  अन्तर्गत  योजना गों

 के  लिए  92, &Q  लाख  रु०  आवंटित  किया  था  ।

 उपरोक्त  अवधि  में  राज्य  सरकार  द्वारा  Wor  wey  लाख  ko  व्यय  गया  है

 भर  TT  २५.५२६  लाख  रुपया  बचा  है  ।

 हड़ताल  कौर
 तालाबन्दी

 1१8१७.  श्री  मन्थनी  पिल्ले  :  क्या  श्रम  गौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कपड़ा  तथा  सीमेंट  मजूरी  बोर्डे  की  सिफारिशों  को  क्रियान्वित  करने  के  प्रश्न  के  बारे  में  होने  वाले

 विवाद  के  परिणामस्वरूप  होने  वाली  हड़तालों  ale  ताला बन्दियों  की  बदौलत  कितने  जन-दिन

 व्यर्थ  चले  गये  ?

 faa  we
 रोजगार  उपमंत्री  :

 उपलब्ध  जानकारी  के  अनुसार

 R5E,GE4¥  दिन  ।

 हड़तालों के  कारण  जन-दिनों कौ  हानि

 1१८१८.  श्री  मन्थनी  पिल्ले  :  कया  श्रम  ate  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 समझौते की  कार्यवाही  के  असफल  हो  जाने  के  गर चाट  विवादों  को  न्यायाधिकरण  को  सौंपने  में  सरकार

 की  के  कारण  १९६०  के  पहले  छः  महीनों  में  विभिन्न  राज्यों  में  होने  वाली  हड़तालों  के

 कारण  कितने  जन-दिनों  की  हानि

 श्रम  कौर  रोजगार  उपमंत्री  (at  प्राचीन
 :  उपलब्ध  जानकारी  के  अनुसार  एक

 भी  नही ं।

 सिट्टी  के  ada  बनाने  का  कारखानाਂ

 1१९१९.  श्री  रासी  रेड्डी
 :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 oer  प्रदेश  में  हैदराबाद  में  चीनी  मिट्टी  के  बर्तन  बनाने  वाला  एक  कारखाना

 स्थापित  करने  का  विचार
 a

 मूल  int
 *

 Ceramics  Factory.
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 इस  प्रस्तावित  कारखाने  में  कया  क्या  चीजें  तैयार  की

 इस  कारखाने  पर  कितनी  लागत  जायेगी  ate  इसकी  क्षमता  कितनी

 इस  कारखाने  का  दोष  व्होरा
 कया  है  ?

 उद्योग  मंत्री  मनु भाई  जी  नहीं  !

 से  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 कृषि  उपकरण

 शी  रामी  रेडी  :

 ait  gata
 :

 श्री  नेक  राम  नेगी  :

 नस्य  श्री  ०  घ०  माझी  :

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  हैदराबाद  में  सुधरे  हुए  कृषि-उपकरणों  के  निर्माण  के  लिए  एक  कारखाना

 स्थापित  करने  का  विचार

 इसमें  कौन  कौन  से  उपकरणों  का  निर्माण  किया

 इस  कारखाने  पर  क्या  लागत
 जायेगी  कौर  इसकी  क्षमता  कितनी  शौर

 इस  परियोजना  की  अन्य  महत्वपूर्ण  बातों  का  व्योरा  क्या  है  ?

 अभिन्न  प्रदेश  सरकार  का  विचार मंत्री  मनुभाई  ft  art

 हैदराबाद  में  सुधरे  हुए  कृषि-उपकरणों  का  एक  कारखाना  खोलने
 का  है  |

 ड्रिल  डालने  का  एम०  गीता  बन्द

 बक  कि है 1 स्क्रंपर  बनाने  वाला  बरट  लैंड  ह लि. दरम्पलर  घास

 काटने  वाला  लोहे  का  | 1९  शौर  डालने  र  छिड़कने  वाले  यंत्र  )  ।

 इस  कारखाने पर  लगभग  ५६  लाख  रु०  व्यय  होगा  इसकी  प्रस्तावित  क्षमता

 ३६७०७  टन  प्रति  ag

 प्रति  वर्ष  लगभग  ६४  लाख  का  माल
 तैयार  होगा

 कौर  ६००  आदमी

 इस  में  काम  करेंगे

 उत्तर  प्रदेश  में  हथकरघा  उद्योग

 1१६२१. श्री  सरजू  पांडेय  :  क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री यह  बताने at  कृपा

 करेंगे कि  :

 (#)  geuy a से  Reo  तक  उत्तर  प्रदेश  में  हथकरघा  उद्योग  की  विकास  योजनाकारों  के  लिए

 हस्तकरघा  उपकर  निधि  में  से  कितना  धन  देने  की  मंजूरी  दी  ale

 म

 Seed  Drill  न  M,  Guntaka  *‘Bund  Former  Scraper  ‘Ridge  Plough

 Land  Puddler  "Green  Manurer  sD cad  Uster tefar  toSprayer
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 उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने  उपरोक्त  अवधि  में  कितना  व्यय  किया  ?

 विधि  मंत्री  कौर  जानकारी  इकट्ठी  की  रही  है
 कौर  प्राप्त  होने  पर  उसे  सभा-पटल  पर  रख  दिया  जायेगा  |

 उद्योगों के  लाइसेंस

 1१६२२.  श्री  सरजू  पांडेय  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे

 warty भदर दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  की  भ्र वधि  में  श्री  तक  उत्तर  में  नये  उद्योग  चालू

 करने  के  लिए  कितने  लाइसेंस  दिये

 क्या  इन  सभी  लाइसेंसों  का  प्रयोग  किया  अर

 ऐसे  कितने  लाइसेंस  जिनका  उपयोग  नहीं  किया  गया  ?

 उद्योग  मंत्री  सुभाष  यह  जानकारी उद्योग  व्यापार  पत्रिका  में  नियमित

 eq  से  प्रकाशित  की  जाती है  ।

 ate  उत्तर  प्रदेश  में  नये  कारखाने  स्थापित  करने  के  लिए  दिये  गये  लाइसेंसों

 में से  छः  लाइसेंस  १  PERE  से  ३१  REKO  तक  की  भ्र वधि  में  वापस  लिये  मये  |

 ay  मामलों  कारखाने  स्थापित  किये  जा  चुके  हैं  अथवा  किये  जा  रहे  हैं  ।

 पाकिस्तानियों हारा  eager  भारतीय

 1१९२३.  श्री  दी०  चं०  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 वर्ष  ReGo  के  पूर्वाद्ध  में  पश्चिम  बंगाल-पूर्व  पाकिस्तान  सीमा  की  झोर  के  भारतीय

 क्षेत्र  से  कितने  भारतीय  राष्ट्र जनों  का  पाकिस्तानियों  द्वारा  अपहरण  किया

 इन  में  से  अब  तक  कितने  भारतीयों  को  छोड़ा  जा  चुका  है  ;  अर

 दोष  व्यक्तियों की  रिहाई  के  लिए  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं
 ?

 मंत्री  तथा  वे  दैनिक-कार्य मंत्री  (tt  जवाहरलाल
 :  पांच  ।

 तीन  ।

 qa  पाकिस्तान के  उपयुक्त  अधिकारियों  के  साथ  इस  बारे  में  बातचीत  की  जा  रही
 &
 g

 पंजाब  में  area  श्रीवास  विभाग

 1१९२४.  श्री  to  प्द्ठ  फार्मा  व्या  आवास  शौर  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की

 कपा  करेंग  कि  :

 नया  पंजाब  सरकार  ने  ग्राम्य  य्रावास  परियोजना  के  अन्तर्गत  लोगों  का  मार्गदर्शन

 करने  श्र  उन्हें  प्राविधिक  सलाह  देने  के  लिये  ग्राम्य  आवास  विभाग  स्थापित  किया  है  ;  श्र

 इस  योजना  के  अन्तर्गत  तब  तक  कितनी  परियोजनाएं  चालू  की  गई  हैं  ?

 site  संभरण  उपमंत्री  अनिल  कु०  च  1:  जी  at
 ह  क  अ  ह

 मल  wast  में

 tRural  Housing  cell
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 राज्य  स  रन९
 nop यय

 |  उन  सभी  २००  गांवों  जिनका  झ्रावंटन  उन्हें  दूसरी  पंचवर्षीय

 योजना  के  लियें  किया  गया  झ्रावास-परियोजनाय्रों  की  स्थापना  के  लिए  चुन  लिया  है  ।

 ३०-€-  १९६०  तक  पत्रों  में  प्रचलित  समाचारों  से  यह  पता  चलता  है  कि  इन  में  से  ४०  गांवों  में

 ऋण  देने
 का  काम  शुरू  हो  गया

 है  |

 प्रीति  व्यक्तिਂ

 1१९२५.  श्री  दी०  स०  शर्मा  :  क्या  शस  धर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  फरेंगे

 कि

 १  १९६०  को  विभिन्न  रोजगार  दफ्तरों  की  सूचियों  में  कितने  प्रविधि

 व्यक्तियों  का  नाम  दर्जे  था  ;  सनौर

 PEK  में  अरब  तक  कितने  प्रविधिक  व्यक्तियों  को  रोजगार  दफ्तरों की  माफंत  नौकरी

 मिली
 ?

 fora  site  रोजगार  उपमंत्री  श्राधिद  Zo—&— RET FT] को  ¥,2%, FR9 I

 १  १६६०  की
 सूचना  उपलब्ध  नहीं  है

 क्योंकि  आंकड़े  तीन  मास  के  eq  इकट्ठे

 किये  जाते  हैं  ।

 जनवरी  से  REKo  तक  २८,५३७  |

 जम्म  तथा  काश्मीर में  दिया  ter

 1१९२६.  शी  दिया  चे  क्या  अम  ate  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  कया  जम्मू
 तथा

 काश्मीर  में  कोई  श्रमिक  दिक्षा  केन्द्र  खोला  गया  है  ?

 बन  घौर  रोजगार  उपमंत्री  श्राधिद  जी  नहीं  ।

 पश्चिमी  बंगाल  में  शरणार्थी  बस्तियां

 Te
 |  ४  V9  श्री  ato  चे  शर्मा  :

 क्या
 पुनर्वास  तथा  झल्पसंख्यक-कार्य  मंत्री  यह  बताने की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  PEK O-KR  में  बंगाल  को  शरणार्थी  बस्तियों के  विकास  के  लिए  कु  छ

 धन  दिया  गया  था  ate

 यदि  तो  जब  तक  कितना  धन  व्यय  किया  गया  है  कौर  कितनी  बस्तियों  पर  व्यय

 किया  गया  है  ?

 पुनर्वास  उपमंत्री  पु  के  :  बंगाल  में  विस्थापित  व्यक्तियों
 ७

 की  बस्तियों
 के  विकास के  लिए

 के  पुनरीक्षित  तुमने  में  ३०.००
 लाख  रु०

 की

 व्यवस्था  की  गयी  है  |

 (a)  परिचित  बंगाल  सरकार  से  जानकारी  मांगी  गई  है  कौर  प्राप्त  होने  पर  उसे  सभा-पटल

 पर  रख  दिया  जायेगा  ।

 tat  अंग्रेजी  में

 «Technical  Personnel
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 पंजाब  में  छोट  पैमाने  के  उद्योग

 ि

 1१६२५.  श्री  दी०
 चे  फार्मा

 :  क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 राष्ट्रीय  लघु  उद्योग  निगम  में  पंजाब  की  निम्नलिखित  संस्थानों  को  PEXG—-YE  बौर

 PEXE—Ho  में  कितने  मूल्य  की  मशीनों  का  सम् भरण  किया  गया  था  :---

 पंजाब  की  औद्योगिक  बस्तियां  |

 सामुदायिक  विकास  खंड  ।

 इन  संस्थानों
 ने  कितने  मूल्य  की  चीजों  का  उत्पादन  किया  ate  राज्य  ग्र  केन्द्रीय

 सरकार  ने  कितनी  खरीद  की  दौर

 उन्हें  अब  तक  दी  गयी  मशीनों  का  कितना  मूल्य

 उद्योग  मंत्री  मसनूआत  से  यह  जानकारी  तत्काल  उपलब्ध  नहीं

 हो  सकती  at  इसको  इकट्ठा  करने  पर  तुलनात्मक  दृष्टि  से  बड़ा  समय  कौर  श्रम  लगेगा  |

 दिदाखापत्ततम में  एवं  रक  संयंत्र

 aft  राजेन्द्र  सिह
 :

 श्री  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 weed  थी  रामी  रेड्डी  :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  विशाखापत्तनम  तथा  अन्य  स्थानों  पर  उर्व॑रक  संयंत्र  स्थापित  करने

 के  लिए  गैर-सरकारी  पार्टियों  की  are  से  प्रस्थापनाएं  प्राप्त  हुई  हैं  ;  ग्रोवर

 यदि  तो  प्रत्येक  पार्टी  ने  सरकार  के  विचारा  मुख्य  क्या  ae  पेश  की  हैं  ?

 तथा  उद्योग  उपमंत्री  सती डा  जी  हां  ।  are  प्रदेश में

 विशाखापत्तनम  के  स्थान  पर  कौर  राजस्थान  में  हनुमानगढ़  के  स्थान
 पर  उर्वरक  कारखाने  स्थापित

 करने  के  लिए  लाइसेंस  प्राप्त  करने  के  दो  आवेदन  पत्रों  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 आवेदकों  ने  अपनी  प्रस्थापना भ्र ों  प्रत्येक  स्थान  पर  उपलब्ध  सुविचारों  कौर

 पास  के  क्षेत्रों  में  उबर कों  की  संभावित  आवश्यकता  को  ध्यान  में  रख  कर  बनायी  हें  ।  इन  परियोजनाओं

 पर  कुल  जितनी  पूंजी  जिसमें  विदेशी  मुद्रा  भी  शामिल  vast  व्यवस्था  पार्टियों  द्वारा

 स्वयं कीਂ  जायेंगी  ।

 gat  ata  में  विस्थापित  व्यक्तियों  के  शिविर

 थ्रो  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 थी  बो०  च०  फार्मा

 ree
 att  बिमल  घोष

 FAT  पुनर्वास  तथा  श्रल्पसंख्यक-काये मंत्री  ४  REKo  के  तारांकित बरन  संख्या  १२६  के

 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  पूर्वी  जोन  में  पुनर्वास  योजनाओं
 के

 भ्रन्तगंत  शिविरों

 को  बन्द  करने
 और

 उनमें  रहने  वालों  को  इधर  उधर  भेजने  के  बारे  में  क्या  प्रगति  हुई  है
 ?
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 पुनर्वास  उपमंत्री  पु०  झा  :  पूर्वी  जोन  में  विस्थापित  व्यवसायों  के  शिविरों

 त  प्रगति  हुई के  परिवारों  के  पुनर्वास  के  बारे  में

 कटा

 शिविरों  की  संख्या  जनसंख्या

 ६०  प्र  %,0  १,७१०

 PY I—-|F  8८  2,259

 v कमी  TARR

 डालमिया  की  व्यापार  संस्थायें

 (  श्री  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 1१९३१.  J
 श्री  श्र०  म०  तारिक  :

 | att
 दो०  चे०  फार्मा  :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  ४  Rego  के  अतारांकित  प्रीत  संख्या  THE  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  छुपा  करेंगे  कि  डालमिया  की  व्यापार  संस्थानों  के  कार्य  की  जांच  करने

 के  बारे  में  जांच  आयोग  ने  इस  बीच  कया  प्रगति  की  है  ?

 वाणिज्य  मंत्री  कानूनगो )  जैसा  कि  पहले  बताया  जा  चूका  जांच  भ्रायोग  ने

 के  विवरण  सम्बन्धित  व्यक्तियों  को  दे  दिये  हैं प्र ौर  इस  प्रकार  इस  जांच  का  तहकीकात  का

 दौरਂ  पुरा  हो  चुका  है  ।  कुल  मिला  कर  २५७  के  विवरण  दिय  गये  थे  और  ग्रा योंग  ने  इनके

 उत्तर  देने  के  लिये  १४५  PEqO  से  ३१  १९६०  तक  का  समय  निश्चित  किया  था  ।

 सम्बन्धित  व्यक्तियों  के  अनुरोध  पर  अ्रायोग  ने  उत्तर  देने  की  अ्रवरधि  को  कई  मामलों  में  बढ़ा  दिया  था  ।

 २५७  में  से  १८६  मामलों के  उतर  अयोग  को  प्राप्त  हो  चुके  हैं  ।  कुछ  सम्बन्धित  व्यक्तियों  ने

 प्रारम्भिक  आपत्तियां  उपाधि  हैं  जिनमें  से  कुछ  अयोग  के  गठन  कौर  अधिकार-क्षेत्र  के  बारे  में  हैं  ।

 अयोग  ने  ५  कौर  ६  PERO  को  बम्बई  में  हुई  सुनवाइयों  में  इन  में
 से  कुछ  भ्रांतियों  पर

 विचार  किया  ौर  अ्रपने  mee  दिये  थे  |

 तीन  व्यक्तियों  जिनके  नाम  सर्वेक्षण  आर ०  के ०  न्यू  पी  ०
 गुरहा  ग्रोवर  एस ०  के ०

 सांधी  ने  पंजाब  हाई  कोटे  में  के  सकी  बैंच  में  पेटीशन  दायर  की  जिनमें  आयोग  की  वैध

 इसके  गठन  ग्रोवर  क्षेत्राधिकार  को  चुनौती  दी  है  ।  इन  पैटीदानोंਂ  को  दाखिल  कर

 लिया  गया  शौर  भारत  सरकर  जो  इन  पेटीशन ों  में  एक  पक्ष  इनके  उत्तर  में  शपथ  पत्र

 मेज  दिये हैं  ।  waar है  कि  १६  १९६१  में  दुरू  होने  वाले  सप्ताह  में  न्यायालय  में  इनकी

 सुनवाई  होगी  ।

 २.  इस  त्री  प्राप्त  उत्तरों  जिनमें  से  कई  बहुत  बड़े  बड़े  अनुशीलन  किया  जा  यहा  है  ।

 उस  पति  वन  जिसके  अन्तत  आयोग  का  गठन  किया  गयो  धारा  १  की  Sq-AT UT

 (१०)
 ik

 (११)  के  अधीन  दी  जाने  वाली  सिफारिशी  उपायों  सम्बन्धी  प्रारम्भिक
 ;

 कार्य
 कर

 रहा

 मूल  dish  में
 tStatement  of  matters.
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 प्राप्त  खतरों  का  अनुशीलन  के  पश्चात्  तनक़ीद  तैयार  करने  के  प्रश्न  पर  विचार  किया

 जायेगा  |

 उद्योग  तथा  विनियमन  LEX १

 1१९३२.  श्री  रामकृष्ण गुप्त
 :

 कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री २५  १९६०  के  तारांकित

 संख्या  ७५१  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  करेंगे  कि  उन  उद्योगों  जो  प्रबन्धकों
 के

 आपसी  झगड़े  के  कारण  बन्द  हो  जाते  हैं  प्रिया  जिनका  समापन  हो  जाता  श्रपने हाथ में लेने हाथ  में  लेने

 के  लिये  उद्योग  तथा  १९४१  के  भ्रत्तर्गत  ate  अधिकार  प्राप्त  करने

 का  wet  इस  समय  किस  प्रक्रम  पर  है  ?

 उद्योग  मंत्री  मनु भाई  :
 मामले  पर  भ्र भी  विचार  किया  जा  है  ।

 औद्योगिक  कर्मचारियों  के  लिये  सामाजिक  सुरक्षा  योजना

 1१6३३.  शी  राम  कृष्ण  गुप्त  कया  श्रम  ake  रोजगार  मंत्री  ७  १€६०  के  भ्र तारांकित

 प्रदन  संख्या  WEL AH के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  औद्योगिक  कर्मचारियों  के

 लिये  समाजिक  सुरक्षा  की  एक  व्यापक  योजना  तैयार  करने  के  लिये  नियुक्त  किये  गये  अध्ययन दल

 की  रिपोर्ट  पर  विचार  करने  के  बारे  में  इस  बीच  ate  कया  प्रगति हुई  है  ?

 सम  ale  रोजगार  उपमंत्री  आबिद  :  टिप्पणियों पर  कभी  विचार  हो  रहा

 पंजाब  सरकार  के  लिये  सक्रिय  हाउस

 TLE.  श्री  रामकृष्ण  गुप्त
 :  क्या  श्रीवास  शोर  संभरण  मंत्री  १२  १९६०

 के  अतारांकित प्रदान  संख्या  ६६१  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दिल्ली में  पंजाब  सरकार  के  लिखे  एक  सकिट  हाउस  बनाने  के  लिये  दिल्ली  में  कुछ

 जो  पहले  नाभा  राज्य  की  मिलकियत  प्रदान  करने  के  बारे  में  इस  बीच  कोई

 किया  गया

 यदि  तो  वहू  कया  है  ?

 arta  शौर  संभरण  मंत्री  कत  च०  :
 मामला

 विचाराधीन  है  ।

 सरकारी  क्वाटर

 १९३४५.  थी  भक्त  वर्शन  :  क्या  श्रीवास  पौर  संभरण  मंत्री  २८  REKo  के

 भ्र तारांकित प्रदान  संख्या  लग  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बतानें  की  कपा  करेंगे  कि  नई  दिल्ली  के

 सरकारी  क्वार्टरों  की  निचली  मंजिलों  के  सामने  बाड़ों  के  बारे  में  क्या  faq  किया  गया

 श्रीवास  शौर  संभरण  उपमंत्री  अनिल  Fo  :  ag  निश्चय  किया  गया

 है  कि  अनधिकृत  बाड़ों  को  हटा  दिया  जाये  |

 श्री निवास पुरी  के  लिये  बिजली

 १९३६.  शी  भक्त  दान  :  क्या  प्रौढ़  संभरण  मंत्री  १  १९६०  के

 अतारांकित संख्या  ७०  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  दिल्ली  की

 पुरी  नामक  बस्ती  को  बिजली  की  सुविधा  देने  के  बारे  में  me  तक  क्या  प्रगति  हुई
 ?

 मूल ्  ग्रंप्रेजी  में
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 श्रीवास  alt  संभरण  मंत्री  Fo  ०  इस  बीच  में  श्री निवास पुरी में  पूरे

 बन  चुके  सब  में  बिजली  दी  जा  चुकी  है  ।

 राज्यों  में  मत्यांकन  एकक

 शी  रा०  च०  माझी  :

 TREY.
 थी  सुबोध  हुसना  :

 क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  राज्य-स्तर पर  भी  मूल्यांकन एकक  बनाने  का  विचार  शौर

 )  यदि  तो  क्या  सरकार  ने  इस  पर  विचार  कर  के  कोई  फैसला  किया  है
 ?

 योजना  उपमंत्री  दया०  नं  ०  )  .  प्रत्येक राज्य  में  मूल्यांकन  करने  के

 उद्देश्य से  प्रत्येक  राज्य  में  मूल्यांकन  एकक  स्थापित  करने  की  कोई  प्रस्थापना  भारत  सरकार
 के

 धीन  नहीं  है  ।  किन्तु  कार्यक्रम  मूल्यांकन  संगठन  द्वारा  पेश  की  गई  रिपोर्टों  हो  सकता  है  कि  विभिन्न

 राज्यों में  जिन  खंडों  का  अध्ययन  किया  गया  उनका  ब्योरा  अलग  अलग  गया हो

 भारी  इंजीनियरी  निगम

 PREIS.  श्री  प्र०  के ०  देव  :  क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  सरकार  ने  यह  फैसला  किया  था  कि  भारी  इंजीनियरी  निगम  में  ५००  रु०  प्रति  मास

 से  कम  वेतन  वाली  नौकरियों में  भर्ती के  समय  उन  आदिवासियों को  प्राथमिकता  दी  जायेगी  जिन  की

 जमीन  इन  परियोजना ग्र ों के  कारण  छन  गयी

 यदि  ईन  में  से  कितने  पदों पर  स्थानीय  शभ्रादिवासियों को  नियुक्त  गया

 है
 ?

 उद्योग  मंत्री  मनु भाई  :
 माननीय  सदस्य  का  ध्यान  सरकारी  उपक्रमों  में

 भर्ती  सम्बन्धी  नीति  के  उस  नोट  की  कौर  दिलाया  जाता  JFo-G-RE Kec  के  तारांकित संख्या

 cov के  उत्तर  में  लोक-सभा  के  पटल  पर  रखा  गया  था  |

 भारी  इंजीनियरी निगम  में  ५००  रु०  प्रति  मास  से  कम
 वेतन  वाले  पदों  पर  नियुक्ति

 सम्बन्धी  निम्नलिखित  है

 ऐसे  पदों  की  कुल  संख्या

 इन  पदों  पर  नियुक्त  अनुसूचित  जातियों  कौर  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों

 जिन  में  भ्रादिवासी भी  शामिल  के  व्यक्तियों की  संख्या  २१

 इन  पदों  पर  नियुक्त  वे  जो  भूमि  झ्र धि ग्रहण की  बदौलत  विस्थापित

 हो  गये थे

 x4 आदिम  जाति  )

 जाति

 qs  ॥

 Ke

 fara  wast  में
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 गोगा  में  भारतीय

 १६३८.  श्री  पदम  देव  :.  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 इस  समय  गोझा  में  कितने  भारतीय  रह  रहे

 २०  १६६०
 तक  कितने  भारतीय  गोगना  छोड़  कर  भारत  श्रा  चुके

 भौर

 जो  भारतीय  नागरिक  गोझा  छोड़  कर  भारत  ७  हैं  या  जिन्हें  कराना  पड़ा  है  उन  की

 छोड़ी  हुई  सम्पत्ति  कितनी  है  are  वह  किस  के  आधिपत्य  में  है  ?

 भयानत  मंत्री  तथा  वेदेदिक-क्ाय  मंत्री  जवाहरलाल  :  REX  में  गोगना  में

 हमारे  प्रधान  कॉंसलावास के  बन्द  हो  जाने  के  कारण  सरकार  के  पास  सही  लभ  नहीं

 रिपोर्ट  के  भ्रनुसार  दमन  शौर  ड्यू  में  लगभग  ३१००  भारतीय  राष्ट्रिक  हैं  ।

 ate
 .

 हर  रोज  श्रौसतन २००  वगैरह  भारत-गोझा  सीमा  पार

 करते हैं  ।  लेकिन  जो  भारतीय  गोझा  छोड़कर  भारत  AT  गये  उन  के  बारे  में  प्लग  आंकड़े  नहीं  रखे  जा

 रहे  भारतीय  राष्ट्रिक ों  द्वारा  छोड़ी गई  सम्पत्ति  के  बारे  हाल  में  सरकार  के

 पास न  तो  कोई  विद्वेष  रिपोर्ट  arg  है  ate  न  ही  कोई  सहायता  मांगी  गई  है  ।

 सोमा  जिहादों  पर  चर्चा  के  लिये  भारत  अर  पाकिस्तान  के  मंत्रियों  की  बैठक

 1१६४०.
 pout  सुमन  घोष

 ‘Lataat  मजीदा  अहमद

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि  :

 क्या  सभी  सीमा  खासकर  त्रिपुरा  कौर  गुजरात  बारे  में  अभी  हाल  भारत

 कौर  पाकिस्तान  के  मंत्रियों  की  कोई  बठक  हुई

 यदि  तो  क्या  मामलों  का  निबटारा  अन्तिम रूप  से  हो

 क्या  पहले  के  निर्णयों  की  समीक्षा  की  गई  है  कौर उस  विषय में  हुई  प्रगति  का  परीक्षण

 किया गया

 यदि  उपरोक्त भाग  का  उत्तर  नकारात्मक  तो  इस  बैठक  में  देर  क्या  ak

 वह  कब  होगी
 ?

 गिरदान  मंत्री  तथा  वैदे  शिक-कार्यो
 मंत्री  जवाहरलाल  :

 जी  नहीं

 set  उत्पन्न  नहीं  होता
 ।

 प्रश्न  उत्पन्न नहीं  होता

 ate  प्रस्तावित  बैठक  के  लिये  प्रभी  तक  कोई  तारीख  निश्चित  नहीं  की  गयी

 क्लोरीनयक्त  धोलक  पदार्थ

 1१९४१.  श्री  कौडियाल  :  क्या
 वाणिज्य  तथा

 उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या देश  में  क्लोरोफार्म  डाई-ट्राई-क्लॉ रो  एथीलीन  कौर  कार्बन-टेट्रा-क्लोराइड  जैसे

 क्लोरीन  युक्त
 घोलक  पदार्थों  )  उत्पादन  बढ़ाने

 के
 लिये  सरकार  के

 पास  कोई  योजना

 ae  में
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 यदि  तो  उस  योजना  की  मुख्य  बातें  क्या
 कौर

 इस  संबंध में  केन्द्रीय  सरकार  कितना  खर्चे  करने  वाली  है
 ?

 विवरण  संलग्न  है  । उद्योग  मंत्री  मनु भाई  दाह  )

 अपेक्षित  जानकारी  प्रकार  ह
 :--

 सरकारी  क्षेत्र  में  एसी  कोई  योजना  नहीं  फिर  भी  इन  घोलक  पदार्थों  को  तयार  करने

 कुछ  योजनाओं के  लिये  गैर-सरकारी क्षेत्र  में  उद्योग  तथा  विनियमन )  म्रघिनियम  PEXR

 के  भ्रमित  लाइसेंस दिये  गये

 ate  (7).  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 शक्ति  मद्यसार  ध्रत्कोहल )

 1१९४२.  शी  खिलजी  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  गन्ने  की  खोई  से  तैयार  किया  गया  शक्ति  मद्यसार  भारत  से

 निर्यात  जा  रहा  कौर

 यदि  तो  कुल  वार्षिक  निर्यात  कितना  है  कौर  किन  किन  बन्दरगाहों से  वह  निर्यात

 किया  जाता  है
 ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उसमें त्री  सती दा द्  + स  सतार  A  शीरे से  बनायें  गये

 मद्यसार  का  निर्यात  इस  प्रकार  है

 लाख  गैलन ों में  लाख  रुपयों में  मूल्य

 Zeus  VS  ६.२२
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 यें  निर्यात  कलकत्ता  at  कांडला  बन्दरगाहों  से  हुए  हैं  ।

 जिला  विकास  कार्यक्रम

 FESR  श्री  दी०  चे  शर्मा  :  यि  श्रम  प्रौढ़  रोजगार  मंत्री  २  १९६० के  तारांकित

 प्रदान  संख्या  १०२४  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  शाहजहांपुर  प्रदेश  )

 में  जिला  विकास  काय॑  क्रमों  के  अधीन  रोजगार  के  के  बारे  में  प्रायोजन  आयोग  द्वारा  किये

 गये  सर्वेक्षण  सम्बन्धी  रिपोर्ट  में  दिये  गये  सरकार  के  सुझाव  कहां  तक  कार्यान्वित किये  गये  हैं
 ?

 पश्म  उपमंत्री  आबिद  कुछ  राज्यों  ने शाहजहांपुर  जिले  संबंधी  रिपोर्ट  में  सुझाये

 गय  ST  पर  अध्ययन  शुरू  करने  की  इच्छा  प्रकट  की  थी  ।  इन  राज्यों  की  रिपोर्ट  अभी  तक  प्राप्त  नहीं

 हुई  इस  विषय  में  राज्य  सरकारों  से  पत्र  व्यवहार  हो  रहा  है  ।
 ह

 मूल  अंग्रेजी  में

 1686  (1)
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 हेरोभंगा  बस्ती  योजना  १  में  स्कूल

 1१९४४.  श्रीमती  रेणु  क्या  पुनर्वास  तथा  श्त्पसंस्यक-काथे  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है
 कि

 हे रो मंगा  बस्ती  योजना  १  में  बसे  हुए  घरणाधथियों के  लिये  भी

 प्राइमरी स्कूल  नहीं  है  ;

 बच्चों  की  शिक्षा  के  लिये  वहां  क्या  व्यवस्था  की  गई  है  ;

 (7)  क्या  वहां  एक  हाई-स्कूल  खोला  गया  है
 ?

 उपमंत्री  go  हैरोभंगा  में  पहले से  ही  एक

 प्राइमरी स्कूल  है प्र ौर  इसके  अलावा  एक  जूनियर  स्कूल  भी  है  जिस  में  प्रभी  ey  छात्र  हैं  ।

 wat  तक  हाई  स्कूल  की  कोई  जरूरत  नहीं  है  ।  प्रा वद यकता पड़ने  पर  हाईस्कूल  बनामे

 के  लिये  ६.२७  एकड  जमीन  नियत  की  गई  है  ।

 पडुग्ना में फिल्म में  फिल्म  समारोह

 1१९४५.  थी  रघुनाथ  सिंह
 :

 क्या  सूचना  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ace  में  भारत  को  अपने क्या  यह  सच  है
 कि  ४

 १९६० को  पाश्ना  (

 भ्रलेखीय  चलचित्र  के  लिये  रजत  पदक  दिया  गया  ;  atk

 यदि  at,  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है
 ?

 सुचना प्रौढ़  प्रसारण  मंत्री  कौर  १९६०  में  कि

 विश्वविद्यालय  द्वारा  आयोजित  वैज्ञानिक  उपदेश-चल  चित्रों  की  ५  वीं  श्रन्तर्राष्ट्रीय

 समीक्षा  में  भारत  ने  सरकारी  तौर  पर  कोई  चलचित्र  नहीं  भेजा  था  ।  फिर  लैन्डन  राफ्टिंग

 इन  ए  केस  श्रॉफ  इन्ट्रिन्जिक  पैरालिसिस  श्रॉफ  दी  हैन्ड  फ्राम  लेप्रेसी  नामक  चल  चित्र  जिसे  सीमा

 इन्डस्ट्रीज  बेसल  स्विट्जरलैंड  ने  तैयार  किया  था  कौर

 जिसका  निर्देशन  वेल्लौर  के  क्रिश़्चियन  मेडिकल  कालेज  के  प्रोफेसर  पी  ०
 डब्ल्यू०  ब्रैन्ड ने ने  किया  था

 कौर  जो  भारत  में  तैयार  किया  गया  निर्माता ग्र ों  ने  सीघे  ही  समीक्षा  में  भेज  दिया  था  ।  उस

 चित्र  को  दूसरा  पुरस्कार  दिया  गया  जो  चांदी  का  था
 ।

 यह  सन्देह  का  विषय  है  कि  उसे

 भारतीय  चलचित्र  समझा  जाये  या  नहीं  ।

 पक  माप  यंत्र  बनाने  का  कारखाना

 1१९४६.  श्री  कुन्दन  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  वय

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  की  wafer  में  केरल  राज्य  में  सरकारी  क्षेत्र  के  भ्रन्तगंत  शुद्ध  माप  यंत्र  तैयार

 करने  के  लिये  एक  कारखाना  खोलने  का  सरकार  का  विचार  है
 ?

 उद्योग  मंत्री  (ait  सुभाष  तीसरी  पंचवर्षीय  जना  में  विभिन्न  परियोजनाओं  के

 निर्माण में  सरकारें  के  लिये  रूस  सरकार  की  भ्रांत  से  १४५०  करोड़  रूबल  ऋण  की  सहायता से

 writer
 की  जाने  वाली  परियोजनाओं  की  सूची  में  शू  वध  माप

 ay

 तैयार  करने  की  एक  परियोजना
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 हामिल  की  गई  है  ।  इस  परियोजना  का  इस  का  स्थान  sey  ब्यौरे  भ्र भी  यार  किये

 जा  रहे  हैं  ।

 राष्ट्रीय  भवन-निर्माण  संगठन  के  हिन्दी  प्रकाशन

 2E¥9.  ६  प्रकादावीर  शास्त्री  :  क्य  आवास  कौर  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  ठप्पा

 करेंगे  कि

 राष्ट्रीय  भवन-निर्माण  संगठन  ने  भवन-निर्माण  सम्बन्धी  विषयों  पर  लो  पुरितकायें

 निकाली  हैं  उन  में  से  हिन्दी  में  कितनी  हैं  ;  पौर

 जिन  के  हिन्दी  ग्रनुवाद  अब  तक  नहीं  हुए  हैं  क्या  उन  के  भी  अनुवाद  प्रकाशित  किये

 जायेंगे  ?

 श्रावास  wie  संभरण  उपमंत्री  अनिल  Fo  :  राष्ट्रीय  इमारत

 संस्था  tay  तक  भवन  निर्माण  सम्बन्धी  विषयों  पर  हिन्दी  में  लिखी  हुई  छः  पु रितिका यें

 प्रकाशित  की  हैं  ।

 राष्ट्रीय  इमारत  संस्था  ने  कभी  तक  अपने किसी  अंग्रेजी  saa  का  हिरी  भ्रनुदाद

 प्रकाशित  नहीं  किया  है  ।  ऐसा  विचार  है  कि  हिन्दी  तथा  अन्य  भारतीय  भाषणों  में  अनुवाद  भ्रपने

 राज्यों  में  इन  विषयों  में  रुचि  रखने  वाले  लोगों  में  प्रचारित  करने  के  लिये  राज्य  सरकारें  करायें

 तो  प्रतीक  उचित  होगा  i

 सरकारी  कर्मचारियों के  लिये  मकान

 1१९४८.  श्री  सुमन  घोष  कया  आवास  ate  संभरण  मंत्री  यह  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 दिल्ली  ate  नई  दिल्ली  में  नौकरी  करने  वाले  ऐसे  कितने  सरका "  कर्मचारी हैं  जो

 लगातार दस  वर्ष  या  उस  से  श्रमिक  समय  से  काम  कर  रहे  हैं  कौर  जो  पलग“प्रलग

 ‘¢ਂ  टाइप  के  eared  के  अधिकारी  हैं  कौर  उन्हें  उस  टाइप  के  क्वार्टर  नहीं  दिये  गये  हैं  ;

 इन  कर्मचारियों  कों  कब  तक  प्रत्येक  टाइप  के  क्वाटर  दिये  जायेंगे  ;  कौर

 इन  में  से  प्रत्येक  at  को  ऐसे  क्वाटर  न  देने  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 कौर  संभरण  मंत्री
 क०  ao  डायरेक्टरेट प्राण  स्टेट्स

 में  रखे  गये  अभिलेखों  से  उन  पदाधिका  रियों  के  बारे  में  जो  दस  साल  से  अधिक  दिली  wiz  नई  दिल्ली

 में  काम  कर  रहे  हैं  झर  जिन्हें  सरकारी  क्वॉटर  नहीं  दिये गये  जानकारी  देना  संभव  नहीं  हैं  ।

 फिर  भी  उन  पदाधिकारियों  की  संख्या  जो  दिल्ली  कौर  नई  दिल्ली  में  सामान्य  संग्रह  पूल )
 में  ate  वर्ग  के  ग्रा वास  स्थान  के  दस  साल  या  उस  से  अधिक  समय  से  भ्र घि का  हैं

 झर  जिन्हें  अभी  तक  सरकारी  gare  स्थान  नद्दी  दिया  गया  इस  प्रकार  हैं  :--

 दिल्ली  नई  दिल्ली

 जो  बग  १०४०  €१

 एफਂ  वर्ग  २०  ३€

 ्  at  Fok  २६११

 मल  अंग्रेजी  में
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 नियतन  नियमों  के  अधीन  कोई  पदाधिकारी  जिस  वर्ग  के  श्रीवास  स्थान  के  लिये  भ्रमणकारी

 होता  हैं  उस  से  एक  वर्ग  नीचे  के  स्थान  के  लिये  आवेदन  कर  सकता  है  ।  जो  पदाधिक  tea
 नियम  के  प्रवीन  वर्ग  के  निवास  स्थानों  के  लिये  दस  वर्ष  या  उस  से  झ्र धिक  अवधि  से

 अधिकारी  हैं  ate  ऐसे  निवास  स्थान  नहीं  दिये  गये  उन  की  dear  इस  प्रकार  हैं

 दिल्ली  नई  दिल्ली

 जी  वर्ग  ges

 वर्ग  Roy

 गईः  वर्ग  e  e  २२१

 इस  संख्या में  कुछ  वे  भी  शामिल  हैं  जिन  का  पिछले  पैरा  में  उल्लेख  किया  गया  है  ।

 भिन्न  वर्गों  के  नये  मकानों  के  निर्माण  की  प्रगति  पर  निर्भर  है  ।

 अधिकारी  पदाधिकारियों  की  संख्या  की  तुलना  में  श्रीवास  स्थान  की  कमी ।

 थॉमस  फ्लाइट  उद्योग

 1१९४९. थी  to
 to  मनिस्वामी

 :  क्या  वाणिज्य
 तथा

 उद्योग  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 कब  क्या
 यह

 सच  है  कि  भारत  में  थरमस  फ्लाइट  उद्योग  एक  संरक्षित
 उद्योग है  प्रौढ़  यदि

 इस  प्रयोजन  के  लिये  कितने  कम्पनियों  को  लाइसेंस  दिये  गये  हैं  ;  atk

 क्या  यह  सच  है  कि  उत्पादन-लागत  बराबर  बढ़ती  जा  रही  है  ?

 उधोग  मंत्री  सुभाष  :  जी  नहीं  ।

 सात  ।

 विक्रम  फ्लाइट  की  उत्पादन  लागत  में  किसी  विधि  के  बारे  में  सरकार को  कोई  शिकायत

 नहीं  मिली  है  ।

 ग्लूकोज  फैक्टरी

 1१९५०.  श्री  वॉरियर  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  कैरल  राज्य  में  ग्लूकोज़  करवाना खोलने  के  लिये  कोई  लाइसेंस  गया

 था  ;  थौर

 यदि  तो  क्या  उसने  इस  बीच  उत्पादन  आरम्भ  कर  दिया  है

 उधोग  मंत्री  (at  सुभाष  जी  नहीं

 wet  उत्पन्न नहीं  होता  ।
 ae  ome

 मूल  अंग्रेज़ी
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 के  रेडियो  श्ञाइकारट

 1१९५१.  श्री  कालिका  fag:  क्या  सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  वर्ष  १९६०  में  चीन  गणतंत्र  राज्य  ने  अनेक  उच्च  शाक्तिशाली रेडियो  प्रसार

 सास  कर  भारत  के
 समाचार-सेवाओं

 के  कोई  नये  कार्यक्रम  चालू  किये  हैं  और  यदि  तो

 कौन  कौन  सी  विशिष्ट  सेवायें  उन  की  कितनी  अवधि  होती  है  कौर  wer  ब्यौरा  कया  है  ;

 भारतीय  श्रोतों  के  लियें  चीन  ने  भ्र भी  हाल  में  कौर  कौनसे  अन्य  फीचर

 सिक  रेडियो  ब्रॉडकास्ट  आरंभ  किये  हैं  ;

 क्या  चीन  अंग्रेजी  शौर  भारत  में  बोली  जाने  वाली  अन्य  में

 समाचार  प्रसारित  करता  है  कौर  यदि  तो  उस  का  ब्यौरा  क्या  है  ;

 क्या  भारत  भी  चीन  स्थित  चीनी  श्रोताओं  के  लिये  चीनी  भाषा  में  समाचार  ait  अन्य

 भाषण  प्रसारित करता  है  ?

 सुचना  ale  प्रसारण  मंत्री  -  ८-३०  से  €-३०  के

 बीच  ate  १९-३०  बजे  से  बजे  के  बीच  दो  वं  मान  के  अलावा

 चीन  गणतंत्र  राज्य  ने  खासकर  भारतीयों  के  लिये  २१-३०  बज  से  २२-३०  बजे  तक  के  बीच  १९६०

 में  एक  नई  सेवा  चालू  की  है  ।  इन  ट्रान्समिशन्स  में  श्रंप्रेज़ी भर  हिन्दी  कार्यक्रम  प्रसारित

 किये  जाते  हैं  ।

 पेकिंग  रेडियो ने  शनिवार  को  १७-३०  बजे  अंग्रेजी  में एक  साप्ताहिक

 कार्यक्रम  आरम्भ  किया  है  ।

 जी  हां
 ।

 चीनी  श्रोतों  के  लिये  कटौनी  कौर  क्यू यू  भाषाओं में  समाचार  a  भ्रमण

 कार्यक्रम  प्रसारित किये  जाते  हैं  ।

 प्रेस  सुखना  विभाग

 कि
 १२

 श्री  क्०  उ०  क्या  सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  छपा  करेंगे

 प्रेस  सुचना  विभाग  में  कर्मचारियों  की  वर्त  मान  संख्या  कितनी  है  कौर  १९४७ में  तथा

 १९४७  में  कितनी  थी  ;

 १९६४७,  १९५७  १६६०  में  उप-प्रधान सूचना  सुचना  पदाधिकारी

 और  सहायक  सूचना  पदाधिकारी कितने  थे  ;

 क्या  यहां  कमखर्ची  की  कोई  गुंजाइश  है
 ?

 मल  Raat  में
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 सूचना  शौर  प्रसारण
 मंत्री

 :  तकनीकी  तथा  सभी

 श्रेणियों  में  प्रेस  सूचना  विभाग  के  कर्मचारियों  की  वर्तमान  संख्या  को
 evo  १९४५७  में  उनकी  संख्या  ४८१  WIT  €७७ थी

 न-  V9  ok Sok 2 OC)  १-१०-१६६०

 उप  प्रदान  सूचना  पदाधिकारी  ्  ११  ९

 सूचना  पदाधिकारी  ge  २६  २७

 सहायक  सुचना  पदाधिकारी  gy  a  4

 वित्त  मंत्रालय के  विशेष  पुनर्गठन  यू  निट  रिद्मार्गनाइजे झान  ने  rex

 में  काम  के  अघ्ययन  के  बाद  प्रेस  सूचना  विभाग  के  कर्मचारियों  की  संख्या  का  पुनर्विलोकन  किया

 उस  समिति की  सिफारिशें  १  १९५८  से  मंजूर  की  गयीं  ।  तब  से  विभाग  की

 संख्या  में  वेयरहाउसिंग  कारपोरेशन  के  लिये  प्रचार  के  हेतु  केवल  एक  सूचना  पदाधिकारी  के  पद
 को  छोड़  कर  कोई  वृद्धि  नहीं  हुई  है  केन्द्रीय  सुचना  सेवा  के  चालू  किये  जाने  पर  शझ्ावश्यक

 अवकाश  डेप्युटेशन  कोटा  निर्धारित  किया  गया  है  ।

 न्यू  सेन्ट्रल  नयी  दिल्ली

 1१९५३.  श्री  सोकार  लाल  :  क्या  श्रीवास  शौर  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  ?

 कया  यह  सच  है  कि  स्यू  सेन्ट्रल  राकेट  भ्र  ग्न्य  बाजारों  में  मकान  केवल

 व्यापार  सम्बन्धी  कार्यों  के  लिये  ही  दिये  जाते  हैं  रहने  के  लिये  नहीं  ;

 कया  यह  भी  सच  है  कि  जिन  लोगों  ने  उन  पर  कब्जा  किया  है  उन  में  से  कुछ  लोगों

 ने  उन  मकानों  में  व्यापार  तथा  निवास  के  लिये  उन  का  उपयोग  करने  के  लिये  कुछ  रद्दोबदल  किये

 हैं  ;  ik

 यदि  हां  तो  ऐसे  कितने  मकानों  में  रदोबदल  किये  गये  हैं  कौर  इस  सम्बन्ध  में

 क्या  कार्यवाही  करने  का  सरकार  का  विचार  है  ?

 श्रीवास  शौर  संभरण  मंत्री  ह०  च०  जी  जहां  तक  न्यू  सेंट्रल

 मार्केट  का  सम्बन्ध  है  ।  इस  मन्त्रालय  के  अधीन  प्राय  बाजारों  में  फ्लैट्स  व्यापारिक  कार्यों  के  लिये  नहीं

 दिये  जाते  ।  केवल  कमला  मार्केट  में  एक  फ्लैट  सरकारी  श्राफिस  के  लिये  काम  में  लाया  जा  रहा

 ऐसा  कोई  मामला  डायरेक्टरेट  श्राफ  स्टेट्स  की  नजर  में  नहीं  कराया  है  ।

 wet  उत्पन्न नहीं  होता  ।

 बीटा  की  यात्रा  पर  निबंध

 श्री  ही०  सा०  मुकर्जी :
 1१९५४,

 श्री  तंगामणि  :

 कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  कया  उन्होंने  बे  श्रादेश  रह  कर  दिये  हैं  जिनका

 प्रय  i  के  हवाई  अड्डे  के  पदाधिकारियों  ने
 नवम्बर  के  प्रारम्भ  में  यह  लगाया  था  कि  उन  भारतीय

 मल  sist  में
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 राष्ट्र  जनों  जिनके  पास  वैध  पारपत्र  और  यात्रा  सम्बन्धी  ग्रहण  प्रलेख  भाषा  के  अपर्याप्त

 ज्ञान  या  उसके  बिल्कुल ही  न  होने  पर  ब्रिटेन  जाने  की  भ्र तुम ति  नहीं  दी  जा  सकती
 |

 विधान  मंत्रो  तथा  वैदेशिक-कॉर्प  मंत्री  जवाहरलाल  श्रघ॑धिक्षित
 कौर

 प्रशिक्षित

 लोग  झ्र  भी  विदेश  जारहे  सरकार  केवल  जाली  पारियों  पर  यात्रा  रोकने  के  लिये  चिन्तित  है

 कौर  उस  दिशा  में  कार्यवाही  के  तौर  पर  निकासी  प्रमाणपत्र  चालू  किये

 गये  हैं  ।  यह  PaXE  में  चालू  किया  गया  था  जबकि  श्रेय-दिक्षित  are  अशिक्षित  लोग  जाली

 पारपत्रों  पर  यात्रा  करते  थे  ।  जो  रादेश  जारी  किये  गये  थे  वे  यह  थे  कि  प्रशिक्षित  ake  wafer  fara

 ब्यक्ति  ब्रिटेन  तथा  अन्य  यूरोपीय  देशों  के  लिये  रवाना  होने  से  पन्द्रह  दिन  पहले  प्रादेशिक  पारपत्र

 कार्यालयों  में  निकासी  प्रमाणपत्र  के  लिये  आवेदन  करें  ताकि  वे  नाके  उनके

 पारपत्रों  की  सचाई  की  जांच  कर  सकें  |  हवाई  के  अधिकारी  बराबर  ही  इन  झ्रादेशों  का  ठीक  ठीक

 पालन  करते  रहे  प्रौढ़  किसी  ने  भी  इन  श्रादेशों  का  गलत  थें  नहीं  लगाया  ।  aah  हाल  की  घटना  में

 जिसमें  दो  व्यक्तियों  को  जिनके  पास  वैध  पारपत्र  यात्रा  करने  की  छ  नहीं  दी  दुर्भाग्यवश

 उन  यात्रियों  के  पास  पारियों  की  सचाई  बताने  के  लिये  प्रादेशिक  पारपत्र  पदाधिकारी  द्वारा  जारी

 fat  गये  निकासी  प्रमाणपत्र  नहीं  थे  ।

 उसके  बाद  स्थिति  की  समीक्षा  की  गयी  है  कौर  उपरोक्त  आदेश  इस  बीच  वापिस  ले  लिये  गये  हैं

 क्योंकि  अन्य  कार्यवाहियों  से  पारियों  में  जालसाजी  रोक  दी  गयी  है  ।

 पंडारा  रोड़  के  प्लेट

 Trey
 थी  स०  धन  ठाकुर

 +
 attat

 इला  पाल चौधरी  :

 क्या  आवास  और  संभरण  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  पंडारा  रोड  पर  ईਂ  टाइप  फ्लैट्स  में  रहने  वालों  के  एक  भ्रसोसियेदान

 मे  उस  बस्ती  के  निवासियों  के  कल्याण  के  लिये  सुविधाएं  देने  के  विषय  में  प्रभी  हाल  में  एक  ज्ञापन  प्रस्तुत

 किया

 यदि  तो  क्या  सुविधाएं  मांगी  गयी  ak

 यह  सुविधाएं  देने के  लिये  क्या  कार्येवाह्दी की  गयी  है
 ?

 प्रवास  श्र  संभरण  मंत्री  क०  Fo  जी

 शौर  विवरण  संलग्न  है  ।  परिशिष्ट  ३,  संख्या  ६३].

 चाय के  बाग

 1१६५६.  श्री  तय  देव
 :

 क्या  वाणिज्य  gat  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  हिमाचल  प्रदेश  में  चाय  के  उद्योग  को  प्रोत्साहन  देने  के  लिये  सरकार  वहां  चाय  को

 तैयार  करने
 की  किसी  योजना  को  चालू  करने  का  विचार  कर  रही  है

 ;

 मूल  siti  में
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 यदि
 तो

 उसकी

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 वाणिज्य  मंत्री  कानूनगो  )  :  (a)  से  (7),  मण्डी  में  चाय  बागानों  के  छोटे  उत्पादकों  की  हरी
 चाय

 का  प्रोसेसिंग  करने  के  लिये  एक  केन्द्रीय  कारखाना  खोलना  न
 तो

 व्यावहारिक  ही  समझा  गया  है
 कौर  न

 लाभप्रद  ही
 ।

 इसका  कारण  यह  है  कि  उनके  बगीचे  छोटे  छोटे  हैं  ae  बहुत  बड़े  क्षेत्र  में  बिखरे

 हुए  इस  कारण  कारखाने  के  लिये  पर्याप्त  परिमाण  में  चाय  का  सम्भरण  करना  सुनिश्चित  नहीं  हो
 सकता ।

 टी  ब्रिक  का  आयात

 1१९५७.  श्री  प्र०  चे  बुरा  :
 कया  वाणिज्य  तथा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  भारत  में
 टी

 ब्रिक  का  aaa  2X  PERE  के  बीच  सौ  प्रतिशत से  अधिक

 ag  गया

 यदि  तो  उसके  कारण  क्या  हैं  ?

 मंत्री  जी  नहीं  ।

 प्रश्न  उत्पन्न नहीं  होता

 क्रमिक  कल्याण  समिति

 1१९४८५-  aft  प्र०  च्०  बरू्ा : क्या वाणिज्य तथा क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  चाय  बोर्ड  ने  श्रमिक  कल्याण  समिति  कायम  की  कौर

 यदि  तो  इस  समिति  के  क्या  क  हैं
 ?

 वाणिज्य  मंत्री  :
 जी

 इस  समिति  के  कार्य  इस  प्रकार  t—

 (१)  चाय  FELR  की  घारा  ३०(१)  के  at  में  श्रमिक  कल्याण  के  लियें

 एक  व्यापक  कार्यक्रम  तैयार  करना  जिससे  यह  हो  कि  उपलब्ध  निधियां  उन

 जरूरी  आ्रावश्यकताओओं  के  जो  चाय  बागान  मालिकों  के  संविहित  कत्तव्य  के

 aria  नहीं  काम  में  लायी  जायें  |

 (२)  खास  कर  इस  विषय  पर  विचार  करने  के  लिये  कि  श्रमिक  कल्याण  योजनाओं  से

 श्रमिकों  में  उत्साह  साहस  उत्पन्न  होगा  या  उन  योजनाओं  का  परीक्षण

 करना  कार्यपालिका  समिति  अथवा  चाय  ate  को  उन  योजनाओं  की

 सिफारि दा  करना  |

 (३)  वित्तीय  सहायता  जैसे  शेक्षणिक  भ्र स्प तालों  शर  स्कूलों  के  लिये

 खेल  कूद  तथा  स्काउटिंग  को  प्रोत्साहन  देने  के  लिये  देने  के  लिये

 wt  दर्शक  सिद्धान्त बनाना  |

 (४)  ate  की  अरन्य  किसी  कल्याण-कोताही  के  लिये  मार्ग  दर्शक  सिद्धान्त

 (५)  इस  बात  को  सुनिश्चित  करने  के  लिए  कि  विशिष्ट  श्रमिक  कत्याण  योजनायें

 के
 लिए  मंजूर

 की
 गयी  निधियों  का  यथोचित  उपयोग  किया  जाये

 ।
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 स्थगन  प्रस्ताव  अविलम्बनीय  लोक  महत्व  विषय  की  ग्रोवर

 ध्यान  दिलाना

 नेपाल  नरेश  द्वारा  नेपाली  मंत्रिमंडल  को  बरसख्रारतगी

 सहोदय  :  मुझे  नेपाल  के  राजा  द्वारा  नेपाली  मन्त्रिमण्डल  की  बर्खास्तगी  उसके

 भारत  पर  प्रभाव  के  सम्बन्ध  में  श्री  इन्द्रजीत  गप्त  की  कौर  से  एक  स्थगन  प्रस्ताव  कौर  श्री  गजराज  सिह

 की  भ्रांत से  ध्यान  दिलाने  की  सुचना  प्राप्त  हुई  है  ।  यह  कहा  गया  है  कि  संयोग  से  उस  समय  जनरल

 तिम्मय्या  काठमाण्डू  में  उपस्थित  थे  ।  मैं
 इसको  यहां  केवल  इसलिये

 रख
 रहा  हूं  कि  नेपाल  हमारा

 पड़ौसी  देश  है  ate  वहां  जो  कुछ  होगा  उसका  हमारे  देश  पर  भी  प्रभाव  पड़  सकता  खास  तौर  पर

 जब  चीन  के  साथ  उस  तरफ  हमारे  सीमा  सम्बन्धी  झगड़े  चल  रहे  हैं  ।  माननीय  प्रधान  मन्त्री  इसके

 सम्बन्ध  में  क्या  कहना  चाहते  हैं
 ?

 श्री  ड्न्व्र जीत  गुप्त  परिचित  )  :  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  भारत

 कार  को  इस  राजनैतिक  संकट  के  सम्बन्ध  में  कोई  सुचना  संकेत  तरीला  था  पौर  क्या  यह  सच

 है  कि  इस  घटना  के  समय  हमारे  राजदूत  काठमाण्डू  में  उपस्थित  रहने  के  बजाए  शिकार  खेलने  गये

 हुए  थे  ।

 fat  जयपाल  सिंह  (  रांची-पब्चिम-ग्रनुसूचित ख़ादिम  जातियां  )  :  मुझे  भ्राइचयं है  कि  आपने

 इसे  यहां  उठाने  की  स्वीकृति  दे  दी  है  क्योंकि  इस  विषय  पर  स्थगन  प्रस्ताव  के  रूप  में  चर्चा  नहीं  की  जा

 सकती है  ।

 प्रख्यात  महोदय :  माननीय  सदस्य  जल्दबाजी  न  करें
 ।

 मैंने  अभी  अनुमति  नहीं  दी  है  |

 अपना  निर्णय  देने  के  पूर्वे  माननीय  प्रधान  मन्त्री  से  तथ्य  जानना  चाहता  था  । जैसा मैं  बता  चुका हूं  यह

 मामले  हमारे  निकटतम  पड़ौसी  से  सम्बद्ध  हैं  जिसके  दूसरी  वह  देश  है  जिसने  हमारे  १२,०००

 वर्गमील  क्षेत्र  पर  अनधिकृत  कब्जा  कर  रखा  है  ।  इसलिये  मैं  तथ्य  जानना  चाहता था

 frat  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  नेहरू  )  :  मेरा  निवेदन है  कि  इस  विषय

 पर  स्थगन  प्रस्ताव  नहीं  रखा  जा  सकता  है  मेँ  प्रकार  पर  ही  आवश्यक  जानकारी  दे  सकता

 जो  भी  मेरे  पास  होती  ।  ऐसे  मामलों  में  जिनमें  मान  तीय  सदस्य  कुछ  सुचना  चाहते  मैं  एक  दिन

 के  नोटिस  पर  भी  जो  कुछ  जानकारी  मेरे  पास  उसे  देने  को  तैयार  हूं  ।

 वहां  जो  कुछ  ्य  है  उसकी  प्रा लोच ना  करना  मेरा  काम  नहीं  है  परन्तु  इस  बात  का  हम  सभी  को

 खेद  है  कि  वहां  प्रजातन्त्र  का  जो  परीक्षण  हो  रहा  था  उसको  धक्का  पहुंचा  है।म॑  उसके  सम्बन्ध  में

 इतना  ही  कहू  सकता  हूं  ।

 माननीय  सदस्य  ने  पूछा  कि  कया  हमें  अपने  दूतावास  द्वारा  अन्यथा  कोई  संकेत  इसके  सम्बन्ध

 में
 मिला

 था
 ?

 जो  घटना  कल  घटित  हुई  है  उसकी  हमें  कोई  पुर्व  सूचना  नहीं  थी  कौर  हमारे  राजदूत

 का  उस  समय  नगर  में
 न

 होना  इसका  प्रमाण  भी  है
 ।  ।  परन्तु इसके  साथ  ही  यह  अ्रवद्य है  कि  पिछले

 कुछ  महीनों  से  हमें  इस  प्रकार  की  सूचनायें  बार  बार  मिल  रही  थीं  कि  नेपाल  के  राजा  वहां  की  स्थिति

 से  सन्तुष्ट  नहीं  हैं  ag  कोई  कार्यवाही  कर  सकते  हैं  ।  वह  कार्यवाही  क्या  होगी  कौर  कब  होगी

 इसका  हमें  कुछ  भी  पता  नहीं  था  ।

 मल  जीव  में



 २९२२  सभा  पटल  पर  रख  गये  पत्र  गुरवार  १६  Reto

 जवाहरलाल

 जहां  तक  जनरल  तिमय्या  का  सम्बन्ध  उन्हें  भी  इसके  सम्बन्ध  में  कोई  पूर्व  सूचना  नहीं  थी  ।

 कुछ  समय  पूर्व  हमें  नेपाल  सरकार  ने  यह  सूचित  किया  वह  वहां  के  राजा
 की  इच्छा

 कि  वे  लोग  जनरल  तिमय्या  को  कोई  उपाधि  देकर  तथा  नेपाली  क्षेत्र  में  ्र वैतनिक  जनरल  नियुक्त  करके

 सम्मानित करना  चाहते  हैं  ।  हमने  उन्हें  यह  उत्तर  दिया  कि  हम  उपाधियां  देना  तो  मंजूर नहीं  करते  हें

 परन्तु  नेपाली  सेना  में  अवैतनिक  जनरल  बनाए  जाने  के  सम्बन्ध  में  हमें  कोई  आपत्ति  नहीं  है
 ।

 जनरल

 तिमय्या  यह  nace  जनरल  पद  प्राप्त  करने  ही  वहां  गए  थे  कल

 या  दो  दिन  पूर्व  ही  एक  संक्षिप्त  समारोह  में  नेपाल  नरेश  ने  उनको  वह  पद  प्रदान  किया  था  ।  वह

 वहां  दो  एक  दिन  के  लिये  ठहर  गए  तभी  यह  घटना  हो  गई  जिसकी  उन्हें  कोई  जानकारी

 नहीं थी  ।

 जी  narra  सिह  चूंकि  वहां  प्रजातन्त्र  को  खत्म  किया  गया  है
 इसलिये

 क्या  सरकार  का  जनरल  तिमय्या  से  यह  कहना  उचित  नहीं  होगा  कि  वह  उस  सम्मान  को

 स्वीकार  न  करें  ?  )

 1 |  जवाहरलाल  नेहरू  :
 वह  सम्मान  समारोह  तो  सम्पन्न  हो  चुका  है

 |

 म्रध्यक्ष  महोदय
 :

 जनरल  तिमय्या  से  वैसा  करने  के  लिये  नहीं  कहा
 जा

 सकता  है  ।  मेंने  यह

 विषय  केवल  इसलिये  यहां  रखा  है  कि  वह  हमारे  लिये  महत्वपूर्ण  है  ।  परन्तु  भविष्य  में  इस  बात  का

 ध्यान  रखा  जाए  कि  स्थगन  प्रस्ताव  का  प्रयोग  जानकारी  प्राप्त  करने  के  लिये  नहीं  किया  जाना

 में  इसे  ध्यान  दिलाने  की  सूचना  के  रूप  में  स्वीकार  करने  को  तैयार  हूं  |

 श्री  गजराज  fag  :  मेंने  ध्यान  दिलाने
 की

 सूचना  पहले  ही  दे
 दी

 है
 ।

 हम  इस  विषय  पर  सरकार

 की  निन्दा नहीं  करते

 पाध्या  महोदय  :
 प्रधान  मन्त्री  ने  स्थिति  बता  दी  हैं

 ।  जो
 कुछ  वहां  हो  रहा  है  हम  उसे  देख  रहे

 हैं  मगर  उस  पर  हमारा  नियन्त्रण  नहीं  है  ।

 पची  जोखिम  wrest  )  :
 प्रधान  मन्त्री  ने  कहा  कि  जब  वहां  यह  उलट  फेर  हुई  थी  उस

 समय  हमारे  राजदूत  काठमाण्डू  में  नहीं  थे
 ।

 यह  बड़ी  विचित्र  बात  है  कि  जब  ओंकारा  में  ऐसी  घटना  हुई

 थी  उस  समय  भी  हमारे  राजदूत  राजधानी  में  उपस्थित  नहीं  थे
 ।

 fat  जवाहरलाल  नेहरू
 :

 माननीय  सदस्य  निराधार  उदाहरण  दे  रहे  हैं
 ।

 जब  ओंकारा  में  उलट

 फेर  हुई  थी  उस  समय  हमारे  राजदूत  मेरे  साथ  कान्सटेन्टीनोपिल  में  ही  थे  ।  वहू  कहीं  गये  नहीं  थे  ।

 आर  इस  मामले  हमारे  राजदूत  देश  से  बाहर  नहीं  गये  थे
 ।

 इससे  पता  चलता  है  कि  उन्हें  भी  मंत्रियों

 शादी  की  इन  घटनाओं  का  कोई  संकेत  नहीं  था  |

 सभा  पटल  रखें  गए  पत्र

 उकेरा  तथा  रसायन  समवाय  एकीकरण  आदेश

 वाणिज्य  मंत्री  कानूनगो  )
 :

 में  समवाय  १९५६ की  धारा  ३६६ की  उपधारा

 (५)  के  भ्रन्तर्गत  दिनांक  २६  १९६०  की  अधिसूचना क्रय  एस०  को  ac  १६  में  प्रकाशित

 उर्वरक  कौर  रसायन  समवाय  एकीकरण  १९६०  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता

 oe
 हूं  ।  में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल  टी--र५४३/६०]

 en



 २५  १८८२  (  अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय की  are  २६२३

 ध्यान  दिलाना

 प्रौद्योगिक  विवाद  नियमों  में
 संशोधन

 para  उसको
 (at

 ग्राबिदश्रली )  :  में  attain  विवाद  Revy  की  घारा  ३८  को

 उपधारा  (४)  के  श्रन्तंगत  औद्योगिक  विवाद  १९५७  में  कुछ  कौर  संजो वन
 करने

 वाली  दिनांक  १०  R&Qo  की  झ्रधघिसूचना  संख्या  जी०  एस०  ग्राम  १४६६  की  एक  प्रति

 सभा  पटल  पर  रखता  gi  में  रखी  देखिये  सख्या  एल  ढी--र५४४/६०,

 प्राक्कलन  समिति

 प्ठानवेवां  प्रतिवेदन

 गरी  दासप्पा  में  दिक्षा  wh  वैज्ञानिक  शझ्नुसत्धान  मंत्रालय--टेक्नीकल

 शिक्षा--भाग  १  सम्बन्धी  प्राक् लकन  समिति  लोक-सभा )  के  दसवें  प्रतिवेदन  में  की  गई

 सिफारिशों पर  सरकार  द्वारा  की  गई  कार्यवाही  के  बारे  में  वैज्ञानिक  श्रतसन्धान  कौर  सांस्कृतिक

 मंत्रालय के  बारे  में  प्राक्कलन  समिति  का  श्रठानवेवां  प्रतिवेदन  उपस्थापित  करता  हूं  ।

 A

 अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  शोर  ध्यान  दिलाना

 राउरकेला  उबर  कारखाने  के  मजदूरों  द्वारा  हड़ताल

 1  श्रीमती  मजीदा  mera
 2g

 के
 अन्तरगत

 में
 प्र विलम्ब नीय  लोक

 महत्व

 के  निम्न  विषय  की  कौर  खान  प्रौर  ईंधन  मंत्री
 का

 ध्यान  दिलाती हुं  कौर  यह  प्रार्थना करती  हूं

 कि  वह  उस  के  संबंध  में  एक  वक्तव्य  दें

 सवाल  कारखाने  में
 निर्माण-कार्य

 पर  लगे  हुए  कुछ  मजदूरों द्वारा  हड़ताल  व

 खान  कौर  इंधन  मंत्री  eat  ६  १९६० को  मैसर्स  सिंदरी

 ean  एंड  कैमिकल्स  लिमिटेड  के  उप-ठीकेदार  मेस  ब्रिटेनिया  बीच  डग  एंड  आयरन  कम्पनी

 ने  लगभग  २००  मजदूरों  जो  फालतू  हो  गये  काम  से  हटा  दिया
 ।

 यह  मजदूर  प्राय  ३००  छंटनी

 हुए  मजदूरों  में  जा  मिले  ate  इन  सब  ने  मिल  कर  एक  जलूस  निकाला  कौर  अन्य  मजदूरों  को  हड़ताल

 करने  के  लिये  भड़काया  ।  इस  फर्मे  के  लगभग  ८००  मजदूरों ने  हड़ताल  १३  १९६०

 को  हड़ताल  समाप्त  कर  दी  गई  कौर  उदित नगर के  सब  डिवीजनल  के  सद प्रयत्नों के  फलस्वरूप

 १२  तारीख  की  रात  को  हुए  समझौते  के  आधार  पर  सभी  मजदूर  काम  पर  ।  उबर  कारखाने  के

 एक  अन्य
 ठेकेदार  मस

 उड़े  कम्पनी  के  एक  उप-ठीकेदार  मेससें
 गैनन

 उन् करले  के  ४००
 मजदूरों

 भी  हड़ताल  कर  दी  यह  हड़ताल १४  '8SO  को  समाप्त  हो  गई  शर  दस  मजदूरों  के

 अ्रतिरिक्त  wea  सभी  मजदूर  काम  पर  जाये  ।
 इस  समय  कारखाने में  सभी  मजदूर काम  पर

 रहे  हैं  ।
 I

 उमूर  अंग्रेजी  में



 REVS  औचित्य  प्रश्न कै  बारे  में  १६  EKO

 सभा  का  कार्य

 संसद  कार्य
 मंत्री

 सत्यनारायण  श्राप  की  अनुमति  से  मैं

 १९  EKo  को  आरम्भ होने  वाले  सप्ताह  में  लिये  जाने  वाले  सरकारी  कार्य  की  घोषणा

 करता  जो  इस  प्रकार  होगा
 :--

 (१)  निम्नलिखित  विधेयकों  पर  विचार  तथा  उन्हें  पारित  किया  जाना

 संविधान  १९६०

 भ्रमित  राज्य  क्षेत्र  विधेयक  REGO

 (२)  arr  की  कार्य-सूची  से  बचे  किसी  सरकारी  कार्य  पर  विचार

 (३)  निम्नलिखित  विधेयकों पर  विचार  तथा  उन्हे  पारित  किया  जाना

 औद्योगिक  वित्त  निगम  Reo

 तार  विधियाँ  REKo

 ब्रिटिश  सं विधियां  पर  लागू  निरसन  राज्य  सभा

 हारा  पारित  रूप  में

 निरसरन  तथा  संशोधन  EKO,  राज्य  सभा  द्वारा  पारित रूप  में

 भारी  बंडलों पर  निशान  लगाना  REKo

 (४)  गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  द्वारा  प्रस्तुत  किये  जाने  वाले  एक  प्रस्ताव पर  १

 १६  ५८  से  ३१  १९५६  तक  की  अवधि  के  बारे  में  भाषाई

 सदस्यों के  आयुक्त  के  प्रतिवेदन पर  चर्चा

 (५)  २१  दिसम्बर को  ३  बजे  श्री
 त०  ब०

 fara  राव  द्वारा  प्रस्तुत  किये  जाने  वाले
 प्रस्ताव पर  मध्यम  पत्तन  विकास  समिति  के  प्रतिवेदन  पर  चर्चा  ।

 औचित्य seat  के  बारे  में

 गी  ब्रिटिश  कुमार
 :

 कार्य  सूची  के  अनुसार  इस  से  पहले  कि  are  अजित  राज्य

 क्षेत्र  विधेयक  पुरःस्थापित  करने  के  लिये  प्रधान  मंत्री  को  बुलायें  मैं  एक  औचित्य

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 अघ्यक्ष  महोदय  ने  कई  बार  यह  निर्णय  दिया  है  कि  जब  तक  सभा  में  कोई

 काम  शुरू  न  हो  कार्य  सूची  के  अनुसार  कोई  कार्य  क्रम  सभा  में
 विचारार्थ  न  हो  तब  तक

 उसके  बारे  में  कोई  afar  प्रश्न  नहीं  उठाया  जा  सकता  ।  फिर  औचित्य  प्रश्न  किस  प्रकार

 उठाया  जा  सकता  अनायास ही  भ्रौचित्य  wea  नहीं  उठाया  जा  सकता  |  कोई  कार्यक्रम तो

 सभा  के  सामने  शायाने  दीजिये  ॥

 पत्री  त्रिदिव  कुमार  चौधरी :  कायें  सुची  में  इस  का  उल्लेख  है
 ।

 ait  में



 WX  १८८२  शिक्षित  राज्य-भेज  )  q  ्  oY

 श्री  ही०  ato  मुकर्जी  निष्य  नियमों के  अनुसार  हम
 उस  समय  औचित्य  प्रदान

 महीं  उठा  सकते  जब  कि  कोई  प्रस्ताव  सभा  में  मतदान  के  लिये  रखा  जाता  है  ।  इस  सभा  की  AEB  IAT

 सेव यह  रही  है  कि  पुरःस्थापित करने  के  लिये  जेसे  ही  कोई  मंत्रो  प्रस्ताव  प्रस्तुत  करता  है  है  से  ही

 अघ्यक्ष  उसे  सभा  में  मतदान  के  लिये  प्रस्तुत  कर  देते  हैं  ।  मैँ  स  माता  हं  कि  हम  19%  (2)

 का  सहारा  ले  सकते  हैं  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  ea  कुछ  क्षण  में  सभा  के  सामने  कार्प सु  वो  के  ग्र तु पार  प्रात

 मंत्री  दवारा  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किया  जाने  वाला  है  ।  मैं  जो  प्रौचित्य  प्रदान  र्द्धने  वाला  हूं  वह  ऐसा  है  कि

 श्राप  उस  प्रस्ताव को  स्थगित  कर  देंगे  र  झ्रागामी  चर्चा  को  रोक  देंगे  ।

 श्री  त्रिदिव कुमार  चौधरी
 :

 इस  बारे  में  ars  अपना  निर्णय  दें  इस  से  पूर्वे  मुझे  बोलने
 की

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  पहले  श्रौचित्य  seat  की  बात  हो  जाने  दीजिये  ROR

 में  देख  रहा  हूं  ।  संसद्-कायें  मंत्री  ने  केवल  इतना  ही  कहा  है  कि  झ्रागामी  सप्ताह  में  क्या  कार्यक्रम

 लिया  जायेगा  कौर  उस  कार्यक्रम के  बारे  में  कोई  भ्रौचित्य प्रश्न  नहीं  उठाया जा  सकता

 अभी  तो  दो  दिन  दोष  हैं  ।  इस  समय  तो  वह  कार्यक्रम  विचारार्थ  नहीं  लिया  जा  रहा  है  ।

 जहां  तक कि  सं  सद-कार्य  मंत्री  के  वक्तव्य  की  बात  यह  औचित्य  set  की  बात  खत्म

 gl  जाती है  ।

 दूसरी  बात  जीत  राज्यक्षेत्र  )  विधेयक  के  बारे  में  है  ।  यह  राज  की  कायें  सुची  में  है  ।

 at  wae  इसे  विचारार्थ  लिया  जाने  वाला  है  ।  पहले  इसे  feared  तो  कराने  दीजिये  ।  माननीय  सदस्य  ने

 कहा है  कि  जैसे  ही  मंत्री  महोदय  पुरःस्थापित  करने  का  प्रस्ताव  प्रस्तुत  करते  हैं  वैसे  ही  भ्रष् यक्ष  उसे

 मतदान  के  लिये  रख  देते  लेकिन  इन  दोनों  बातों  के  बीच  कुछ  समय  तो  मिलता  ही  है  ।  उस  समय

 माननीय  सदस्य  कह  सकते  हैं  कि  प्रमुख  कार्यक्रम  सभा  के  सामने  हज़ारों  इस  बारे  में  मेरी  यह  arate

 है  जब  तक  कोई  कार्यक्रम  सभा  के  सामने  नहीं  भ्राता  तब  तक  कोई  औचित्य  प्रश्न  नहीं  उठाया

 जा  सकता  ।  माननीय  प्रधान  मंत्री  ।

 ee enn

 ata  राज्य  क्षेत्र  )  विधेयक

 घात  मंत्री  तथा  वैदेशिक-काय  मंत्री  जवाहरलाल  :
 मैं  प्रस्ताव  करता  हुं

 भारत  ate  पाकिस्तान  की  सरकारों  के  बीच  हुए  करारों  के  अनुसरण  में  प्रतीत  किये

 गये  कुछ  राज्य  क्षेत्रों  को  पंजाब  तौर  cay  बंगाल  के  राज्यों  में

 विलय  कौर  तत्संबंधी  विषयों  का  उपबन्ध  करने  वाले  विधेयक  को  पुर:स्थापित

 करने  की  अनुमति दी  जाये  बी

 उपाध्यक्ष  महोदय :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुमा  |

 शी  मिलती  :
 मेरा  श्रौचित्य प्रशन  दूसरा  ही  है  ।

 गउपायक्ष  महोदय
 :

 उठाये  जाने  वाले  सभी  औचित्य  eat  के  बारे  में  में  विचार  करुंगा  |

 श्री  ही०  ato  मुकर्जी  )
 :

 मेरा  औचित्य इन  प्रधान  मंत्री  द्वारा  पुरःस्थापित

 करने  सम्बन्धी  प्रस्ताव  के  बारे  में  है  जो  उन्हों  ने  प्रभी  रखा  है  |
 मैं  अनुभव  करता  हूं  कि

 ag
 विधेयक

 मूल  wast  में



 २९२६  mina  विधेयक  १६  RETO

 [at  ही०  ato  मुकर्जी ]

 जिसे  कि  प्रधान  मंत्री न ेइस  सभा  में  पुरःस्थापित  करने  का  प्रयास  किया  है  अपनी  कुछ  कमियों  के  कारण

 संविधान
 की

 भावना
 के

 भ्रनुरूप  नहीं  है
 ।  wks  कमियां  इसे  प्रस्तुत करने  के  ढंग  से  उत्पन्न  हुई

 हैं
 ।

 उद्देश्य  कौर  कारणों  के  विवरण  की  कंडिका  ३  में  यह  लिखा  है  कि  के  अनुच्छेद

 ३  के  परन्तुक  के  अनुसार  यह  विधेयक  राष्ट्रपति  द्वारा  सम्बन्धित  राज्य  सरकारों  को  उनका

 मत  जानने  के  लिये  भेजा  गया  था  जिन्हों  ने  उस  पर  भ्र पनी  राय  जाहिर  कर  दी  इस  पर  प्रधान

 मंत्री के  १२  REgo  के  हस्ताक्षर हैं  ।

 [aera  महोदय  पीठासीन

 इस  अनुच्छेद  ३  के  म्रतुसार  राष्ट्रपति  तत्सम्बन्धी  राज्यों  से  दो  बातों  के  बारे  में  राय  जानते  हैं  ।  पहली

 बात  तो  विधेयक के  पुर:स्या  पित  करने  के  प्रस्ताव  के  बारे  में  है  दूसरी बात  विधेयक  के  उपबंधों

 के  बारे  में  है
 ।  भ्रनुच्छेद  १६८  में  विधान  सभाश्रों  की

 परिभाषा
 का  उल्लेख  किया गया  है  |

 हमें  पता  चला  है  कि  पश्चिमी  बंगाल  की  विधान  संभागों  ने इस  विधेयक  के

 बारे  में  अपनी  राय  welt  तक  व्यक्त  नहीं  की  है  ।  श्री  १२  दिसम्बर  के  वक्तव्य  में  प्रधान  मंत्री  कहते  हैं

 कि  उन  राज्यों  के  विधान  मंडलों
 की

 राय  जान  ली  गई  है  जिसे  सुन  कर  मुझे  बड़ा  प्राइवेट
 |

 इसका  अभिप्राय  तो  यह  gar  कि  इन  राज्यों  की  विधान  सभाश्रों ने  भ्र पना  मत  दे  दिया  है  जैसा  कि

 नहीं  हूरो  लेकिन  राज  के  स्टट समन  को  पढ़ने  एवं  १३  के  भ्रमण  बाजार  पत्रिका  में

 प्रकाशित  समाचार  को  पढ़ने  से  यह  स्पष्ट  है  कि  १२  दिसम्बर  तक  पश्चिमी  बंगाल  के  विधान  मंडल  ने

 अपनी  राय  नहीं  दी  थी  ।  अनुच्छेद ३  में  स्पष्ट  रूप  से  यह  व्यक्त  किया  गया  है
 कि

 राष्ट्रपति  अपनी

 सिफारिश  करने  से  पूर्व  सम्बन्धित  राज्य  विधान  मंडलों  के  मत  जान  लें  ।  विधेयक को  देखने  से  लगता

 है  कि  राष्ट्रपति  ने  अपनी  सिफारिश  कर  दी  है  ।  राष्ट्रपति  द्वारा  राय  जानने  कौर  सिफारिश  करने

 के  बीच  कुछ  समय  भ्र वश्य  लगना  चाहिये  था  कौर  उसी  के  प्राधा  पर  प्रधान
 मंत्री  कौर  सरकार

 इस  प्रकार का  विधेयक  प्रस्तुत  कर  सकते थे  ।

 मैं  यह  भी  जानता हूं  कि  पश्चिमी बंगाल  विधान  सभा  में  यह  मामला ४  १९६०  को

 उठाया  गया  था  इस  विधेयक  के  बारे  में  संवैधानिक  त्रुटियों  से  सम्बन्धित  एक  संकल्प  भी  उन्होंने

 पारित  किया  था  ॥

 गप्रध्यक्ष  महोदय  :  क्या  विधेयक  के  पहुंचने  के  बाद  ऐसा  किया  गया  था  क्योंकि  विधेयक  के

 पहुंच  जाने  के  पञ्चधातु  ही  वे  ऐसा  कर  सकते  हैं
 ।

 माननीय  सदस्य  से  में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  यह

 विधेयक  उन्हें  किस  तारीख  को  मिला

 श्री  हो  नाठ  मुकर्जी  :  यह  मामला  किसी  रूप  में  वहां  की  विधान  सभा  में  विचार  १२

 दिसम्बर  को  उठा  ।  ate  विधान  सभा  ने  एक  विशेष  संकल्प  पारित  भी  किया  ।  उसी  तारीख  को

 विधान  सभा  में  वहां  के  मुख्य  मंत्री  के  प्रस्ताव  पर  चर्चा  हुई  जिसके  बारे  में  कोई  निश्चित  निर्णय  नहीं

 हुआ  |  शर  यह  दावा  किया  गया  कि  विधान  सभा  की  राय  भेजी  नहीं  गई  हो  सकता है  कि  यह  बात

 गलत
 हो  लेकिन  जहां  तक  विधान  परिषद  की  बात  है  कौर  हमारे  पास  जो  कागज़  उपलब्ध  हें  उनसे

 मल  aint  में
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 स्पष्ट  है  कि  यह  मामला  उसके  सामने  १४  दिसम्बर तक  नहीं  रखा  गया  था  ।  १४  दिसम्बर को  जब  यह

 मामला  रखा  गया  तो  वहां  बड़ा  त  हु  जिसके  फलस्वरूप  चेयरमैन  ने  परिषद् की  बैठक
 स्थगित

 करदी  १४  तारीख  को  चेयरमैन  कराये  लेकिन  कोई  कार्यवाही  नहीं  हुई  परिषद्  अनिश्चित  काल

 के  लिये  स्थगित हो  गई  ।  चेयरमन  ने  स्टेट्समैन के  संवाददाता को  बताया  कि  विधान  परिषद् के  विचार

 ज्ञात  नहीं  हुए  हैं  कौर  वे  राष्ट्रपति  को  नहीं  भेजें  जा  सके  हैं  ।

 मेरा  निवेदन यह  है  कि  १२  दिसम्बर  को  उद्देश्य  कौर  कारणों
 का

 विवरण  तैयार  किया  गयो
 ।

 इस  विवरण  के  भ्राता  पर  ही  हमें  यह  विचार  करना  है  कि  यह  विधेयक  स्वीकार  करने  योग्य  है  प्रिया

 लेकिन  स्पष्ट  रूप से  यह  एक  क्रान्तिकारी विवरण  है  क्योंकि  पश्चिमी  बंगाल  की  विधान  परिषद

 के  विचार  नहीं  ज्ञात  किये  गये  हैं  ।

 रिव्यू  सहोदय  :
 माननीय  सदस्य

 को
 यह  सब  कुछ  नहीं  कहना  चाहिये

 |  दूसरे पक्ष  की  भी

 बात  सुननी  चाहिये  ।;

 में  इसे  श्रीसत्य  प्रश्न  नहीं  मानता  |

 श्री  ही०  ना०
 मुकर्जी

 :
 इस  की  अनुमति  दी  जा  चुकी  है  ।  मेरा  औचित्य प्रदान  यह  है  कि  यह

 विधेयक  प्रारम्भ  से  ही  त्रुटिपूर्ण  है  क्योंकि  यह  विधेयक  सम्बन्धित  राज्य  सरकारों  से  गरमाएं  लेने  के

 बाद  ही  प्रस्तुत  किया  जाना  चाहिये  था  ।  सभी  पत्रों  को  देखने  से  स्पष्ट  ह  कि  इस  बारे  में  परिश्रमी

 बंगाल  विधान  सभा  एवं  विधान  परिषद्  का  मत  नहीं  लिया  गया  है  कौर  राष्ट्रपति  को  नहीं  भेजा  जा

 सका है
 |

 यह  विधेयक  त्रुटिपूर्ण  है  क्यों  कि  प्रधान  मंत्री  ने  राष्ट्रपति  की  बिना  सिफारिश  के  ही

 इस  पर  १२  दिसम्बर  को  हस्ताक्षर कर  दिये  हैं  ।  मुन्ने  दुःख  इस  बात  का  है  कि  उनके

 परामर्शदाता  उन्हें  बड़ी  खराब  स्थिति  में  रख  रहे  हैं  ।  मेरा  निवेदन  यह  है  कि  यह  मामला

 यहां  प्रस्तुत  नहीं  किया  जा  सकता  क्योंकि  यह  संविधान  के  उपबन्धों  के  प्रतिकूल  है  ।

 श्री  जयपाल  सिंह  पश्चिम--रक्षित--अनुसूचित  ख़ादिम  जातियां  )
 :  मेरा  निवेदन

 यह  है  कि  ऐसी  कुद  रीतियों  का  पालन  नद्दी  gar  है  जिनका  सख्ती  से  पालन  किया  जाना  चाहिये  था
 ।

 बैसे  तोरों  ने  तो  इसके  पक्ष  में  ही  हूं  ae  न  इसके  विरोध  में  लेकिन  मेरा  विचार  यह  ह  कि  संसद  इस

 विधेयक  पर  विचार  करने  के  लिये  सक्षम  नहीं  क्योंकि  कु  की  पूति  wet  at  गई  है  ।

 श्री  त्यागी  :  अनुच्छेद  ३  के  अनुसार इस  बात  की  झावश्यकता है  कि  यह  विधेयक

 पहले  विधान  सभाओं को  भेजा  जाये  ।  माननीय  सदस्य  उद्देश्य  कारणों  के  विवरण  पर  प्रधान  मंत्री

 ने  जो  हस्ताक्षर  किये  हैं  उस  का  विरोध  कर  रहे  हैं  ।  दिनांक  १२  दिसम्बर  का  उद्देश्यों  कौर  कारणों

 का
 विवरण  संविधान  की  ster के  अनुसार  विधान  मंडलों  को  निर्देशित  किये  जाने  के  पहचान

 भ्र भि लिखित  किया  गया  है  ।  इसलिये  विवरण  पर  हस्ताक्षर  उनकी  आपत्तियों  का  संकलन  करने

 के  बाद  ही  हुए  हैं  ।  इसमें  कोई  औचित्य  प्रदान  नहीं  है  ।

 fat  fafza  कुमार  चौधरी  :  इस  बारे  में  मेरी  बात  भी  सुनी  जाये  मेरा  भी

 एक  ग्रौचित्य  प्रश्न है  ।

 माध्यम  महोदय  :
 यदि  औचित्य  प्रशन  के  बारे  में  मुझे  कुछ  संदेह  है  तो  निश्चय  ही  में  समस्त

 सदन
 की

 राय  लूंगा  ।
 अब  में  प्रधान  मंत्री  से  कहूंगा  कि

 वह  स्थिति  का  स्पष्टीकरण  करें  ।  भ्रनुच्छेद

 देके
 म्रतसार

 राष्ट्रपति  को  राज्य
 के  विधान

 मंडलों  से  उनकी  राय
 जाननी  होती

 है  उसके

 मूल  अंग्रेजी  में



 REI  अजित  राज्य-क्षेत्र  )  विधेयक  १६  १९६०

 मह

 लिये  एक  निश्चित  तिथि  निर्धारित  कर  दी  जाती है  ।  क्या  इस  मामले में  कोई  तिथि  निर्धारित
 की गई

 ओ जवाहरलाल  (5  :
 ये  कागज़ात  राष्ट्रपति  की  कौर  से  २३  भ्रक्तूबर को भेजे गये क कि ७७ थे को  भेंजे  गये  थे

 शर
 जो  तारीख  नियत  की  गई  थी  वह  एक  महीने  बाद  की  अर्थात  २३  न॑वम्बर  थी  ।  जहां  तक

 शास
 पंजाब  की  सरकार  एवं  वहां  के  विधान  मंडलों  की  बात  है  उनके  उत्तर  उसी  महीने  में

 झरा  गये  थे
 ।

 उनके  बारे  में  कोई  wer  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 परिश्रमी  अं गाल  विधान  सभा  के  सम्बन्ध  में  पश्चिमी  बंगाल  सरकार  ने  कई  आपत्तियां की
 थों  ।

 यह  प्रश्न  sat  at
 उठाया

 गया  था  ।  उस  समय  मैं  ने  कानूनी  स्थिति  की  free  व्याख्या  की  थी

 ate  मैंने  बताया  ar  कि  ये  कानूनी  ग्रा पत्तियां  निराधार  हैं  ।  जब  २३  नवम्बर  की  तारीख  निकल

 गई  जो  हम  ते  राष्ट्रपति  से  सिफारिश  की  कि  वह  इस  तिथि  को  आगे  के  लिये  बढ़ा  जैसा  कि

 संविधान  में  व्यवस्था  की  गई  है  ।

 प्रत्यक्ष  महोदय  वह  तिथि  क्या  थी  ?

 औ  जाउ  एलान  हम  :  यह  तिथि  बढ़ा  कर  १५  दिसम्बर
 तंक  कर  दी  गई  ताकि  वे  इस  दिन

 तक  उम  पर  विचार  कर  सकें  ।  स्थिति  यह  थी  ।

 पश्चिमी  बंगाल  विधान  सभा  ने  इस  विषय  पर  बहुत  पहले  ही  विचार  कर  लिया  था  कौर

 उन्होंने  ये  ग्रापत्तियां उठाई थीं उठाई  थीं  ।  मुझे  परामर्श  दिया  गया  है  कि  जहां  तक  विधान  सभा  का  सम्बन्ध

 है  यही  काफी  है  कि  राष्ट्रपति  ने  यह  मामला  उन  भेजा  ।  यदि  उन्होंने  इस  पर  उचित  रूप  से

 विचार
 नहों  किया  तो  इस  में  राष्ट्रपति  wear  किसी  दूसरे  का  कया  दोष  है

 ?
 इसकी  waft

 बढ़ा  दो  गई  यी  ate  राष्ट्रपति  द्वारा  उनसे  इस  पर  विचार  करने  के  लिये  कहा  गया  ।  पश्चिमी  बंगाल

 विवान  सभा  ने  इस  पर  काफ़ी  विचार  किया  कौर  यह  मामला  विधान  परिषद्  के  सामने भी  रखा  गया

 उन्हों  ते  भी  इस  पर  विचार  किया  यद्यपि  वे  इस  पर  विचार  कार्य  समाप्त  कर  सके  क्योंकि  वहां

 कुछ  गड़बड़ी  हो  गई  झ्र  विधान  परिषद  के  चेयरमैन  को  बैठक  स्थगित  कर  देनी  पड़ी  ।

 प्रत्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  का  कहना  है  कि  ग्रह  मामला  परिषद्  को  १३  दिसम्बर

 को  भेजा  गया  था  |

 बा  विमल  घोष  :  १४  दिसम्बर  को  ।

 tat  जवाहरलाल  ह त  :  यहां  से  तो  यह  मामला  पश्चिमी  बंगाल  सरकार  को  काफी  दिन  पहले

 ही  भेजा गया  था  ।  पहलें  यह  भ्रांति  की  गई  थी  कि  इसे  इस  प्रकार  नहीं  भेजा  जाना  चाहिये  था  ।

 राष्ट्रपति  को  चाहिये  था  कि  वह  यह  मामला  सीधे  अ्रध्यक्ष  या  चेयरमैन  को  भेजते  ।  मैं  ने  उस  समय

 बताया था  कि  यह  सही  प्रक्रिया  नहीं  है  ate  पिछले  १०  वर्षों  से  ऐसा  नहीं  किया  गया  है  ।  राष्ट्रपति

 की  प्रोर से  राज्य  का  मंत्रिमंडल  कार्य कर  रहा  है  ।  जैसा  कि  यहां  मंत्रालय  कायें  कर  रहे  हैं  ।

 यह  निश्चय  किया  गया  ate  हमने  राष्ट्रपति  के  नाम  से  यह  मामला  पश्चिमी  बंगाल  सरकार  को

 भेज  दिया  ।  पश्चिमी  बंगाल  सरकार  ने  यह  मामला  पहले  वहां  की  विधानਂ  सभा  में  रखा  कौर

 वहां  इस  बारे  में  चर्चा  हुई  ।  वहां  चर्चा  समाप्त  हो  जाने  के  बाद  यह  वहां  की  विधान  परिषद  में

 रखा  गया  |
 बीच  में  कुछ  समय  लगा  ।  पहले  यह  वहां  की  विधान  सभा  मैं  विचार  के  लिये  गया  घौर a



 २५  १८८२  अजित  राज्य-क्षेत्र  )  विधेयक  RETE

 बाद  को  विधान  परिषद्  में  ।  हमें  पश्चिमी  बंगाल  सरकार  से  विधान  सभा
 की

 कौर  स्थगित  होने  के

 दिन  तक  विधान  परिषद्  की  कार्यवाहियों  का  पूरा  व्यौरा  मिल  गया  है  ।

 इस  मामले  में  विधि  की  wera  तीन  हैं  :  पहली  तो  यह  है  कि  ऐसे  विधान  के  लिये  राष्ट्रपति

 की  सिफ/रिश  वह  बात  पूरी  हो  गई  है  ।  दूसरे  राष्ट्रपति  उस  विधेयक  को  सम्बन्धित  राज्य

 सरकारों  को  उनकी  राय  जानने  के  लिये  भेजें  ।  यह  भी  भेजा  गया है  ।  निर्धारित  अवधि

 अथवा  उसके  बाद  बढ़ाई  गई  प्रविधि  बीत  जाने  दी  जाये  |  मेरा  निवेदन  है  कि  यह  शर्तें  भी  पूरी  हो

 गई  थी  ।  बढ़ाया  हम्ना  समय  बीत  गया  था  |  कोई  विशेष  विधान  सभा  अथवा  विधान  परिषद्  यह

 नहीं  कहू  सकती  कि  वह  उस  मामले  विशेष  के  बारे  में  नहीं  कहना  |  स्थिति  यह  है  कि

 यह  मामला  उनको  भेजा  गया  था  are  यदि  निर्धारित  waft  के  भीतर  विधान  मंडल  इसका  फायदा

 नहीं  उठाता  तो  उससे  कार्यवाही  में  कोई  त्रुटि  नहीं  आती  मेरा  निवेदन  है  कि  उपरोक्त  तीनों  शर्तों

 की  पूति  कर  दी  गयी  थी  ।

 मा  वनीय  सदस्य  ने  उद्देश्य  प्रौर  कारणों  के  विवरण  की  कौर  ध्यान  आकर्षित किया  है  ।  यह

 एक  छोटा  सा  मामला  है  ।  माननीय सदस्य  यह  जानते  हैं  कि  ये  विधेयक  सभा  के  सामने  रखे  जाने

 से  दो  या  तीन  दिन  पहले  छप  जाते  हैं  अ्रसली  तारीख  तो  वह  तारीख  मानी  जायेगी  जिस  दिन  में  इसे

 यहां  प्रस्तुत  करता हुं  ।  विधेयक  की  श्रौपचा रिक  प्रति  में  जिसे  सचिवालय  में  रखा  गया  की  ही

 तारीख है  ।  वह  तो  सुविधा  की  दृष्टि  से  पहले  ही  छपा  ली  गई  थी  ।  वर्ना  हम  विधेयक  की  प्रतियां

 प्रस्तुत  करने  में  सक्षम  नहीं  हो  पाते  ।  इस  पर  मेंने  वही  तिथि  डाली  है  जिस  दिन  कि  मैंने  इसे

 सभा  पटल  पर  प्रस्तुत  किया i

 अध्यक्ष  महोदय :  में  ने  प्रधान  मंत्री की  बात  सुन  ली  है  ।  शौर  अब  में  संतुष्ट हुं  ।

 छपे हए  उद्देश्य  प्रो  कारणों  के  विवरण  के  आधार  पर  औचित्य  प्रश्न  उठाया  गया  है  जो  कि  माननीय

 सदस्य  को  भेजा  गया  उस  पर  १२  दिसम्बर  ,१९६०,  की  तिथि  पड़ी  है  ।  यदि  राष्ट्रपति  द्वारा

 यह  श्रवंधि  १५  दिसम्बर  तक  बढ़ा दी  गई  थो  तो  सभा  की  यह  भावना हो  सकती  है  कि  यह  विधेयक

 समय  से  पहले  रखा  गया  है  ।  विधान  मंडल  की  राय  जाने  बिना  इस  सभा  में  विधेयक  प्रस्तुत  करने

 का  कोई  पन्थ  नहीं है  ।

 मेरे  सामने  विधेयक  की  प्रति  प्रस्तुत  है  ।  इस  प्रति  के  उद्देश्य  और  कारणों  के  विवरण  पर

 १२  दिसम्बर  की  तिथि  पड़ी  है  ।  ate  यही  प्रतियां  सभी  सदस्यों  को  शायद  भेजी  गई  हैं  ।  प्रश्न  यह

 उठाया  गया  है  कि  यदि  समय  १५  दिसम्बर  तक  का  दिया  गया  था  तो  यह  कसे  हु  कि  राष्ट्रपति

 १५  दिसम्बर  से  पहले  ही  इस  निर्णय  पर  पहुंच  गये  ।

 संविधान  के  ata  तीन  बातें  उठती  हैं  ।  पहली  बात  तो  यह  है  कि  विधान  मंडलों  की

 जानी  जाये  |  लेकिन  हो  सकता  है  कि  उनकी  राय  as  या  न  आये  ।  संविधान  में  संशोधन  करके

 ama  यही  कहा  गया  है  कि  उनको  केवल  भेजा  जाये  ।  al  यदि  वे  अपनी  राय  नहीं  देते  तो  हम  इसके

 लिप  उनकी  अनिश्चित  काल  तक  प्रतिक्षा  नहीं  कर  सकते  ।  १५  दिसम्बर  की  तिथि  उन्हें  दी  गई  थी  ।

 विधान  मंडल
 को

 इससे  पूर्व  ही  अपनी  राय  दे  देनी  चाहिये  थी  ।  नगर वे  अपनी  राय  नहीं  देते  हैं  तो

 हम  पर  इसका  कोई  बन्धन  नहीं है  ।

 दूसरी  बात  विधेयक  की  प्रतियों  के  बारे  में  है  जिस  में  ग़लती  से  १२  दिसम्बर की  तारीख  दी  हुई

 है  क्योंकि  इन्हें  पहले  से
 छपवा  लिया

 गया  था  ।  लेकिन  विधेयक  १४५  दिसम्बर  के  बाद  ही  पुरःस्थापित

 किया  गया  है  ।  इस  प्रकार  कोई  भ्र नियमित

 कायें  नहीं  frat

 गया  है  |

 पूल  watt  में

 1686  (Ai)
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 महोदय ]

 राष्ट्रपति  ने  अपनी  सिफारिश  कर  दी  दूसरे  यह  विधेयक  पश्चिमी  बंगाल  के  विधान  मंडल

 को  भेजा  गया था  |  वहां  भे  ज  देने  के  अतिरिक्त  हमारा  कोई  कौर  क्षेत्राधिकार  वहां  नहीं  है  ।

 अनुच्छेद  ३  की  दातों  की  पूति  कर  दी  गई  उनके  विचार  पाने  के  लिये  हम  श्रनिद्चित  काल  तक

 प्रतीक्षा  नहीं कर  सकते  ।

 प्रधान  मंत्री  ने  ठीक  ही  कहा  है  कि  यह  विधेयक  राष्ट्रपति  द्वारा  निर्धारित  अवधि  के  बीत  जाने

 के  बाद  ही  अर्थात  १६  दिसम्बर  को  पुरःस्थापित  किया  गया  है  ।  मत  इस  बारे  में  भी  कोई

 मिलता  नहीं  केवल  भूल  से  विधेयक  की  पहली  प्रतियां  परिचालित  कर  दी  गई  थीं  ।

 fat  ही०  ato  मुखर्जी  :  संविधान  के  ग्रन्तगत  बनाये  जाने  वाले  सभी  कानूनों  शौर  निययों  का

 पूर्ण  रूप  से  पालन  होना  चाहिये  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  इसका  प्रभाव  ae  होने  वाली  घटनाओं  पर

 भी  पड़ेगा  ।  सरकार  ही  इस  मामले  में  ऐसी  ढील  ढाल  करेगी  तो  फिर  हमारा कया  होगा  |

 इस  सदन  के  कौर  सं  विधान  के  अभिभावक हैं  यदि  श्राप  ही  ऐ  सा  होने  तो  ठीक  होगा  |  यदि

 कोई  विधानमंडल समय  पर  काम  नहीं  करता  तो  इसके  लिये  सरकार  यह  नहीं  कह  सकती  चूंकि  हमें

 यह  काम  शीघ्र  करना  है  अतः  उसकेਂ  विचारों  को  प्राप्त  किये  बिना  ही  हम  art  बढ़ना  चाहते  हैं  ।

 एसा  करना  संविधान  के  उपबन्धों  भावना  का  उलंघन  करना  होगा  |  मेरा  निवेदन है  कि

 प्रधान  मंत्री  इस  पर  फिर  से  विचार  करें  ।

 भ्रिथ्यक्ष  महोदय
 :

 प्रशन  यह  है  कि  क्या  यह  राज्य  विधान  मंडलों  को  भेजा  गया  था

 उन्हें  विचार  व्यक्त  करने  का  भ्र वसर  दिया  गया  था  ।  यह  स्पष्ट  है  कि  राष्ट्रपति ने  इसे  भेजा

 था  ।  इतनी  बात  जरूर  है  कि  राष्ट्रपति  पहले  से  ही  यह  अनुमान  नहीं  लगा  सकते  कि  राज्य

 विधान  मंडल  विचार  व्यक्त  करेंग  अथवा  नहीं  ।  विधान  मंडल  के  चिर  जाने  तक  प्रती  क्षा

 की  जानी  चाहिये  थी  ।  निर्धारित  तिथि  बीत  जाने  के  बाद  ही  वह  किसी  निष्कर्ष  पर  पहुंच  संकते
 थे  ।

 १२  दिसम्बर  की  तिथि  की  बात  अवद्य  ऐसी  है  जो  कि  नहीं  होनी  चाहिये  थी  ।  में  प्रधान  मंत्री

 से  प्रार्थना  करता  हूं  कि  वह  राज  राष्ट्रपति  से  सिफारि दा  प्राप्त  कर  लें  ।  १५  तारीख निकल  गई  है

 ौर  वे  ऐसा  करने  के  लिये  स्वतंत्र  हैं  ।  में  उनसे यह  तो  नहीं  कहता  कि  वह  इसे  विधान  मंडलों  को  भेजें  ।

 लेकिन  सभा  को  यह  बात  अवश्य  मालूम  हो  जाये  कि  राष्ट्रपति  की  सिफारिश  निर्धारित  तिथि  के  बीत
 जाने के  बाद  ही  ली  गई  थी  ।

 थो  जवाहरलाल  राष्ट्रपति के  अनुमोदन  का  सम्बन्ध  विधान  मंडलों  की  राय
 से

 कुछ  भी  नहीं  वह  तो  पहले  ही  लिया  जा  चुका  है  ।  उसके  बाद  ही  हम  आगे  बढ़  थे  ।  राष्ट्रपति

 को  सिफारिश  तो  हमें  पुर्णतः  ही  प्राप्त  है  ।  यह  बात  समाप्त  हो  जाती  है  |

 त्रिदिव  कुमार  चौधरी
 :  यही  बात  में  कहने  जा  रहा  था

 |

 श्री  जवाहरलाल  हज णु  :
 उद्देश्य  शौर  कारणों  के  अन्तिम  प  रे  में  जो  कहा  गया  है  वह  वक्तव्य

 राष्ट्रपति  द्वारा  नहीं  बल्कि  मेरा  है  ।  राष्ट्रपति  wa  बीच  में  नहीं  जाते  ।  यह  वक्तव्य  मेने  ही  पूर्वे

 कल्पना  के  पर  दिया  था  ।  हमें  विधेयक  की  प्रतियां  पहले  से  ही  पानी  पड़ती  हैं  ।  हम

 सदस्यों  को  समय  देना  चाहते  हैं  ताकि  वे  इसे  देस  सक  ।  यह  विवरण  प्रिय  से  लागू  होता  है  ।  यह

 बिल्कुल  ठीक  है
 ।

 तिथि
 तो

 राज  की  होनी  चाहिये  ।  उसे  ठीक  करने  के  लिये  मेँ  अरब
 भी

 त॑  यार  हूं

 ह  पौर  यदि  श्राप  चाहें  तो  में  बाद  को
 भी

 कर  सकता  हूं  ताकि  वास्तविक  NETH  से  वह  मेल  खा  सके

 मिल  whit  में



 २५  १८८२  भ्रमित  राज्य-क्षेत्र  )  विधेयक  VER

 में  फिर  कहता  हुं  कि  हमें  विधान  मं  डलों  की  सहमति
 की

 आवश्यकता  नहीं  है औरन  न  इस  बात

 ही  हमारा  कोई  सम्बन्ध  है  कि  उन्होंने  वास्तव  में  इस  पर  विचार  किया  है  अथवा  नहीं  |  बात  यही है

 कि  उन्हें  इस  बात  waar  दिया  जाना  चाहिये  कि  वे  इस  पर  विचार  कर  सकें  ५  इसके  लिये

 जो  समय  दिया  गया  है  वह  रापाप्त  हो  जाना  चाहिये  ।  ये  दो  बातें ही  खस  बातें हैं  ।  ae  उनकी  पूर्ति

 हो  गई  है  ।  वक्तव्य  के  अन्तिम  परे  में  जो  शब्द  दिये  हैं  वे  पंजाब  प्रौर  झा साम  विधान  मंडलों  के

 लिये

 are  पश्चिमी  बंगाल  विधान  सभा  के  लिये  प्रवक्ता  दिये  गये  हैं  ।  यह  विधान  परिषद्  के  लिय  पूरी

 तरह  लाग  नहीं  होते  क्योंकि  वहां  गड़बड़  हो  गयी  थी  कौर  वे  कुछ  कर  नहीं  सके  ।  लेकिन  उन्हें

 अवसर  दिया  गया  था  ।  स्थिति की  कानूनन  बातें  पूरी  कर  दी  गई  थीं  ।  लेकिन  उस  छोटी  सी  बात  को

 स्पष्ट  करने  के  लिये  विवरण  में  इधर  उधर  थोड़ा  सा  परिवर्तन  करने  एवं  यदि  श्राप  भ्राता  तो  तिथि

 बदलने  के  लिये  में  तैयार हूं  ।

 पाध्या  महोदय  :  श्री  अदीब  कुमार  ने  दो  पत्र  मुझे  भेजे  हैं  ate  कहा  है  कि  वह  विधे यक
 के

 पुरःस्थापित  किये  जाने का  विरोध  करना  चाहते हैं  ।  में  इसका  दूंगा  ।

 जहां तक  १२  तारीख  के  बारे  में  औचित्य  ver  की  बात  उस  सम्बन्ध  में  प्रधान  मंत्री  ने

 स्थिति  स्पष्ट  कर  दी  है  ।  पन्त  माननीय  सदस्यों  से  मेरा  निवेदन  है  कि  वे  भ्रपनी  प्रतियों  में  जो  कि

 उन्हें  भेजी  गई  हैं  १२  ता०  के  स्थान पर  १६  तारीख कर  लें  ।

 अब  इस  विधेयक  के  बारे  में  राष्ट्रपति  की  सिफारिश  की  जरूरत  नहीं है  ।

 ओ  जवाहरलाल  ने > &  में  एक  देना  चाहता  हूं  कि  पंजाब  कौर

 मंडलों  तथा  परिश्रमी  बंगाल  विधान  सभा  की  कायें  वाही  संसद  पुस्तकालय  में  रख  दी  गई  है  |

 a
 श्री  erat  पिल्ले  :  में  यह  मालूम  करना  चाहता  हुं  कि  राष्ट्रपति  ने

 किस  तारीख  को  सिफारिश  की  थी ?

 श्रष्यम्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  नहीं  समझे  |  राष्ट्रपति  यहां  सिफारिश  करने  के  लिये

 बाध्य  नहीं  हैं  ।  राष्ट्रपति  तो  विधेयक  को  विधान  मंडलों  को  भेजते हैं  ।

 वाजपेयी  )
 :  तिथि  के  अतिरिक्त  उद्देश्य  ate  कारणों के  विवरण  में

 शुद्धि  की  जानी  चाहिये  कि  पश्चिमी  बंगाल  विधान  परिषद्  से  comer  नहीं  लिया  गया  ।  उन्हें

 भ्रपने  विचार  व्यक्त  करने  का  अवसर  al  fear  गया
 ।

 प्रधान  मंत्री  ने  कहा  था  कि  वह  यह  दुद्धी

 करने  के  लिये  तैयार  हैं  ।

 बिद्युत  सौदा  :  उनसे  परामर्श  लिया  गया  था  लेकिन  वह  aaa  विचार  व्यक्त  नहीं

 कर  सकी  ।

 जवाहरलाल  नेहर :  में  तैयार हूं

 ज्िध्यक्ष  महोदय :  यह  आवश्यक  नहीं है

 शिर  त्रिदिव  कुमार  मेरे  प्रामीत्य  प्रश्न  का  तो  निपटान  हो  गया  है  ।  मैं  अब  इस

 विधेयक  का  विरोध  करना  चाहता  हूं  ।

 में  इस  जीत राज्य
 क्षेत्र  विधेयक के  पुरःस्थापन  विधि  का  विरोध  करता  हूं  ।

 यद्यपि  इस  विधेयक  में  पाकिस्तान  के  कुछ  राज्य  क्षेत्रों  का  प॑  जाब  |  रिचमी  बंगाल
 राज्यों

 ——

 मूर  प्रंग्रेजी में



 RERV  संविधान
 वित्रेयपक-पुरस्था/फेत  १६  १९६०

 त्रिदिव  कुमार

 में  विलय  करने  का  उपबंध  किया  पर  हम  इस  बात  को  नहीं  भूल  सकते  कि  यह  विधेयक

 उस  भारत-पाकिस्तान  करार  के  SATS  लाया  गया  है  जो  एक  एकीकृत  करार  था  |  जहां

 तक  भारत  पर  पड़ने  वाले  इसके  प्रभाव  का  सम्बन्ध  है  यह  करार  लोकतंत्र  के  प्रत्येक  सिद्धान्त  का

 उन्नयन  करता  है  ।  हमारा  यह  काय  च् श्रपने  हठी  पड़ौसी  की  धमकी पूर्ण  चालों  के  सामने  पुरुष  से

 घुटने  टेक  देने  का  एक  उदाहरण है  |

 इसके  अतिरिक्त  एक  प्रकार  से  इस  विधेयक  का  नाम  भी  गलत  करार  के  मद  (१०)  में

 कहा  गया  है  कि  पाकिस्तान  स्थित  पुरानी  कूच  बिहार  बस्तियों  तथा  भारत  स्थित  पाकिस्तानी

 बस्तियों  का  विनियम  पाकिस्तान  को  जाने  वाले  फालतू  क्षेत्र  के  लिये  amas  की  मांग  किये  बिना

 मान  लिया  गया  इसका  मतलब  यह  है  कि  हम  पाकिस्तान  से  बिना  कुछ  लिये  उसे  लगभग

 ११  at  मील  क्षेत्र  दे  रहे  हैं  ।

 तीसरे  जो  राज्य  क्षेत्र  हमें  मिल  रहे  हैं  ग्रोवर  जिन्हें  भारत  के  राज्य  क्षेत्र  में  मिलाया  जा  रहा

 उनकी
 परिभाषा  बहुत

 Hearse  तथा  अनिश्चित ढंग  से  दी  गई  है  ।  इस  बात  का  भ्र भी  भी  पता  लगाना

 है  तथा  नाप  कराना  है  कि  हमें  जो  राज्य  क्षेत्र  वह  कितना  होगा  ।

 यह  विधेयक  भ्र निश्चित  तथा  विधि  की  दृष्टि  से  त्रुटिपूर्ण  है  ।

 महोदय  :  प्रदान  यह  है  :

 भारत  ate  पाकिस्तान  की  सरकारों  के  बीच  हुए  करारों  के  अनुसरण  में  जीत  किये

 गये  कुछ  राज्य  क्षेत्रों  के  पंजाब  प्रौढ़  पश्चिमी  बंगाल  केਂ  राज्यों में  विलय

 ae  तत्सम्बन्धी  विषयों  का  उपबंध  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने

 की  अनुमति  दी  जाये  ।”

 प्रस्ताव  रवोकृत  हुश्न

 fat  जवाहरलाल  हाथ  में  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करता  हूं  ।

 Sa

 संविधान  संशोधन )
 विधेयक

 चियान  मंत्रो  तथा  जे  दैनिक-कायें  तंत्री  जवाहरलाल  :  में  प्रस्ताव  करता  हूं  कि

 भारत  प्रौढ़  पाकिस्तान  सरकारों  के  बीच  हुए  करारों  के  अनुसरण  में  कुछ  राज्य  क्षेत्रों
 के

 पाकिस्तान  को

 हस्तानान्तरण  को  कार्यान्वित  करने  के  लिये  भारत  के  सं  विधान  में  ata  संशोधन  करने  वाले  विधेयक

 को  पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति  दी  जाये  ।

 चो  त्रिदिव  gare  चौधरी  :  में  इसका  विरोध  करता  हूं  ।

 महोदय  :  श्राप  विरोध में  तके  दे  चुके हैं  ।

 tat  त्रिदिव  gare  चौधरी  :  इसके  बारे  में  नहीं  ।

 tweet  महोदय  :  मुझे  प्रस्ताव  प्रस्तुत  करने  दीजिये  |

 प्रस्ताव  मर
 तुत  gar

 प्रंग्रेजी  में



 २५  श्रग्रह्मायण  RSsR  (  )  संविधान  विधेयक  २९३३

 श्री  त्रिदिव  कुमार  चौधरी
 :

 भारत-पाकिस्तान  करार  लोकतंत्र  के  प्रत्येक  सिद्धान्त  का

 उल्लंघन  करता  है  कौर  हमारे  देश  के  लगभग  १७,०००  व्यक्तियों  को  सैनिक  तानाशाही की  कृपा

 का  आश्रित  बनाता  है  ।  प्राप्त  राज्य  क्षेत्र  विधेयक  पर  जो  नक  लागू  होते  हैं  वही  इस

 विधेयक  पर  भी  लागू  होते  हैं  ।  इस  के  यद्यपि  विधेयक  की  मंशा  उच्चतम  न्यायालय  की

 राय  का  असर  करना  पर  जिस  ढंग  से  उच्चतम  न्यायालय  के  निर्णय  तथा  संविधान  की

 याख्या  की  गई  है  जिस  ढंग  से  विधेयक  को  लाया  गया  वह  संविधान के  साथ  धोखा  करने

 के  समान  होगा

 ची  gto  ato  मुकर्जी  में इस  विधेयक के  पुरःस्थापन  का  विरोध

 करता हुं  इसलिये  नहीं  कि  में  पाकिस्तान  के  साथ  कोई  समझौता  नहीं  चाहता  बल्कि  सरकार  ने  बिना

 सोचे  समझे  ही  यह  कार्य  किया  है
 ।

 जबकि  हम  इस  बात  के  इच्छुक  हैं  कि  पाकिस्तान  के  साथ  हमारे

 सम्बन्ध  जहां  तक  संभव  हो  मैत्रीपूर्ण  होने  फिर  भी  यह  कहना  पड़ता  है  कि  भारत  सरकार  ने

 इस  मामले  में  बिना  समझे  बूझे  जल्दबाजी  से  काम  किया  है  ।  हमारे  देश  के  लोगों  को  बिना  किसी

 कारण  के  एक  देश  से  दूसरे  देश  में  भेजा  जा  रहा  है  ।  इस  विषय  में  उच्चतम  न्यायालय  की  आपत्ति

 बिल्कुल  स्पष्ट  है  कि  यह  मामला  केवल  सीमा  सम्बन्धी  विवाद  को  तय  करने  का  मामला  नहीं  है

 बल्कि  यह  मामला  हमारे  राज्य  क्षेत्र  के  कुछ  भाग  को  दुसरे  को  देने  या  सौंपने  का  मामला  है  |

 युद्ध  मानवीय  दृष्टि  से  यह  बात  ध्यान  देने  योग्य  है  कि  इस  क्षेत्र  की  बहुसंख्यक  जनता  ऐसी

 जिन  को  एक  बार  अपना  घरबार  छोड़  कर  भागना  पड़ा  था  इस  बात  की  संभावना  है  कि

 उन्हें  दुबारा  घर  बार  छोड़  कर  भागना  पड़ेगा  ।

 यह  करार  ऐसी  स्थिति  में  किया  गया  है  जोकि  सम्पूर्ण  कार्यवाही  को  नियम  विरुद्ध  बनाती  है

 इस  मामले  को  रोक  दिया  जाना  चाहिये  |

 श्री  मिलती  )  में  विधेयक  का  विरोध  करना  चाहता  हं  ।  संविधान की  अन

 सूची  सात  की  सूची  एक  की  प्रविष्टि  १४  में  इस  बात  का  उल्लेख  किया  गया  है  कि  यदि  सरकार  कोई

 करार  प्रादि  करती  है  तो  उस  पर  इस  संसद  में  पहले  विचार  किया  जाना  चाहिये  |  यह  विधेयक

 नेहरू-नन  समझौते  के  पर  तयार  किया  गया  है  ।  लेकिन  उस  करार  पर  इस  सभा  को  चर्चा

 करने  का  कोई  नहीं  दिया  गया  है  |  मेरा  निवेदन  है  कि  जिस  करार  पर  चर्चा  करने  के

 लिये  सद  को  कोई  अवसर  नहीं  मिला  उसे  कार्यान्वित करने  के  हेतु  विंमान  विधेयक  को  लाना

 सरकार  के  लिये  भ्रमित  है  |

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रदान यह  है

 पति  भारत
 a

 पाकिस्तान  की  सरकारों  के  बीच  हुए  करारों  के  भ्रनुसरण में  कुछ

 राज्य  क्षेत्रों  के  पाकिस्तान  को  हस्तान्तरण  को  कार्यान्वित  क करने  के  लिये  भारत

 के  संविधान  में  शभ्रग्रेतर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की

 अनुमति दी  जाये  पै

 सभा  में  मतविभाजन बत्रा  ।

 पक्ष में  ER  प्रौढ़  विपक्ष  में  ४६  |

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 जवाहरलाल  नेहरू  में
 विधेयक  को  पुरःस्थापित करता  हूं  ।

 मूर  म्रंग्रेजी  में
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 ह  ह  ret)  विधेयक

 उद्योग  मंत्री  सतत भाई  में  प्रस्ताव करता  हूं  :

 भारतीय  प्रदूषक  प्रीमियम  १९३४  में  झ्र ग्रे तर  dara  करने  वाले  विधेयक पर
 विचार  जाय  मी

 इस  विधेयक  का  उद्देश्य  भारतीय  प्रतीक  अधिनियम  १९३४  की  पहली  अनुसूची

 में  संशोधन  करना  जिस  से  कि  प्रफुल्ल  ara  की  सिफारिशों  पर  सरकार  के  निर्णय  को  क्रियान्वित

 किया  जा  सके
 ।

 वे  सिफ़ारिशों  इस  प्रकार  हैं
 :

 दीद  की  इंजीनियरों  के

 काम  में  वाली  इस्पात  की  एल्यूमीनियम  जिस  में  इस्पात  लगा  पूरी  तरह

 एल्यूमीनियम  से  बने  हुए  सूती  कपड़ा  बनाने  वाली  बॉल  बिजली  तथा

 वितरक  पिस्टन  मोटरगाड़ियों  के  स्पीकिंग  प्लग  पर  ३१  दिसम्बर

 १९६०  के  ea
 भी  संरक्षण  जारी  रखा  जाय  कैल्सियम  चाय  के

 वुड  केवल  तांबे  के  बने  हुए  कंडक्टर  कौर  रॉयल्स  में  इलेक्ट्रोलिटिक  तांबे  की  राडों  तथा

 मोटर  गाड़ियों  के  टायरों  में  हाथ  से  हवा  भरने  वाले  पम्पो ंमें  १  जनवरी  १९६१ के  से  संरक्षण

 इटा  लिया जाय  |

 इन  उद्योगों पर  प्रदूषक  प्रयोग  के  प्रतिवेदन  तथा  उस  प्रतिवेदन  पर  सरकार  के  संकल्प  की

 प्रतिलिपि  सभा  के  सदस्यों  की  जानकारी  के  लिये  सभा  पटल  पर  रखी  जा  चुकी  हैं  ।  इन  सभी  उद्योगों

 के  सम्बन्ध  में  टिप्पण  भी  परिचालित  किये  जा  चुके  हैं  ।  में  aa  करता  हूं  कि  माननीय  सदस्यों  ने  इन

 पुस्तिकाओं  का  भ्रध्ययन  कर  लिया  होगा
 ।

 मैं  इन  उद्योगों  के  सम्बन्ध  में  विस्तार  से  बता  कर

 er  का  अधिक  समय  नहीं  लूंगा  ।

 सर्वप्रथम  में  सभा  को  प्रफुल्ल  प्रयोग  के  कार्य  के  सम्बन्ध  स्वदेशी  उद्योगों  के

 संरक्षण  का  उल्लेख  करते  संक्षेप  में  बताऊंगा  |  प्रदूषक  आयोग  अधिनियम  2EU?  के अधीन

 ए  क  स्थायी  प्रफुल्ल  आयोग  की  स्थापना  जनवरी  Rey  में  की  गई  ।  आयोग  का  कार्य  wey  कार्यों के

 साथ  साथ  यह  भी  था  कि  वह  प्रफुल्ल  सम्बन्धी  मामलों  पर  सरकार  से  aa  हुए  निदेशों पर  विचार

 सं  रक्षित  उद्योगों  की  प्रगति  पर  कड़ी  नजर  सरकार  के  विदेशों  पर  उपभोक्ताओं के  हितों

 को  ध्यान  में  रखते  हुए  उचित  कीमत  निर्धारित  करे  ।  आयोग  की  स्थापना  के  समय  ४३  उद्योगों

 को  संरक्षण  प्राप्त  इन  उद्योगों  के  का  पिछले  सात  वर्षों  के  दौरान  पुनरीक्षण  किया  गया  तथा

 उनकी  सिफारिश  के  फलस्वरूप  कुछ  उद्योगों  से  संरक्षण  हटा  दिया  गया  |  कुछ  प्रत्य  उद्योगों  को  सं  रक्षण

 जारी  रखा  गया  ।  इस  समय  २८  उद्योगों को  संरक्षण  प्राप्त  है  जिन में  से  ४  उद्योगों में  से

 संरक्षण  हटा  लिया  गया  है  एक  नस्य  उद्योग  से  प्रांतीय  संरक्षण  हटा  लिया  गया  है  ।  यह  एक

 लक्षण  है  क्योंकि  जैसे  जैसे  प्रौद्योगिक  क्षेत्र  का  विकास  हो  रहा  है  उन  उद्योगों  को  जोकि  झ्राथिक

 स्तर पर  उत्पादन  करने  लगे  हैं  संरक्षण  देने  की  श्रावस्यकता  नहीं  है  ।

 बीवी  मूल्यों  पर  निर्माताओं  द्वारा  डाले  जाने  वाले  प्रभाव  के  औचित्य  या  भ्रनौचित्य

 पर  भी  विचार  करता
 तथा

 सरकार  को  उचित  सलाह  देता  है
 ।

 ने  पिछले  वर्ष  कई  वस् तुझ ों

 के  मूल्यों  पर  विचार  किया
 ।

 PENG  की  संशोधित  औद्योगिक  नीति  में  उल्लिखित  सिद्धान्तों  पर  सरकार  पिछले  कई  वर्षों

 से  कर  रही  है
 |  Cee

 से  facta  पंभवरचयि  योजना  में  रखे  गय  AeaT  को  आप्त  करने  के निਂ  re

 मूल  भ्रंग्रेजी में
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 संगठित  प्रयत्नों  के  कारण  उत्पादन  में  सामान्य  रूप  से  प्रगति  हुई  ।  इस  वर्ष  का  उत्पादन पिछले
 वर्ष

 के  उत्पादन के  अनुपात  से  १३ '  ५
 प्रतिशत  श्रमिक

 यह  शुभ  लक्षण  हैं  झ्र  मैं  ara  करता  हूं
 कि

 सभा इस  दिशा  में  किये  गये  प्रयत्नों  का  स्वागत  करेगी  ।

 संरक्षित  क्षेत्र  की  प्रगति  भी  सामान्य  रूप  से  सं  रक्षित  क्षेत्र  में  पिछले  तीन  वर्षों  में  उत्पादन

 में  वृद्धि  वर्तमान  क्षमता  का  पूर्ण  उपयोग  किया  क्षमता  में  वृद्धि  हुई  तथा  अधिक  प्रकार  की

 वस्तुओं  का  निर्माण  होने  लगा  ।  हम  क्षमता  के  पूर्ण  उपयोग  को  महत्व  देते  हैं  यद्यपि  हम  इस

 बात  का  भी  प्रयत्न  करते  हैं  कि  प्रिक  क्षमता  का  भी  विकास  हो  सके  ।  सं  रक्षित  क्षेत्र  में  कई  कठिनाइयों

 के  बावजूद  भी  दूसरी  योजना  में  रखे  गये  लक्ष्य  की  पूति  करने  में  काफी  सहयोग  किया  है  ।  इस  प्रकार

 चाय  के  बक्से  वालें  शान  के  बिजली  की  बिजली  तथा  वितरण

 बाइसिकल के  उद्योगों  ने  Peue TH at तक  ही  १९६०-६१  के  लक्ष्य  को  या  तो  प्राप्त  कर  लिया

 था  या  उन  में  उत्पादन  लक्ष्य  से  भी  ७५  बढ  गया  था  ।  इस  प्रकार  पिछले  तीन  वर्षों  में  इन  सं  रक्षण

 प्राप्त  उद्योगों  ने  उत्पादन  तथा  क्षमता  में  वृद्धि  की  हे  |  उनमें  से  बहुतों  ने  aaa  उत्पादों  की  किस्म

 में  सुधार  कर  लिया  है  तथा  वे  कई  प्रकार  की  चीजें  बनाने  लगे  हैं  ।  अधिकांश  sei  की  कीमतें

 भी  स्थिर  जहां  कीमतों  में  उतार  चढाव  gan  वह  भी  सामान्य  से  अधिक  नहीं  ।

 यद्यपि  सेवायों  की  वित्तीय  अ्रवस्था  में  सुधार  gar  तथापि  उन्होंने  बहुत  प्रतीक  लाभांश

 की  घोषणा  नहीं  की  ।  लाभ  की  राशि  का  एक  बड़ा  प्रश  उद्योगों  में  लगाया  गया  |  हमारी  वर्तमान

 मांग  का  अघिकांश  अंद  इन  उद्योगों  द्वारा  पूरा  किया  जाता  है  कौर  इस  प्रकार  हमारे  सीमित  विदेशी

 मुद्रा  पर  पड़ा  FAT  दबाव  काफी  कम  FAT  है  ।

 यह  कहा  जाता  हूं  कि  पर  विमान  प्रतिबन्धों
 को

 देखते  हुए  प्रफुल्ल  संरक्षण  केवल

 सैद्धान्तिक  महत्व  की  चीज  रह  गई  है  ।  इस  में  कुछ  सच्चाई  अवश्य  हू  तथापि  इस  बात  से  इन्कार

 नहीं  किया  जा  सकता  हे  कि  प्रफुल्ल  सं  रक्षण  उद्योगों  के  विकास  के  लिये  आवश्यक  है  ।  इस  से

 उत्पादन  की  लागत  की  तुलनात्मक  जानकारी  रहती  है  कौर  यह  ज्ञात  होता  हैं  कि  हमारे  उत्पादन की

 श्री  व्यवस्था  दूसरे  देशों  की  तुलना  में  किस  प्रकार  की  है  ।  यदि  हम  इस  कारण  कि  हमारे  पास  विदेशी

 मुद्रा  नहीं  है  या  हमारे  आयात  पर  प्रतिबन्ध  हम  उद्योगों  के  विकास  संबंधी  प्रफुल्ल  जांच  समाप्त

 कर  दें  तो  यह  आत्मतुष्टि  होगी  हम  विश्व  की  तुलना  में  अपने  देश  के  उत्पादन  की  अर्थव्यवस्था

 नहीं  जान  पायेंग े।

 इस  में  सन्देह  नहीं  कि  आयात  का  विनियमन  विदेशी  मुद्रा  की
 उपलब्धि

 के  अनुसार ही  होता  है
 उस  में  झ्रावश्यकता  ्य  परिवर्तन  होते  रहना  तथापि  प्रफुल्ल  संबंधी  संरक्षण

 संरक्षण  प्राप्त  उद्योगों  को  यह  श्नाश्वासन  मिलता  है  कि  जब  तक  वे  देश  के  के  लिये  उचित

 ढंग  से  कार्य  करेंगे  तब  तक  उन्हें  सरकार  से  सहायता  मिलती  रहेगी  ।  प्रफुल्ल  संबंधी  संरक्षण से  विदेशी

 पूंजी  और  fadlaet  सहकारिता  को  प्रलोभन  मिलता  है  जिसकी  शान  के  To  सी ०

 एस०  कार
 रंगाई  की  वस्तु ग्न ों  तथा  एल्युमिनियम  उद्योगों  के  विषय  में  gars  |

 यह  कहा  गया  है  कि  संरक्षण  प्राप्त  उद्योग  काफी  मुनाफा  कमातें  हैं  ।  तथापि  उन  उद्योगों

 के  संतुलन  पत्रों  के  विश्लेषण से  यह  बात  सही  नहीं  ज्ञात  होती  ।  इस  के  ग्र ति रिक्त  आयोग

 संरक्षण  जारी  रखने  के  उद्देश्य  से  संमय  समय  पर  जो  पुनरीक्षण  करता  उनमें  आयोग  लागत

 तथा  बिक्री  मूल्य  की  जांच  करता  है  जिस  से  यह  पता  हो  कि  क्या  ये  उद्योग  भ्र त्या धिक  मुनाफा  तो
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 मनुभाई

 नहीं  कमा  रहे  हैं
 ।

 कभी  कभी  संरक्षित  उद्योगों  को  जो  लाभ  मिलता  है  वह  उन  के  विभिन्न  निर्माण

 कार्यक्रमों  के  कारण  भी  होता  यह  नहीं  कहा  जा  सकता  है  कि  लाभ  केवल  संरक्षण  के  कारण

 से  ही  प्राप्त  हुमा
 ।

 जब  किसी  उद्योग  के  अंतगर्त  कई  कारखाने  होते  हैं  तो  संरक्षण  कुछ  प्रतिनिधि

 कारखानों  के  लागत  के  श्राघार  पर  दिया  जाता  ऐसे  मामलों  में  यह  संभव  है  कि  कुशल  कारखाने

 अन्य  कारखानों
 की

 अधिक  लाभ  कमा  लेवें  ।  प्रतिनिधि  कारखाने  के  आघार पर  ही

 तुलनात्मक  लागत  के  विचार
 को

 विकसित  किया  जाता  है  ।  सभी  कारखानों  के  लिये  एकरूप  लाभ  का

 मापदंड  विहित  करना  न  तो  वांछनीय  है  न  क्योंकि  इस  से  अधिक  उत्पादन  कौर

 कुशलता के  लिये  प्रोत्साहन  समाप्त  हो  जायगा
 ।
 अपने  कार्य  के  पुनरीक्षण  के  दौरान  गशाल्क च्झ  आयोग

 संरक्षित  क्षेत्र  के  कारखानों  द्वारा  कमाये  गये  लाभ  पर
 निरन्तर

 नजर  कौर  प्रकाश  रखता  है  |

 में  सभी  उद्योगों को  न  केवल  उन  थोड़े  से  उद्योगों  को  लूंगा  जो  कि  इस  अ्र।लो वता के के
 श्रन्तगंत  उदाहरणार्थ  सुती  वस्त्र  मशीन  अ्ल्पूमीनियम  बाइसिकल  उद्योग

 तथा  बाल वियर रिंग  में  इन  चार  उद्योगों  की  कौर  सभा  का  ध्यान  श्रावित  करना  चाहता

 कपड़ा  मशीनों  के  क्षेत्र  में  केवल  ५  वर्ष  फूल  लगभग  १  करोड़  रुपये  का  उत्पादन  होता  था  जो

 बढ़  कर  १२  से  १३  करोड़  रुपये  प्रति  वर्ष  हो  गया  है  |  यह  विकास  सराहनीय  है  क्योंकि  द्वितीय

 पंच  वर्षीय  योजना  में  हम  सूती  वस्त्र  महीनों  के  ग्र लावा  अन्य  मशीनों  के  उत्पादन  पर  भी  विशेष  जोर

 दे  रहे  पांच  वर्ष  पूर्व  प्रौद्योगिक  मशीनरी  का  कुल  उत्पादन  १०  करोड़  रुपये  से  भी  कम  होता

 यह  उत्पादन  १३० से  १४०  करोड़  रुपये  तक  पहुंच  गया  है  |  ऐसे  देश  के  लिये  जो  अपने  उद्योगों

 को  विकसित  करना  चाहता  औद्योगिक  मशीनों  के  उत्पादन  पर  जोर  देना  उचित
 ौर  वांछनीय

 है  ।

 जहां  तक  कपड़ा  मशीनों  के  उत्पादन  का  है  हमने  ग्रल्पाधघिक  सभी  प्रकार  की  मशीनें  बनाना

 प्रारम्भ कर  दिया  हमने  अभी  हाल  ५  स्वचालित  करघों  के  लिये  लाइसेंस  दिया  है  और  हमें

 है  कि  आगामी  दो  वर्षों  में  कपड़ा  मशीनों  की  उत्पादन  क्षमता  बढ़  कर  २०  से  २१  करोड़ रु०  प्रति  वर्ष

 हो  जायेगी  ।  जब कि  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  wets  देश  में  कपड़ा  मशीनों  की  मांग  प्रति  वर्ष

 ३०  करोड़ रुपये  होगी  ।  इस  प्रकार  हम  कपड़ा  उद्योग  की  मशीनों  की  मांग  के  सम्बन्ध  में  ७५  से  ८०

 प्रतिशत  तक  स्वावलम्बी हो  गये  हैं  ।

 साइकिल  उद्योग  में  भी  काफी  विकास  हुमा  जब  भारत  स्वतंत्र  हुरो  उस  समय  ६५,०००

 से  ७०,०००  तक  साइकिलों  का  रायात  होता  था  ।  सायकिलों  का  झ्र धिक तम  ढाई  लाख  तक

 जिसमें  पांच  से  दस  प्रतिशत  तक  पुर्जे  शौर
 उनको  जोड़ने में

 लगी  मेहनत के
 अलावा  सभी

 पुर्जे  बाहर  के  होते  थे  एक  शुभ  संकेत  है  कि  विशेषकर  पंजाब  भारत  के  अरन्य  भागों  के

 प्रयासों  के  फलस्वरूप बड़े  पैमाने  के  उद्योगों के  अधीन  १२  से  साढ़े  बारह  लाख  साइकिलें और

 छोटे  उद्योगों  के  प्रधान  लगभग  ३  लाख  साइकिलों  का  निर्माण  प्रति  वर्ष  होता  सायकिल  उद्योग

 में  उत्पादन  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  रखे  हुए  लक्ष्य  से  भी  चरागे  बढ़  गया  है  ।  सभा  छोटे

 श्र  बड़े  पैमाने  के  सायकिल  उद्योग  की  प्रशंसा  करेगीਂ  जिनके  प्रयत्नों  के  फलस्वरूप न  केवल  हम

 सायकिलों  की  मांग  के  सम्बन्ध  में  स्वावलम्बी  हो  गये  हैं  ales  हम  विदेशों  को  भी  सायकिलें  निर्यात

 करने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ।
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 बाल वियर रिंग  का  पहले  एक  ही  कारखाना  इसके  उ.पादन  में  अत्यघिक  वृद्धि  हुई  थी  जसा

 कि  मैं  सभा  के  समक्ष  रखे  गये  ज्ञापन  में  भी  दिखा  चुका  हूं
 ।

 हमने  एक  अन्य
 कारखाने

 को  भी
 लायसेंस

 दिया  है  ।  बाल  विर्यारिंग  उद्योग  में  २०  mar  कारखाने  भी  विकसित  हो  रहे  हैं  |  निस्संदेह  हम  ail

 स्वावलम्बन  से  बहुत  दूर  हैं
 |

 तथापि  हम  सरकारी  क्षेत्र  में  बाल  विर्यारिंग  बनाने  का  एक  बहुत  बड़ा

 कारखाना  खोलने  का  प्रयत्न  कर  रहे  जिससे  देश  की  रालर  कोच  विर्यारिंग  तथा  टेपर

 विया रिंग  इत्यादि  के  सम्बन्ध  में  प्रावइ्यकतायें  पूरी  हो  जायेंगी  ।

 प्रारम्भ  में  ब्ल्यू  मिलियन  उद्योग  बहुत  सीमित
 था  ।

 हमारे  पास  केवल  दो  कारखाने  थे  जिनकी

 उत्पादन  क्षमता  २५००  MIT  ५०००  टन  प्रति  वर्ष  थी  |  भारत  जैसे  बड़े  देश  के  लिये  एक  वर्ष

 में  केवल  इतना  उत्पादन  होना  लज्जास्पद  ह  तथापि  योजना  के  भ्रन्तर्गत  किये  गये  उत्पादन  के  फलस्वरूप

 हमारे  देश  में  इस  उद्योग  का  सराहनीय  विकास  gar  है  |

 रिहाई  में  एक  योजना  क्रियान्वित  की  जा  रही  है  जिसमें  २०  ०००
 टन  क्षमता  का  गलाने  वाला

 संयंत्र  होगा  |  कोयना  में  २००००  टन  क्षमता  वाले  UH  ग्न्य  गलाने  वाला  संयंत्र  स्थापित  किया

 जायेगा |  मद्रास के  सल  म  स्थान  में  १००००  टन  क्षमता  वाले  संयंत्र  की  योजना  स्वीकृत  हो  चुकी  है  ।

 केवल  तीसरे  संयंत्र  को  छोड़  कर
 न्य

 सभी
 संयंत्रों

 की  क्षमता  २००००  eq  निश्चित की  गई  है  ।
 रात  हम  यह  इरादा  करते  हैं  कि  प्रगामी  दो  या  तीन  वर्षों  में  उत्पादन  बढ़  कर  एक  लाख  टन  या  उससे

 भी  अ्रंघिक  हो  जायेगा  |

 जहां तक  अ्रल्यूमी नियम  के  लिये  झ्रावश्यक  कच्चे  माल  का  सम्बन्ध  है  सौभाग्य  से  हमारे  देश

 काफी  मात्रा  में  बॉक्साइट  उपलब्ध  है  ।  अन्य  अलौह  धातुओं  के  बारे  में  यह  बात  नहीं  कही  जा  सकती

 है  तथापि  जो  कि  इस  समय  विद्युत  इंजीनियरिंग  उद्योग  तथा  विमान  व  अन्य

 उद्योगों  में  महत्वपूर्ण  कार्य  करता  की  हमारे  पास  कमी  नहीं  है  ।

 यद्यपि  तीसरी  योजना  में  ग्रल्पूमी  नियम  के  उत्पदन  का  लक्ष्य  केवल  ८५०००  टन  रखा  गया

 हम
 इस

 लक्ष्य  से
 भी

 अधिक  उत्पादन  करने  का  प्रयत्न  करेंग  क्योंकि  हमारी  आवश्यकता  इतने  से  पूरी

 नहीं  होगी  ।  जब  हम  प्रति  वर्ष  GYooo  टन  के  उत्पादन  का  लक्ष्य  प्राप्त  कर  लेंगे  तो  हम  इस  लक्ष्य  से

 भाग  बढ़ने  का  प्रयत्न  करते  रहेंगे  ।  में  अया  करता  हूं  कि  माननीय  सदस्य  देश  के  औद्योगीकरण  के

 लिये  की  जाने  वाली  कार्यवाहियों  को  प्रोत्साहित  करेंगे  |
 मे  सभा  से  अनुरोध  करता हूं  कि  जिन  उद्योगों

 को  संरक्षण  देने  अथवा  जिनसे  संरक्षण  हटाने  की  मांग  की  गयी  है  सभा  उनसे  सहमत  होगी  ।

 महोदय  :  क्या  माननीय  मंत्री  यह  बताने  में  समय  हैं  कि  उन  वस् तुझ ों  के  रायात  का

 क्या  मूल्य  है  जिनका  हमारे  देश  में  बिल्कुल  उत्पादन
 नहीं  होता  दूसरे  उन  ् वस्तप्मों क झ  ग्रा यात  में

 कितना  व्यय  किया  जाता  है  जो  हमारे  देश  में  पर्याप्त  मात्रा  में  निर्मित  नहीं  होती  है  ?

 ली
 मतुभाई  शाह

 :
 यह

 एक
 महत्वपूर्ण  प्रश्न  है

 ।  इस
 सम्बन्ध  में  में  यह  कह

 सकता
 हूं  कि

 राष्ट्रीय
 या

 औद्योगिक  महत्व  की  कोई  ऐसी  वस्तु  नहीं  है  जिसका  उत्पादन  हमारे  देश  में  नहीं  होता  है  ।

 केवल  कुछ  वास्तविक  को  छोड़  कर  हम  लगभग  सभी  वस्तु ग्न ों  का  उत्पादन  करने  लगे  जहां  तक

 इन  वस्तुभ्नों की  मात्रा  का  सम्बन्ध  हूँ  यह  दावा  नहीं  किया  जा  सकता  क्योंकि  हमारे  देश  मे  उद्योगों

 का  प्रारम्भ  बहुत  ही  छोटे  पैमाने  पर  FHT,  हमने इस  ओर  Revi9  से  कदम  उठाया तथापि  दस  वर्ष

 a  कुछ  ही  अधिक  समय  में  हम  विश्व  के  बड़े  प्रौद्योगिक  देशों  के  समकक्ष  ञ्
 गये  हैं

 ।

 मूल  भंप्रेजी  में
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 faut स  प्रदान यह  है

 भारतीय  प्रतीक  प्र विनियम  १९३४  में  भ्रग्रेतर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक

 पर  विचार किया  जाय  |

 प्रस्ताव  स्त्रीजीत

 fama  महोदय
 :  प्रश्न यह है यह  है

 खंड  २  विधेयक  का  बने

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 खंड  २  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया

 खंड  १,  विनियमन  सुत्र  श्रोता  विधेयक  का  विधेयक  में  जोड़  दिये  गय े।

 tat  मत भाई  दाह  मं  प्रस्ताव  करता  हूं

 विधेयक  को  पारित  किया  जाये  ।
 ह

 fart  महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुमा  ।

 श्री  ध्राचार  :  इस  सम्बन्ध  में  हमें  जो  जानकारी  दी  गयी  है  वह  पर्याप्त  विलम्ब

 से  दी  गयी  इसके  अलावा  मैंने  पिछले  ag  भी  यह  प्रश्न  उठाया  था  कि  इन  वस्तु भ्र ों  के  सम्बन्ध  में

 भारत  तथा  विदेशों  में  उत्पादन  लागत  सम्बन्धी  तुलनात्मक  आंकड़े  दिये  जायें  ।

 जगन्नाव  राव  पीठासोन

 कुछ  उद्योगों को  २५,  ३०  वर्ष  से  संरक्षण  दिया  जा  रहा  उन  पर  भी  संरक्षण  जारी

 उनके  लागत  मूल्यों  का  तुलनात्मक  भ्रध्ययन  किया  जाय  ।  यद्यपि  सायकिल  उद्योग  को  कई  वर्षों  से

 संरक्षण  दिया  जा  रहा  है  तथापि  उसके  प्रकार  में  कोई  अन्तर  नहीं  पाया  भारत  में  निमित  सायकिलें

 विदेशों में  निमित  सायकिलों  की  तुलना  नहीं  कर  सकती  सरकार को  प्रदान  के  इस  पहलू

 की  are  भी  ध्यान  देना  चाहिये  ।

 माननीय  मंत्री  ने  अभी  बताया  था  कि  भारत  में  लगभग  सभी  वस्तुझ्नों  का  निर्माण  होता है

 मेंने  हींग  के  सम्बन्ध  में  एक  रन  पूछा  उससे  यह  ज्ञात  कि  भारत  में  प्रावइ्यक  लगभग  सारी  हींग

 विदेशों से  ग्रामों  होती  में  नहीं  जानता  कि  इस  सम्बन्ध  में  अभी  कुछ  प्रयत्न  किया  गया  ह  या  नही ं।

 इसी  प्रकार  भ्रमण  बहुत  सी  वस्तुएं  हैं  जिनका  उत्पादन  भारत  में  नहीं  होता  मेरे  कथन  का  तात्पयं

 यह  नहीं  है  कि  भारत  में  एसी  भी  वस्तुएं  बनाने  प्रयत्न  किया  जाय  जिनका  उत्पादन  इस  देश  में

 संभव  नहीं  तथापि  प्र शुल्क  आयोग  को  इस  पहलू  पर  भी  विचार  करना  चाहिये
 |

 हमें  इस  बात  से  प्रसन्नता  है  कि  हमने  औद्योगिक  क्षेत्र  में  काफी  तरक्की  की  में  नशीली  करता  हूं
 कि  भविष्य में  हमें  प्रतीक  उद्योगों को  संरक्षण  देने  की  आवश्यकता  नहीं  होगी  ।  हमारे  उद्योग  विदेशी

 उद्योगों  के  साथ  प्रतियोगिता करने  में  सम  होंगे  ।  प्रदूषक  आयोग  को  इस  ध्यान  देना  चाहिये

 कि  हमारे  निर्माता  न  केवल  अपेक्षित  मात्रा  में  ही  निर्माण  करें  अपितु  उन  वस्तु भ्र ों  की  किस्म  में  भी

 i
 सुधार

 मल  a  में
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 मी  वाक़िया
 :  मैं  साननीय  मंत्री  का  ध्यान  इस  झोर  दिलाना  चाहता  हूं  कि  जिन

 उद्योगों  को  संरक्षण  दिया  गया  है  वे  उद्योग  भी  अपना  पूरा  श्रीयंत्र  उपयोग  करने  में  समझे  नहीं  हुए

 उदाहरणार्थ  यदि  अ्रल्यूमीनियम  के  सभी  कारखानों  ने  काम  करना  शुभारम्भ  कर  दिया  तो

 मेरा  विचार  है  कि  पुरी  राशि  का  tar  में  उपयोग  होना  कठिन  हो  जयेगा  |

 इसे  प्रकर  लोहे  कौर  इस्पात  का  मामला  इस  उद्योग  को  कई  वर्षों  से  सं  रक्षण  दिया  जा  रहा

 तथापि  अवस्था  यह  है  कि  केरल  में  कुछ  महीनों  पहले  कई  ढ  नाई  घरों  को  आवश्यक  कच्चा  लोहा

 न  मिलने  के  कारण  उन्हें  अपना  काम  ठप्प  कर  देना  पड़ा  |  उद्योगों  को  सं  रक्षण  देते  समय  इस  बात

 पर  भी  विचार  करना  चाहिये  कि  इसका  उपभोक्ता  के  ऊपर  क्या  होगा

 इस  सरबसर  पर  मैं  प्रयोग  से  ae  भी  झ्र तु रोध  करना  चाहता  हूं  कि  वे  न  केवल  संगठित  उद्योगों

 संगठित  उद्योगों  पर  भी  विचार  करे  ।  अभी  at  ज्ञात  gar  है  कि  टे  पंटोका  के  निर्यात

 को  सुपारियों  के  प्रख्यात  से  सम्बद्ध  कर  दिया  गया  है  |  इस  सम्बन्ध  में  मुझे  केरल  के  कुछ  विधान  सभाई

 सदस्यों  का  तार  भी  प्राप्त  gar  है  जिस  में  उन्होंने  इस  पर  गम्भीर  चिन्ता  प्रकट  की  है  ।  इसी  प्रकार

 मूंगफली  के  तेल  के  निर्यात  a  नारियल  के  रायात  को  सम्बद्ध  करने  के  सम्बन्ध  में  भी  में ने  एक

 प्रश्न  पूछा  था  ।  मेरे  कथन  का  तात्पये  यह  है  कि  मंत्री  महोदय  कौर  प्रफुल्ल  आयोग  को  इन  अ्रसंगठित

 उद्योगों  की  are  भी  ध्यान  देना  चाहिये  क्योंकि  देश  के  विकास  में  इन  असंगठित  उद्योगों  को  भी

 महत्वपूर्ण  स्थान  प्राप्त  है  |

 ato  रगवीर  fag  )  सभापति  हिन्दुस्तान  में  टैरिफ  कमीशन  कितनी

 समझदारी  से  काम  करता  रहा  है प्रौर  सरकार  की  नीति  उस  सिलसिले  में  कितनी  west  रहो

 उसका  सुबूत  उन  फ़िज़ा  से  मिलता  जो  कि  भी  थोड़ी  देर  पहले  मंत्री  सहोदय  ने  इस  सदन  में  दिये  ।

 यह  पता  लगता  है  कि  १९४७  के  बाद  शीराज़  faa  थोड़ी  सी  ही  चीजें  जो  कि  इस  देश  के

 कारखानों  में  बननी  शुरू  नहीं हुई  हैं  ।  यह  ठीक  है  कि  देश  को  कारखानों  में  बनी  हुई  चीजों  की  जितनी

 ज़रूरत  उतनी  चीजें  प्रभी  बननी  दुरू  नहीं  हुई  लेकिन  इस  बारे  में  शुरुआत  ज़रूर  हो  गई  है  ।

 इस  सिलसिले  में  उन्होंने  पंजाब  प्रदेश  का  जिक्र  किया  कौर  इस  लिए  अगर  मैं  भी  पंजाब  प्रदेश

 का
 जिक्र  तो  मेरे  ख्याल  में  कोई  बहुत  ज्यादा  ग़लत  नहीं  होगा

 ।
 कुछ  सदस्यों

 ने  तो  यह  शोवा

 बना  लिया  है  कि  हर  पंजाब  प्रदेश  झर  पंजाब  प्रदेश  की  सरकार  के  खिलाफ़  कुछ  न  कुछ  वे  कहेंगे  |

 मंत्री  महोदय  ने  पंजाब  प्रदेश  के  बारे  में  ज़िक्र  किया  है  ।  ग्रोवर  पंजाब  प्रदेश  कौन  सा  प्रदेश  है
 ?  १९४७  में

 हिन्दुस्तान  area  तो  पंजाब  दो  हिस्सों  में  बंट  गया  ।  यहां  का  कारीगर  पाकिस्तान चला

 गया  जो  कारखाने  यहां  चलते  वह  भी  एक  तरह  से  बन्द  हो  जो  आदमी  कारखानों

 को  कर  सकते  उन  के  घर  उजड़  गए  कौर  उखड़  गए  ।  उस  उखड़े हुए  प्रदेश  में

 बहुत  से  भाई  ऐसे  भी  जिन  में  से  कोई  पंजाबी  के  नाम  कोई  हिन्दी  के  नाम  कोई

 बेटरमेंट  लेवी  के  नाम  पर  सूबे  के  मन  के  लिए  खतरा  बने  प्राज ही  श्राप  ने
 बंगाल  की  कौंसिल

 के  बारे  में  सुना  है  कि  कोई  बात  सोच  समझ  की  नहीं  कर  सकता  है  भ्र ौर  वहां  इतना  वावेला

 होता है  ।  लेकिन  पंजाब  प्रदेश  के  लोगों  ने  इन  सब  बातों  का  मुकाबला  करते  हुए  झ्पतत

 mit  उजड़े  हुए  सूबे  को  बनाया  देश  में  छोटे  बड़े  कारखाने  स्थापित  करने  के  लिए

 पंजाब  प्रदेश  के  लोगों  पर  सरकार  ने  बहुत  सराहनायोग्य  काम  किया है  जिस  तरह  से  झगर

 कोई  चाहे  कि  एक  बच्चा  दौड़  में  नौजवान  का  मुकाबला  तो  ae  नहीं  कर  सकता  है--उस

 को  सहारे  की  जरूरत  होती  उसी  तरह  कोई  कारखाना  लगाने  के  या  किसी
 कारखाने  में

 सल  aint  में
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 तरक्की  करने  के  लिए  शुरू  में  सहारे  की  जरूरत  होती  है  ।  मैं  मानता हूं  कि  यही  टैरिफ  कमीशन

 का  मुद्दा  इस  के  सुबह  में  में  पुराने  इतिहास  का  ज़िक्र  तो  कोई  बेजा  न  होगा  ।  १९३०

 का  ज़माना  जब  कि  arg  ने  हिन्दुस्तान  के  लोगों  की  ७  को  जगाने  के  लिए  विदेशी  कपड़े

 के  खिलाफ़  सत्याग्रह किया  ।  उस  समय  लंकाशायर  से  यहां  कपड़ा  भ्राता  था  कौर  लोग  समझते

 थे  कि  शायद  कपड़ा  बनाने  के  लिए  वहां  का  वायु-मण्डल  बरच्छा  है  कौर  वैसी  आबोहवा

 हिन्दुस्तान  की  नहीं  है  कि  यहां  पर  कपड़े  के  कारखाने  कामयाबी  से  लग  सकें  ।  लेकिन  हम  ने  देखा

 कि
 एक  जमाना  जब

 कि
 हिन्दुस्तान  का  बना  न  कपड़ा  लंकाशायर  की  मंडी  में  बिका  ।  उल्ट

 बांस  बरेली  को  ।  इसी  दृष्टि  से  हम  को  हर  चीज़  देखनी  चाहिए  ।

 श्री  त्यागी  बन्दे  ७  ।

 ato  रण  दीर  सिंह  :
 मेरे  मित्र  त्यागी  जी  अराम  तौर  पर  बहादुर  लेकिन  यह  कुछ  निराशावादी

 हैं  ।  अगर  वह  कुछ  शझ्राश्यावादी  तो  हो  ।  अगर  इस  यहां  का  बाइसकिल  ग्रीवा

 नहीं  बनता  तो  मैँ  यकीन  दिलाता  हूं  कि  अगर  पंजाब  में  बाइसकिलि  बनाए  तो  वह  दिन  जरूर

 जब  कि  हमारे  बाइसकिल  का  मुकाबला  विलायत  के  बाइसकिल  भी  नहीं  कर  सकेंगे  प्रौढ़

 विलायत  की  मंडी  में  हिन्दुस्तान  पंजाब  का  बाइसिकल  बिकेगा  |

 भी  त्यागी  :  हमारे यू  ०  पी० का  भी  ।

 चौ०  रगवीर  सिह  :
 एक  बात  मैं  कहना  चाहता  जिस  को  कहने  की  मेरे  दिल  में  बहुत

 ख्वाहिश  जिस  तरह  विदेशी  माल  के  मुकाबले  में  यहां  के  माल  को  संरक्षण  की  ज़रूरत  होती

 उसी  तरह  एक  कमज़ोर  तबके  को  भी  संरक्षण  की  ज़रूरत  होती है  ।  हम  देखते  हैं  कि

 हिन्दुस्तान  के  भ्रमजाल  होने  के  साढ़े  तेरह  सालों  में  देश  में  बड़े  कारखानों ने  बड़ी  तरक्की  की

 लेकिन  हम  को  से  यह  कहना  होगा  कि  गांवों  में  जो  छोटे  छोटे  कारखाने चलते  वे

 राज  नहीं  चलते  हैं  ।  शायद  इस  सिलसिले  में  मंत्री  महोदय  काटेज  विलेज

 खादी  atte  के  बहुत  सारे  ग्रांकड़े  लेकिन  मैं  तो  एक  सीधा  सा  झांकना  जानता

 हूँ  ।  एक  जमाना  था  जब  काइतकार  के  लिए  फाली  जैसी  छोटी  जिस  से  वह  जमीन  का

 पेट  फाड़  कर  भ्र नाज  पैदा  करता  वहां  का  लोहार  बना  देता  था  ।  लेकिन  तेरह  साल  की  तरक्की

 या  तनज्जुली  के  बाद  वह  फाली  वहां  नहीं  बनती  है  ।  इस  के  अलावा  काइतकार

 की  सब  क्रान्ति  वर्ग रह  भी  शहर  से  कराती  कहीं दूर
 से  कहीं  नज़दीक

 से  ।  मुझे  बहर  से  चिढ़  नहीं  है  ।  लेकिन  श्राप  जानते  हैं  कि  देहात  की  एक  आबादी  है  शहर

 की  एक  आबादी है  ।  शहर  में  इतना  स्थान  नहीं  है  कि  हम  वहां  पर  देहात  की  को

 बसा  सकें  ।  इस  के  लिए  न  जराये  न  रुपया  है  कौर  न  स्थान  है  ।  हम  देखते  हैं  कि  देहात  के  मजदूर

 के  लिए  कोई  संरक्षण नहीं  है  ।  न  उस  को  कंट्रोल  प्राइस  पर  लोहा  मिलता  है  कौर  न  कोयला

 मिलता  जिस  से  वह  खेती  के  छोटे  मोटे  श्रौज्ञार  बना  सके  ।  amt  जानते  हीं  हैं  कि  कोयला

 कौर  लोहा  छोटी  से  छोटी  इंडस्ट्री  को  चलाने  के  लिए  भी  ज़रूरी  होता  है
 ।  जहां पर  यह

 टैरिफ  कमिशन  दूसरों  को  बहुत  बड़ी  बड़ी  चीज़ें  देता  एक  एक  चीज़  पर  BU-24  २०-२०

 रुपये  के  भाव  का  GH  देता  वहां  पर  यह  या  झ्रापका  मंत्रालय  वर्ग  देहात  के  लोहार  के  लिए

 छोटे  बना  तो  मैं  समझता  हूं  कि  काफी  तरक्की  हो  सकती  है
 ।
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 श्राप  बड़े  बड़  कारखाने  लगा  रहे  हैं  कौर  यह  दिल्ली  मिल्क  सप्लाई  स्कीम  को  भी  न  चालू

 किया है  ।  इस  तरह  की  स्कीम  को  श्राप  छोटी  सी  शक्ल  में  देहातों  में  भी  लगा  सकते  थे  यह

 उसी  सूरत  में  वहां  लग  सकती  थी  नगर  क्रीम  सैपरेटर  बनाये  जाते  ।  शाप  जानते  हैं  कि  हिन्दुस्तान

 का
 सब  से  बढ़िया  पशुधन  जो  है  वह  पंजाब  से  भ्राता  है  कौर  खास  तौर

 पर  हमारा  जो  इलाका  है

 वहां  से  प्राता है  ।  वह  पशुधन  जा  करके  खत्म  होता  है  मद्रास  ails  बड़े  बड़े  शहरों

 श्राप  क्रीम  सैपेरेटर  बनवा  सकें  तो  यह  पशुधन  बच  सकता  है
 ।

 झ्रापको  चाहिये
 कि

 ड्राप  छोटे

 छोटे  क्रीम  सैपेरेटर  बनवाये  कौर  वे  बनें  देहातों  के  जो  मजदूर  जो  कारीगर  हैं  उनके  जरिये
 ताकि

 उनको  करने  के  लिए  काम  मिल  सके  ।  नगर  ऐसा  किया  गया  तो  जो  लोग  पशतूनों
 को

 मद्रास  शादी  भेजने  के  लिए  मजबूर  होते  हैं  वहां  पर  लोग  दूध  पी  करके  उन  च्

 कों  कटवा  देते  वह  नहीं  होगा  ।  जहां  तक  क्रीम  का  वास्ता  वह  बम्बई  ale  शहरों

 में  भरी  जा  सकती  है  ar  उसको  व  लोग  अपनी  चाय  कौर  काफी  के  साथ  ले  सकते  हैं  ।  जिस  तरह

 से  दूसरे  देशों  में  जो  पशु  होता  है  वह  मजबूत  होता  गाय  ज्यादा  दूध  देती  है  ate  जिसकी  वजह  यह

 है  कि  वहां  पर  बछड़े  को  सेपरेट  दूध  ज्यादा  पीने  को  मिलता  उसी  तरह  से  यहां  पर  भी  गाय  ज्यादा

 दूध  दे  सकती  है  जो  बछड़ा  है  उसको  सैपेरेटा  मिल  सकेगा  a  वह  मजबूत  होगा  ।  बहुत  से

 भाई  यह  समझते  होंगे  कि  मैं  जिन  विषयों  का  इस  बिल  से  सम्बन्ध  उन  से  दूर  जा  रहा  हूं

 मेरी  इस  बात  का  इस  बिल  से  कोई  वास्ता  नहीं  लेकिन  मैं  जैसे  पहले  अजे  कर  चुका  इस  बात

 का  इस  बिल  से  इसलिए  वास्ता  है  कि  क्रीम  सेपरेटर  की  मशीन  के  कारखाने  देहातों  के  WAT

 लगें  तो  तेहात  का  जो  पशु  वह  मजबूत  होगा  प्रौढ़  हिन्दुस्तान  श्र  पंजाब  का  जो  बढ़िया

 हैं  वह  कलकत्ता  श्र  मद्रास  wile  में  नहीं  कटेगा  |

 श्री  हरिचन्द माथुर  :  बड़े  पैमाने  के  उद्योगों  ने  देश  में  इस  प्रकार  की  भावना  का

 प्रसार  किया  है  कि  सरकार  पूरा  सहयोग  छोटे  पैमाने  के  उद्योगों  को  ही  देती  इस  प्रतिवेदन

 से  यह  बात  अन्यथा सिद्ध  हो  जाती  है  ।  इससे  यह  स्पष्ट  हो  जाता  है  कि  सरकार  बड़े  पैमाने

 के  उद्योगों  को  अपेक्षाकृत  अधिक  संरक्षण  दे  रही  है  ।

 प्रदान  आयोग  का  यह  कत्तव्य  होना  चाहिये  कि  जिस  उद्योग  को  संरक्षण  दिया  जा  रहा  हे

 उसके  स्वरूप  की  अ्रच्छी  प्रकार  से  जांच  की  जाय  ।  यह  देखा  जाना  चाहिये  कि  क्या  उद्योग

 ने  इस  संरक्षण  का  उचित  तरीके  से  फायदा  उठाया  है  sal  क्या  उसको  संरक्षण देने  से

 भोक््ताश्ों को हानि को  हानि  हो  रही  है  ।  इस  संबंध  में  में  मोटरगाड़ी  उद्योग  का  उदाहरण  लेना  चाहता

 इस  उद्योग  को  यद्यपि  बहुत  पहले  से  संरक्षण  दिया  जा  रहा  है  तथापि न  तो  उसके  लागत

 स्वरूप  की  जांच  की  गयी  न  वहां  लागत  लेखापालन  ही  लागू  किया  वस्तुतः  संरक्षण देत  समय

 इन  बातों  पर  wae  विचार  किया  जाना  चाहियें  |

 इस  प्रतिवेदन  में  भी  यद्यपि  वाल  वायरिंग  के  उत्पादन  के  वर्षवार  win’  faa  गये  हैं  तथापि

 उनका  मूल्य  नहीं  दिया  गया  है  जो  कि  अझनिवायें  रूप  से  दिया  जाना  क्योंकि मलय  के  ही  आघार

 पर  यह  मालूम  हो  सकता  है  कि  भ्  उद्योग  का  संरक्षण  जारी  रखा  जाय  या  नहीं  |

 वर्तमान  स्थिति  में  संरक्षण  का  कोई  अधिक  महत्व  नहीं  है  इसका  कारण  यह  है  कि

 अधिकांश  वस्तु झ्र ों  के  grata  पर  प्रतिबन्ध  इस  प्रकार  उन्हें  अप्रत्यक्ष  संरक्षण  प्राप्त  होता  है  ।

 जहां  तक  सायकिलों  का  संबंध  है  हम  स्वावलंबी  हो  गये  तथापि  यदि  सायकिलों  के  आयात  पर

 से  प्रतिबंध  ger  लिया  जाय  तो  विदेशी  साइकिलों  की  मांग  बढ़  जायेगी  इसका  कारण  यह

 है  कि
 उनमें  से  कुछ  ब्रांड  की  विदेशी  सायकिलों  पर  उपभोक्ताओं  का  विश्वास  है  कौर  जब

 भी
 उस

 Senn  eee  ee a  ee

 मिल  wat  में



 VER  भारतीय  प्रफुल्ल  १६  Reto

 ह
 चन्द्र

 1२  की  सायकिलें  बाजार  में  जायेंगी  उनकी  खपत  होगी  तथापि  में  कह  सकता  हूं  कि  भारत

 की  बनी  हुई  कुछ  सायकिलें  विश्व  की  बढ़िया  से  बढ़िया  सायकिलों  की  टक्कर  ले  सकती हैं  ।  वस्तुतः

 हमें  यह  भ्रांति अपने
 मन

 से  हटा  देनी  चाहिये
 कि

 भारत  में  बनने  वाली  वस्तुएं  भ्रच्छी  नहीं हो

 सकती  हैं  ।

 सरोद  पीठासीन

 ora  में  में  माननीय  मंत्री  से  यह  ग्रा इवा सन  चाहता  हूं  कि  कया  इन  संरक्षण  प्राप्त  उद्योगों में

 लागत  लेखा  पालन  लागू  कर  दिया  गया  लागत  लेखा  पालन  सभी  सं  रक्षण  प्राप्त  उद्योगों

 में  लागू  कर  दिया  जाय  जिससे  कि  ये  उद्योग  उपभोक्ताओं  को  हानि  पहुंचाकर  लाभ  न  कमा  सकें  |

 श्री  त्यागी  :
 हमें  मंत्रालय  तथा  प्रफुल्ल  आयोग  को  बधाई  देनी  चाहिये  कि  उन्होंने  उपभोक्ता

 atc  निर्माताओं  के  बीच  पथप्रदर्शन  का  कार्य  किया  उन्हीं  के  प्रश्नों  का  यह  फल  है  कि  देश  में

 कई  उद्योगों  की  स्थापना  हो  चुकी  है  नहीं  तो  हमें  एक  सूई  के  लिये  भी  विदेशों  का  मुंह  ताकना  होता

 कई  बड़े  बड़े  उद्योगों  को  वर्षों  से  संरक्षण  दिया  जाता  रहा  तथापि  ma  वह  समय  गया  है

 कि  हम  उन्हें  यह  संरक्षण  न  देकर  यह  देखें  कि  ये  उद्योग  ५  पैरों  पर  कहां  तक  खड़े  होने  का  प्रयत्न

 कर  रहे  हैं  ।  उन्हें  पैरों  पर  खड़े  होने  का  देना  चाहिये  ।  हमें  उन्हें  केवल  उसी  सीमा

 तक  संरक्षण  देना  चाहिये  जहां  तक  वह  आवश्यक  है  ।

 प्रफुल्ल  आयोग  ने  यह  कहा  है  कि  वे  लाभ  की  जांच  करते  तथापि  मैं  we  जानना  चाहता

 g  fe  क्या  वे  वास्तविक  लाभ  की  जांच  करते  हैं  या  व्यय  से  भ्रमित  होने  वाली  ara
 को

 लाभ  समझा  जाता  है  ।  वर्तमान  तरीका  यह  है  कि  कई  प्रकार  के  व्यय  यथा  मोटर  कार  का

 मनोरंजन  व्यय  इत्यादि  सभी  हिसाब  में  दिखाये  जाते  हैं  के  सर  पर  डालें  जाते  हैं

 प्रफुल्ल  आयोग  को  इन  सभी  खर्चों  को  भी  ध्यान  में  रखना  चाहिये  ।

 भारी  उद्योगों  पर  यह  ad  भी  श्रनिवायं  रूप  से  लागू  की  जानी  चाहिये  कि  वे  ७  पुर्जे

 था  उनका  कच्चा  माल  छोटे  पैमाने  के  उद्योगों  से  खरीदें  जिससे  कि  उद्योगों  के  विकेन्द्रीकरण को

 श्रोत्साहन  मिले  ।  इस  समय  स्थिति  यह  है  कि  सारे  उद्योग  कुछ  थोड़े  लोगों  के  हाथों  में  केन्द्रित

 हो  जाते  इस  प्रवति  को  प्रोत्साहन  नहीं  देना  चाहिये  ॥

 शी  मनु भाई  शाह  :  सभा  के  सभी  पक्षों  की  कौर  से  इस  fader  की  जो  पथ  मिला  है

 उस  से  मुझे  प्रसन्नता हुई  है
 ।  प्रफुल्ल  आयोग  निरन्तर  इस  बात

 का  प्रयत्न कर  रहा  हे
 कि  उद्योगों

 को
 लागत के  सम्बन्ध  में  जागरूक  बनाया  जाय  ।  लागत  लेखा  पालन  को  न  केवल  संरक्षित  va  में

 झ्र पि तु सभी  उद्योगों  का  श्रनिवाये tat  समझा  जाता  हैं  ।  इस  प्रणाली के  नये  होने  के  जैसकि मैं

 ने  प्रभी  कुछ  दिन  os  बताया  सरकारी  उद्योगों  के  लिये  भी  लागत  लेखा  पालों को  प्राप्त  करना  बहुंत

 कठिन हो  रहा  है  ।  ग्र धी कृत  लेखा  पाल  संस्था  अपना  कार्यक्षेत्र  विस्तृत  कर  रही  है  प्रो  हमें  विश्वास  है

 कि  तीसरी  यजन  के  dora  देश  के  उद्योग  किस्म  कौर  उत्पादकता  के  सम्बन्ध में  जागरूक  हो

 जायेंगे  ।  हमारे  विकास  की  जड़ें  जम  चुकी  हैं  कौर  तीसरी  या  चौथी  योजना  के  दौरा  इन

 उद्योगों  का  संतोषजनक  रूप  से  विकास  हो  सकता है  |  इस  महत्वपूर्ण  पहलू पर  प्रशुल्क ह  आयोग  तथा

 यथोचित  प्रयत्न  कर  रहे

 मिल  wast  में



 २५  १८८२  गर-परखता  ही  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  YEW?

 सम्बन्धी  समिति

 केरल  के  प्रतिनिधि  सदस्य  ने  टे  पिरोना  का  जिक्र  किया  हैं  ।  हम  इस  महत्वपूर्ण कच्चे  माल  को

 पावर  भ्रत्कोहल  इत्यादि  में  परिणत  कर  इस  के  उत्पादन  को  प्रोत्साहन  देने  का

 भरसक  गर्दन  कर  रहे  हैं  ।  श्री  त्यागी  ने  उद्योगों  के  विकेन्द्रीकरण  का  उठाया यह  काय

 प्रतीक  अयोग के ग्रन्तगं त के  प्रन्तगं त  नहीं  प्राता है है  ।  देश  के  प्रौद्योगिक विकास  को  ध्यान  में  रखते  हुए  सरकार

 की  यह  नीति  ह  कि  देश  के  ग्रे  विकसित  भागों  में  भी  उद्योगों  की  यथाशीघ्र  स्थापना  हो  सके  |

 जहां  तक  उद्योगों द्वारा  निमित  उत्पादों  की  लागत  का  सम्बन्ध  कई  कारखाने  विभिन्न  पदार्थ

 बताते  सभी  की  एक  रूप  लागत  निकालना बहुत  कठिन  होता  हू  ।  किसी  उद्योग  के  द्वारा

 एक  वह  में  निर्मित  सभी  पदार्थों  का  योग  कर  उन  की  लागत  का  हिसाब  लगाना  बहुत  कठिन ह  |
 भविष्य

 में  हम  यह  करेंगे कि  कुछ  प्रतिनिधि  सायकिल ah  बाल विया रिंग  कारखानों की  लागत  दे  देंगे

 जिस  से
 कि

 लागत  संबंघी  पूर्ण  चित्र उपलब्ध हो  सके

 जहां  तक  संरक्षित  उद्योगों  द्वारा  लाभ  कमाने  का  प्रदान  संरक्षित  उद्योगों ने

 उचित  लाभ  ही  कमाया  निःसन्देह  कुछ  क्षेत्रों  के  एक  या  दो  कारखाने  अपवाद  हो  सकते  हैं
 ।

 हमारा

 उद्देश्य  यह  रहता  हे  कि  यथाशीघ्र  उद्योगों  से  संरक्षण  हटा  दिया  जाय  ।  हम  धीरे  धीरे  संरक्षण  हटाते

 रहते  हैं  जिस  से  कि  सं  रक्षण  हटाते  समय  वह  कम  से  कम  रह  जाय  कौर  केवल  इतना  ही  संरक्षण  मिल

 सके  जितना
 कि  कारखानों

 के  कुशलता  पूर्वक  चलने  के  लिये  हैं
 ।

 हम  अरब  बहुत  अधिक  वस्तुझ्नों  का  उत्पादन  करने  में  समर्थ  हो  गये  हैं
 ।

 निःसन्देह  हम  विश्व  की

 सभी  वस्तु ग्र ों  का  निर्माण  नहीं  कर  सकते  हैं
 ।

 यह  दावा  अमेरिका
 भी

 नहीं  कर  सकता
 है

 जोकि  ्

 में  सब  से  अधिक  औद्योगिक  देश  है  यथा  संभव  सभी  स्वदेशी  कच्चे  माल  का  प्रयोग  किया  जाता  है

 तथा  श्रषधिकांश  वस्तु ग्न ों  की  किस्म  पर  भी  ध्यान  रखा  जाता  gl  हमें  विश्वास  है  कि  ret  दस  या

 वर्षों  fara के  औद्योगिक  दृष्टि  से  पर्याप्त  विकसित  देशों  में  हमारी  गणना  होने  लगेगी
 ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  wet यह  ह

 विषयक  को  पारित  किया  जाय  |

 प्रस्ताव  स्वीकृत  दा

 गेर  सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  संबंधी  समिति

 चौहत्तरवाँ  प्रतिवेदन

 सरदार प्र्०  सि०  सहगल  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं

 यह  सभा  गैर-सरकारी सदस्यों  के  विधेयकों  कौर  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति

 प्रतिवेदन  जो  सभा  में  १४  REqo  को  उपस्थापित  कियाः

 गया  सहमत हूँ  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  wea यह  ह

 यह  सभा  गैर-सरकारी सदस्यों  के  विधेयकों  ake  संकल्पों  सम्बन्धी  समति  के

 उपस्थापित चौहत्त्वें  प्रतिवेदन  जो  सभा  में  १४  LEqo

 गया  सहमत है

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 मल  अंग्रजी  में



 ~ x eve  १६  १९६०

 सामान्य  बीमा  के  राष्ट्रीयकरण  के  बारे  में  संकल्प

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  कार्य-सूची में  सब  से  पहली  मद  श्री  त०  ब०  ल  राव  द्वारा  सामान्य

 बीमे के  राष्ट्रीकरण के  बारे  में  १८  १९६०  को  प्रस्तुत  संकल्प  को  सभा  में  मतदान  के

 लिये  रखना  है
 ।  २  REKo

 को  जब  इस  संकल्प  पर  चर्चा  समाप्त  हुई  थी  तो  सभा  ने  यह

 राय  ज़ाहिर  की  थी  कि  इस  संकल्प  पर  मत  विभाजन  हो  ।  मत  विभाजन  oer  तक  के  लिये  स्थगित

 कर  दिया  गया  था
 |

 श्री  में  इस  प्रस्ताव  को  सभा  में  मतदान  के  लिये  रखता हुं  ।

 गरदन यह हू यह  ह

 दस  समा  की  राय  यह  हें  कि  सामान्य  बीमे  का  राष्ट्रीकरण  किया  जाय  1.0

 संकल्प  स्वीकृत  gat

 ee  ee  ee  es

 निशान  लगाकर  मतदान  करने  की  नई  प्रणाली  म  सकल्प

 उपाध्यक्ष  महोदय  सभा  wa  २  दिसम्बर  REGO  को  श्री  विभूति  मिश्र  द्वारा  प्रस्तुत

 लिखित  संकल्प  पर  प्र ग्न तर  विचार  करेगी

 इस  सभा  की  यह  राय  ह  कि  हाल  ही  में  लोक  सभा  तथा  राज्य  विधान  सभाश्रों  के

 चुनावों  में  निशान  लगा  कर  मतदान  करने  की  जिस  नई  प्रणाली  का  परीक्षण  के  तौर

 पर  प्रयोग  किया  गया  वह  सफल  सिद्ध  नहीं  हुई  इस  का  भावी  चनावों

 में  प्रयोग  a  किया  जाय  ।

 श्री  विनती  मिश्र  अपना  भाषण  जारी  रख  सकते  हैं  ।

 श्री  विभूति  मिश्र  :  उपाध्यक्ष  पिछले  २  दिसम्बर को  मैं  ने  अपने न्यू  मेकिंग

 सिस्टम  खौफ  वोटिंग  सम्बन्धी  प्रस्ताव  पर  सदन  के  सामने  जो  निवेदन  किया  था  उस  के  ७  art

 मं  यह  निवेदन  करना  चाहता  हुं  कि  मैं  ने  रखना  तो  नहीं  देखा  ह  लेकिन  कुछ  समालोचकों  ने  यह

 कहा  है  कि  इस  प्रकार  का  प्रस्ताव  इसलिये  लाये  हैं  क्योंकि  वे  चनाव  में  जीतते  नहीं  हैं  ।  मै  इस  अवसर

 पर  इस  भरी  सभा  में  चैलेंज  करता  हूं  कि  जिन्दगी  में  में  ने  चार  चुनावों  को  लड़ा  ह  ।  दो
 बार  डिस्ट्रिकट

 बोर्ड  का  कौर  दो  बार  लोकसभा  चता लड़ा  है  ।  मेरा  कोई  भी  भ्रपोनेंट  प्रिया  हिन्दुस्तान का  कोई

 भी  आदमी जा  कर  मेरे  चुनाव  क्षेत्र  में  पूछे  कि  कितना  मैं  घमंड  कौर  कितना मैं
 ने  खर्च  किया  या  क्या

 में  ने  किया  ।  मेरी  तो  कोई  बात  छिपी  नहीं  है  ak  सारी  बातें  दुनिया के  सामने  हैं  ।  में  तो  साइकिल

 पर  घूमता  इसी  तरीके  पर  में  चुनाव  में  जीतता
 प्राया

 हूं
 ।

 इसलिये
 मं  इस

 बात  को  बिल्कुल

 स्पष्ट  कर  देना  चाहता  हूं  कि  इस  प्रस्ताव  को  सदन  में  लाने  में  मेरा  कोई  जाती  हेतु  नहीं हें  ।  मेरी

 तो  इच्छा  यही  है  कि  हमारे  वोटरों  को  वोटिंग  करने  में  सहूलियत  हो  ।

 एक  सज्जन  ने  मेरे  पास  एक  ब्राउचर  भेजा  है  जिस  का  कि  नाम  बजट  बॉक्स  बध  सिस्टम

 है  श्र  में
 सेन

 साहब  से  कहता हूं  कि  वह  उस  को  जरा  देखें  कि  उस  में  क्या  विचार  प्रकट  किये  गये

 वह  कहें  तो  मैँ  यह  ब्राउजर  उन  को  दे  दूंगा  कौर  मैं  चाहूंगा  कि  वह  जरा  इस  को  एग्जामिन

 क  द

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 दूसरी  बात  मझे  जो  कहनी  है  वह  यह  है  कि  भ्रमर  सरकार  का  यह  खयाल  है  कि  केरल  में  कौर
 राजस्थान

 में  बड़े  meg  तौर  पर  चुनाव  सम्पन्न  हुमा  है  तो  में  कहना  चाहूंगा कि  केरल  में  जितनी

 दिक्षा  &  उतनी  शिक्षा  देश  के  किसी  सूबे  में  भी  नहीं  जहां  तक  राजस्थान  के  चुनाव  की  बात  जाती

 है  तो
 उस

 की  रिपोर्ट  हमारे  सामने  नहीं  है  कौर  इसलिये  मैं  उस  की  बाबत  कुछ  नहीं  कह  सकता  लेकिन

 जो
 बाई  एलेक्स हुए  हैं  को  मैं  ने  देखा

 है
 ग्रोवर  कहीं  तो

 ८
 परसेंट वोट  रिजेक्ट  हुए  हैं

 कौर  कहीं

 पर  १०  परसेंट वोट  रिजेक्ट  हुए  हैं  कौर  नगर  यहीं  सफलता  की  निशानी  हो  फिर  पक्ष  कुछ  नहीं  कहना

 है  वरना  मेरा  तो  aaa  खयाल  है  कि  १  परसेंट  या  २  परसेंट  वोट  भी  रिजेक्ट  हों  तो  यह  एक  बड़ी
 बात

 हे  श्र  वहू  बतलाता  हे  कि  कहीं  हमारे  वोटिंग  सिस्टम  में  कुछ  त्रुटि  अवद्य  है  ।

 तीसरी  उपाध्यक्ष  मैं  यह  बतलाना  चाहता  हं  कि  कभी  हाल  में  री  पार्टी

 का  चन चाव  था  धौर उस उस  चुनाव  में  सारे  वोटर  ही  दिग्गज  थे  क्योंकि  वोटर  पार्लियामेंट  के  कांग्रेसी

 मेम्बर थे  लेकिन  उस  मे ंभी  १०  वोट  रिजेक्ट  हो  गये  ।  गलती  में  दस  वोट  रिजेक्ट  हो  गय  कौर

 स्वमं  इस  हाउस  में  भी  हम  देखते  हैं  कि  वोटिंग  में  कुछ  लोगों  से  गलती  हो  ही  जाया  करती  है  भ्र ौर

 राज  ही  afer  में  हम  ने  देखा  कि  कितने  ही  आदमियों  का  बटन  नहीं  दबा  शभ्रौर  कितने  ही  आदमियों

 का  वोट  गड़बड़ हो  गया  समझ  सकते  हैं  कि  जब  यह  हालत  उन  आदमियों  की  है  जोकि

 दिग्गज  हैं  तो  फिर  उन  बेचारे  अशिक्षित  लोगों  से  हमारे  हरिजन  इयों  से  प्राय  यह  कसे  आशा

 रखे  सकते  हैं  कि  उन  से  गलती  नहीं  होगी  या  वे  अपना  वोट  तौर  से  डाल  नहीं  पायेंगे  ।  इसलिये

 इस  मेकिंग  सिस्टम  से  हमारे  अपने  लोगों  को  काफी  कठिनाई  होगी  |

 मुझ  यह  भी  कहना
 है  कि  ४१  जी  रून  क्लियर  नहीं  है  ।  कोई  भी  नियम  wan  कायदा  हो

 उसे
 स्पष्ट  होना

 चाहि  ah इस  वास्ते में  सेन  साहब  से  कहूंगा कि  वे  तो  aaa  भाषा  के  बड़े  पंडित

 हैं  are  उचित  यह  ह  कि  जो  भी  रूल  बनाया  जाय  वह  साफ  सौर  क्लियर  बनाया  जाय  |  ब  रू

 को  े  काम  में  लाने  वाले  ate  रमल  में  लाने  वाले  प्रिया  डिंग  आफिसर  पोलिंग  प्रा  फिर  होंगे

 और  बाप  समझ  सकते  हैं  कि  देहातों में  जिन  के  कि  जिम्मे इन  पर  अमल  करने  का  काम  होगा  वे

 कितनी  wast  जानने  हैं प्र ौर  भाषा  साफ  न  रहने से  काफी  गड़बड़  पदा  हो  सकती है  ।  में  समझता

 हूं  कि  इस  तरीके  से  त  खर्चा  करना  पड़ेगा  |  जो  बीस  लाख  बैलट-बाक्स  बनवाये गये  हर  साल  उन

 की  मरम्मत  में  खर्चा  होगा  ।  दी  ती  न  सप्ताह में
 ४

 २करोड़  बैलट  पेपर  छपवाने  पढ़ेंगे  ae  से

 स्थान  भज  दना  हमारा  सरकार  के  लिये  गेर मुमकिन  है  ।  मैं  ने  पिछली  बार  बताया  था  कि  अमरीका

 जसे  farfara  देवा  में  भी  इस  प्रणाली  के  कारण  जितनी  गड़बड़ी  हुई है  ।  इसलिए  में  समझता  हूं  कि
 जहां

 यर  अधिकतर  लोग  afar  वहां  सिम्बल  सिस्टम  को  चलाना  क्योंकि  पढें  की

 था  प्रौढ़  प्रज्ञान
 के  कारण  यही  प्रणाली वहां  के  लि  उपयुक्त  है  ।

 अगर
 सरकार  तो

 मद्रास  aye  दिल्ली  जैसे  स्थानों  में  मेकिंग  सिस्टम  को  लाग  किया  जा  सकता है  स्मर  उस

 में  मुन्ने  कोई  एतराज़  नहीं

 महोदय :  संकल्प  प्रस्तुत  |

 बैरियर  मेरे  विचार  से  निशान  लगा  कर  मतदान  करने  की  नई  प्रणाली

 से  चुनावों  में  काफी  सुधार  डा  |
 देवी कोलम  द्वि-सदस्यीय चुनाव  क्षेत्र  में  हमारा  यह  भ्रनुभव

 रहा  है  कि  इस  प्रकार  किये  गये  मतदान  में  अवैध  मतों  की  संख्या  केवल  €  प्रतिशत  रही  ।  इस  संबंध

 में  मेँ
 प्रापक  यह  बताना  चाहता  हूँ  कि

 इस
 निर्वाचन  क्षेत्र  में

 ८०
 प्रतिशत  तामिल  मजदूर

 ard  हैं

 मल  अंग्रेजी में

 1686Ai
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 प्रतिशत  भी  मैदानी  इलाकों  के  किसान  इत्यादि  हैं
 ।  इतना  होने  पर  भी  उस  चुनाव  में  ग्रेड

 मतों  की  संख्या  बहुत  कम  रही
 ।

 पारा दाल  निर्वाचन  क्षेत्र  में कुछ  oa  चुनावों  में  भी  इसी  पद्धति  का  प्रयोग  किया  गया  |

 जो  कि  एक  तमिल  क्षेत्र  है  अवैध  मतों  की  संख्या  केवल  १.  १५  प्रतिदिन थी  ।  एक

 निर्वाचन  क्षेत्र  विलापिल  में  यह  प्रतिशत  केवल  ८१  प्रतिष्ठित था  ।  निसंदेह हमें  इतनी  सफलता

 प्राप्त  करने  की  नहीं  थी  ।
 इस  प्रणाली  का  एक  लाभ

 यह
 भी  है  कि  मत  प्राप्त  करने  के

 जो  rea
 rat

 तरीके  प्रयोग  किये  जाते  थे  उनमें  कमी  हुई  है  ।
 पहिले  कुछ  लोग  मतदान  पत्र  को

 बाहर  लाकर  उसे  बेच  देते  किन्तु  wa  ऐसा  नहीं  होने  पाता  है  ।  इसका  कारण  यह  है  कि  उन्हें

 मतदान  अधिकारी  के  समक्ष  ही  मतदान  पत्र  को  मतदान  पेटी  में  डालना  होता  है  पहिले  कई

 ऐसे  मामले  हुए  जब  कि  हमने  लोगों  को  मतदान  पत्र  बेचते  हुए  रंगे  हाथों  पकड़  लिया  कौर  उन्हें  पुलिस

 के  हवाले किया  गया  इस  संबंध में  हमारा  यह  है  कि  इस  प्रणाली  के  द्वारा  मतदान

 अधिक  सच्चे  तरीके  से  हो  सकता  है  ।

 इस  संबंध  में  मेरा  सुझाव  यह  है  कि  माननीय  सदस्यों  को  ग्रसने  निर्वाचन  क्षेत्रों  में

 दाताश्रों  को  इस  प्रणाली  के  प्रयोग  का  तरीका  सिखाना  यदि  वे  पांच  वर्ष  में  एक  बार  भी

 उन्हें  इस  प्रणाली  के  उपयोग  का  तरीका  सिखा  सकेंगे  तो  वे  इसका  सही  प्रकार  से  उपयोग  करने  में

 सम्  पाशा  करता  हुं  कि  इस  प्रणाली  का  उपयोग  देश  के  ग्र विकसित  भागों में  भी  सफलता

 पूर्वक हो  सकता  है  |  में  इस  संकल्प  का  विरोध  करता  हुं  ।

 श्र  सुरेन्द्र  नाथ  द्विवेदी  में  इस  संकल्प  का  विरोध  करता  हूं  ।

 माननीय  प्रस्तावक ने  स्वयं  कहा  है  कि  निर्वाचन  भ्रायोग  से  उन्हें  किसी  प्रकार  की  वद्ध  जानकारी

 प्राप्त  नहीं  हुई  जिससे  उन्होंने  ऐसा  निष्कर्ष  निकाला  है  ।  इसके  विपरीत  देश  के  विभिन्न  भागों  में

 हाल  ही  में  जो  उप  चुनाव  हुए  हैं  उनके  च्  से  यहीं  पता  चलता  है  कि  यह  प्रयोग  काफी  सफल

 रहा है  ।  न  केवल  दायरों  में  वरन्  प्राचीन  जाति  क्षेत्रों  में  भी  इसे  काफी  सफलता  मिली  है  ।  इससे

 मतदाता ग्र ों  को  वास्तविक  सुविधा  मिल  जाती  है  ।  पहले  तो  बूथ  में  डिब्बे  रखे  होते  थे

 बेपढ़े  मतदाता  भीतर  जाकर  चक्कर  में  फंस  जाते  थे  कि  wa  क्या  किया  जाय  |  me  इसी  हालत

 में  उनमें  से  प्रवेश  लोग  मतइलाकाश्रों  को  डिब्बों  के  ऊपर  ही  छोड़  कराते  थे  ।  किन्तु इसमें  जो  व्यक्ति

 अपने  दल  का  निशान  जानता  है  वह  उसी  पर  मुहर  लगाकर  उसे  डिब्बे  में  डाल  देगा  ।  निशान  की

 जानकारी  दल  स्वयमेव  करा  देते  हैं  ।

 इस  सम्बन्ध  में  मेँ  आपको  एक  a  दिलचस्प  घटना  सुनाना  चाहता  हूं  ।  श्राम  चुनावों  से

 पहले  एक  जगह  ्  था  कांग्रेस  सरकार  सारी  प्रशासनिक  व्यवस्था  को  चुनाव  जीतने

 के  लिए  लगाए  हुए  थी  ।  उन्होंने  लाउड  स्पीकर  लगाकर  इतना  शोर  शुरू  किया  कि  मतदाता  विविधा

 में  फंस  गये  पौर  उसी  चक्कर  में  पड़कर  उन्होंने  कांग्रेस  को  मतदेना  are  किया  ।  मेरे  कहने  का

 आशय  यह
 था

 कि  इस  तरीके  को  अपना  कर  हम  ऐसी  अनेक  प्रकार
 की

 विविधा  से  छुटकारा पा

 सकते  हैं  ।
 निशान  लगाकर  मत  डालने  की  प्रक्रिया  से  विलम्ब  भी  नहीं  होगा  ।  हम  इस  प्रणाली

 का  स्वागत करते  हैं  ।

 मूल  aia  में
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 fat  त्यागी  )  :  माननीय  सदस्य
 को  १९  ४९  का  उदाहरण  हमारे  दल

 की  आलोचना

 करने  के  लिए  देना  पड़ा  किन्तु  इसी  से  अनुमान  लगाया  जा  सकता  है  कि  श्राम  चुनाव  बड़े  ही  निष्पक्ष

 ढंग  से  हुए  हैं  किन्तु  इस  आलोचना  के  बाद  भी  में  माननीय  सदस्य  से  सहमत  हूं  शौर
 संकल्प  का

 विरोध  करता  हूं
 ।

 मैं  निर्वाचन  आयोग  को  एक  सुझाव  देना  चाहता  1] : क  वह  यह  है  कि  उन्हें  इलाकों
 को  इस

 तरह  से  प्रकाशित  कराना  चाहिए  कि  एक  निशान  ate  दूसरे  निशान  के  बीच  काफी  रह  जाय

 ताकि मुहर  ae  तरह  से  लग  सके
 ।

 कुछ  लोग  बजाय  निर्धारित  जगह  के  निशान  पर  ही  मुहर  लगा

 देते  इसी  कारण  से  इलाका  को  अमान्य  घोषित  न  किया  जाय  |

 यह  ठीक  है  कि  बहुत  से  डिब्बों  के  पड़े  रहने  के  कारण  कुछ  मतदाता  घबरा  जाते  हैं  कौर  गलत

 जगह भी  अपना  वोट  डाल  देते  हैं  ।  वाद में  पछताते  हैं  किन्तु  फिर  कुछ  नहीं  होता  |  इस

 कारण  निशान  लगाकर  वोट
 डालने

 का  तरीका  ही  भ्रच्छा है  ।  दीक्षित लोग  भी  aval  से  इस

 तरीके  को  भ्र पना  सकते  हैं  |

 ब्रिटिश  काल  में  एक  प्रौढ़  प्रथा  थी  ।  अनपढ़  मतदाता  राजनैतिक  प्रभिकर्ताइ  के  सम्मुख  ही

 पदाधिकारी  के  पास  जाकर  बताते  थे  कि  उन्हें  द्रमुक  दल  को  वोट  देना  है  कौर  वह  उसी  उम्मीदवार

 की  निशानी  पर  निशान  लगा  देता  था  ।  यह  भी  बुरी  चीज़  नहीं  ।  परन्तु  प्र  रबड़  की  मुहर

 से  काम  ठीक  तरीके  पर  चल  सकता  है  ।  किन्तु  यह  ध्यान  रखा  जाय  कि  जरा  सी

 बात  पर  वोट  अमात्य  नहीं  होना  चाहिए  |

 श्री  राघे  लान  व्यास  :
 उपाध्यक्ष  जो  प्रस्ताव  मेरे  मित्र  विभूति  मिश्र  जी

 ने  पेश  किया  है  में  उसका  विरोघ  करता  हूं  ।

 अभी  मेरे  मित्र  द्विवेदी  जी  ने  कुछ  बातें  बतायीं
 ।

 मेरा  निवेदन  है  कि  यह  कहना  कि  कुछ

 अफसरों  ने  जो  कि  चुनाव  से  सम्बन्धित  थे  कांग्रेस  का  पक्ष  किया  सही  नहीं  है  ।  मेरा  अनुभव  तो

 दूसरा ही  है  ।  जो  गवर्नमेंट  होती  है  उसकी  तरफ  से  तो  इस  प्रकार  की  हिदायतें  होती  हैं  कि  जो

 अफसर  चुनाव  के  लिए  नियुक्त  किए  जाते  हैं  उनको  बिल्कुल  निष्पक्ष  रह  कर  काम  करना  चाहिए
 ।

 में  समझता  हं  कि  सरकारी  ईमानदारी  से  काम  करना  चाहते  हैं  ।  इसके  सरकारी

 अफसरों  में  ऐसे  लोग  बहुत  ही  कम  होते  हैं  जो  पहले  कांग्रेस  के  ager  रह  हों  क्योंकि  भ्रमजाल

 नौजवान अफ़सर  ही  md  हैं  ।  तो  कांग्रेस  के  लिए  यह  कहना  कि  अफसरों  ने  उसका  पक्षपात

 किया  हो  सही  नहीं  हमारा  अनुभव  तो  इसके  विपरीत  है  ।  कुछ  कांग्रेस  विरोधी  ऐसी  संस्थाएं

 भी  हैं  जो  कि  साम्प्रदायिकता  के  श्राघार  पर  a  बढ़ना  चाहती  हैं  ।  उनके  कुछ  लोग  कि

 सरकारी  में  स्थान  पा  जाते  हैं  उनके  मन  में  कांग्रेस  विरोधी  भावना  रहती  है  कौर  यह

 देखा  गया  है--कुछ  लोग  पकड़े  भी  गए  कि  जहां  वे  देखते  हैं  कि  कुछ  किया  जा  सकता है  वहां  करने

 की  कोशिश करते  हैं  ।  उन्होंने  ऐसा  भी  करने  की  कोशिश  की  कि  वोट  श्रमिक  बकस  में  डाला

 जैसे  सुरज  के  बकस  में  डाला  जाए  या  दिए  के  बकस  में  दाला  जाए
 ।  यह  भी  बहुत  कम  मात्रा

 में  हुआ  है  लेकिन  कुछ  हुआ  अवश्य  है  ।  लेकिन  कांग्रेस  के  लिए  ऐसा  किया  गया  हो  वह

 मेरी  समझ  में  नहीं  प्राता  ।  जो  जनरल  इलेक्शन  हुए  उनके  बारे  में  जनसंघ  के  नेता  स्व
 ०  डा०  श्यामा

 प्रसाद  मुखर्जी  ने  सरकार  की  प्रशंसा  की  कौर  कहा  कि  इलेक्शन  बहुत  साफ  सुथरे  निष्पक्ष

 हुए  |

 मूल  अंग्रेजी  में
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 के  बारे  में  संकल्प

 wet  लाल

 लेकिन  जो  भी  थड़ी  सी  गुंजाइश  रहती  है  वह  मेकिंग  सिस्टम  में  बिल्कुल  दूर  हो  जाएगी ।
 सने  देखा  है  देहातों  में  जहां  ग्राम  तौर  पर  वोटर  Ley AEH ufafiat  होते  या  महिलाएं  जो  कि  परदा

 नशीन  होती  वे  बैलट  बाक्स  पर  बेलट  पेपर  रख  देते  ga  जब  कोई  दूसरा  आता है है

 तो  उन  सब  को  समेट  कर  जिस  बक्से  में  चाहता  डाल  देता  है  ।

 एक  बात  भी  है  कि  कुछ  लोग  वोटों  का  सौदा  करते  वह  बैलट  पेपर  को  डालते

 नहीं  बल्कि  जेबर  में  रख  कर  प्रा  जाते  हैं  ate  fae  कहते  हैं  कि  इतने  रुपए  लाशों  ।  तो  वर्तमान

 सिस्टम  में  करप्शन  की  काफी  गुंजाइश है  ।  इसकी  शिकायतें  भी  मिली हैं  ।  लोगों  ने

 स्पेकलेशन सा  कर  रखा  है  ।  मैं  समझता  हं  कि  इलेक्शन  कमीशन  ने  इन  सब  बातों  पर  विचार  करके

 ही  मार्किंग  सिस्टम  जारी  किया  है  ।  बैलट  पेपर  पर  चिह्न  भी  होता  है  उस  पार्टी  का  और  उम्मीदवार

 का  ।  हमारा  अनुभव  है  कि  देहातों  में  श्र  शहरों  में  भी  अप्रशिक्षित  वोटर  चुनाव  चिल्ल  वाली  पेटी

 को  ही  देखने  हैं  ate  उसी  में  वोट  डालते  लेकिन  होता  यह  है  कि  कभी  कभी  वहां  पेटियां  इस

 तरह  से  आगे  पीछे  रखी  जाती  हैं  कि  वोटर  कनफ्यूज  हो  जाता  है  गलत  पेटी  में  way  बेलट

 पेपर  डाल  देता  है  ।  यह  चीज़  भी  मेकिंग  सिस्टम  से  दूर  हो  जाएगी  |

 यह  भी  देखा  गया  है  कि  लट  बाक्स  पर  जो  सिम्बल  चिपका  रहता  है  वह  निकल  जाता  है

 पता  नहीं  चलता  कि  वह  किस  पार्टी  का  बकस  है  ।  फिर  जब  कोई  यह  चीज़  नोटिस  में  लाता  है

 और  शिकायत  करता  है  तो  रिटरनिंग  आफिसर  उस  बक्स  पर  चिह्न  की  गोंद  से  चिपकाता  है  ौर

 सूखने  पर  वह  फिर  निकल  जाता  है  ।  इसका  परिणाम  यह  होता  है  कि  प्रशिक्षित  लोग  जो  कि

 केवल  चुनाव  चिह्न  को  ही  समझते हैं  उनसे  सावधानी  में  गलतियां  हो  जाती  हैं  ।  इसलिए  यह

 मेकिंग  सिस्टम  अत्यन्त  श्रावस्ती  हद  ।

 जो  सुझाव  मेरे  मित्र  त्यागी  जी  ने  दिया  है  उससे  में  बिल्कुल  सहमत  हं  कि  किसी  खाने  में  भी

 मार्क दिया  जाए  तो  उसे  वैलिड  माना  जाना  चाहिए  ।  हो  सकता  है  कि  कभी  कोई  वोटर  गलत

 खाने  में  निशान  लगा  दे  लेकिन  ware  उसी  चुनाव  चित्त  के  सामने  या  उसी  उम्मीदवार  के  नाम  के

 सामने  लगाता  है  तो  उसको  वैलिड  सान  लेना  चाहिए  ।  इतना  सुधार  इस  नवीन  पद्धति  में  होना

 चाहिए  ।  ऐसा  करने  से  भी  जो  समझ  नहीं  पाते  हैं  उनके  लिए  सुविधा  हो  जाएगी  ।

 इन  सुझावों  के  साथ  मैं  श्री  विनती  मिश्र  के  प्रस्ताव का  विरोध  करता  हूं  ।

 कृ  wo  wal  :  मुझे  खेद  है  कि  माननीय  सदस्यों ने  ऐसी  पद्धतियों में  दोष
 निकालने  आरम्भ  किए  हैं  जिसमें  कोई  दोष  है  ही  नहीं  ।  मेरा  तो  ara  विचार  है  कि  हम  किसी

 निर्वाचन  क्षेत्र  में  खड़े  कैन्डी डेट  की  हार  जीन  के  बारे  में  पहने  से  ही  जान  जाते  हैं  कि  वह  हारेगा  प

 जीतेगा  ।  मेरे  इस  विचार  की  पुष्टि  आज  इस  सदन  की  स्थिति  देख  कर  हो  जाती  है  ।

 इसलिए  इस  चुनाव  पद्धति  में  दोष  निकालना  एकदम  ग़लत  वात  है  ।  चुनाव  में  किसी  कैन्डी डेट

 की  जीत  अथवा  हार  उस  कैंडिडेट  के  निर्वाचन  क्षेत्र  क्षेत्र  में  प्रभाव  पर  alae  अधारित  रहती  है  |

 रल  का  प्रभाव  तो  बाद  में  जाता  है  ।  मैं  समझता  हैं  कि  यदि  प्रौढ़  कोई  पद्धति  होती  भी  वहू
 डट  जीतता  जो  अंब  जीता  है  ।  इसलिए  यह  कहना  ग़लत  बात  है  कि  कॉन्फिडेंट  इस  पद्धति  के  कारण

 गड़बड़  कर  सकते  मैं  समझता  ह  कि  वर्तमान  चुनाव  पद्धति  में  कोई  परिवर्तन  नहीं  किया  जाना

 चाहिए  |

 ee  ee  एशा

 सिल  अंग्रेजी  में
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 बारे मेंਂ  संकल्प

 थी
 प्रकाशन  दौर  शास्त्री  :  उपाध्यक्ष  जिस  नवीन  निर्वाचन  प्रणाली  का

 विरोघ  करने  के  लिए  श्री  विभूति  feed  इस  प्रस्ताव  को  उपस्थित  किय  है  मेरा  यह  सौभाग्य  है  कि

 उसी  नवीन  निर्वाचन  प्रणाली  के  आघार  पर  चुन  कर  लोक  सभा  में  खाने  का  मुझे  अवसर  मिला  है

 और  इसलिए  मैं  अपने  अनुभव  के  आघार  पर  इस  प्रस्ताव  का  विरोध  कर  रहा  हूं  ।

 श्री  विभूति  मिश्र  ने  ७  इस  प्रस्ताव  के  विरोध  में  जो  सब  से  बड़ी  युक्ति  दी  है  वह  यह  है  कि

 हमारे  मतदाता  ग्र दिक्षित हैं  श्र  अदि  गीत  मतदाताओं  को  अभी  इतना  हम  शिक्षित  नवदीं  कर

 पाये  हैं  कि  वे  मतदान  प्री  पर  सुविधापूर्वक  निर्णय  ले  सकें  यानी  हमें  किस  व्यक्ति  को  अपना  मत  देना

 है  यह  देख  सकें  लेकिन  मैं  आपसे  निवेदन  करूंगा  कि  पंजाब  में  शिक्षा  की  दृष्टि  से  सब  से  पिछड़ा  हुआ

 गुड़गांव का
 क्षेत्र

 माना  जाता  है  जिसका  कि  इस  सदन  में  प्र  तिनिधित्व  करने  का  मुझे  गौरव  प्राप्त  है  ।

 उस  क्षेत्र  में  इस  नवीन  निर्वाचन  प्रणाली  के  झ्राधार  पर  ही  चुनाव  gat  था  ak  मैं  अपने
 व्यक्तिगत

 अनुभव  के  आधार  पर  कह  सकता  कि  भ्र दिक्षित ो ंके  लिए  उससे  अधिक  उपयोगी  कोई  दूसरी

 प्रणाली  नहीं  हो  सकती  है  ।  इतना  मैं  श्रव्य  कहना  चाहूं  गा  जैसा  कि  माननीय  सदस्य  श्री  त्यागी  जी  ने

 संकेत  दिया  है  यह  शिकायत  मुझे  राज  भी  है  ak  उस  समय भी  थी  मैं  चाहूंगा कि  हमारे  विधि

 मंत्री  महोदय  खाने  वाले  इन  चुनावों  के  इन्दर  कम  से  कम  उस  कठिनाई  को
 प्रवर

 दूर  करें
 ।  क्योंकि

 मेरा  यह  प्रकार  है  कि  जिस  समय  मतदाता  को  वह  चुनाव  पत्र  दिया  जाता  है  उसमें  विभिन्न

 बारों  के  नामों  को  एक  दूसरे  से  प्रति  रखने  के  लिए  जो  विभाजक  रेखायें  होती  हैं  वे  इतनी  निकट

 होती  हैं  कि  वोटर  का  स्टाम्प  झगर जरा  ठीक  से  कोष्ठ  में  न  लग  पाया  कौर  लाइन से  जहरा  हट

 कर  ऊपर  नीचे  को  लग  गया  तो  वह  वोट  इन वैलिड  माना  जाता  है  कौर  वह  वोट  किसी  का  नहीं  माना

 जाता
 है  कौर  जिसका  कि  परिणाम  यह  gat  कि  मुझे  अपने  ८,  €

 हजार  मतदाता  के  वोटों  से  वंचित

 होना  पड़ा
 ।  झगर यह  ८,  €  हजार  वोट  मुझे  मिल  जाते  तो  मेरा  अनुमान  है  कि  विरोधी  उम्मीदवार

 की  जमानत  तक  मैं  जब्त  करा  सकता  था

 शी  त्यागी
 :

 खैर  यह  तो  नहीं  होता  |

 थी  प्रसाद  वीर  शास्त्री  :  यह  तो  समय  बतलाता  है  ।  दूसरी  बात  में  यह

 कहना  चाहता  चूंकि  श्री  विभूति  fer  ने  जो  यह  कहा  है  कि  वे  इस  प्रस्ताव  को  इसलिये

 रख  र
 हैं  क्योंकि  इस  नवीन  निर्वाचन  प्रणाली  के  द्वारा  भष्टाचार  को  प्रोत्साहन  मिलेगा  पर  मेरा

 अपना  अनुमान च्च्छ  है  कि  उनकी  एसी  आशंका  सही  नहीं  भ्रष्टाचार की  उस  पद्धति को  जो  कि

 चुनावों  के  समय  सुनने  में  ती  है  उसको  प्रोत्साहन  इससे  नहीं  मिलेगा  बेबाक  उस  अत्याचार  को

 रोका  जा  सकेगा  क्योंकि  मत  पत्र  एक  ही  है  ak  उस  मत  पत्र  के  ऊपर  यह  सही  नहीं  है  कि  शिक्षित

 होने  के  कारण  कोई  व्यक्ति  अपनी  मुहर  ठीक  स्थान  पर  नहीं  लगा  सकेगा  जिसके  लिए  कि  मैंने  यह

 सुझाव  दिया  कि  प्रत्येक  उम्मीदवार  के  खाने  कौर  दूसरे  उम्मीदवार  का  जहां  पर  खाना  हो  उनमें

 भ्रामक  में  कुछ
 न

 कुछ  नस्ता  प्रचार  रहना  चाहिये  जिससे  कि  यह  भी  हो  कि  ग्राम  स्टाम्प  रेखा  के

 ऊपर  जरा  लग  जाय  तो  इतना  तो  देखा  जा  सके
 कि

 वह  चिन्ह  पहले  उम्मीदवार  की  कौर  झुका  हुस्ना

 है  या  दूसरे  की  कौर  शुका  हुमा  है  ate  वह  क्रॉसिंग  प्वाएंट  से  किघर  को  इसलिए उसके  wae

 अन्तर  रहना  चाहिए  |  जहां  तक  wee  पद्धति  का  सम्बन्ध  है  में  समझता  हं  कि  उसकी  नवीन

 निर्वाचन  प्रणाली  के  द्वारा  रोक  थाम  की  जा  सकेगी  ।  विग  मार्क  को  भी  ates  समझा  जाय  ।

 तीसरी  बात  मिश्राजी  ने  यह  कट्टी  है  कि  इतने  थोड़े  से  समय  में  इतने  करोड़  बैलेट  पेपर्स  कैसे  छापे

 जा  सकेंगे  ।  जिस  आधार  पर  कि  बे  चाहते  हैं  कि  इस  नवीन  निर्वाचन  प्रणाली  को  जारी
 न

 करें  लेकिन



 रहै  Le  निशान  लगाकर  सत दा तन  करने  को  नई  प्रणाली  १६  ReRe

 के  बारे  में  संकल्प  वापस  लिया  war

 प्रकाश  art  शास्त्री  |

 मेरा  भ्र पना  श्रीमान  है  कि  इस  बारे  में  हमें  चिन्ता  करने  को  कया  आवश्यकता  है  ।  यह  तो  स्पष्ट  ही  है  कि

 जब  सरकार  इतनी  तैयारी  कर  चुकी  है  तो  वह  इस  प्रकार  की  चुनाव  प्रणाली  को  आरम्भ  करते  के

 लिए  जा  रही है  ।  इसलिए  इस  सम्बन्ध  में  तो  कुछ  सो  बने  की  झ्रावश्यकता  रह  ही  नहीं  जाती  है  ।  zi

 एक  बात  जो  विशेष  रूप  से  कहना  चाहता  हूं  वह  यह  है  कि  हमारा  इस  बात  के  लिये  प्रयत्त हो  कि  जो

 उम्मीदवार  चुनावों  के भ्रन्दर  खड़े  हों  उनके  ऊपर  त्रय  का  कम  से  कम  भार  पड़ना  चाहिए  साथ

 ही  साथ  aaa  के  ऊपर  भी  प्रय  का  भार  कम  पड़ना  चाहिए  ।  इस  नवीन  निर्वाचन  प्रणाली  को

 आरम्भ  करने  का  शुभ  परिणाम  यह  होगा  कि  राज  तक  जो  प्रणाली  पहले  जारी  थी  ate  जिसके

 कि  अ्राघार  पर  प्रत्येक  उम्मीदवार  के  म्रलग  अलग  बक्से  रक्खें  जाते  थे  तो  wa  इन  अलग  अलग  बक्सों

 के  सिस्टम  को  हटा  कर  एक  ही  बक्सा  होगा  भले  ही  उसका  प्राकार  बड़ा  क्यों  न  कर  दिया  जाय  ।

 मेरा  भ्रनुमान  है  कि  इससे  सरकार  को  करोड़ों  रुपयों  की  बचत  हो  सकेगी  ।  इन  सब  बातों  को

 ध्यान  में  रखते  हुए  मेरा  अपना  यह  निवेदन  है  कि  श्री  विभूति  मिश्र  ने  जो  प्रस्ताव  उपस्थित  किया

 अच्छा  हो  कि  वे  स्वयं  अपने  प्रस्ताव  को  वापिस  ले  लें  लेकिन  oat  वे  उसको  वापस  नहीं  लेते  हैं  तो  मैं

 इस  प्रस्ताव  के  सुझावों  का  कौर  जो  उन्होंने  प्रिया  यहां  वक्त  व्य  दिया  है  उसका  विरोध  करता  हूं  ।

 पंडित  ब्रज  नारायण  बने  )  उपाध्यक्ष  इस  में  तो  कोई  सन्देह  नहीं

 कि  इस  से  पूर्व  जो  चुनाव-पद्धति  देश  में  चल  रही  उसमें  भ्रष्टाचार  अधिक  होता  रहा  ौर

 दीवारों  की  भूल  से  कहीं  भी  मतदान  करने  का  अवसर  भी  मिलता  रहा  यह  बात  भी  निश्चित  है  कि

 पेटियों  के  सम्बन्ध  में  उन  को  जानकारी  न  होते  के  कारण  कई  मतदाता  पेटी  के  सामने  अपने  मत  पत्र

 रख  नमस्कार  कर  के  चले  गये  ।  यही  पता  नहीं  चला  कि  उन्होंने  किलो  मत  दिया  कहीं  कही

 ऐसा  भी  हुप्रा  कि मतदाता  मतपत्र  के  दो  भाग  करके  rar  एक  पेटी  में  ब्रौरप्रावा  दूसरी  पेटी  में  डाल

 कर  चले  कहीं  कहीं  यह  भी  देखा  गया  कि  मतदाता  वहां  किसी  weave  या  ताक  पर  अपना  मत

 पत्र  रख  कर  भ्र  नमस्कार  करके  चले  गये  |  ऐसी  स्थिति  रही  है  ग्रोवर  उनको  बरगलाने  कौर  इधर

 उधर  ले  जाने  की  चेष्टा  भी  बहुत  की  गई  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मौतों  सदस्य  कया  कैंडिडेट  ही  रहे  हैं  या  प्रेजाइडिंग  आफिसर  भी  ?

 पंडित  ब्रज  नारायण  उपाध्यक्ष  अपने  स्वयं  चुनाव  लड़ा  है  ।  अपको  भी

 mara  होगा  कि  की डी डेट  को  सब  जानकारी  रखनी  पड़ती  है  ।  उसको  पोलिंग  एस्टेट  का  काम  करना

 पड़ता  उसको  कैनवासिंग  भी  करनी  पड़ती  है  आर  यह  भी  देखना  पड़ता  है  कि  कौन  क्या  कर  रहा

 प्रेजाइडिंग  ग्राफ़िक्स  ठीक  तरह  से  काम  कर  रहा  है  या  क्योंकि  कभी  कभी  उनका  भी  गरचा

 मत  होता  हज़ारों  अपने  मत  को  चलाने  के  लिए  जो  उनकी  इच्छा  होती  उसी  के  प्रनुसार  वह  करवा

 लेते  हैं  ।  इस  कारण  यह  सब  सावधानी  बरतनी  पड़ती  है  कौर  मुझे  भी  बरतनी  पड़ी  ।  उसी  के  ग्रा धार

 पर  ही  में  यह  कह  रहा  हुं  ।  मैं  प्रोफ़ेसर  कभी  नहीं  रहा  र  न  ही  उसकी  म्रमिलाषा  है  ।

 में  समझता  हूं  कि  चुनाव  ग्रीकवासियों  के  पास  इस  प्रकार  की  ग्राहकों  आपत्तियां  शाई  होंगी

 और  उसके  अनुसार  TEATCAT TAF  विचार  करके  उन्होंने  इस  पद्धति  को  सामने  लाने  कीਂ

 चेष्टा  को  इस  में  सन्देह  नहीं  fe  इस  मत-प्रणाली  में  लोगों  को

 gan  जिसको  भी  मत  प्रदान  करना  उस  के  सामने  मार्क  लगाने  का  अवसर  मिलेगा  कौर

 मतपत्र  इधर  या  उधर  बह  प्रश्त  भी  सामने  नहीं  रहेगा  ।  इस  कारण  भ्रष्टाचार  को

 अवश्य  रोका  जा  सकता  इसमें  दो  मत  नहीं  हो  सकते  हैं  ।  यह  बात  में  मानने  के  लिए  तैयार  हूं

 कि  भारतवर्ष  गांवों  में  निवास  करता  है  ate  गांवों  की  जनता  शिक्षित  इस  लिए  जल्दी



 २५  प्रय  RS55R  )  निशान  लगाकर  मतदान  करने  की  नई  प्रणाली  REXR है

 के  बारे  में  संकल्प  वापस  लिया  गया

 की  माता  घबराहट  बिना  जाने  बूझे  वह  इधर  उबर  माक  लगा  सकता  है  प्रौढ़  माक  लगाने  की

 यह  पद्धति ऐसी  है  कि  ज़रा  सी  गड़बड़  तो  उसका मत  ही  व्यय  हो  बेकार  हो  जायगा
 ।

 इसमें  सन्देह  नहीं  कि  जहां  पिछली  बार  कैंडिडेट्स  को  भ्रष्टाचार  से  हानि  उठानी  इस  बार  मार्क्स

 लगाने  के  कारण  बहुत  से  बैलट-पेपर  बेकार  हो  जायेंगे  ।  इसलिए  यह  सुविधा  देनी  चाहिए  कि  यदि

 किसी  व्यक्ति  से  मतपत्र  पर  चिन्ह  लगाने  में  गड़बड़ी  हो  जाती  तो  उसके  कारण  उसका  मतपत्र

 बेकार  न  हो  क्योंकि  प्रजातन्त्र  में  मत  बड़ा  मूल्यवान  है  प्रौढ़  एक  एक  मत  के  कारण  हार  और

 जीत  हो  सकती है  ।  ऐसी  अवस्था  में  एक  एक  मत  को  कीमत  को  हमको  समझता  चाहिए  कौर  सावा  रण

 सी  भूल  के  यह  जानते  हुए  कि  उसका  मन्तव्य  क्या  मत  प्रदान  करने  के  उसके  मन्तव्य  को

 खारिज  नहीं  कर  देना  चाहिए  ।  zara  इतना  स्ट्रीट  होने  की  झ्रावद्यकता  नहीं  है  ।  मतदाता  को

 अधिक  से  अधिक  सुविधा  मिलनी  चाहिए  कि  यदि  चिह्न  थोड़ा  ऊपर  भी  हो  तो  भी  उसका

 मत  व्यय  न  जाय  ।  लेकिन  यह  जरूर  देवता  चाहिए  कि  चिह्न  का  हिस्सा  जिस  पदाभिनाषी  की

 आर  ज्यादा  उसी  को  मत  मिलता  चाहिए  ।  mat  ऐसा  नहीं  किया  तो  मत  बेकार

 हो  जायगा

 यह  बात  भी  निश्चित  है  कि  वर्तमान  मत-प्रणाली  में  व्यय  कम  सुविधा  अधिक  होगी

 झर  भ्रष्टाचार  भी  रुक  सकेगा  ।  मैं  श्री  विभूति  मिश्र  के  इस  मन्तव्य  को  पसन्द  करता  हुं  कि

 जनता  बहुत  अधिक  प्रशिक्षित  है  ate  उस  को  मत  प्रदान  करने  में  असुविधा  हो  लेकिन

 यदि  वायु-मण्डल  निर्माण  किया  तो  इस  में  काफ़ी  सफलता  मिल  सकती  है  ।  यह  पदाभिलाधियों

 पर  निभर  है  कि  वे  जा  कर  लोगों  को  समझायें  |  इस  प्रकार  से  उन्हें  मतदाता ग्र ों  के  पास  पहुंचने  का

 अवसर  मिलेगा  ।  जो  लोग  यह  समझते  हैं  कि  पुरानी  पद्धति  के  अनुसार  काम  इसलिए

 लोगों  में  जाने  की  कया  ग्रा वश्य कता  ऐन  टाइम  पर  जो  देखा  उन  को  ATT

 से  ही  जन-सम्पंन  करने  का  अवसर  मिल  जायगा  ।  प्रश्न  यह  है  कि  जिस  मतदाता  को  मतदान  करने

 की  भी  बुद्धि  नहीं  वह  देश  के  लिए  क्या  मत-प्रदान  कर  रहा  यह  मेरी  समझ  में  नहीं  भ्राता  है  ।

 कम  से  कम  यह  बुद्धि  होनी  चाहिए  कि  हम  किस  को  मतदान  कर  रहे
 हैं  ।  इस  दष्टि  से  यह  नवीन

 मत-प्रणाली  देश  के  लिए  श्रेयस्कर  है  ate  यदि  श्री  विभूति  मिश्र  अपने  रेजोल्यूशन  को  वापस  ले
 तो  वह  देश  के  लिए  कल्याणकारी  होगा  ।

 श्री  विस्तार  राय  :  माननीय  उपाध्यक्ष  इस  सदन  में  मिश्र  जी  के  प्रस्ताव

 के  समर्थन  में  शायद  ही  किसी  ने  कुछ  कहा  हो  ।

 att  विभूति मिश्र  :  शर्मा
 जी  ने

 कहा

 श्री  विश्वनाथ  राय  :
 किन्तु  उन  के  प्रस्ताव  का  विरोध  करते  हुए  भी  शायद

 सब
 लोगों

 ने
 यह

 माना  है  कि  भारत  में  दिक्षा  कम  होने  के  कारण  चिह्न  लगाते  वक्त  लोगों  को  कठिनाई  होगी  ।  वह

 कठिनाई  पढ़े  लिखें  लोगों  के  लिए  नहीं  लेकिन  पढ़े  लिखे  लोग  जो  बहुत  वृद्ध  होते

 जिन  को  कम  दिखाई  देता  है  वें  जो  गांवों  में  रहते  जिन  के  पास  eat  शादी

 साधन  नहीं  यह  कठिनाई  अनुभव  कर  सकते  हैँ  कि  वे  निशान  ठीक  लगा  रहे  हैं  या  गलत  ।  विरोधी

 बेंचों  से  भी  एक  माननीय  सदस्य  ने  कहा  है  कि  ग़लत  निशान  लगाने  के  कारण  उन  के  कई  हज़ार  बोट

 खराब  हो  गये  ।  वह  उसी  हिसाब  से  स्थिति  को  समझ  लें  ।

 भरी  त्यागी  :  उन  को  सिल  गये

 श्री  राधा  रमण
 न  हਂ
 ्  दनी  चौक )  खराब  तो  मिले  ही



 २९४५२  निशान  लगाकर  मतदान  करने  की  नई  प्रणाली  १६  १९६०

 के  बारे  में  संकल्प  वापस  लियां  गया

 थ्री  विश्वास  राय
 :

 यदि  सारे  भारत  पर  इस  दृष्टि  से  ध्यान  दिया  तो  ऐसे  वोटों  की

 संख्या  लाखों  करोड़ों  तक  पहुंच  जो  इस  कारण  बरबाद  हो  जायेंगे  |

 fag  लगाने  के  तरीके  का  जो  नया  सुझाव  उस  के  चुनाव  को  अधिक  से  भ्रमित

 निष्पक्ष  रखने  के  लिए  ज़ो  गुप्त  मतदान  की  व्यवस्था  उसको  wa  वह  खद  रोकने  जा  रहे  हैं
 ।

 शिक्षा  afer  की  बात  नगर  सैद्धान्तिक  बात  को  तब  भी  श्राप  यह  मानेंगे  कि  fag

 लगाने  का  जो  नया  तरीका  सोचा  जा  रहा  जिस  की  कहीं  कहीं  पर  परीक्षा  भी  हुई  उस  में  एक

 बात  तो  बिल्कुल  समाप्त  होती  है  कौर  वह  है  गीत  मतदान  की  ।  भारत में  बनाव के जिस तरीके के  जिस  तरीके

 को  अपनाया  गया  उस  में  यह  सिद्धान्त  रखा  गया  है  कि  मतदान  इस  तरीके  से  हो  कि  जिस  से

 किसी  अघिकारी  या  उम्मीदवार  का  कोई  wae  न  हो  कौर  वोट  देने  के  बाद  भी  किसी  को

 मालूम  न  हो  ।  जहां  दिक्षित  झ्रादमी  कम  होते  हैं  कौर  अशिक्षित  वहां  प्रायः  यह  देखा  जाता

 है  कि  उम्मीदवार  यह  सिखलाता  है  कि  श्राप  स्वयं  चिह्न  न  अधिकारी से  कह  दीजिये  कि  वह

 लगा  दे  ।  मुझे  जो  निजी  भ्रनुभव  धौर  जो  पहले  चुनाव  में  देखा  गया  वह  यह  है  कि  जो  लोग

 वद्ध  या  पढ़े-लिखे  नहीं  प्रायः  यह  कहते  हैं  कि  श्राप  चिह्न  लगा  दीजिये  ।  जब  वह  बात

 तो  सीक्रेसी  wer  मतदान  का  सिद्धान्त  नहीं  रह  जायगा  ।

 कोई  यह  कहे  कि  ये  तो  अलग  अलग  बड़  बड़े  चिह्न  बने  दिक्कत नहीं

 मुहर  होगी  ae  वह  लगा  दी  तो  मैँ  समझता  हूं  कि  उस  से  ग्रा सान  तो  बक्स  की  व्यवस्था

 जो  लगभग  फुट  लम्बा  धौर  एक  फुट  चौड़ा  जिस  पर  चिह्न  भी  बड़े  होते  हैं  ।  पर्चे पर

 चार  पांच  उम्मीदवारों  के  चिल्ल  होंगे  ।  उस  के  मुकाबले  में  बक्स  ज्यादा  सुविधाजनक  होता  है  वोट

 देने  के  लिए  ak  पहचानने  के  लिए  ।  ऐसी  हालत  में  यह  कहना  मुझे  ठीक  नहीं  मालूम  होता  है  कि

 भ्रष्टाचार  को  रोकने  के  लिए  नई  प्रथा  का  प्रयोग  किया  जा  रहा  है  ।  भ्रमर  गुप्त  मतदान  को  समाप्त

 किया  जाता  जो  लोग  पढ़े  लिखे  नहीं  उन  की  कठिनाइयों  पर  कम  ध्यान  दिया  जाता  तो  फिर

 भ्रष्टाचार  को  रोकने  का  क्या  तरीका  है  ?

 मझे  भी  एक  अनुभव है  ।  जहां  पर  कांग्रेस  सरकार  या  पहले  वहां  एक  म्यूनिसिपैलिटी

 का  चुनाव  हो  रहा  था  ।  अनेकों  ऐसे  लोग  जो  कांग्रेस  उम्मीदवार को  वोट  देना  चाहते

 लेकिन  वहां  का  पोलिंग  ऑफ़िसर  दूसरे  उम्मीदवार  के  लिए  निशान  लगा  देता  क्योंकि  उस  से

 उस  की  दोस्ती थी  ।  मैं  स्वयं  वहां  था  कौर  कांग्रेस  एजेन्ट  की  तरफ़  से  यह  करना  पड़ा  कि  यदि

 फिर  पोलिंग  अधिकारी  ऐसा  करता  तो  उन  की  कलम  को  रोक  दिया  जाये  भले  ही  वहू  कानून

 का  उल्लंघन  लेकिन  न्याय  तो  होगा  ।  तब  वह  आफिसर  रुका  ।  यदि  किसी  दूसरे  को  निशान

 लगाने  के  लिए  कहा  तो  हो  सकता  है  कि  वह  भी  किसी  का  पक्षपात  करे  ।  शौर  फिर  यही  विरोधी

 पक्ष  के
 सदस्य  कहेंगे  कि  पोलिंग  झ्राफ़िसर  बिल्कुल  निष्पक्ष  नहीं  थे  ae  उन्होंने  दूसरी  जगह  निशान

 लगाये  tare  छोटी  मोटी  कमज़ोरियों  को  ले  कर  ये  लोग  बड़ा  बना  देते  हैं  सरकार  का  विरोध

 करते हैं  ।  उस  से  ज्यादा  विरोध  ये  लोग  उस  समय  करेंगे  ae  कहेंगे  कि  चुनाव  के  समय  जो  पोलिंग

 अ्राफ़िसर मत  दिलाने  वाला  आफिसर  उस  ने  लत  निशान  लगाये  ।  मेरे  ख्याल  में  इस

 प्रकार  सरकार  प्रपने  लिए  एक  सर-दर्द  पैदा  कर  रही  है
 ।

 हम  विरोधी  पार्टियों  को  मौका  दे  रहे  हैं
 इस  बात  का  कि  श्रुति  तौर  पर  उनको  इसका  विरोध  करने  का  म्रवसर  मिले  ।

 शो  दावा  रमण  :  उपाध्यक्ष हमारे  माननीय  सदस्य  श्री  विभूति  मिश्र  जी  ने  जिस  प्रस्ताव

 को  इस  सदन  के  सामने  रखा  उनका  मैँ ग्रा मारी  हूं  कि  उन्होंने  हमें  मौका  दिया  इस  महत्वपूर्ण
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 मसले  पर  विचार  करने  का  ।  लेकिन  में  इस  बात  से  इत्तिफाक  नहीं  करता  कि  जो  मतदान  की

 नई  पद्धति  झख्तियार  की  गई  ag  दोषों  से  भरी  हुई  है  ।  उस  में  कुछ  दोष  हो  सकते  हैं
 ।

 जहां  तक

 हिन्दुस्तान  के  मतदान  का  सम्बन्ध  ag  न  सिंह  भारत  वर्ष  में  बल्कि  सारी  दुनिया  में  प्रसिद्ध हो  चुका

 है  कि  बावजूद  इस  बात  के  कि  हिन्दुस्तान  में  बहुत  ही  ज्यादा  लोग  शिक्षित  wh  झ्र शिक्षितों  की

 प्रतिशत  संख्या  बहुत  लेकिन  फिर  भी  उन्होंने  अपने  मतों  का  इस्तेमाल  करके  सभी  को  चकाचौंध

 कर  दिया है  ।  मतदाता ग्र ों  ने  यह  सिद्ध  कर  दिया  है  कि  वे  न्यायपूर्ण  ढंग  से  धौर  भ्रपनी  मर्जी  के

 मुताबिक  ate  जेसा  सही  समझते  उस  तरह  से  मत  का  इस्तेमाल  कर  सकते  हैं  ।  इसलिए

 we  दोष  देना  कि  जो  प्रशिक्षित  लोग  हैं  कोई  भी  प्रणाली  भ्रपनाई  जाये  मत  देने  उसका  सही

 तौर  पर  इस्तेमाल  नहीं  करते  मैं  समझता  हूं  कि  ठीक  नहीं  है  कौर  यह  वात  वाकयात  पर  खरी

 नहीं  उतरती  है  ।

 मेरा  खयाल  है  कि  जो  तरीका  पहले  हमारे  यहां  रखा  गया  उसमें  जितने  दोष  उससे

 कम  दोष  की  प्रणाली  के  अन्दर  हैं  ।  यह  में  नहीं  मानता  कि  जो  पद्धति  इस  समय  अ्रख्तियार

 की  गई  है  मतदान  उसमें  कोई  दोष  नहीं  हे  ।  दोष  उसके  wear हैं  ।  यह  फूलप्रूफ तरीका  नहीं  है  ।

 हो  सकता  है  कि  इस  में  भी  हस्ब मंशा  कोई  राय  न  दे  सकता  हो  ऐसी  बात  भी  नहीं  है  कि  इसमें

 गलती  का  कोई  इमकान  ही  नहीं  है  ।  लेकिन में  यह  भी  मानता  हूं  कि  हमारे  देश  में  दिक्षित  ate

 प्रशिक्षित  दोनों  ही  अपने  इस  मतदान  के  सम्बन्ध  में  पूर्ण  रूप  से  शिक्षा  पा  चुके  हैं  पौर  वे  दोनों  ही

 झपने  मत  को  उसी  प्रकार  से  देते  हैं  जिस  प्रकार  से  उनकी  इच्छा  होती  जिस  को  चाहते  उसी

 को  ata  मत  देते  हैं  ।

 पहले  जो  बेस्ट  पेपर  का  सिस्टम  था  जिस  के  बारे  में  हमारे  विभूति  मिश्र  साहब  चाहते  हैं  कि

 सरकार  कौर  इलैकशन  कमिशन  अमल  उसमें  बहुत  ज्यादा  दोष  थ  ।  मैं  तो  यहां  तक  कहने

 को  तैयार  हूं  कि  कोई  भी  जनरल  इलेक्शन  ऐसा  नहीं  होता  जिस  में  कि  पैसा
 न

 चलता  हो  ।

 जो  धनी  पुरुष  थे  वे  सैकड़ों  बैलट  पेपर  पैसा  दे  कर  खरीदते  थे  यहां  तक  alts  पता  एक  एक

 बैलट  पेपर  के  लिए  दिया  जाता  था  कि  हैरानी  होती  थी  ।  एक  एक  बैलट  पेपर  की  कीमत  एक  एक

 सौ  प्रौढ़  पचास  पचास  रुपये  वे  करते  थे  ।  इसका  नतीजा  यह  निकलता  था  कि  बहुत से  अशिक्षित

 भाई  प्रो  बहनें  जिन  को  वोट  देना  चाहते  पैसे  के  प्रलोभन  में  उसको  वोट  न  दे  कर  जिस  से  पैसा

 मिलता था  उसको  वोट  दे  देते  थे  ।  मेरा  अरपना  विचार  यह  है  कि  जो  इस  समय  की  पद्धति  है  उसके

 भ्रमर  कोई  शिकायत  किसी  भी  राजनीतिक  पार्टी  को  नहीं  होनी  चाहिये  ।

 मेरे  भाई  ने  बताया  कि  आजकल  के  तरीके  में  एक  बड़ा  मारी  दोष  यह  है  कि  जो  मतदाता  है

 नह  अपना  मत  किसी  सरकारी  अ्रफसर  की  देख-रेख  में  या  उनको  कह  कर  देता  है  ।  में  समझता
 हूं

 कि  यह  आजकल  की  पद्धति  के  अन्दर  प्रचलित  नहीं  ऐसा  नहीं  होता  है  ।  जितने  भी
 कैंडी  डेट्स

 होते  हैं  उनके  निशान  होते  हैं  शौर  उन  निशानों  के  झाग  एक  कठघरा  होता  है  कौर  कठघरे  में  fag

 उस  निशान  को  देख  कर  शिक्षित  ae  अशिक्षित  दोनों  ही  मुहर  जोकि  किसी  सीक्रेट  स्थान  पर  रखी

 रहती  लगा  देते  हैं  ।

 त्यागी  जी  ने  एक  बात  की  तरफ़  हमारा  ध्यान  दिलाया  है  कि  बहुत  वार  ऐसा  होता है  कि

 अशिक्षित  लोग  भय  के  या  घबराहट  के  कारण  या  किसी  ale  कारण  जहां  पर  मुहर
 लगानी  वहां  पर  न  लथा  कर  इधर  उधर  लगा  देते  हैं  जिससे  जो  प्रिज़ाइड  आफिसर

 दोता  ag  नोट  को  इनवेलिड  करार  दे  देता  है  ।  में  समझता  हूं  कि  इस  दोष  को  भी  दुर  किया
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 राधा

 जा  सकता  है  कौर  उसका  एक  तरीका  हमारे  माननीय  सदस्य  श्री  प्रकाश वीर  शास्त्री  जी  हैं  सुझाया

 है  भौर  वह  यह  है  कि  कठघरे  जरा  बड़े  बड़े  हों  और  दूसरा  यह  कि  प्रेजाइडिंग  आफिसर  को  हिदायत

 हो  कि  are  रबड़  का  निशान  थोड़ा  इधर  उधर  हो  ऊंचे  नीचे  हो  जाये  तो  वोटर  भ के मंद  के

 मुताबिक  उसको  वोट  मिल  जाना  चाहिये  जिसको  वह  चाहता  था  मिले  ।  यह  एक  छोटी  सी  बात

 टैक्नीकल  सी  बात  है  इस  बिना  पर  में  समझता  हुं  वोट  बेकार  नहीं  जाना  चाहिये  ।  हमें  देखना

 चाहिये  कि  वे  लोग  जो  ऐसा  करते  ग्रामीण  होते  उनको  पता  नहीं  होता  है  कौर  गलती  कर

 बैठते हैं  उनका  जो  मंशा  जिस  को  वोट  वे  देना  चाहते उनको  उनका  वोट  मिल

 जाना  चाहिये  ।

 मेरी  राय  है  कि  इस  समय  जो  तरीका  वह  काफी  निर्दोष  है  ale  उस  में  वे  दोष  नहीं  हैं  जो

 पहले  तरीके  में  थे  झर  इसमें  कोई  रद्दोबदल  करने  की  जरूरत  नहीं  है  ।  हमारे  देश  के  लोग  इस  पद्धति

 से  काफी  परिचित  हो  चुके  हैं  ।  झ्र गर  एक  ही  पद्धति  को  हम  कायम  रखेंगे  तो  जो  मौका  हर  पांच  साल  में

 को  वोट  देने  का  मिलता  है  कौर  जब  बाई-इलैक्शन  हो  जाते  तो  उस  बाई-इलैक्शन  में  वोट

 करने  का  मौका  मिलता  है  उससे  वोटर  काफी  दिक्षित  हो  जायेंगे  उनको  किसी  के  सहारे  की  जरूरत

 नहीं  रहेगी  या  किसी  दूसरे  की  राय  पर  चलने  की  जरूरत  नहीं  रहेगी  दौर  सही  रूप  से  अपना  मत  दे

 कर  जिस  को  वे  कामयाब  करना  चाहते  हैं  कामयाब  करेंगे  ।

 इन  दादो ंके  साथ  में  इस  प्रस्ताव का  विरोध  करता  हूं  जो  व्यवस्था  इस  समय  चल  रही

 उसका  समर्थन  करता  हुं  ।

 श्री  श्रोतारायण  दास  उपाध्यक्ष  मुझे  दुख  के  साथ  कहना  पड़ता  है

 कि  इस  सदन  में  जिन  बातों  को  लेकर  बहस  हो  रही  उससे  साफ  जाहिर  है  कि  हमारी  सरकार  ने

 जनता  के  प्रति  जिस  कर्तव्य  का  उसे  पालन  करना  चाहिए  था  नहीं  किया  है  ।  दुनिया के  सभी  देशों  में

 लोग  उम्मीदवार  का  नाम  पढ़  कर  अपना  मत  देते  हैं  वहां  पर  नाम  के  सामने  एक  लगाने

 की  पद्धति है  ।  इसका  मतलब  यह  है  कि  उन  देशों  की  जनता  पढ़ी  लिखी  नाम  को  पढ़  सकती  है

 समझ  सकती  है  ।  हमें  मतदान  के  तरीकों  को  अपने  देश  में  चालू  किए  हुए  १३-१४ वर्ष  हो  गये  हैं

 लेकिन wat  तक  भी  हम  झपने  देश  की  जनता  को  शिक्षित  नहीं  कर  पाये  उनको  साक्षर  नहीं  कर

 पाए हैं  ।  मैं  समझता हूं  कि  यह  हमारे  लिए  सदन  के  लिए  एक  लज्जा
 की  ही  बात  है

 ।

 जहां  तक  इस प्रस्ताव का  सम्बन्ध  में  इस  बात  को  महसुस  करता  हुं  कि  देहाती  जमता  की

 सुविधा  का  खयाल  रख  कर  ही  श्री  विभूति  मिश्र  ने  यह  प्रस्ताव  इस  दन  के  सामने  विचारार्थ  रखा  है
 ।

 लेकिन  में  समझता  हुं  जैसा  कि  कई  माननीय  सदस्यों  ने  कहा  कि  कई  दृष्टियों  से  इस  wer  पर  विचार

 करने की  जरूरत  है  ।  एक  दृष्टि यह  है  कि  सब  से  वैज्ञानिक  तरीका  मत  देने  का  कौन सा  है

 उम्मीदवार  के  नाम  के  सामने  चिह्नन  लगा  कर  मत  देने  का
 जो

 तरीका  है  वह  सब  से  ज्यादा  वैज्ञानिक

 तरीका  पहला  जो  तरीका  था  उसमें  कई  बुराइयां  बताई  गई  हैं  जो  कि  अभी
 भी  उसमें  मैं

 समझता  हूं  वैज्ञानिक  ढंग  के  तरीके  का  जहां  तक  सम्बन्ध  यह  तरीका  ज्यादा  वैज्ञानिक  है  ।  दूसरा

 सवाल  बक्सों  का  है  ।  इसका  मतलब  यह  है  कि  यह  तरीका  कम  खर्चीला  है  ।  इस  तरीके में  सरकार

 के  खजाने  पर  कम  बोझ  पड़ेगा  |  इसमें  इतने  प्रतीक बक्से  बनवाने  की  भी  ज़रूरत  नहीं  तीसरी

 बात  यह  है  कि  met  जो  बैलट  पेपर्स  की  संख्या  है  वह  बहुत  ज्यादा  होती  है  ौर  इसमें  ज्यादा  बेलट

 पैसे  की  आवश्यकता  नहीं  पड़ेगी  ।  चौथी  बात  इस  वैज्ञानिक  तरीके  के  पक्ष  में  यह  कही  जां  सकती

 है  कि
 इसमें  भ्रष्टाचार बहुत  कम  wit  कई  माननीय  सदस्यों  ने  कहा  कि  जो  वोट  लेने  वाला  है
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 बह  तब  तक  रुपया  नहीं  देता  है  जब  तक  कि  बैलट  पेपर  उसके  पास  नहीं  पहुंच  जाता  इसका  कारण

 यह  है  कि  उसे  विश्वास  नहीं  होता  है  कि  लोग  मत  उसको  देंगे  या  नहीं  देंगे  ।  इसलिए जब  बैलट  पेपर
 लाकर  दे  दिये  जाते  हैं  तब  वह  उनको  रुपया  दे  देता  है  ।

 हमारे  भाई  श्री  विभूति  मिश्र  ने  कहा  कि  इसमें  गोपनीयता  नहीं  रहती है  ।  में  समझता  हूं
 कि

 rare  गोपनीयता  रहेगी  तो  इसी  में  रहेगी  ।  इसका  कारण  यह  है  कि  मत  देने  का  जो  काम  है  वह

 एक  कमरे  में  होता  है  जहां  कोई  देखने  वाला  नहीं  होता है  कौर  बैलट  पेपर  को  बक्से  में  डालने  का  काम

 रिटेनिंग  ऑफिसर  या  प्रिजाइगि  झ्राफिसर  के  सामने  होता  है  साथ  ही  साथ  मैं  समझता  हूं  कि

 बैलट
 पेपर  के  बाहर  जाने  की  भी  इसमें  बहुत  कम  गुंजाइश  है  कौर  नगर  किसी  तरह  से  कोई

 थ्रेशर
 बाहर  भी  ले  जाता  है  तो  फिर  उसको  वापिस  डालने  की  भी  गुंजाइश  इसमें  नहीं  है  क क

 एक  मानो  संदीप  :  क्यों  नहीं  है  ?

 te  श्रोतारायण  दास  :  यह  बात  अपने  खुद  ही  देख  ली  होगी  |

 जहां  तक  देहाती  भाइयों  का  सम्बन्ध  मैं  समझता  हूं  कि  जब  तक  इस  नई  पद्धति  को  नहीं

 अपनाया  हमारे  देहाती  भाई  सीखेंगे  भी  नहीं  ।  जहां  तक  उप-निर्वाचनों  का  सम्बन्ध

 कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  ae  इलेक्शन  कमीशन  ने  भी  हमें  बताया  है  कि  कम  से  कम  वोट  इस  सिस्टम

 में  इनवेलिड करार  दिये  गए  हैं  ।  बैलट  पेपर  में  चार  ही  कालम  होते  हैं  ।  एक  खाना  उम्मीदवार के  नाम

 का  होता  दूसरा  पार्टी  का  होता  तीसरा  सिम्बल  का  होता  है  प्रौर  चौथा  मुहर  लगाने  का  होता है
 ।

 चारों  में  से  किसी  के  प्राग  भी  निशान  लगाने  का  भ्र धि कार  वोटर  को  होगा  शौर  इस  तरह  से  में  समझता

 हूं  कि  वोट  के  इनवैलिड  करार  दिये  जाने  की  बहुत  ही  कम  गुंजाइश  है  ।  में  समझता  हुं  कि  देहाती

 जनता  का  खयाल  करके  देहाती  जनता  भ्रष्टाचार  के  रास्ते  पर  न  जाय  इस  खयाल  से  इस

 खयाल  से  कि  देहाती  जनता  चिह्न  को  ही  पहचान  सकती  है  उसको  सुविधा  ate  पिछले  दो  चुनावों

 का  अनुभव  करके  ही  इलेक्शन  कमीशन  ने  यह  नई  पद्धति  जारी  करने  का  सुझाव  रखा है  |  में  समझता

 हूं  कि  इसका  समर्थन  होना  चाहिए  शर  तीसरे  ae  चौथे  चुनावों  में  इस  पद्धति  का  ग्रनुभव  हो  जाएगा  |

 पुरानी  पद्धति  से  प्रकट  होता  है  कि  हिन्दुस्तान  के  लोग  सचमुच  में  पूरी  तरह  शिक्षित  नहीं  हैं  इसलिए

 बेस्ट  बाक्स  पर  ही  भ्र पना  बैलट  पेपर  रख  देते  तो  यह  जो  हमारे  ऊपर  स्टिंग मा  है  यह  भी  नई  प्रथा

 में  कम  हो  जाएगा  ।  मैं  समझता  हूं  कि  किसी  भी  दृष्टि  से  देखी  जाए  नई  प्रथा  aha  अच्छी  प्रतीत

 होती  है  उम्मीदवारों  का  यह  गतंव्य  है  कि  वे  वोटरों  को  बतलाएं  कि  उनको  किस  प्रकार  नई

 पद्धति में  वोट  डालना  होगा  ।  वोटर  इसको  अच्छी  तरह  समझ  जायेंगे  ।

 मैं  श्री  विभूति  मिश्र  के  प्रस्ताव  का  विरोध  करता  हुं  और  आशा  करता  हूं  कि  नई  पद्धति का

 ज्यादा  से  ज्यादा  स्थानों  पर  प्रयोग  किया  जाएगा  |

 एक  निवेदन  म  में  यह  करना  चाहता  हूं  कि  यदि  किसी  खास  लाके  के  लोग  पुरानी  पद्धति

 से  वोट  देने  की  इच्छा  प्रकट  करें  तो  इलेक्शन  कमीशन  को  उन  लोगों  को  उसी  प्रकार  वोट  देने  का

 कार  देना  चाहिए  जिससे  उनको  सन्तोष  हो  सके  |

 पृ०  हवा  ना०  तिवारो  :  उपाध्यक्ष  जो  wat  सदन  में  बहस  चल  रही  है

 उससे  जात  होता  है  कि  सब  लोगों  के  मन  में  यह  भावना  है  कि  शिक्षित  लोग  ठीक  से  वोट  नहीं  दे  सकते  ।

 इस  बात  को  नहीं  मानता  ।  यों  गलती  तो  सब  से  होती  है  ।  यहां सदन  में  ही  डिवीजन समय

 जब  बटन  दबाना  होता  है  तो  हम  में  से  कुछ  से  भी  गलती  हो  जाती  तो  इस  तरह  की  गलतियां तो

 हमेशा  होंगी  ।  लेकिन  देहात  के  लोग  शहर  के  लोगों  से  ज्यादा  गलती  नहीं  करते  ।  उनको एक  मरतबा
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 [ie  ato  ना०

 बतला  दीजिए  तो  वह  उस  बात  को  गांठ  बांध  लेते  हैं
 a

 उसी  प्रकार  काम  करते  जो  शिक्षित  लोग

 हैं  वे  अपनी  काबलियत  में  भले  ही  गलती  कर  जाएं  ।

 हर  मसले  के  दो  पहलू  होते  हैं  प्रौढ़  हर  मसले  के  पक्ष  कौर  विपक्ष  में  कुछ  न  कुछ  कहा  जा  सकता

 लेकिन  हमें  देखना  है  कि  दोनों
 में

 से  किस  पद्धति में  श्रमिक  सुविधा  होगी  ।  उसी  का  हमें

 समर्थन करना  चाहिए  ।  गत  चुनावों  में  हमने  देखा  कि  १  या  डेढ़  पर  सेंट  लोग  अपने  बैलट  पेपर

 बक्सों  पर  रख  कर  चले  जाते  हैं  ।

 [et  मूल  चन्द  aa  पीठासीन

 पुरानी  पद्धति  में  बहुत  से  लोग  अपना  बेस्ट  पेपर  बक्स  के  ऊपर  डाल  कर  चले  जाते  थे  ।  उसका  नतीजा

 मह  होता  था  कि  जो  दूसरे  होशियार  लोग  बाद  में  जाते  थे  वे  उनको  समेट  कर  अपने  उम्मीदवार  के  बक्स

 में  डाल  देते  थे  या  अगर  उन  पर  प्री साइडिंग  आफिसर  की  नजर  पड़  जाती  थी  तो  उनको  रही कर

 दिया  जाता  था  ।  वोटर  की  मंशा  थी  कि  वह  अमुक  उम्मीदवार  को  वोट  दे  लेकिन  वह  गलती  से  उसके

 बक्से  में  गिराता नहीं  ।  इसलिए  उसकी  मंशा  सफलीभूत  नहीं  होती  भ्र ौर  दूसरे  जो  होशियार लोग

 बाद  में  जाते  हैं  वे  उन  वोटों  को  उम्मीदवार  के  बक्से  में  डाल  देते  हैं  या  उनको  प्री साइडिंग प्रोफेसर

 इनवेलिड कर  देता  है  ।  लेकिन  नवीन  पद्धति  में  यह  नहीं  हो  सकता

 दूसरी  बात  जो  लोग  वोट  मंगा  लिया  करते  थे  वह  भी  इस  पद्धति  में  संभव  नहीं  होगा  ।  वोटर

 चिन्ह  देखेगा  उसके  सामने  निदान  लगायेगा  पेपर  को  बक्स  में  ढाल  देगा  ।  इसमें

 वोट  मंगाने  का  मौका  नहीं  रह  जाता  जो  करप्शन  पहले  हो  सकता  था  वह  आगे  नहीं  हो  सकेगा  ।

 जिसको  वोट  देना  चाहेगा  उसको  देगा  जिसको  नहीं  चाहेगा  नहीं  देगा  ।

 हमने  यह  भी  देखा  कि  डबल  मेम्बर  कांस्टिट्यूएंसी  में  लोग  वोटरों  को  यह  सिखा  देते  हैं  कि

 तुम  दोनों  वोट  एक  ही  बकस  में  डाल  देना  कौर  वोटर  ऐसा  ही  कर  देता  है  ।  कौर  उसका  एक  वोट  रही

 at  जाता  शर  वोटर  का  मंशा  पुरा  नहीं  होता  ।  इस  सिस्टम  में  यह  नहीं  हो  सकेगा  ।  अगर  कोई

 इस  तरह  से  वोटर  को  aa  सिखाएगा  ate  वोटर  वैसा  करेगा  तो  दोनों  वोट  इनवेलिड हो  जाएंगे  ।

 इसलिए  सिखाने  वाले  लोगों  को  इस  प्रकार  की  गलत  वात  सिखाने  का  मौका  भी  नहीं  रहेगा
 ।

 बहुत  से  उम्मीदवार  होते  हैं  प्रौर  उनके  जब  पुराने  सिस्टम  के  अनुसार  अलग  अलग  बक्से  रखे

 जाते  हैं  तो  कुछ  वोटर  घबरा  जाते  हैं  कौर  झपना  वॉट  ठीक  से  नहीं  दे  पाते
 ।

 इस  नए  सिस्टम में  तो

 यह  बात  नहीं  है  ।  उसको  निशान  लगाना  समझा  दिया  जाएगा  ae  वह  निदान लगा  झोपड़ी

 बैल  पर  या  जिस  पर  भी  वह  चाहेगा  निशान  लगा  देगा  ।  इसमें गलती  होने  की  सम्भावना  नहीं

 है ।

 हमारे  यहां  सोन  बरसा  में  हाल  हो  में  नई  पद्धति  से  एक  इलेक्शन  किया  गया  ।  उसमें  कोई २

 या  ढाई  पर  सेंट  वोट  बरबाद  पहले  इससे  ज्यादा  वोट  इनवेलिंड  होते थे  ।  यह  सिस्टम  पहले

 पहल  वहां  शुरू  किया  राया  था  देहाती  क्षेत्र  में  कौर  वहां  के  शोर्स  ने  खूबी  के  साथ  चिन्ह  लगाए  शौर

 बोट  दिए
 ।

 कोई  वजह  नहीं  है  कि  देहात  के  लोगों  की  यह  मनोवृत्ति  अगले
 जनरल शेवन में  बदल

 जाएगी  शौर  बे  अधिक  गलती  करेंगे  ।  इसलिए  मैं  विभूति  मिश्र  जी  के  प्रस्ताव  का
 विरोध

 करता  हूं
 !

 ae  जनरल  पवलिक  के  द्विर  में  महीं  है  ।  जितनी  सुविधाएं  पूरानी  पद्धति इं  हें  उत्तरी

 पद्धति में  नहों  हैं  ।
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 नई  पद्धति  के  विरोध  में  यह  कहा  गया  कि  इसमें  सीक्रेसी  नहीं  रहती  ।  इसमें  कोई  अफ़सर बीच
 में  नहीं  पड़ेगा  ।  वोटर  जाएगा  कौर  अलग  बैठकर  चिन्ह  लगाएगा  कागज  मोड़  कर  बक्से  में  डाल

 देगा  ।  इसमें  ग्रो पिन  होने  की  बात  कहां  है  ।  जैसी  पहले  गोपनीयता  थी  वैसी  ही  इसमें  रहेगी  ।  तो

 यह  दलील  भो  ठीक  नहों  है  ।  sare  किसी  भी  दुष्टि  से  सोचिए  नई  पद्धति  हर  दृष्टि  से  प्रतीक

 जनक  है शरर  इस  पद्वति  में  लोग  अपनी  इच्छा  के  प्रसार  weal  तरह  वोट  दे  सकेंगें  ।  गवर्नमेंट  शौर

 कनेक्शन  कम  क्त  को  यह  देखता  है  कि  किप  पद्धति  में  लोग  कम  से  कम  गलती  कर  सकते  हैं  ।  किस

 पद्धति  में  उतार  कप  से  कम  दबाव  पड़  सकता  शरीर  उनको  किस  पद्धति  में  कम  से  कम  लालच  दिया

 जा  सकता  है  ।  नवीन  पद्धति  ऐसी  है  कि  इसमें  वोटर  के  ऊपर  कम  से  कम  दबाव  पड़  सकता  कम  सै

 कम  लालच  उसको  दिया  जा  सकता  है  र  अधिक  खूबी  से  वह  अपना  मत  दे  सकता  है  ।  पुरानी

 पद्धति  में  वोटर  पर  दबाव  aire  पड़ता  करप्शन  भी  ज्यादा  होता  उसमें  वोट  मंगाने  की  भी

 गुंजाइश  थी  ग्रोवर  उसमें  लोगों  को  असुविधा  भी  होती  थी  ।

 इसलिए  मैं  चाहता हूं  कि  नवीन  पद्धति  चालू की  जाए  |

 Tigi  alo  मिश्र  उपाध्यक्ष  माननीय  मिश्र  जी  ने  यह  प्रस्ताव

 रख  कर  सदन  के  सदस्यों  को  यह  अवसर  fear  है  कि  मतदान  प्रथा  में  जो  भ्र यु विधाएं  ग्रीवा  हुई  हैं

 उनके  बारे  में  aga  विचार  प्रकट  कर  सकें  |

 में  समझता  हूं  कि  मिश्र  जी  भी  यह  समझते  होंगे  कि  प्राचीन  मतदान  कौ  प्रथा  बहुत  कुछ

 दोषों  से  भरी  हुई  थी  जिसमें  सरकार  के  लिए  भी  ate  मतदाता  के  लिए  भी  बहुत  ग्रयुविधाएं  थीं  ।

 पुरानी  प्रथा  में  बक्सों  का  इतना  ढेर  लग  जाता  2  कि  प्रशिक्षित  जनता  भ्रम  में  पड़  कर  गलती  कर

 जाती  है  ।  कोई  कोई  परेशान हो  कर  बक्से  के  ऊपर  ही  अपना  मत  पत्र  रख  कर  चले  जाते  थे  ।  इसका

 कुछ  लोग  नाजायज  लाभ  भी  उठाते  थे  शरीर  उन  मत  पत्रों  को  बाद  में  उठा  कर  भ्र पने  उम्मीदवार  के

 बक्स  में  डाल  देते  थे  ।  भ्रमणकारी  भी  इसका  दुरुपयोग  कर  सकते  थे  ।  इन  सारी  चीजों  को  दूर  करने

 के  लिए  इलेक्शन  कमीशन  ने  यह  नई  पद्धति  जारी  की  है  ।  यह  कम  से  कम  दोष  वाली  है  ।  वैसे

 दुनिया  में  ऐसी  तो  कोई  पद्धति  नहीं  हो  सकती  जिसके  लिए  कहा  जाए  कि  यह  सधा  निर्दोष  है  ।

 लेकिन
 में  कह  सकता हूं  कि  राज  जो  प्रथा  जारी  की  गई  है  यह  कम  से  कम  दोष  वाली  कही  जा

 सकती  हज़ारों  इसमें  कया  पढ़े  लिखे  ्र  क्या  गेर  पढ़े  लिखे  सबके  लिये  यह  सुविधाज॑नक  है  क्योंकि

 उसमें  चिह्न  भी  मौजूद  है  ate  नाम  भी  लिखा  gard  ।  कोई  पढ़ा  ा  अनपढ़ा  भाई  बहिन  इतना

 तो  देखता  ही  है  कि  यह  fag  बल  का  यह  चिह्न  कमन  का  है  र  यह  झोंपड़ी  का  चिह्न  है  प्रौढ़  जिस

 चिल्ल  पर  भी  उसकी  मंशा  हो  उस  पर  उसको  मुहर  लगा  देना  है  ।  अलबत्ता  हाथ  से  जब  चिह्न  बनाना

 पड़ता  था  तो  दिक्कत  थी  कौर  उसमें  बहुत  से  लोग  जो  कि  अनपढ़  लोग हैं  उनको  जरूर  दिक्कत  अत

 भय  हो  सकती  थी  ।  अब  यह  जो  मुहर  कर  दी  गई  है  तो  वोटरों  को  बड़ी  प्रा सानी  हो  गई  है  ।  लेकिन  में

 समझता  हं  कि  हमारे  विधि  मन्त्री  महोदय  जैसा  कि  सुझाव  यहां  पर  अनेक  माननीय  सदस्यों  के  द्वारा

 साया  है  कि  वोटरों  से  मदर  लगाने  में  ठीक  ठीक  कोष्ठ  के  अन्दर  कुछ  इवर  उधर  गड़बड़  हो  जाती  है

 कौर  इत  कारण  जो  उनके  वोट  इनबैलिड  करार  दे  दिये  जाते  हैं  तो  यह  ठीक  नहीं है  ।  मुहर  देखने  के

 साथ  साथ  ag  भी  देखना  चाहिये  कि  सतदाता  का  मत  क्या  रहा  है प्र ौर  उसका  मत  उसी  से  सिद्ध  हो

 ।
 नगर  मुहर

 ठीक
 से

 कोष्ठ  में  नहीं  लग  पायी है  या  विभाजक  रेखा  के  कुछ  ऊपर  नीचे  हो  गई  है

 तो  देखना  चाहिये  कि  चिह्न  का  झुकाव  किस  झ्रोर है
 ।  अगर  मुहर  लगाने  में  नीचे  वाली  विभाजक  रेखा

 भी  गई  है  तो  भी  यह  समझना  चाहिये  कि  ऊपर  वाले  को  मत  दिया  गया  है  ।  कभी  कभी  एसा  भी  हो

 जाता
 है

 कि  मतदाता  यह  नहीं  समझता  कि  उसे  श्रमिक  चिट्ठी  के  लिय  सामने  जो  कोष्ठ
 रक्खा

 गया  है



 Reus  निदान  लगाकर  मतदान  करने  की  नई  प्रणाली  भुना
 शुक्रवार

 पक  AN vE  १९६०

 के  बारे  में  संकल्प  वापस  लिया  गया

 भ  दी ०

 उस  कोष्ठ  में  उसे  चिह्न  लगाना  चाहिये  at  वह  गलती  से  कभी  कभी  बगल  बगल  वाले  खानों  में  चिह्न

 लगा  दिया  करता  है  ।  इस  तरह  की  टेकनिर्कल्टीज़ के  कारण  हमारे  निर्णायक लोग  जो  एसे  वोटों को

 wae  डिक्लेयर  कर  देते  हें  तो  यह  मुनासिब  नहीं  है
 ।

 कभी
 भी

 हमारे  देश  में  काफी  शिक्षा  फैली  हुई

 है  nic  इसलिये इन  छोटी  छोटी  है कनिकेल्टीज़  पर  वोट  fers  नहीं  करार  दिये  जाने  चाहिये  ।

 में  समझता हुं
 कि

 इस  प्रथा  के  द्वारा कम  से  कम  गलतियां हुई  हैं  are  इस  नवीन  निर्वाचन  प्रथा
 को

 अब  तो
 पंचायतों

 में
 भी  जारी

 कर
 दिया

 गया  है  क्योंकि  पंचायतों  में  हाथ  उठवा  कर  जो  चुनाव  कराये

 जाते  थे  उनमें बड़ी  झ्रापत्तियां  कराती  थीं  ate  होता  यह  था  कि  गांव  में  जो  प्रभावशाली  लोग  होते  थे

 जिनका  ग्राउंड  होता  था  उनके  पक्ष  में  लोग  हाथ  उठा  दिया  करते  थे  ।  लेकिन  अब  इस  नवीन  निर्वाचन

 प्रणाली  के  द्वारा  उनको  मनचाहे  व्यक्ति  के  निशान  वाले  खाने  में  ग्लानि  मुहर  लगानी  होगी

 इस  तरह
 गर

 किसी  दबाव  के  वे  seal  के  साथ  जिसको  भी  चाहेंगे  उसके  स्वान  में  श्रपनी महर  लगा

 देंगे  ।  ऐसा  होन ेसे  जो  मतदान को  छिपाने  की  बात  है  वह  भी  पूर्णतया  इसमें  जाती  है  क्योंकि  उनको

 अपना वोट  डालने  के  लिये  किसी  का  सहारा  नहीं  लेना  है  ।  उनको तो  केवल  यह  देख  करके  कि  प्रमुख

 व्यक्ति  जिसको  कि  वें  वोट  देना  चाहते  हैं  उसका  सिम्बल  कहां  है  उस  खाने  में  अ्रपनी  मुहर  लगा  देनी

 अपने  लोग  भी  मे  समझता हूं  कि  भ्र पने  उम्मीदवार  सिम्बल  को  पहचान  कर  ठीक  जगह  पर ग्र पनी

 मुहर  लगा  देंगे
 और  पढ़े  लोग  नाम  को  देख  कर  उसके  सामने  अरपना  चिल्ल  लगा  पर्चा  बाहर  ले

 जाने  की  बात  भी  समाप्त  हो  गई  है  ।  पहले  ऐसा  था  कि  शायद  वे  पर्चा  बाहर  ले  जाते  थे  ग्रोवर  उस  बैलेट

 पेपर  को  लोग  पैसा  देकर  खरीद  लिया  करते  थे  प्रो  उन  पर्चों  को  भ्र पने  पर्चों  में  लगा  लेते थे  ।  अब  यह

 जाली  पर्चा  बाहर  ले  जाने  पर  रोक  लगा  देने  से  नहीं  हो  सकेगा  कौर  उसको  उसपर लगा  कर

 बक्से  में  डालना  होगा  |  बकसा  भी  एक  ही  है  इसलिये  उसमें  खुलने की  बात  भी  नहीं है  |  वह  जिस  किसी

 को  भी
 वोट

 देना  चाहेगा  उसके  खाने  में  मुहर  लगा  कर  उस  बक्से  में  बैलेट  पेपर  को  डाल  देगा
 ।

 हमारे  मिश्र  जी  ने  जो  प्रस्ताव  रक्खा  है  मेरी  समझ  में  उसके  पीछे  मकसद  यह  है  कि  नगर  इस  पर्चे

 में  oat  भी  कोई  ए  से  दोष  या  त्रुटियां  मौजूद  हैं  तो  हमारे  एलेक्शन  कमीशन  विधि  मन्त्री  महोदय

 को  उनको  दूर  करने  की  चेष्टा  करनी  चाहिये  ताकि  हमारे  इस  देश  में  जो  प्रजातन्त्रीय  शासन  प्रणाली

 चल  रही  है  उसके  सम्बन्ध  में  हमारे  संविधान  ने  जो  हर  एक  प्रौढ़  देशवासी  को  मत  देने  को  अधिकार

 दिया  हुमा  है  वह  सही  सही  प्रपने  अधिकार  का  मस्त  माल  कर  सके
 प्रौर

 सही  आदमी को

 दे  सके  ।  इन  दाब्दों  के  साथ  में  कजरारे  मिश्र  जी  के  प्रस्ताव  का  विरोध  करता  हुं  कौर  समझता  हूं  कि  जो  नई

 निर्वाचन  पद्धति  जारी  की  गई  है  उसी  को  कुछ  थोड़े  से  श्रावक  संशोधनों  के  साथ  लागू  किया  जाये

 कौर  जिससे  कि  बहुत  कुछ  देश  को  लाभ  हो  सकता  है  ।

 सेठ  wae  सिंह  )
 :

 सभापति
 श्री

 विभूति  मिश्र  ने  जो  प्रस्ताव  उपस्थित  किया

 है  मं  उसका  समान  करता हुं  |  बात  यह  है  कि  इस  मेकिंग  सिस्टम  के  कारण  हमारे  देश  के  लोगों  को  कौर

 खास  कर  ५  लोगों  को  जिनकी  कि  काफी  अधिक  संख्या  है  काफी  कठिनाई  अ्रनुभव  होती  है  तौर

 श्री  विभूति  मिश्र  ने  ठीक ही
 बतलाया

 कि  किस  तरीके  से  उसमें  गलती  होने
 की  सम्भावना  मौजूद है  ।

 उन्होंने  यह  भी  बतलाया  कि  जब  श्रसेबबलीज  कौर  यहां  पार्लियामेंट  में  भी  जहां  कि  एक  से  एक  विद्वान

 व्यक्ति  मौजूद  हैं  बोट  करने  में  गलती  हो  जाया  करती  है  प्रौढ़
 यह  देखा  गया  है

 कि  १०  परसेंट  भ्र ौर  १२

 परसेंट  वोट  खारिज  हो  जाते  हैं  तब  शिक्षित  भाइयों  द्वारा  तो  ake  भी  गलती  होने  की  सम्भावना

 इसमें  रहती है  ।



 २५  १८८२  विज्ञान  लगाकर  मतदान  करने  की  नई  प्रणाली

 के  बारे  में  संकल्प  वापस  लिया  गया

 इसके  साथ  ही  साथ  हमें  यह  चीज  भी  ध्यान  में  रखनी  है  कि  मेकिंग  सिस्टम  में  समय  बहुत  लगेगा

 जबकि  बैलेट  के  जरिये  बहुत  कम  समय  लगता  है
 ।

 हमारा  अनुभव  है  कि  हमारे  पिछले  दो
 श्राम  चुनाव

 कसे  शान्ति  से  सम्पन्न  हुए  ।  अब  यह  बात  दूसरी  है  कि  पहले  वाली  प्रणाली  में  लोग  अपने  पर्चे  बाहर  ले

 जाया  करते  थे  कौर  उनको  इंटरेस्टेड  पार्टीज  खरीद  लिया  करती  थीं  लेकिन  यह  कोई  श्राम  बात  तो  नहीं
 थी  ।  हमारे  जो  पिछले  दो  श्राम  चुनाव  हुए  उनकी  सराहना  विदेशों  में  हुई  है  ।  मेकिंग  सिस्टम

 में
 जब  देर  लगेगी  गौ  वोटर  रुकेंगे नहीं  तो  उसमें  बध्य ५  में  झगड़ा  भी  हो  जाने  की  सम्भावना है

 |

 इसलिये  में  समझता  हूं  कि  जो  पुराना  सिस्टम  है  वह  ठीक  है  तौर  यह  नवीन  मेकिंग  सिस्टम  ठीक

 ate  मुनासिब  नहीं  होगा  i  इसलिये  श्री  विभूति  मिश्र  मे  जो  प्रस्ताव  सदन  के  सामने  प्रस्तुत  किया  है  में

 उसका  स्वागत  कौर  समधन  करता  हुं  ।

 stat  सुभा  जोशी  )  :  सभापति  महोदय  जो  नया  तरीका  वोट  देने  का  है  उसका  में

 सेन  करती हुं  प्रो  में  समझती  हं  किं  श्री  विभूति  मिश्र  जो  यह  प्रस्ताव  लाये  हैं  उसकी  आवश्यकता

 नहीं है  ।

 mat  जित  माननीय  सदस्यों  की  म  ने  जो  बातें  सुनीं  तो  कुछ  एसा  महसूस  gm  कि  उनको  गांव

 वालों  के  बारे  में  बहुत  भ्रम  है  कि  गांव  वाले  वोट  डालना  नहीं  जानते  हैं
 ।  मेरा  भी  एक  एसे  ही  इलाके

 से  ताल्लुक  है  जहां  के  कि  लोगों  को  दूसरे  लोग  बहुत  पिछड़ा  हु  श्र  बैकवर्ड  समझते  हैं  लेकिन  मेरा

 अपना  अनुभव  यह
 है  कि  हमारी  जनता  मत  देना  खूब  जानती  है  ।  उनको  वोट  डालना  भ्रमणी  तरह  से

 गया है  ।  अब  अगर  वोटिंग  में  गलतियां  हो  जाती  हैं  तो  उसमें  उनके  अनपढ़  होने  से  उसका  कोई

 ताल्लुक नहीं  रहता  है  ।  पुराने  वोटिंग  सिस्टम  में  जितनी  खराबियां  थीं  उनका  गांव  वालों  से  कम  ताल्लुक

 है  प्रौढ़  दाहर  के  लोगों  से  में  समझती  हूं  कि  ज्यादा  सम्बन्ध है  क्योंकि  मेरा  दोनों  इलाकों  से  वास्ता  पड़ता

 है  दादरी  इलाके  से  भी  श्र  देहाती  इलाके  से  भी  ।
 खास  कर  म॑  अपने  दिल्ली  के  अ्रनभव से से  जानती हूं

 कि  बैलेट  से  वोट  डालने  में  किसी  उम्मीदवार  का  बर्ग रप  से  के  जीतना  में  असम्भव  तो  नहीं  कहती  परन्तु

 इतना म॑  अवश्य  कहना  चाहूंगी  कि  मद् किल न्य  अवद्य है  ।  में  अराज  इस  चीज  को चैलेंज के  साथ  कह
 सकती

 हूं  ।
 में  उसमें  पालियामेंट  का  नाम  नहीं  लेती हुं  क्योंकि  पालियामेंट  के  लिये  हजारों  का  फक  पड़ता

 लाखों  का  फक  पड़  जाता  है  |  डबल  मेम्बर  कांस्टीटुएंसी  सिविल  मेम्बर  कांस्टीट्एंसी

 पेटियों  में  कौर  जब  यहां  दिल्ली  में  असेम्बली  थी  तो  उसमें  बैलेट  से  वोट  डालने  का  हम  को  इतना

 कटु  अनुभव  gar  कि  में  प्राय  से  क्या  बयान  करूं  |  त्  दिल्ली  तो  एक  व्यापारिक शहर  है  ।  यहां पर

 पहली  दफ  तो  हमने  देखा  कि  चुनाव  ठीक  ठीक  हो  गये
 |

 लोगों  को  इन  बैलेट्स  से  क्या  क्या  करामात

 हो  सकती  है  यह  शायद  उन्हें  मालूम  नहीं  था  लेकिन  दुबारा  जो  चुनाव  हुए  तो  उनको  उन  बैलेट्स
 की

 करामात  मालूम  हो  चुकी  थी  ae  हमने  देखा  कि  उम्मीदवार  लोग  बे  लेट  पैसे  मंगवा  कर  खरीदने

 लग  गये  ।  इसका  हमें  उपचुनावों  में  भी  अनुभव  हुआ  |  यहां  पर  व्यापारियों की  एक  जमात  बन  गयी  जो

 कि  बैलेट  सारे  मंगा  कर  बाहर  जमा  कर  लेते  थे  ।  कौन  जीतता  है  अथवा  कौन  हारता  है  इससे  उनका

 कोई  सरोकार नहीं  होता  था  बिल्कुल  बिजनेस हाउसेस  से  बन  गय ेथे  जिनका  कि  काम  fas  यह  होता

 था  कि  बैनेट  बाहर  मंगा  कर  जमा  कर  लें  जो  भी  उम्मीदवार  सबसे  ज्यादा  उनके  एवज  में  कीमत

 करे  उनको  वह  दे  देंगे  भले  ही  वह  किसी  भी  जमात  का  उम्मीदवार क्यों  न  हो  ।  इसको  उन्हों  ने

 एक  व्यापार  का  जरिया  बना  लिया  था  |

 सभापति  एसा  अनुभव  हुआ
 कि

 जेब  में  लोग  बैलेट  पेपर  लेकर  घूमते  रहते  थे  धौर  बाहर

 सौदेबाजी  करते  फिरते  थे  कि  उसके  एवज  में  कौन  कितना  पैसा  उनको  देने  को  तैयार  है  ।  एक  केस  का

 तो  मुझे  जाती  तजुर्बा  है  पौर  वह  इस  प्रकार  है  कि  मुझे  जाकर  एक  साहब  बतला  गये  कि  एक  आदमी
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 सुभाष

 बेलेट  पेपर्स  लेकर  अपनी  जेब  में  घूम  रहा  है  फी  तै  लेट
 पेपर  २  रुपया  मांग  रहे  हैं श्रौर  श्राप  चाहें  तो

 उससे  खरीद  लीजिये  |  अब  वह  उम्मीदवार  एक  जेब  कतरने  वाले  को  जानते  थे  उन्होंने  प्रिये  उस

 जेब  कतरने  वाले  दोस्त  से  कहा
 कि

 भाई  यह  बैलेट  पेपर्स  उस  mat  की  जेब  से  निकाल  लो  यह  मुझ

 से  पसे  मांगता  है  झ्र  में  आपको  बतलाऊं  कि  उनके  दोस्त  जेबकतरे ने  बगैर  पैसे  दिये  हुए  चतुराई  से

 उन  बेचने  वाले  महाशय  की  जेब  कतर  डाली  वे  ब्रेकेट  पेपर्स  निकाल  लिये  wire  इस  तरह  वह  वोट

 उनको  मिल  गय
 ।

 में  समझती हुं
 कि

 यह  कौर  अन्य  जो  इस  प्रकार की  खामियां  पहले  के  वोटिंग  सिस्टम

 में  थीं  उनको  इस  निशान  लगाने  की  नवीन  निर्वा चन  प्रणाली  को  चालू  करके  रोकने  की  कोशिश  की

 गई  मं  समझती  हूं  कि  ऐसा  कूछ  प्रबन्ध  करने  की  बहुत  श्राउश्यकता  थी  शर  मुझे  खुशी

 है  कि  एसी  कोशिका  की  गई  है  ।

 ब
 इसमें

 जो  थोड़ी  बहुत  त्रुटियां  हैं  भी  तो  जाहिर  है  कि  कोई  एलेक्शन  कमीशन  या  कोई  भी

 ठ्पर्क्ति  यह  उम्मीद  नहीं  करता  कि  क्या  गांव  के  आदमी  तौर  क्या  शहर  के  आदमी  इतनी  अच्छी  ड्राइंग

 जानते  होंगे  कि  वे  बिल्कुल  सीधी  सीधी  लाइन  में  उसके  गांग  सही  जह  पर  निशान  लगा  सकेंगे  ।  इतनी

 तो  मुझे  भी  उम्मीद  है  कि  एलेक्शन  कमीशन  भी  eater  करेगा  कि  इधर  उधर  क्रॉसिंग  आगे  पीछे  हो

 नाना  या  लकीर  केਂ  ऊपर  नीचे  कुछ  इधर  उधर  हो  जाना  सिम्बल  के  ऊपर  निशान  लगा  गोल

 निशान  लगा  देना  हो  तो  टिक  मक  लगा  त्न  यह  सब  बातें  हो  सकती  हैं  ale  मुझे  उम्मीद  है  कि

 दफे  जिप  तरह  की  कनिक  ल्टीज  के  कारण  लोगों  का  नौमिनेदान  पेपर  रिजेक्ट  हो  गया  था  शौर

 खाद  में  एलेक्शन  कमीशन  ने  इस  बात  की  हिदायत  निकाली  कि  इतनी  छोटी  छोटी  बातों  पर  कि  निशान

 गोल  है  या  क्रॉस  है  लम्बा  है  या  छोटा  एवी  छोटी  छोटी  बातों  के  कारण  वहू  उनके  वोट  को  इनवैलिड

 नहीं  करेंगे  ।  इसके  बाद  में  समझती हूं  कि  यह  जो  नया  तरीका  है  इसका  हमें  स्वागत  करना  चाहिये  |

 श्री  त्यागी  इनके  वोटर  यह  शिकायत  करते  हैं  कि  भ्र ौर तों  का  चुनाव  अलग  कर  दिया  जाये
 तोः  सीटें  प्लग  कर  दी  क्योंकि  औरतों  को  ज्यादा  वोट  मिलते  हैं  कौर  मरदों  को  कम  मिलते हैं  ।

 श्री  जगदीश  अ्वत्यी  :  सभापति  at  सदन  में  इस  नवीन  मति-प्रणाली

 के  सम्बन्ध  में  जो  वाद-विवाद  हो  रहा  उसमें  हमारे  श्री  विभूति  के  प्रस्ताव  का  हमारे

 बहुत  से  सदस्यों  ने  विरोध  किया  है  ate  मैं  भी  उनके  प्रस्ताव  का  विरोध  करता  हुं  ।  इन  तर्कों  के  आधार

 कि  जो  हमारे  दो  गत  श्राम  निर्वाचन  हुए  RFEXR  कौर  १९४७  उनमें  काफ़ी

 पात  शादी  की  शिकायतें  हुईं  प्रौढ़  वह  एक  बहुत  लम्बी  कहानी  है
 ।

 प्रभी  त्यागी  जी  ने  कहा  कि  इन  दो
 निर्वाचनों  में  कोई  शिकायतें  नहीं  लेकिन  झगर  वह  तो  वह  पायेंगे  कि  इन  दो  निर्वाचनों  में

 पक्षपात  की  काफ़ी  शिकायतें  हुई  ।  उनको  कसे
 रोका  जाये  ate  किस  प्रकार से  इस  देग  की

 जनता  में  निर्वाचन  की  ईमानदारी  के  प्रति  विशवास  पैदा  इस  नवीन  पद्धति  का  भ्राविष्कार  किया

 गया  ।  मैं  समझता  हं  कि  इस  प्रणाली  से  जहां  पक्षपात  प्रौढ़  भ्रष्टाचार  रुकता  है
 उसके  साथ ही  साथ

 सब  से  बड़ी  बात  यह  होती  है  कि  मतदाताश्रों  को  दिक्षा  भी  मिलती  है  ।  प्रभी  हाल  में  मेरे  निर्वाचत-क्षेत्र

 में  एक  अ्रसेम्बली  का  उपचुनाव  हुमा  जिसमें  इस  मत  प्रणाली  का  प्रयोग  किया  गया  कौर  वह

 प्रयोग  सफलता  के  साथ  ।  उसमें  दो  तीन  कठिनाइयां  जरूर  जिनकी  आर  मैं  विधि  मंत्री

 का  ध्यान  आकर्षित  करना  चाहता हूं  ।  जो  त्यागी  जी  ate  श्री  ब्रजेश  ने  कहा  उसके  अतिरिक्त

 एक  सब  से  बड़ी  बात  यह  है  कि  जो  मतदान  पत्र
 '

 छपते  जिनके  नमूने  पहले  उम्मीदवारों  को

 दिये जाते  ताकि  उनका  प्रचार  हो  उनकी  तादाद  बहुत  कम  रहती  है  ।  में  चाहुंगा  कि  जहां

 निर्वाचन  उपचुनाव  या  अराम  वहां  इस  प्रणाली  के  प्रसार  के  लिये  अधिक  से  अधिक
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 संख्या  में  नमूने  के  मतपत्र  राजनैतिक  पार्टियों  कौर  उम्मीदवारों को  पहले  से  दिये  ताकि  वे

 जनता  में  प्रौढ़  मतदाता ग्र ों  में  उसका  ठीक  ठीक  प्रचार  कर  स  कें  ।

 इसके  साथ  ही  साथ  इस  बात  की
 भी

 बड़ी  आवश्यकता  है  कि  सरकार  को  भी  इस  बहुत  ही

 सक्रिय  होना  चाहिये  |  हमारे  चुनाव  आयोग  के  कर्मचारियों  को  भी  इसका  अधिक  से  अधिक  प्रचार

 करना  चाहिये  |  मुझे  इस  बात  का  दुख  है  कि  जो  ग्राम  उपनिर्वा वन  हुसना--मैं  ग्रसने  क्षेत्र  की  बात

 कह  रहा  हुं--इस  प्रणाली  के  सम्बन्ध  में  वहां  जितना  प्रचार  सरकारी  कर्मचारियों  को  करना  चाहिये

 वह  नहीं  |  उसकी  बहुत  ज्यादा  प्रावइ्यकता है  |

 कुछ  मित्रों  ने  कहा  है  कि  यह  प्रणाली  बड़ी  श्रमुविधाजनक  होगी  ।  मैं  निवेदन  करना  चाहता

 हूं  कि  उत्तर  प्रदेश  जहां  सारे  हिन्दुस्तान  में  सब  से  ज्यादा  मतदाता  wet  प्रगामी महीने  में

 पंचायतों  के  श्राम  चुनाव  हो  रहे  जिसमें  प्रधानों  के  चुनाव  में  इसी  गुप्त  मतदान  प्रणाली  का  प्रयोग

 किया  जायेगा  ।  मैं  समझता  हूं  कि  श्रागामी  चुनाव  के  लिये  सारे  उत्तर  प्रदेश  में  यह  एक  रिटेल  प्रौढ़

 प्रयोग  हो  जायेगा  |  श्राम  चुनाव  से  पूर्व  यह  भी  सम्भव  है  कि  उत्तर  प्रदेश  में  परिषदों  के  भी  चुनाव  हों
 ।

 उसमें  भी  इसका  प्रयोग  हो  जायेगा  ।  म्युनिसिपेलिटीज़  के  भी  चुनाव  हो  चुके  हैं  ।  जहां  तक  इस

 बात  का  सम्बन्ध  है  कि  इस  प्रणाली  से  लोग  अवगत  कम  में  समझता  हुं  कि  हिन्दुस्तान  में  जहां सब  से

 ज्यादा  मतदाता  वहां  शहरों  प्रौढ़  देहात  के  काफ़ी  लोग  इस  विषय  में  शिक्षित  हो  चुके  हैं  ।  में

 इतना  ज़रूर  चाहुंगा  कि  जैसाकि  मेंने  सुझाव  दिया  इसके  प्रसार  के  लिये  ज्यादा  प्रयत्न  किया

 जाना  चाहिये  ।

 कुछ  राज्यों  में  बहुत  सी  राजनैतिक  पार्टियां  मान्यता-प्राप्त  पार्टियां  नहीं  हैं  ।  इसलिये  उनको

 वे  सुविधायें  नहीं  मिल  पाती  जो  wer  पार्टियों  को  मिलती  हैँ
 ।

 चुनाव  ara  को  इस  बात  का

 भी  ध्यान  रखना  चाहिये  कि  जो  पार्टियां  उनके  नियमों  के  ware  मान्यता  प्राप्त  नहीं  कर  सकी

 लेकिन  जिनका  राजनैतिक  ग्रस्तित्व  है  कौर  राजनैतिक  संगठन  उनका  सहयोग  उसको  प्राप्त  करना

 चाहिये  कौर  जो  उम्मीदवार  खड़े  उन  को  अधिक  से  प्रतीक  मतपत्र  के  नमूने  दिये  ताकि  उन

 का प्रसार हो  सके  ।

 पहली  मतदान  प्रणाली  के  बारे  में  लोग  सब  से  बड़ा  यह  लगाते  थे  कि  गणना  के  समय

 अक्सर  लोग  पक्षपात करते  थे  बेईमानी  की  शिकायतें  आती  थीं  ।  इस  प्रणाली  के  बाद  गणना

 में  कोई  गड़बड़ी  नहीं  हो  सकती  है  ।  एक  बात  का  ज़रूर  ध्यान  रखना  चाहिये  कि  जब  मतदाता  मतदान

 करने  जाता  उस  समय  शिक्षित  मतदाता  भी  काफी  ट्रेनिंग  मिलने  के  बावजूद  मनोवैज्ञानिक  कारण

 से  उस  बात  को  भूल  जाया  करते  हैं  ।  यदि  यह  सम्भव  हो  तो  यह  व्यवस्था  की  जाये  कि  जहां  पर

 मतदान  क्षेत्र  पोलिंग  स्टेशन  वहां  पर  एक  सरकारी  व्यक्ति  बैठता  जो  भली  प्रकार  से

 मतदान  के  पूर्वे  उस  मतदाता  को  समझा  सके  कि  किस  प्रकार  से  उसको  मतदान  करना  ताकि

 उसको  सुविधा हो  सके  ।

 मैं  ने  निर्वाचन  में  यह  देखा  है  कि  मतदान  पत्र  पर  जो  ख़ाने  बने  होते  उनमें  दुरी  कम  होती  है

 कौर  लाइन  ठीक  नहीं  होती  जैसाकि  त्यागी  जी  ने  कहा  है
 ।

 मुझे  प्रा शाहे  कि  चुनाव  ara  इस

 बात  का  ध्यान  रखेगा  कि  बीच  में  काफी  जगह  छोड़ी  जिस  से  लोगों  को  ठीक  तरह  से  चिन्ह

 लगाने  में  सुविधा  हो  सके  ।

 1686  (Ai)  1.80.--1.
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 जगदीश

 इन  शब्दों  के  साथ  में  इस  नवीन  प्रणाली  का  स्वागत  करता  हूं  गश  करता  हूं  कि  श्री

 विभूति  मिश्र  अपने  प्रस्ताव  को  वापस  ले  क्योंकि  संसद्  के  माननीय  सदस्यों  ने  इस  के  पक्ष  में

 विचार  व्यक्त  किये  हैं  कि  इस  प्रणाली  को  भ्रपनाना  ताकि  चुनाव  की
 निष्पक्षता

 के  बारे  में

 जो  सन्देह  वे  समाप्त हो  जायें  |

 इन  शब्दों  के  साथ  मैं  श्री  मिश्र  के  प्रस्ताव  का  विरोध  करता  हुं  |

 चौ०
 रणवीर  fag  :  सभापति  श्री  विभूति  मिश्र  ने  जो  प्रस्ताव  पेश

 किया

 में  उस  का  समर्थन  करता  हूं
 और

 समर्थन  करते  हुए  एक  बात  में
 निवेदन  करना  चाहता हूं

 कि  set

 तक
 यहां  पर  कुछ  ज्यादा  यह  ख्याल  रखा  गया  कि  जो  भ्रामक  पढ़े  लिखे  नहीं  वे  निशान  लगाने

 में

 ग़लती  करते  हैं  ।  जिस  सदस्य  को  भी  किसी  पार्टी  का  व्हिप  बनने  का  तजुर्बा  हुमा  वह  या  श्राप

 का  यह  सेक्रटेरियट  इस  बात  का  जवाब  दे  सकता  है  में  चाहता  हूं  कि  मंत्री  महोदय
 भी

 ज़रा

 बतायें  कि  लोक-सभा  में  नई  प्रणाली  के  भ्रतसार

 श्री  तपा गी
 :

 सिंगल
 ट्रांस  फ़रेबी

 वोट  |

 चा०  रणवीर  सिंह  सदस्य जो  कई  कमेटियों  के  मेम्बर चनते  उस  में  कितनी

 दफा  कितने  सदस्यों  के  वोट  रिजेक्ट  हुए  |

 श्री  त्यागी  :  डिविजन में  भी  ।

 ०  रणवीर  सिंह  :  डिविजन  की  भी  बात  है
 |

 यह  कहा  जाता  हे  कि  बटन  ठीक  तरह  से  नहीं

 दबा  सकते  हैं  ।

 श्री  त्यागी  :  बेपढ़े  लिखे  |

 ato
 रणबीर  :  पढ़े  लिखे  भी  ।

 ae  प्रधान  मंत्री  का  बटन  भी  ठीक  से  नहीं  दबा
 ।

 या  तो  वह  ग़लत  दबा  या  वह
 दबा

 ही  नहीं  पाये  |  यह  बात  हम  यहां  पर  रोज़ाना  देखते  हालांकि  सेक्रेटेरियट का  यह  क्लेम  है  कि
 मशीन

 में  कोई  खराबी  नहीं  है  ।  एक  दफा  ग़लती  होती  है  प्रौर  दूसरी  दफा  वह  सही  होता
 है  ।

 यह  ज़ाहिर

 करता  है  कि  इतना  मोटा  बटन  भी  जब  पालिमेंट  के  मेम्बर  सहीं  नहीं  दबा
 तो

 एक  देहाती कसे

 |

 यही  मंत्री  महोदय  यह  भी  बतायें  कि  जिस-जिस स्टेंट
 में  कौंसिल  या  राज्य

 सभा
 का

 इलैक्शन  उस  में  कितने  एम०  एल०  का  वोट  रिजेक्ट  ह  इसलिये  कि  वे  सही  तौर

 पर  निशान  नहीं  लगा  सके  ।  मैं  अपनी  स्टेट  कौर  दूसरी  स्टेट्स  के  बारे  में
 भी

 जानता  हूं
 ।

 उत्तर  प्रदेश

 के  बारे  में  भी  मुझे  मालूम  है  कि
 किस

 तरह  नोट्स  वहां  ख़राब  हुए
 |

 आम  आदमियों  के
 ही

 नहीं

 लियों  के  मेम्बरों  तक  के  ।  राज्य  सभा  कौर  लोक-सभा  में  कई  बार  वोटिंग  है  उनका  क्या
 परसेंटेज

 वोटों  के  रिजेक्ट  होने  का  रहा  उस  को  श्राप  देखें  कौर  उस  से  ही  अंदाजा लगावें
 कि

 किस  कद्र
 वोट

 रिजेक्ट हो  सकते  हैं  ।

 मैं
 नहीं  कहता  कि  पहली  चुनाव  की  जो  पद्धति

 थी
 उस

 के
 श्रीधर  कोई  गलती

 नहीं
 उस
 के

 भ्रमर  भी  कई  खूबियां  सवाल  यह  है  कि  देश  के  नेताओं  ने ग्रौर  देश  की  जो  प्रोविजनल  पालिमेंट
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 थी  उस
 ने  जो  कानून  बनाया  वहू  कयों  बनाया  क्यों  इलेक्शन  कमी  शन  ने  यह  समझा  कि  पुरानी

 पद्धति  ठीक  है
 ।

 सभापति  तब  के  हालात में  ग्रोवर  जो  हालात  उन  में  कोई  तबदीली

 नहीं  हुई  है  ।  जो  पन  26.0  में  बच्चा  पढ़ने  बैठा  था  वह  प्राण  वोट  देने  का  अ्रधिकारी  नहीं  हुमा  है
 |

 वोटर  बनने  के  लिये  २१  बरस
 की

 प्राय
 का

 होना  लाजिमी  है
 ।  जो  १९४७  में  भी  पढ़ने  बैठा  था  वह

 भी

 राज  वोटर  नहीं  बन  पाया  है
 ।

 वह  भी  अराज  १८  बरस  ही  है  प्रो  प्रगर  वह  सात  साल  का

 पढ़ने  बेठा  था  तो  at  art  वह  बीस  साल  का  ही  gars  ।  देश  ने  दूसरी  बतों  में  काफी  तरक्की  की

 इस  से  मैं  इन्कार  नहीं  करता  हूं  लेकिन  जो  पहला  मतदान  का  तरीका  अपनाया  था  श्र  जिन

 हालात  को  देख  कर  अपनाया  उन  हालात  में  कोई  फर्क  ्र  गया  ऐसा  अगर  कोई  समझता  है  तो

 वहू  गलत  समझता है  ।

 इस  के  मैं  इजेक्शन  कमिशन  से  ah  माननीय  मंत्री  जी  से  यह  भी  जानना  चाहता  हूं

 कि  कैंडिडेट  जीतता  है  वह  कितने  वोटों  से  जीतता  है  श्राम  तौर  पर  ।  मेरा  यह  दावा  है  कि  पचास

 प्रतिशत  केसिस  में  स्टेट  असेम्बली  के  लिये  जो  खड़ा  होता  एक  हज़ार  वोटों  से  ही  या  तो  जीतता  है

 या  हारता  हैं  !  हमारे  विभूति  मिश्र  जी  ने  कई  हलकों  का  हवाला  दे  कर  बताया  है  कि  हजार  से  ज्यादा

 वोट  रिजेक्ट  बहुत  सो  जगहों  पर  हुए  हैं  ।  इस  का  मतलब  यह  ga  कि  नगर  ये  वोट  खराब  न  जाते

 तो  जो  कैंडिडेट  हारता  है  वह  जीत  जाता  ।  श्राप  तो  वकील  SWI  प्राय  जानते  हैं  कि  जो  कसूरवार

 माना  जाता  है  या  दूसरे  मानों  में  जो  हार  गया  है  तो  उस  में  जो  डाउट  की  चीज़  ae  एक्यूरा

 की  फेवर  में  जाती  है  ।  इस  का  मतलब  यह  हुजरा  कि  लूज़  करने  वाले  को  ये  वोट  गये  ।  फर्जे  कीजिये

 कि  मैं  यह  दावा  करता  हूं  कि  तीन  हज़ार  वोट  जो  केंसिल  हुए  वे  मुझे  मिले  तो  चूंकि  में  हारा  हूं  इस  वास्ते

 दो  हज़ार  से  में  जीत  जाता  हूं  ।  मैं  तो  कोई  वकील  नहीं  हूं  लेकिन  मिनिस्टर  साहब  होशियार  वकील

 हैं  और  इसे  वह  प्रेम  तरह  से  जानते  हैं  ।  इस  का  जवाब  जो  ट्रिब्यूनल  बनते  हैं  उन  के  पास

 होता  है  कि  ये  वोट  हारने  वाले  पास  नहीं  ।  जो  बेनिफिट  प्राप्त  डाउट  है  वह  हारने  वाले  को

 मिलना  चाहिये  ।  कई  ट्रिग्यूनल्ज़  इस  तरह  के  फैसले  दे  सकते  हैं  कौर  अगर  इस  के  विपरीत  किसी  ने

 फैसला  दिया है  तो  मे  समझता  हुं  ठीक  नहीं  होगा  |  अ्रगर यह हो यह  हो  तो  ५५  से  अ्रधघिक  इलैक्शन  पेटी शंस

 जो  एक्सेप्ट  होंगी  ।

 जो  इधर  के  भाई  बैठने  वाले  हैं  प्रौर  जिन्हों  ने  इस  बिल  की  मुख़ालिफ़त  की  उन  की  यह

 मुख़ालिफ़त  मेरी  समझ  में  at  सकती  है  क्योंकि  उन  का  विश्वास  है  कि  जो  एडमिनिस्ट्रेशन  चलती  है

 वह  ईमानदारी से  चलती  है  ।  लेकिन  जो  भाई  उधर  बैठते  हैं  उन्हों  ने  जो  नुक्ताचीनी  की  वह  इसलिये

 की  है  कि  वे  समझते  हैं  कि  जो  सरकारी  एजेंसी  जो  इलैक्शन  करवाने  वाले  हैं  वे  सब  बेईमान  हैं  ।

 में
 उन

 से  पूछना  चाहता  हू  कि  इस  तरीके  से  इस  में  क्या
 सकी

 झरा  गया  ।  अगर  इस  देवा  में  सौ
 रुपये

 के  नोट  जोकि  feast  बैंक  छापता  हे  उसी  तरह  के  नोट  बन  सकते  हैं  तो  सारे  के  सारे  बैलट  बाक्स  कौर

 बैलट  पेपर  बदलने  में  क्या  मुश्किल  लगती  क्या  उस  में  मुश्किल  पेश  ग्रा  सकती  है
 ?

 जरगर  कोई

 यह  समझता  है  कि  ऐसा  नहीं  हो  सकता  है  तो  मेरे  खयाल  में  उस  की  जो  समझ  है  वह  दिवालिया

 हो  गई  है
 ।

 प्यार  कोई  कहता  है  कि  इस  बाक्स  पर  मेरी  मुहर  हे  कौर  इस  को  बदला  नहीं  जा  सकता

 है  तो  समझता  हुं  वह  ठीक  नहीं  कहता  है  प्रौढ़  यह  चीज़  भी  हो  सकती  है  ।

 जहां  तक  इस  दूसरे  तरी  के  को  भ्रमण  में  लाने  का  ताल्लुक  है  चूंकि  उधर  बैठने  वाले  समझते  हैं

 fer  ऐडमिनिस्ट्रेशन बेईमान  इस  वास्ते  हमारे  मिनिस्टर  साहब  ने  सोचा  कि  ऐडमिनिस्ट्रेशन को  ही

 बीच  में  से  निकाल  दिया  जाय
 ।

 लेकिन  मैं  बतलाना  चाहता  हूं  कि  जो  अपोजिशन  वाला  जो  हारने

 वाला  है  वह  कभी  नहीं  कहेगा  कि  जो  जीता  है  वह  ईमानदारी  से  जीता  है  चाहे  किसी  सिस्टम  से  भी

 इलैक्शन करवा  लें  ।  जो  जीत  कर  ara  वह  यह  नहीं  कहेगा  कि  किसी  गलती  की  वजह  से  वह
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 रणबीर

 जीत  कर  राजा है  ।  या  सट्टी  तौर  पर  इजेक्शन  नहीं  हुया है
 ।

 जो  उत  की  पार्टी  के  उम्मीदवार हारे

 हैं  उन  के  बारे  में  वह  यही  कटेगा  कि  किसी  गलती  की  वजह  से  वे  हारे  हैं  ।  हमारे  माननीय  मंत्री  जी

 ने  इस  नई  पद्धति  को
 डर

 की  वजह  से  माना  है
 ।

 लेकिन  में  कहना  चाहता  हुं  कि  इस  में  भी  डर  तो

 रहेगा  ही  ।  मैं  कहता  हूं  कि  art  चुनाव  के  बाद  भी  पर  यह  इल्ज़ाम  जायगा  कि  चुनाव

 श्री  त्यागी
 :

 अगले  चुनाव  में  इन  में  से  कोई  भी  कामयाब नहीं  होगा  ।

 चो०  रण  शर  सिंह
 :

 कुछ  तो  इन  में  कामयाब  होंगे  ही  ।

 तोजो  जीत  कर  पायेंगे  वे  कहेंगे  कि  जो  हारे  वें  इसलिये  हारे  कि  बेस्ट  बाक्स  को  उड़ा  दिया

 बेलट  पंपों  नए  डाल  दिये  जाली  डाल  दिये  गये  A उस  के  बाद  मुहर  लगा दी

 यही  एलीगेशन्स  प्राय  के  विरुद्ध  wat  वा  ले  हैं  ।

 मैं  एक  बात  का  माननीय  मंत्री  जी  से  जवाब  चाहता  हूं
 ।

 इस  का  जवाब  किसी  भी  माननीय

 सदस्य  ने  नहीं  दिया  है  ।  एक  areal  को  इलैक्शन  के  दस  दिन  पहले  विदा  करने  का  अधिकार है  ।

 अगर  मैं  दस  दिन  पहले  इलैक्शन  के  विदा  कर  जाता  हुं  तो  क्या  माननीय  मंत्री जी  समझते  हैं  कि

 वह  इस  wa  में  सारे  न्दुस्तान  के  fat  बेलट  पेपर  छपरा  देंगे  श्र  are  उन्हें  मेरे  जिले  में  ही  छपना  है

 तो  वह  इस  बात  का  HA  दावा  कर  सकते  हैं  कि  किसी  ware  के  साथ  मिल  कर  कोई  इन्हें  ड्र्पव  नहीं

 लेगा  या  छपवा  नहीं  सकेगा  |  प्रगर वहू  समझते  हैं  कि  े ि (ह  नहीं  हो  सकता  है  तो  चूंकि  उन  की  यह

 बात  जंचती  नहीं  है  ।

 wa  में  एक  बात  कह  कर  समाप्त  करता  हुं  ।  मेँ  श्राप  को  बतलाना  चाहता  हूं  कि  वोटर  भी

 बेईमानी कर  सकता हे  wT  कोई  समझता  है  कि  यह  सिस्टम  ् ग्लभफ ध  है  तो  वह  गलती  करता

 मतदाता  के  बेईमान  होने  के  कई  तरीके  हैं  ।  मिसाल  के  तौर  पर  कहा  जा  सकता  है  कि  मतदाता  एसेंट

 हो  जाए  ।  जब  किसी  ने  गिना  are  उस  को  पता  चला  कि  चार  हजार  की  कमी  हे  तो  वह  चार  हज़ार

 दूसरे  कैंडिडेट  के  वोट  को  कह  सकता  है  कि  एबसेंट  कर  गैर-हाज़िर  हो  seat  ak  वे

 मतदाता ऐसा  कर  सकते  हैं  ।

 पंजाब  में  पंचायतों  के  लिये  कनेक्शन  हुए  ।  कुछ  को  गिला  है  कि  आदमी झूठे  भुगत  गये  हैं  ।

 कलकत्ता  के  भ्रन्दर  बड़ा  शोर  हु  फोटो  लगनी  चाहिये या  नहीं  लगती  चाहिये  ।  यह  क्यों

 यह  इसलिये  हुप्रा  कि  वोटर  दुबारा  भुगत  सकते  हैं  या  स्याही  को  मिटा  सकते  हैं
 ।

 बेई  पाती तो  वोटर

 की  तरफ  से  भी  हो  सकती  है  ।  इसलिये  में  समझता  हूं  कि  इस  तरह  की  बातों  को  इतरा  जो  तरीका

 है  वह  भी  बन्द  नहीं  कर  सकता  है  ।  कौर  कोई  तरीका  मेरे  खराब  में  मुम्किन ही  नहीं  अगर

 यह  दूसरा  तरीका  इस्तेमाल  में  लाया  जाता  है  तो  मुझे  यकीन  है  कि  अगली  दफा  माननीय  मंत्री

 महोदय  खुद  इस  को  एमैंडा  करवाने  के  लिये  यहां  जायेंगे  ।

 सरदार  इकबाल  सिंह
 :

 सभापति  मैं  इस  प्रस्ताव  का  समर्थन  करता

 हूं
 ।

 में  समझता  हूं  कि  जो  सिलसिला  जब  चल  रहा  है  इसको  बदला  गया  तो  खराबी  पैदा

 होगी  कौर  खास  तौर  पे  देहातों  में  यह  पैदा  होगी  ।  वहां  पर  लोग  भ्रनपढ़  हैं  खास  तौर  से  वहां  की

 जो  औरतें  हैं  या  जो  हरिजन  उनके  खिलाफ़  यह  सिस्टम  जायेगा  ।  चूंकि  वे  पढ़े  लिखे  नहीं

 पिछड़े  हुए  वे  नहीं  समझ  सकते  हैं  कि  म.हर  कहां  लगानी  है  कौर  कहां  नहीं  लगानी  है  ।  नगर  वे  ठीक  से
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 के  बारे  में  संकल्प  areas  लिया  गया

 मुहर  नहीं  लगायेंगे  तो  उनका  वोट  खराब  चला  जायेगा  |  उनके  लिए  यह  तक  समझना  afer  है  कि

 किस  डिब्बे  में  वोट  डालना  है  are  इस  चीज़  को  हम  ही  जानते  हैं  कि  उनको  समझाने  में  हमें  कितनी

 महफ़िल  पेश  are  है  कौर  कितना  समय  खर्चे  करना  पड़ा  है  कि  बेल  वाले  डिब्बे  में  वोट  जा  कर  डालो  ।

 दो  इलेकशंस  के  बाद  कर्ब  जा  कर  लोगों  को  पता  चना  है  कि  वोट  किस  ढंग  से  डालना  है  ।  अब

 इसको  राज  फिर  बदल  दिया  जाता  है  तो  यह  एक  भूल  होगी  ।  मैं  मानता  हूं  कि  इस  सिस्टम  से

 में  फायदा  हो  सकता  शहर  वाले  ज्यादा  आसानी  से  इस  चीज़  को  समझ  सकते  हैं  ।  लेकिन

 स्तान
 की

 ज्यादातर
 आबादी  में  नहीं  गांवों  में  निवास  करती  है  कौर  उसमें  से  बहुत  ही  कम

 लोग  पढ़े लिखे  हैं  ।  श्राप  देहातों  में  जा  कर  तो  देखें  कि  वहां  का  वायुमंडल  है  भ्रौर  क्या  वे  महसूस

 करते  हैं  ।  इस  वास्ते  इसको  लागू  करना  ही  है  तो  इसको  पहले  शहरों  में  लागू  करें  ।

 इस  मामले  को  एक  टैक्नीकल  मामला  बनाना  ही  है  तो  श्राप  बना  सकते  हैं  लेकिन  इतना

 में  अवश्य  कहूंगा  कि  are  मामूली  सी  गलती  भी  उन  से  हो  गई  तो  उनके  वोट  रिजेक्ट  हो  जायेंगे

 उसका  नतीजा  यह  होगा  कि  जो  हारने  वाला  है  वह  जीत  जायेगा  जीतने  वाला  हार  जायेगा ।

 दायरों  में  जो  वोट  रिजेक्ट  होते  हैं  उनकी  परसेंटेज  कम  होती  है  और  इसकी  वजह  यह  है  कि  यहां  के  लोग

 ठीक  वोट  डाल  सकते  हैं  लेकिन  नगर  झ्रापने  इस  पद्धति  को  गांवों  में  लागू  किया  तो  श्राप  न्याय  नहीं

 करेंगे  |  इस  वास्ते  भ्रमर  श्राप  इस  सिस्टम  को  इंट्रोड्यूस  करना  ही  चाहते  हैं  तो  तजुर्बे  के  तौर  पर

 इसको  दाहरों  में  शुरू  कीजिये  कौर  जो  तजुर्बा  हासिल  हो  उसके  पर  इसको  देहातों  में

 भी  दुरू  कीजिये  ।  देहातों  में  मौजूदा  हालत  में  इसको  बिल्कुल  भी  शुरू  नहीं  किया  जाना  चाहिये  ।

 इसका  कारण  यह  है  कि  देहातों  के  लोग  इसको  समझ  ही  नहीं  सकते  हैं  खास  तौर  पर  तो

 इसको  समझ  ही  नहीं  सकती  हैं  ।  बाकी  चीज़ों  का  तो  वहां  इंतिज़ाम  हो  सकता  है  लेकिन  गलत मा  किंग

 का  इंतिज़ाम  नहीं  हो  सकता  है  झर  झगर  इसको  देहातों  में  लागू  किया  गया  तो  यह  उनके  साथ  एक

 बेइंसाफी  होगी  ।  इस  वास्ते  इसका  पहले  में  तजुर्बा  कर  लें  झगर  श्राप  समझें  कि  यहां  पर

 यह  कामयाब  रहा  तो  फिर  श्राप  इसको  देहात  में  भी  ले  जा  सकते  हैं  ।  तब  तक  वहां  पढ़ाई  लिखाई

 ज्यादा  हो  लोग  समझने  लग  जायेंगे  ।  अगर  श्राप  ने  इसको  वहां  लाग  करना  ही  है  तो  पहले

 पंचायतों  की  जो  इलैकशंस  होती  उन  में  कर  के  श्राप  देख  लें  ।  इन  इलैकशंस  में  तो  ज्यादा  लोग

 वोट  को  समझाने  वाले  होते  हैं  क्योंकि  म्यूनिसिपल  ae  पंचायत  इलेकशंस  में  कैंडिडेट्स  प्रो  उनके

 एजेंटों  की  तादाद  बहुत  ज्यादा  होती  वोटों  को  समझाने  वालों  की  तादाद  बहुत  ज्यादा  होती  है

 इस  सिलसिले को  पंचायतों  के  इलेकशंस  में  चला  सकते  हैं  ।  मगर  पंचायतों  के  इलकशंनों  में  इस

 सिस्टम  को  पहले  नहीं  चलाया  जायेगा  एक  दम  बड़े  इलाकों  में  इसको  चालू  कर  दिया  जायेगा  तो

 ae  ठीक  नहीं  होगा  ।

 चौधरी  साहब  ने  भी  कहा  कि  कितने  परसेंटेज  लोग  गलत  वोट  डालते  हैं  ।  जिन्हें  इलैक्शन  का

 तजरबा  है  वह  जानते  हैं  कि  कितने  लोग  गलत  वोट  डाल  देते  हैं  ।  देखें  कि  जो  लोग  डब्बों  तक

 में  गलती  कर  जाते  हैं  वे  निशान  लगाने  में  कितनी  गलती  करेंगे  ।  में  समझता  हूं  कि  यह  नया  तरीका

 जारी  करना  प्रैक्टिकल  बात  नहीं  है  ।  इसलिए  मैं  रिजोल्यूशन  का  सेन  करता  हूं  ।

 नी  Zo  सुब्रहमण्यम  )
 :
 मैं  श्री  विभूति  मिश्र  के  संकल्प  का  विरोध  करता  हूं

 चाहता  हूं  कि  निशान  लगा  कर  चुनाव  की  पद्धति  अपनाई  जाये  |

 मूल
 भजा  मे
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 के  बारे  संकल्प  वापस  लिया  गया

 टे०
 सुब्र

 मैसूर  राज्य  में  हाल  में  ही  निशान  लगा  कर  चुनाव  करने  की  पद्धति  का  लोक-सभा  के  उप

 पंचायतों  तथा  तालुक  चुनावों  में  प्रयोग  किया  जा  चुका  है  ।  हमने  देखा  है  कि  वहां  पर  गांव  के  लोगों  ने

 बड़ी  आसानी  से  अपने  वोट  दिये  हैं
 ।

 इसलिए  इसको  ही  अपना  कर  भविष्य  में  चुनाव  करने  चाहिएं  ।

 मै  समझता  हुं  कि  ऐसा  होने  वर्तमान  प्रणाली  के  बारे  में  जो  शंकायें  तथा  संदेह  प्रकट  किये

 जाते  हैं  उनकी  कोई  गुंजायश  ही  नहीं  रह  जायेगी  |

 pat  लाचार  :  मैं  इस  संकल्प
 का

 समर्थन  करता  हूं  ।  वास्तव  में  निशान  लगा  कर

 मतदान  करने  की  प्रणाली  से  प्र मान्य  मतों  की  संख्या  बहुत  बढ़  गई  है  सदस्यों ने  यह  कहा  है

 कि  इस  प्रणाली से  भ्रष्टाचार  फलता  है  ।  क्योंकि  मतदाताओं  को  घूस  देकर  मतपत्र  खरीदे  जा  सकते

 हैं  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  इस  कठिनाई  को  दूर  करने  का  कोई  तरीका  निकाला  जाना  चाहिए  |

 मेंने  पिछले  दो  तीन  उपचुनावों  में  यह  नोट  किया  है  कि  अ्रमान्य  मतों  की  संख्या  बहुत  बढ़  गई  है  ।

 एक  उपचुनाव  में  १५००  तक  मान्य  मत  पायें  गये  हैं  निर्वाचन  का  निर्णय  कभी-कभी  १००  से

 २००  मतों  से  होता  है  |  इसलिए  हमें  जनता  की  वास्तविक  इच्छा  जानने  का  कोई  प्राय  तरीका

 लना  चाहिए  ।

 में  एक  सुझाव  देना  चाहता  हूं  ।  हमें  इस  प्रकार  के  मतपत्र  बनवाने  चाहिएं  जिन  पर  एक

 fra  छो  हुए  हों  जो  दूसरी  भ्रांत  से  दिखाई  न  पड़ें  ।  ऐसे  मतपत्रों  से  यह  लाभ  होगा  कि  प्रशिक्षित

 ग्रामीण  भी  चिह्न  देखकर  मतपत्र  उठा  लेगा  उसे  मोड़  कर  मतदान  अधिकारी  की  उपस्थिति  में

 पेटी  में  डाल  देगा  ।

 विधि  मंत्री  wo  कु०  सभापति  यह  चर्चा  भ्रत्यन्त  सजीव  कौर  विचार

 प्रेरक  रही  है  जैसी  कि  प्रारम्भ  से  ही  आशा  की  गई  थी  |  सभा  को  याद  होगा  कि  जब  से  यह  प्रणाली

 चालू  की  गई  है  सभा  में  समय-समय  पर  अनेक  पूछे  जा  चुके  हैं  तथा  उनके  उत्तर  भी  दिये  जा

 चुके हैं  जिन  में  यह  बताया  गया  था  कि  निर्वाचन  आयोग  ने  किन  कारणों  से  इस प्रणाली  के
 पक्ष

 में

 निर्णय  किया  था  ।  मैं  इसे  नई  प्रणाली  नहीं  मानता  हूं  क्योंकि  सभा  को  याद  होगा  कि  यह  निशान

 लगा  कर  मतदान  करने  की  प्रणाली  ReXR  के  सामान्य  निर्वाचन  के  ga  प्रचलित  थी  ।  वास्तव  में

 REC’  के  सामान्य  निर्वाचन  निशान  लगा  कर  मतदान  करने  की  प्रणाली  के  अन्तर्गत  ही  हुए  थे  ।  जब

 संविधान  के  प्रथम  बार  वयस्क  मताधिकार  चाल  किया  गया  तो  यह  महसूस  किया  गया  कि

 जब  बिल्कुल  अनपढ़  ग्रामीणों  से  मतदान  करने  के  लिए  कहा  जा  रहा  है  तो  यह  अच्छा  होगा  कि  कम

 से  कम  कुछ  वर्षों  के  लिए  मतदान  प्रणाली  निशान  लगा  कर  मतदान  करने  की  प्रणाली  से
 भी

 अधिक

 सहज  at  बोधगम्य  बना  दी  जाये  ।  यह  कभी  भी  विचार  नहीं  किया  गया  था  कि  १९५२  शौर

 eX  के  सामान्य  निर्वाचन  में  जो  प्रणाली  अपनाई  गई  थी  वह  स्थायी  बन  जायेगी  क्योंकि  उसे  भ्रतेक

 कारणों  जो  में  आपको  समझाने  का  प्रयत्न  स्थायी  नहीं  बनाया  जा  सकता है  |

 प्रशन  यह  था  कि  निशान  लगा  कर  मतदान  करने  की  प्रणाली  को  कब  पुनर्जीवित  किया  जाये

 ताकि  वह  सेवा  भौमिक  वयस्क  मताधिकार  के  भ्रन्तगंत  लागू  हो  सके  ।
 में  चाहता  हूं  कि

 इन  मामलों  में

 सभा  निर्वाचन  आयोग  के  निर्णय  पर  भरोसा  रखे  जैसाकि  वह  सामान्यतः  करती  भी  है
 ।

 ये
 मामले

 प्रारम्भ  से  ही  निर्वाचन  झ्रायोग  को  सौंप  दिये  गये  हैं  ate  निर्वाचन  आयोग  ने  समय-समय  पर  सभा  से

 मूल  अंग्रेजी
 में
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 यह  सिफारिश  की  है  कि  हमारा  निर्वाचन  किस  प्रकार  किया  जाना  चाहिए  ।  हम  इस  सभा  में  अनेक

 अधिनियम  पारित  कर  चके  हैं  कौर  हमारे  देना  में  सार्वभौमिक  वयस्क  मताधिकार  की  प्रणाली  के

 निर्वाचन  की  कथित  निरक्षरता  के  बावजूद  न  केवल  सफल  रहे  हैं  वरन्  समस्त

 स्वतंत्र  संसार  ने  उनकी  प्रशंसा  की  है  ।

 मैं  यह  मानने  के  लिए  तैयार  नहीं  हूं  कि  हमारे  मतदाता झ्र ों  ने  aaa  मताधिकार  का  प्रयोग

 बुद्धिमानी  से  नहीं  किया  है  ।  वास्तव  में  १९५२  १९५७  के  निर्वाचनों  और  इस  बीच  में  हुए

 उप-चुनावों  ने  इस  प्रकार  के  को  ase  गलत  प्रमाणित  किया  है  ।  दोनों  सामान्य  निर्वाचनों

 में  मतदाताओं  ने  अत्यन्त  बद्धिमानी  का  परिचय  दिया  है  तथा  लोकप्रिय  व्यक्तियों के  पक्ष  में

 मत  न  देकर  लोकप्रिय  व्यक्तियों  का  ही  समथेन  किया  है  |  उन्होंने  ऐसे  दल  के  पक्ष  में  मत  दिया  है

 जो  उनके  विचार  से  सरकार  चलाने  में  ः  चाहें  वह  केन्द्र  की  हो  wear  राज्यों  की  ।

 यह  ठीक  है  कि  इधर  उबर  कुछ  गलतियां  भी  हुई  हैं  ।  जब  २०  करोड़  व्यक्ति मत  देने  रायग

 तो  कुछ  गल  तीनों  अवश्य  ही  होंगी  ।  परन्तु  देश  के  ग्रा कार  प्रौढ़  मतदाताश्ों  की  संख्या को  देखते  हुए

 हमने  निर्वाचन  झायक्त  की  सिफारिश  पर  जो  निर्वाचन  प्रणाली  निर्धारित  की  है  वह  सवाल  सफल

 सिद्ध  हुई  है  ।  यह  ठीक  है  कि  वह  सर्वथा  दोष  रहित  नहीं  रही  है  परन्तु  मेरा  निवेदन  है  कि  कोई  भी

 प्रणाली  संधा  दोषरहित  नहीं  हो  सकती  है  ।  इसलिए  हमारा  मुख्य  निर्वाचन  waar  कौर  उनकी

 सिफारिशों  पर  विश्वास  सही  सिद्ध  gat  है  ।  इसलिए  कोई  कारण  नहीं  है  कि  हम  निशान  लगाकर

 मतदान  करने  की  प्रणाली के  सूत्रपात  के  समय  के  सम्बन्ध  में  मुख्य  निर्वाचन  आयुक्त  के
 निर्णय

 पर  वैसा  ही  विश्वास न  रखें  ।  में  समझता  हुं  कि  उस  सिफारिश  को  स्वीकार  न  करने
 का

 कोई

 कारण  नहीं  है  ।

 उसके  विरुद्ध  केवल  एक  त  के  उपस्थित  fear  गया  है  ale  वह  यह  है  कि  जब  संसद  के  माननीय

 सदस्य  भी  बटन  ठीक  नहीं  दबा  सकते  हैं  तो  अशिक्षित  मतदाता  मतपत्र  पर  सही  निशान  इसे  लगा

 निशान  लगा  कर  मतदान  करनें  की  प्रणाली  के  जाने  के  पक्ष  में  तो

 गर्भित  तव  पेश  किये  गये  हैं  परन्तु  उसके  विपक्ष  में  मैंने  केवल  यदि  एक  तक  सुना है  ।  यदि  संसद्  के

 माननीय  सदस्य  बटन  ठीक  नहीं  दबा  सकते  हैं  तो  हमें  यह  स्वीकार  चाहिए  कि  उसमें  शिक्ष

 का  विशेष  महत्व  नहीं  है  क्योंकि  शिक्षित  होने  के  बावजूद  भी  लोग  गलतियां  कर  सकते  हैं  ।  यदि

 दिक्षा  का  विशेष  महत्व  नहीं  है  तो  फिर  वह  समस्त  aa  निर्थक  हो  है  ।  फिर  प्रदान  यह  है  कि

 साधारण  मतदाता  के  लिए  कौन  सी  प्रणाली  अधिक  सरल  है  ।  जिससे  वह  अरपना  मत  ठीक  तरह

 दे  सके  ?  इसके  लिए  हमें  दोनों  प्रणालियों  की  परीक्षा  करनी  होगी  ।  तभी  हम  यह  जान  सकेंगे

 कि  साधारण  व्यक्ति  के  लिए  कौन  सी  प्रणाली  ate  उपयुक्त  है  ।

 पहले  हम  गांवों  की  बात  करेंगे  क्योंकि  wat  भी  हमारे  अधिकांश  देशवासी  गांवों  में  ही  रहते

 हैं  ।  wat  जो  प्रणाली  प्रचलित है  ।  तथा  जो  REXQ  भ्र ौर  exo  में  भी  अपनाई  गई  थी  वह

 यह  है  कि  एक  कमरे  में  उतनी  मतपेटियां रखी  जाती  हैं  जितने  उम्मीदवार होते  हैं  ate  प्रत्येक

 पेटी  पर  एक  उम्मीदवार  का  चिह्न  अंकित  होता  है  ।  यदि  दस  उम्मीदवार होंगे  तो  दस  ही  पेटियां

 मतदाता  पहले  मतदान  केन्द्र  अधिकारी  के  पास  जाता  मतपत्र  लेता  है

 पौर  फिर  उसे  ag  मतपत्र  उस  पेटी  में  डालना  होता  है  जिस  पर  उस  उम्मीदवार  का  चिह्न  बना  हो

 जिसके  पक्ष  में  मत  देने  का  उसने  निर्णय  किया  हो  ।  यदि  पांच  या  छै  पेटियां  रखी  हुई  हैं  तो  वह

 उस  पेटी  को  तलाश  करेगा  जिस  पर  उस  उम्मीदवार  का  चिन्ह  अंकित  होगा  प्रौढ़  उसी  में  वह  भ्र पना

 पत्र  डालेगा  ।  संक्षेप  में  वह  प्रणाली  इस  प्रकार  है  ।
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 [st  ८. ह  क्०

 वर्ना
 कर

 गाजी  में  क्या  होगा  ।  वह  मतपत्र  लेना  है  जिसमें  उतने  चिह्न  ata  होते  हैं  जितने

 उम्मीदवार  होते  हैं  जब  कि  पहले  उतनी  मतपेटियां  होती  थीं  जितने  उम्मीदवार  होते  थे  ।  पहले  मामले
 में  उसे  ate  मतपेटियों  में  से  fag  देख  कर  एक  पेटी  तलाश  करनी  होती  थी  ।  wa  उसे  हरनेक

 मतपेटियां
 न  देख  कर

 एक  कागज पर  बने  हुए  चिह्नों  में  से  एक  चिह्न  चुनना  होता है  a  चिह्न  इस

 प्रकार  छापे  जाते  हैं  कि  किसी  प्रकार  की  गलती  न  हो  सके  ।  फिर  उससे  निर्वाचन  अधिकारी  यह

 कहता  है  कि  उसे  अपना  निशान  उस  स्थान  के  अन्दर  लगाना  है  जिसमें  चिह्न  बना  gar  है  क्यों कि

 मतपत्र  काफी
 लम्बा  पर्चा  है  प्रौढ़  उस  पर  कहीं  भी  निशान  लगाया  जा  सकता है  ।  जो  लोग

 पेंसिल  नद्दी  पकड़  सकते  उन्हें  एक  मुहर  दे  दी  जाती  है  जिससे  ag  निशान  छाप  सकते  हैं  ।  ये  सब
 बातें  निर्वाचन  अधिकारी  उसे  समझा  देता  है  ।  फिर  यह  प्रणाली  उस  प्रणाली  से  कठिन  कैसे  वही

 जा  सकती  है  जिसमें  उसे  कई  पे  टियों  में  से  स्वयं  एक  पेटी  तलाश  करके  प्रिया  मतपत्र  डालना  होता  है  ?

 मैं  ऐसे  हरनेक  मामले  जानता हूं  जिनमें  मतपेटियां  इस  प्रकार  रख  दी  जाती  हैं  कि  आदमी

 अपनी  पसन्द  की  पेटी  नहीं  तलाश  कर  पाता  कौर  मतपत्र  को  कहीं  भी  डाल  देता है  झथवा  अपने

 साथ  ही  लेकर  चला  जाता  है  ।  मैं  समझता हूं
 कि  जब

 एक  व्यक्ति was  पेटियों  में  से  चिह्न देख  कर
 अपनी  पसन्द  की  पेटी  तलाश  कर  सकता  है  तो  कोई  कारण  नहीं  है  कि  वह  मतपत्र  पर  भी  वह  चिह्न

 नਂ  तलाश  कर  सके  जिस  पर  वह  निशान  लगाना  चाहता है  ।  ये  दोनों ही  प्रणालियां समान  रूप  से

 सरल  हैं  att  कोई  भी  इतनी  कठिन  नहीं है  कि  मतदाता के  पथश्रष्ट  हो  जाने  की  संभावना रहे  |

 वास्तव  में  मेरा  तो  विचार  यह  है  कि  जो प्रणाली हम  wa  प्र पन्ने  जा  रहे  हैं  वह  पहले  वली  प्रणाली

 से  अधिक  सरल है

 हाल  के  उपचुनावों  से  भी  मेरे  कथन  की  सत्यता  प्रमाणित  हुई  है  ।  कुछ  निर्वाचन  क्षेत्रों  में

 अधिक  गलतियां  इस  कारण  हुई  हैं  कि  उम्मीदवारों  ने  लोगों  को  समझाने  का  कष्ट  रही  चिया

 सम्बन्धित  निर्वाचन  अ्रधिकारी  ate  उम्मीदवारों  के  एजेंटों  ने  मतदाता  को  मतपत्र  लेते  समय  यह  रहीं

 ut समझाया होगा  कि  ड्राप  बलों  की  जोड़ी  के  लिए  मत  देना  चाहते  हैं  तो  झपना  निदान  वहां

 लगाइये  अ्रथवा  यदि  लैम्प  के  लिए  मत  देना  चाहते  हैं  तो  वहां  निशान  लगाइये  ।''  यह  एक  साधारण

 हिदायत  है  जिसका  पालन  भी  उतना  ही  साधारण  है  ।

 tat  वॉरियर  :  मतदान  केन्द्र  के  प्रकार  हम  कुछ  नहीं  कह  सकते  हैं  ।

 भरी  श्र०  कु०  सेन
 :

 निर्वाचन  प्रतिकारी  बता  सकता  है  ।  यदि  वह  वैसा  नहीं  करता  है  तो

 एजेंट  उससे  वैसा  करने  का  प्रनुरो  कर  सकता  है
 ।

 वह  मतदाता  से  भले  ही  बात
 न

 कर  सके  परन्तु

 यदि  निर्वाचन  अधिका  ी  अ्रपने  गतंव्य  का  पालन  रहीं  करता  है  तो  उसे  वह  ठीक  कर  सकता है  |

 मैं  माननीय  सदस्यों  को  कुछ  ग्रामीण  निर्वाचन  क्षेत्रों  में  हुए  उपचुनावों  के  आवाज़  बताना

 चाहता हूं  ।  नागरिक  निर्वाचन  क्षेत्रों  में  बहुत  कम  गलतियां  हुई  हैं
 ।

 मद्रास  के  एक  निर्वाचन  क्षेत्र

 जिसमें  ब्या दिवा सी  मोर  ग्रामीण  लोग  रहते  के  हाल  के  उपचुनाव  के  झांकने  बहुत  उत्साहवर्धक

 हैं  ।  उसका  नाम  दिरुवदन।ई है  तथा  उसके  Os.  ३  प्रतिशत  मतदान  ग्रामीण  हैं  ।  फिर  भी  अरबी त

 मतों  के  प्रतिशत  से  मालूम  होता  है  कि  उन्होंने  बहुत  सही  ढंग  से  मतदान  किया  |  वबा रतब
 में  अर्वीद्वत

 मतों  का  प्रतिशत  केवल  लगभग  १  प्रतिशत  है
 ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 फिर  हाल  के  गुड़गांव  संसदीय  निर्वाचन  क्षेत्र  के  उपचुनाव  में  जिसके  सम्बन्ध  में  श्री

 प्रकाश वी  र  शास्त्री  ने  प्रकाश  डाला  अस्वीकृत  मतों  का  प्र  ताकत  केवल  ३. ६  रहा है  ।  में  समझता

 हुं  वह  निर्वाचन  क्षेत्र  भी  ग्रामीण  ही  कहा  जायेगा  ।  उस  में  ४५  विभिन्न  जिलों  में  २५०  मतदान  केन्द्र

 थे  झर  सब  मतदान  केन्द्रों  में  एक  साथ  मतदान  था  ।  फिर  बम्बई  राज्य  के  भिलौनी  क्षेत्र

 जहां  रसिकता  भील  लोग  रहते  हाल  के  विधान-सभा  उप-चुनाव  में  भ्र स्वी दत  मतों  का  प्रतिशत

 मुझे  इसमें  तनिक  भी  सन्देह  नहीं  है  कि  यदि  उम्मीदवार  ah  निर्वाचन  अधिकारी

 मतदाताश्रों  को  समझाने  का  प्रयत्न  करें  तो  इस  प्रकार  के  मतों  का  प्रतिशत  कौर भी  कम  हो  जायेगा  ।

 इसके  अतिरिक्त  मतपत्र  में  भी  कुछ  सुधार  किया  जा  रहा  है  क्योंकि  मुख्य  निर्वाचन  श्रमायुक्त  ने  हाल

 के  उपचुनावों  के  अनुभव  के  श्राधार  पर  वैसा  करना  प्रा वर यक  समझा  है  ।  आशा  की  जाती  है  कि

 अब  मतपत्रों  पर  युद्व  चिह्न  इस  प्रकार  छापे  जायेंगे
 कि

 मतदाता  के  लिए  अपना  निशान  लगाना

 असिन  हो  जायेगा  |  वह  निशान  उस  स्थान  के  अन्दर  लगाना  होगा  जिसमें  चुनाव  चिल्ल  बना  होता

 है  ।  मैं  समझता  हूं  कि  यह  तरीका  बहुत  उपयोगी  होगा  शौर  उससे  वे  बुराइयां  खत्म  हो  जायेगी  जो

 वर्तमान  प्रणाली  के  अंतगर्त  प्रचलित हैं  ।

 fio  gto  ao  तिवारी  :
 यदि  वे  उम्मीदवार  के  चिल्ल  के  ऊपर  ही  निशान  बना  देते  हैं  तब

 क्या  होगा  ?

 गमी  श्र  कु०  सेत  में  यह  मानते  के  लिए  तैयार  नहीं  हूं  कि  हमारे  मतदाता  इतने  जाहिल हैं  ।

 बात  वास्तव  में  यह  है  कि  हम  उन्हें  भली  प्रकार  समझाते  नहीं  हैं  ।  शिक्षा  का  इसमें  कोई  सम्बन्ध

 नहीं  है  ।  हम  स्वयं  देख  चुके  हैं  कि  सदस्यगण  शिक्षित  होने  पर
 भी  बटन

 दबाने  में  गलतियां  करते

 मेरा  तात्पयं  यह  है  कि  मतदाताश्रों  को  स्कूली  शिक्षा  नहीं  मतपत्र  में  निशान  लगाने की

 प्रकिया  समझाई  जानी  चाहिए  ।

 जिन  बुराइयों  के  निराकरण  के  लिए  यह  प्रणाली  निकाली  गई  थी  वे  अनेक  हैं  ।  सबसे  पहली

 बात  तो  यह  है  कि  गरीब  मतदाता  मतपत्रों  को  बाहर  ले  जाकर  बेच  देते  थे  ।  प्रजातन्त्र  के  लिए

 इससे  अधिक  खतरनाक  चीज़  कोई  नहीं  है  ।  विमान  प्रणाली  में  मतदाता  मतपत्र  को  बाहर  नहीं

 ले  जा  सकेगा  क्योंकि  मतपत्र  निर्वाचन  अधिकारी  की  उपस्थिति  में  पेटी  में  डाला  जाएगा  ।

 दूसरी  बात  है  अनेक  मतपेटियों  का  रखा  जाना  ।  इसमें  खर्चे  होने  के  अतिरिक्त

 यह  भी  दोष  है  कि  यदि  निर्वाचन  अधिकारी  निष्पक्ष  न  हों  तो  वे  उन  पेटियों  को  इस  प्रकार  लगाकर

 रखेंगे कि  उनकी  पसंद  के  उम्मीदवार  की  पेटी  ही  मतदाता  को  सबसे  पहले  दिखाई  इसके  साथ

 ही  अन्य  पेटियां  इस  प्रकार  रखी  जायेंगी  कि  वे  अंधेरे  में  रहें  उन  पर  afer  चिह्न  दिखाई  न

 पड़ें  ।  ऐसा  नहीं  किया  जा  सकेगा  ।

 एक  अन्य  बात  यह  है  कि  बहुत  से  लोग  मतपत्र  लेकर  उसे  कहीं  भी  रखकर  नमस्कार  करके

 चले  जाते  हैं  ।  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  ऐसा  विशेष  रूप  से  होता  है  जैसा  कि  पंडित  ब्रज  नारयण  ब्रजेश

 ने  बताया था  ।  निर्वाचन  ग्रा योग  के  प्रतिवेदनों  में  भी  इसका  निर्देश  है
 ।

 यह  कठिनाई भी  aa  दूर

 हो  जाएंगी ।

 अनेक  निर्वाचनों  में  हारे  हुए  उम्मीदवारों  की  ae  से  इस  प्रकार  की  शिकायतें  की  गई  हैं

 कि  मतपत्र  एक  दूसरे  में  मिल  गए  थे  ।  ऐसा  हो  सकता  विशेषकर  जब  कि  भ्रमणकारी ईमानदार

 नहों  तो  इसकी  अधिक  संभावना  है
 |  उदाहरण  के  लिए  संसदीय  सीट  की  मतगणना  को

 ले
 लीजिए

 ।

 मूल  ंप्रेजी  में



 Revo  निदान  लगाकर  मतदान  करने  की  नई  प्रणाली  १६  १९६०

 क  बारे  में  संकल्प  वापस  लिया  गया

 to  क०

 बहुत  से  गणक  मेज  पर  बेठते  हैं  पौरिये  मतपेटियां  फैला  दी  जाती  हैं  ।  प्रत्येक  पेटी  से  मतपत्र

 निकाल कर  गिने  जाते  हैं  ।  उस  समय  उनको  एक  दूसरे  में  भ्रासानी  से  मिलाया  जा  सकता  है  ।  एक

 बार  उनके  मिल  जाने  पर  यह  पता  नहीं  लगाया  जा  सकता  कि  कौन  सा  मतपत्र  किसके  लिए

 था
 ।  वर्तमान  प्रणाली  में  यह  दोष  भी  दूर  हो  जाएगा  ।  दुबारा  गणना  करने  सही

 परिणाम मालूम  हो  जाएगा  ।

 मतदान  की  प्रक्रिया  सरल  हो  जाएगी  ।  गणन  प्रक्रिया सरल  हो  जाएगी  ।  वास्तव में  निर्वाचन

 आयोग  की  यह  घोषणा  कि  मैदानी  भागों  का  समस्त  मतदान  तीन  दिन  में  पूरा हो  सकता  है

 नई  गणना  प्रणाली  के  कारण  ही  संभव  हो  सकी  है  |

 यह  कहने  के  साथ  साथ  मैं  यह  भी  स्वीकार  करने  के  लिए  तैयार  हुं  कि  लोगों  के  अत्यघिक

 पिछड़ेपन  धौर  यात्रा  की  दूरियों  को  देखते  हुए  निशान  लगाकर  मतदान  करने  की  नई  प्रणाली  को

 तुरन्त  क्रियान्वित  करना  संभव  नहीं  होगा  ।  हम  यह  निर्वाचन  आयुक्त  पर  छोड़  देंगे  कि  वह

 जिन  क्षेत्रों  को  ठीक  समझे  उनको  नई  प्रणाली  लागू  करने  से  छट  दे  सके
 ।

 हम  स्वयं  उसका  निर्धारण

 सहीं  करेंगे  |  मैंने  उनके  साथ  इसके  संबंध  में  चर्चा  की  थी  वह  इस  पर  विचार  करेंगे  कि  नई  प्रणाली

 किन  क्षेत्रों  में  लागू  होगी
 ।

 मैं  समझता  हूं  कि  वह  उन
 क्षेत्रों  को

 छुट  दे
 देंगे

 जिनमें  उपरोक्त

 कठिनाइयों  के  कारण  निर्वाचन  आयुक्त  के  लिए  नई  प्रणाली  को  तुरन्त  लागू  करना  कठिन  होगा  |

 हमें  यह  भी  याद  रखना  चाहिए  कि  आगामी  वर्षों  में  हमारे  देश  में  साक्षरता  भी  बहुत  बढ़  जाएगी  ।

 अनुमान  है  कि  ERR  की  जनगणना में  ४०  प्रतिशत  साक्षरता हो  जाएगी  ।  इसलिए  हमें  ऐसी

 प्रणाली  को  यथाशीघ्र  लागू  करने  का  प्रयत्त  करना  चाहिए
 ।

 इसलिए  मेरा  निवेदन  है  कि  यद्यपि  यह  संकल्प  एक  wet  भावना  से  रखा  गया  है  कि

 जनसाधारण  कन  मताधिकार  का  प्रयोग  ठीक  तरह  कर  उपरोक्त  कारणों  से  मैं  उसका  विरोध

 करता हुं  ।

 :.  कया  मतपत्र  अधिक  बड़े  बनवाए  जायेंगे  शौर  स्याही  जल्दी  उड़ने  वाली

 तैयार  की  जाएगी  जिससे  दुबारा  स्टाम्प
 न

 लग  सके
 ?

 tal द्य  कु०  सेन
 समस्त  पूर्वावधान किए  जायेंगे  |  उसमें  यथासंभव  सुधार

 के  लिए  प्रयत्न

 किए  जा  रहे  हैं  ।

 श्री  विभूति  मिश्र  :  सभापति  मैं  सब  से  पहले  इलैक्शन  कमिशन  करना

 चाहता हूं  कि  उसने  REXR  १९५७  के  चुनाव  कौर  साथ  at  साथ  जो  बीच  में  उपचुनाव  हुए

 उनको  बड़ी  ईमानदारी  are  परिश्रम  के  साथ  कराया  है
 ।

 मेँ  माननीय  मंत्री  जी  की  भी  तारीफ  करता  हूं  कि  ईमानदारी  के  साथ  उन्होंने  मार्किंग  सिस्टम

 को  जारी  किया  है  ।  लेकिन  उन्होंने  खुद  ही  अपने  भाषण  में  इस  बात  को  कबूल  किया  है  कि  जो

 किस  ट  एरियाज़  हैं  जो  बैकवर्ड  रियाज़  हैं  वहां  पर  इस  सिस्टम  को  जारी  नहीं  किया  जाना  चाहिय े।

 ऐसा  करके  at  ऐसा  कह  कर  मैं  समझता  हूं  कि  उन्होंने  मेरे  रेजोल्यूशन  के  कुछ  हिस्से  को  मान

 लिया  wed  में  जारी  किये  जाने  के  वे  हक़  में  हैं  लेकिन  seas  एरियाज  के  नहीं  उनके

 लिए  उन्होंने  कहा  कि  सिम्बल  सिस्टम  ही  को  जारी  रखा  जाना  चाहिये

 ।

 मल  भ्रंग्रेजी में



 २४५  १८८२  निशान  लगाकर  मतदान  करने  BY  नई  प्रणाली

 के  बारे  में  संकल्प  वापस  लिया  गया

 उन्होंने  यह  भी  कहा  है  कि  होट  इंटैलीजेंट  हों
 ।  गव  मैं  कहना  चाहता हूं  कि  यह  पार्लीमैंट

 ही  झगर  इस  बात  की  जांच  नहीं  कर  सकती  है  कि  वोटर  इंटेलीजेंट  हैं  या  नहीं  हैं  तो  wie  कौन  कर

 सकता है  ।  श्रगर  के  मैम्बर  ही  इंटेलीजेंट  नहीं  हैं  तो  कौन  इंटेलीजेंट  हो  सकता

 है  ।
 पालिमेंट  के  मेम्बरों

 को  ही  सारे  देश  का  वारा  न्यारा  करना  उन  पर  ही  सब  जिम्मेदारियां

 हैं  ate  wat  पालिमेंट  के  मैम्बर  ही  वोट  करने  में  गलती  कर  सकते  हैं  तो  जो  अनपढ़  भाई  हैं

 वे  गलती  नहीं  इसका  क्या  सबूत  है  ।  मैं  समझता  हूं  कि  हमारे  सेन  साहब  इस  बात  से

 पूर्ण  सहमत  होंगे  कि  वोटर  भी  गलती  कर  सकते  गलती  करेंगे  |

 माननीय  मंत्री  जी  ने  भैलोदा  का  उदाहरण  दिया  है  कहा  है  कि  ८  ६  परसेंट  वोट  बरबाद

 हुए  हैं  ।  लेकिन  उन्होंने  यह  नहीं  बताया  कि  टोटल  नम्बर  कितना  है  जो  रिजेक्ट  हुए  हैं  ।  चूंकि

 वह  वकील  इस  वास्ते  उन्होंने  ८  ६  कह  दिया  है  लेकिन  टोटल  फिगर  नहीं  दिया  है  ।  में  समझता

 हूं  कि  ज्यादा  वोट  वहां  रिजेक्ट  हुए  हैं
 |

 यह  कहा  गया  है  कि  काउंटिंग  में  गड़बड़ी  होती  है  ।  मैं  आपको  बतलाना  चहता हूं  कि  इसमें

 कभी  गड़बड़ी नहीं  होती  है  ।  एक  कैंडिडेट  के  पहले  सारे  वोट  गिन  लिए  जाते  हैं  प्रौढ़  उसके  बाद

 बक्स  में  बन्द  हो  जाते  हैं  ग्रोवर  उसके  बाद  ही  दूसरे  के  वोट्स  की  गिनती  होती  है  ।  मेरे  इस

 प्वाइंट  का  मंत्री  जी  ने  जवाब  नहीं  दिया  है  कि  ४२  करोड़  बैलट  पेपर  पन्द्रह  रोज़  के  अन्दर

 हिन्दुस्तान  में  सिक्योरिटी  के  साथ  छपवाये  जा  सकते  हैं  या  नहीं  छपवाये  जा  सकते  हैं  ।  मेरे  भाई  चौ
 ०

 रणवीर  fag  ने  कहा  कि  दस  रोज  पहले  तक  कैंडिडेट  को  प्रतिकार  है  कि  डरपना  नाम  विदड़ा  कर  ले  ।

 अब  इसके  बाद  बेलट  पेपर  छपवाने  के  लिए  कहां  सिक्योरिटी है  ?  क्या  यह  सेंटर  के  अन्दर  है

 स्टेट्स के  इन्दर  है  ?  इसका  जवाब  सेन  साहब  ने  नहीं  दिया  है  |  में

 इलैक्शन  कमिशन  से  भी  पुछना  चाहता  हूं  कि  पंद्रह  दिन  के  अन्दर  रिटरनिंग  आफिसर  से  ले  कर  दिल्ली

 तक  are  दिल्ली  से  रिटेनिंग  afta  तक  ४२  करोड़  बैलट  पेपर  क्या  वह  छपवा  पाएगा  या  नहीं

 छुपा  पाएगा ?  मैं  ने  ग्रा पके  सामने  का  उदाहरण  दिया  था  ।  वहां पर  मेकिंग  सिस्टम

 होकर  वहां  पर
 इस

 काम  में  मशीन
 को

 इस्तेमाल  में  लाया  जाता  है
 ।

 वहां  पर  भी  गलती  हुई  है  ।

 अरब  में  श्री  ato  ना०  तिवारी  जी  को  जवाब  देना  चाहता  हूं  ।  बिहार  में  ही  सोनबारसा

 में  चुनाव  हुमा  था  att  वहां  पर  रिजेक्टिड  वोट्स  का  परसेंटेज ४.  ४  था  ।  वहां पर  २,१०९

 वोट  रिजेक्ट हुए  ।

 ato  रणबीर  उम्मीदवार
 कितने वोट

 से  जीता
 ?

 श्री  विभूति  मिश्र
 :

 मैं  वह  बात  नहीं  कर  रहा  मै  यही  बता  रहा  हूं  कि  कितने  रिजेक्ट

 हुए  ।  यह  इलेक् दान  कमिशन  की  लिस्ट  है  ae  उसी  के  आधार  पर  मैं  कह  रहा  हूं  ।

 aa  मैं  श्री  राधेलाल  व्यास  को  बतलाना  चाहता  हूं  कि  कवर्धा  जो  कि  मध्य  प्रदेश

 में  वहां  पर  चुनाव  हुश्न  था  शौर  वहां  पर  ३,१०८  वोट  हुए  इसका  परसेंटेज  २

 बैठता है  ।  मैं  द्विवेदी  जी
 को  भी

 उड़ीसा
 का

 एक  केस  बतलाना  चाहता  हूं
 ।  वहां पर  नौरंगपुर

 में  चुनाव  था  उसमें  २,६२८  वोट  रिजेक्ट  हुए  जिसका  परसेंटेज
 ८  .  ६  बैठता  हैं  ।  चार

 पांच  हज़ार  असेम्बली  कांस्टिट्यूएंसीज़  उन  सभी  में  इतने  भ्रमित  वोट  are  बरबाद

 होते  हैं  तो  इ  सका  मतलब  यह  gar  कि  जिन  भाइयों  ने  मेरे  रेजोल्यूशन का  विरोध  किया  है  उनको

 वोट  बरबाद  होते  या  नहीं  होते  कोई  फिक्र  दवी  नहीं  है  ।  वे  लो  बोटों  को  घर  की  मूली
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 के  बराबर  समझते  चाहे  जितने  बरबाद  हो  जाएं
 ।

 हमारे  प्रकाश वीर  शास्त्री  जी  ने  खुद  कहा

 कि  ८-६  हज़ार  वोट  उनके  बरबाद  हुए  |

 ao  crate  जो  उम्मीदवार बैठ  गया  झर  उसके  १२,०००  वोट  जो  खराब  हो  गए

 वे  प्लग ।

 श्री  विभूति  मिश्र  :
 यह

 तो
 उनका  सैल्फ  एडमिशन  है  कि  उनके  हजार  वोट  बरबाद  हुए  ।

 किसी  भी  माननीय  सदस्य  ने  नहीं  कहा  कि  इस  माकिंग  सिस्टम  में  सुधार  की  गुंजाइश  नहीं  है  या

 इसमें  कोई  खराबी  नहीं  है
 ।

 हमारे  त्यागी  जी  ने  कहा  कि  सुधार  होना  चाहिये  ।  जितने  भी  माननीय

 सदस्यों  ने  इस  बहस  में  भाग  लिया  है  सभी  ने  कहा  है  कि  सुधार  होना  चाहिये  ।  मैं  नहीं  कहता  कि

 मार्किंग सिस्टम  फेल  होगा  ।  लेकिन  फेल  झगर  होता  है  तभी  तो  सुधार  की  बात  कही  जाती  है  ।

 जितने  भी  माननीय  सदस्यों  ने  इसका  विरोध  किया  मेरे  रेजोल्यूशन  का  विरोध  किया  है  सभी  ने

 कबूल  किया  है  कि  यह  सुधार  वह  सुधार  हो  ।  श्राप  वकील  हैं  ड्राप  समझ  सकते  हैं  कि

 इसका  क्या  मतलब  -&  ।  इसका  मतलब  हुमा  कई  गलतियां  हैं  जिन  की  वजह  से  दो  बाई

 कलेक्शंस  में  यह  फेल  हो  गया  सुधार  की  बात  सिम्बल  सिस्टम  में  भी  शर  arts  सिस्टम

 में  दोनों  में  लागू  होती  है
 ।

 इस  वास्ते  क्यों  न  पुराने  सिस्टम  को  सुधार  करके  चालू  रखा

 जाए ?

 चेयरमैन  रूल  6% (s)  में  यह  साफ  है  कि  वहां  एजेंट  बैठा  कैंडिडेट  बैठा

 रहेगा  वोटर  को  एजेंट  के  सामने  बैलट  पेपर  ले  जाना  होगा  |  ara  सोच  सकते  सेन

 साहब  ऊंचे  दर्जे  के  वकील  उन्होंने  त्याग  किया  वकालत  छोड़  कर  ला  मिनिस्टर  वह  बने

 ag  भी  सोच  सकते  हैं  कि  गांव  में  राज  दिन  भी  बड़े  बड़े  लोग  रहते  हैं  सनौर  उनके  सामने  जा  कर

 गरीब  को  वोट  देना  होगा  वह  बड़ा  उसको  डरा  धमका  कर  जिस  को  चाहेगा  वोट

 दिलवा  देगा  ate  उसको  कह  देगा  कि  फलां  बक्से  में  वोट  डालो  ।  उस  गरीब  आदमी को  दिखलाना

 पड़ेगा  कि  वह  उसको  वोट  दे  रहा  है  या  उस  के  कहने  के  मुताबिक  वोट  दे  रहा  है  ।  मैं  रूल का  हवाला

 नहीं  देना  चाहता  उसको  पढ़  कर  नहीं  सुनाना  चाहता  हूं  लेकिन  ४१  (sit)
 में  यही है  ।  we

 मैं  मंत्री  महोदय  से  पूछना  चाहता  हूं  कि  कहां  सीक् रेसी  इस  से  झ्रापकी  सीक्रेसी  नहीं  रह

 पाएगी ।

 एक  बात  मैं  बक्से  के  बारे  में  कहना  चाहता  हुं  ।  आज भी श्राप के भी  श्राप  के  ऊपर  यह  इलज़ाम  लग

 सकता  है  कि  बक्से  को  तोड़  करके  दुबारा  उस  पर  मुहर  लगा  दी  गई  है
 |

 श्राप  कहते  हैं  कि  मेकिंग  सिस्टम  में  वोटर  को  एजुकेट  किया  जाए  कौर  उसको  कहा  जाए
 कि

 वह  ग्रसना  वोट  न  बेचे  ।  जहां  तक  वोट  बेचने  के  बारे  में  उसको  एजुकेट  करने  का  ताल्लुक  है  वह

 तो  दोनों  सिस्टम  में  लागू  होता  श्राप  यह  भी  कहते  हैं  कि  कैंडिडेट  जा  कर
 उसको  इंटैलीजेंटली

 एजुकेट करे  ।  मैं  पुछना  चाहता  हूं  कि  इस  सदन  में  कितने  माननीय  सदस्य  ऐसे  हैं  जिन्होंने  भ्र पनी
 जिन्दगी  का  कुछ  हिस्सा  जनता  की  सेवा  में  लगाया  मैं  अपने  बारे  में  यह  कह  सकता  हूं  कि

 RERo  से  art  दिन  तक  मेरी  सारी  जिन्दगी  जनता  की  सेवा  में  लगी  है  ।  art  wie  किसी

 की
 उम्र  तीस  साल  तो  दस  साल  तो  उसने  मैट्रिक  पास  करने  चार  साल  बी०  To

 करने  में  दो  साल  एम०  Wo  करने  में  दो  साल  वकालत  करने  में  अब  १८  साल

 लगाने  के  बाद  भी  शर  इतना  अनुभव  हासिल  करने
 के  बाद  भी

 वह  वोट  ठीक  तरह  से

 नहीं
 दे

 पाता  है  तो  जो  है  उससे  श्राप  कैसे  कर  सकते  हैं  कि  वहू
 स्वपना  वोट  ठीक

 दे
 ।
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 जहां  तक  इलज़ाम  लगाने  का  ताल्लुक  वह  कोई  भी  लगा  सकता  है  ।  चाहे  यहां  धर्मराज

 भी  झरा  कर  बैठ  जाए  तो  भी  उसके  खिलाफ  इलज़ाम  लगाये  जायेंगे  ।  किसी  भी  कोई  इलज़ाम

 लगा  सकता  है  ।  श्राप  हमेशा  यह  कह  सकते  हैं  कि  हमारे  झफसर  मेकिंग  करते  वे  कहते

 थे
 कि

 कांग्रेस  के  आगे  मुहर  वोटर  लगाओ
 .  .

 श्री  ब्र गराज  सिह  )
 :  यह  तो

 श्राप  करेंगे  ही  ।

 श्री  विभूति  मिश्र
 :

 प्रभी  ag  चीज  हुई  नहीं  लेकिन  इन्होंने  झ्र भी  से  कहना  शुरू  कर  दिया  है  ।

 मैं  कहूंगा  कि  हमारे  यहां  की  इलैकशंस
 की

 श्राज  दुनिया  भर  में  साख  है  ।  पहले  हमारे

 सेन  साहब  इलेक्शन  कमिश्नर  थे  कौर  अब  दूसरे  साहब  हैं  ।  उन्होंने  हमारे  मुल्क में  ईमानदारी

 के  साथ  इलेक्शन  करवाया  यह  भी  एक  कारण  था  कि  उनको  सुडान  में  इलेक्शन  करवाने  के

 लिए  बुलाया गया  |  अगली  इलेक्शन  के  बाद  भी  जो  हमारा  विरोध  करेंगे  वे  यह  कहेंगे  कि  कांग्रेस  का

 राज  इस  वास्ते  कांग्रेस  वालों  ने  इल्लिट्रेट  dea से  अपने  अफसरों  द्वारा  यह  कहलवाया  कि

 उन्हीं  के  नाम  ब्, के आरागे  मुहर  लगा  दो  ।  लेकिन
 मैं  कहूंगा कि  यहां  पर  जो  इलैक्शन  होते  हैं  वे

 निष्पक्ष  ढंग  से  होते  हैं  प्रौढ़  प्रतीकों  इन  इलजामों  से  घबराने  की  श्रावस्यकता  नहीं  है  ।

 मेरे  प्रस्ताव  के  विरोध  में  त्यागी  जी  बोले  दुःख  है  कि  इस  समय  वह  सदन में  नहीं हें  ।

 मेरा  झपना  ख्याल  है  कि  कुछ  आदमियों  का  बम्बई  शादी  बड़े  शहरों  में  रहने

 के  कारण  गांवों  से  सम्पर्क  छूट  गया  है  ।
 वह  गांवों  के  आदमियों

 की
 हालत

 को
 नहीं  जानते

 ।  हमारे

 war  रमण  जी  हैं  वह  भी  दिल्ली  के  रहने  वाले  में  चाहता हूं  कि  दिल्ली  में  मेकिंग

 सिस्टम  जारी  हो  ।  मैंने  पहले  ही  कह  दिया  था  कि  बम्बई  fe  बड़े  शहरों

 में  इस  सिस्टम को  रखिए  ।  मैँ  राधा  रमण  जी  की  बात  की  कीमत  नहीं  करता  कीमत

 करता  हूं  चौधरी  साहब  की  बात  सरदार  साहब  की  बात  सेठ  सिंह  जी  की  बात  की  .  .  .

 एक  माननीय  सदस्य  :  वह  तो  दाहर  में  रहते  हैं  ।

 शो  विभूति  शहर  में  उनका  घर  होने  के  यह  मानी  नहीं  हैं  कि  वे  गांव  में  नहीं  रहते  ।

 उनकी  कुटिया  तो  गांव  में  ही

 में  सेन  साहब  से  दौर  इलेक्शन  कमीशन  से  कपिल  करता  हूं  कि  यह  किसी  पार्टी  का  सवाल  नहीं

 नहीं  कहता  कि  यह  कांग्रेस  का  या  कम्युनिस्ट  पार्टी  का  या  सोशलिस्ट  पार्टी  का

 सवाल है  ।  यह  किसी  पार्टी  का  सवाल  नहीं  यह  तो  देश  की  जनता  का  सवाल  है  ।  लेकिन

 हमारे  यहां  यह  रिवाज  सा  हो  गया  है  कि  जो  चीज़  ca  में  चल  गयी  या  अमरीका  में

 चल  गयी  तो  हम  भ्र पने  यहां  भी  उसको  चलाना  चाहते  लेकिन  वे  हिन्दुस्तान की  जनता  की

 नब्ज  को  नहीं  पहचानते  |  हिन्दुस्तान  की  जनता  के  सच्चे  डाक्टर  तो  गांधी  जी  वह  जनता  की

 नब्ज  को  पहचानते थे  कौर  पंडित  जवाहरलाल  नेहरू  हैं  जो  कि  जनता  की  नब्ज  को  पहचानते  हैं  ।

 दूसरे  लोग  हिन्दुस्तान  की  जनता  की  नब्ज  को  नहीं  पहचानते  ।

 एक  भाई  ने  केरल  के  चुनावों  का  जिक्र  किया
 ।

 हमने  इलेक्शन  कमीशन  से  केरल  की  रिपोर्ट

 चाही  लेकिन  वह  हमको  नहीं  मिल  सकती
 ।  लेकिन मैं  आपको  बतलाना  चाहता  हूं  कि

 केरल
 के  वोटर

 को  सिखाने
 के  लिए  हिन्दुस्तान  की  सारी  पार्टियों  के  लोग  जसा  हुए

 थे  जब  केरल

 में  बाई  इलैक्शन झा
 |
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 केरल  में  जो  बाई  इलेक्शन  उसको  कराने  के  लिये  सारे  हिन्दुस्तान  की  हर  पार्टी
 के

 लोग  गए  थे  कौर  एक  एक  वोटर  को  चार  चार  आदमी  सिखाने  के  लिए  थे  ।  तो  केरल  का  भी

 इलेक्शन  कोई  उदाहरण नहीं  है  ।

 जब  जनरल  इलेक्शन  होगा  तो  सारे  हिन्दुस्तान  में  एक  साथ  होगा  ।  उस  समय  हर  एक

 ara  art  कांस्टिट्यूएंसी में  काम  करेगा  ।  जब  अपनी  दाढ़ी  में  भाग  लगेगी  तो  कौन  किसी

 कौर  को  देखेगा  कौर  दिखाएगा  ।  यह  कहना  तो  एक  टेक्निकल  बात  है  कि  लोगों  को  सिखाया  जा

 सकता है  ।  ऐसा  होता  तो  सारे  लोग  सज्जन  हो  गए  होते  प्रौढ़  धरमात्मा  हो  गए  होते  ।

 राजा  रामचन्द्र  के  राज  में
 a

 राजा  युधिष्टर  के  राज  में  भी  यही  कहा  जाता  लेकिन लोग

 शिक्षित  नहीं  पाए
 ।

 वास्तविकता  को  देखते  हुए  मैं  कहता  हूं  कि  सैन  साहब  या  इलेक्शन

 कमिश्नर  हमारे  साथ  हिन्दुस्तान  के  देहात  का  पैदल  दौरा  करें  तब  उनको  सही  स्थिति  का

 ज्ञान हो  सकेगा  ।

 मेरे  रिजोल्यूशन  का  किसी  ने  विरोध  नहीं  किया  ।  जिन्होंने  भी  विरोध  किया  उन्होंने  कहा

 कि  नई  पद्धति  में  सुधार  किया  जाए  ।  मेरे  रिजोल्यूशन को  तो  सभी  ने  कबूल  किया है  ।  जो

 सदस्य  यह  कहते  हैं  कि  नयी  पद्धति  में  सुधार  होना  चाहिए  उसके  तो  मानी  यही  हैं  कि  वह  ठीक  नहीं

 है

 सभापति  महोदय :  wa  इस  पर  वोट  लिया  जाए  या  श्राप  इसको  वापस  लेते  हें
 ?

 श्री  विभूति  मिश्र  :  मैं  इसको  वापस  लेना  चाहता  हूं
 ।

 सभा  को  अनुमति  वापस  लिया  गया  ।
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 हुं  ।

 तिजारती  महोदय  :  wa  सभा
 की

 बैठक  स्थगित
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